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前言

几年前的某天我正和一位艺术家聊天，他问起我关于视觉科学的问

题。我跟他讲到，视觉科学家正试图弄明白，为什么我们会看到这么多

——我们看到周围的物质世界丰富多彩，而留在我们眼睛里的明明是一

些渺小、扭曲且颠倒的影像。在如此薄弱的基础之上，我们却看到了这

么多，这究竟是怎么回事？

艺术家的回答却大出我的意外：胡扯！他鄙夷地一笑置之。他们怎

么能问出这等问题？我们倒是该这样问：为什么我们对周围的世界如此

漠视？世界如此丰富，有太多的东西等待我们去发现，为什么我们却只

看见这么一点点？

这段对话发生时我还在读研究生，艺术家的话却长留在了我的心

底。关于视觉体验，它让我清晰地看到人们两种截然不同的观点。

一种是科学家的观点：“看见”这一过程发生于大脑，因为是大脑把

视网膜上获得的信息变得有意义。

另一种是艺术家的观点：“看见”并非是一种自然而然、自行发生的

过程；我们太容易忽视本来存在的东西。看见是一种收获，我们的收

获，我们与存在的东西交流才会有的收获，而我们常常会视而不见。

这二十年来我一直在研究知觉和知觉意识，我试图创立一种新的方

法来解读知觉，最终形成了知觉的行为生成观。据此来看，“看见”并非

是发生在我们大脑或其他任何地方的东西；它是我们要去做、去达到或

获得的东西。正如我们所能获得的其他任何东西一样，只有依赖我们的



技能、知识、条件和环境，包括我们的社会环境，我们才能获得这样东

西。

直到前不久我才突然意识到，近年来我的研究恰恰都是为了证明我

讲到的那位艺术家的观点，他说的一直都很对。体验离不开大脑，这点

非常确定，但大脑不能解释故事全部。科学家的理念非常贫乏，它妨碍

了我们的体会：真正去感知的不是大脑，而是具有行为能力的动物和

人。我开始认识到，且在我的文章中极力主张：与其说“看见”像是在消

化吃下去的东西，不如说它更像是在爬树或是阅读一本书。

但这故事还让我想到更多，艺术家说得对。科学与哲学，要说关注

艺术，它们都倾向于居高临下地俯瞰。它们试图解释艺术，把艺术当作

一种需要分析的现象来看待。或许我们早已忽略了一种可能：艺术本可

以成为我们的老师，至少是我们的合作伙伴，并非因为艺术是一门神秘

的学科，而是因为它本身就是自己的研究方式，也是自己真实的知识来

源。回想与艺术家的对话，我便想到了这些。

这种可能性既令人兴奋又令人迷惑。说它令人兴奋，因为它立刻就

让我们看到了艺术的重要性；但同时它也令人迷惑，因为艺术与科学不

同，科学很明确地关注知识的产出和理解，而艺术所关注的知识又该是

什么特点呢？

这里提供了部分答案：艺术给我们机会，让我们看到自己怎样达成

自觉的生命，怎样把世界变成知觉（或其他形式的）意识的焦点。因

此，在艺术这个领域里，我们可以认真地思考上面艺术家所提到的问

题：不是“我们怎么看到了这么多？”而是“为什么我们只看到这么一点

点？”当然，事实是，艺术让我们从无视到看见，从看见到看见更多或

看见不同。

三个观点是本书的动因。



首先，艺术不是一种技术实践，但技术实践是它的先决条件；艺术

作品是奇特的工具。技术不仅仅是我们为了达到目标而加以利用的东

西，尽管这样说也差不甚远：技术组织了我们的生活；没有技术我们的

生活将难以想象；技术成就了我们现在的样子。而艺术实际上参与了实

践、技巧、技术对我们的组织，最终，它将成为我们了解自己的方式，

必然也会成为重组我们自己的方式。

艺术工作，它的真正作用，是富于哲学意义的，这是第二个富有生

机的观点。艺术是一种哲学实践，而哲学是一种艺术实践——这是艺术

家的所爱，是否哲学家所爱我却不敢担保。这是因为艺术与哲学——虽

然表面差别很大——实属同一类型，它们孜孜以求的共同问题都是我们

组织自己的方式和重组自己的可能性。我并不是说艺术家这么认为（尽

管有人这么想）；我的意思是，这是他们的一直所为，而哲学家所为的

恰恰也是如此。

第三个也是最后一个生机勃勃的观点，这要等我们取得足够进展后

它的意义才能被理解：如我所说，艺术与哲学都是倾力于创作书写的实

践。



第一部分

参与一件你完全不懂的事，

我认为，是生活中最为引人入胜的事。

——阿加莎·克里斯蒂



第1章
得到组织

西方艺术中关于母亲哺乳的描绘比比皆是。展示圣母圣婴本就是基

督教思想的核心，这原也不足为奇。但是描绘给婴儿喂奶的图画对我们

这么重要，其原因很可能超越了我们对耶稣生活的兴趣。毕竟，哺乳是

我们哺乳动物一个根本的生物特征，而对大多数人来说，它也是我们培

养感情的最早的机会。事实上，至少我这么认为，哺乳也是我们了解艺

术本质的关键。母亲哺乳的画面如此多见，可能表现了艺术一个由来已

久的特征：艺术总是关注艺术自身的。

哺乳与艺术本质之间的联系可能并不那么明显，这表明要让大家清

晰地了解艺术以及艺术在我们生物学中的根源，我们任重而道远。

谈及哺乳，有件事颇为引人注目：在所有哺乳动物之中，唯有我们

人类做得最差，不仅仅是因为哺乳对我们来说很困难——许多婴儿首先

要学会含住奶头。因为对食物的需求迫切且强烈，所以这任务无论对母

亲还是对孩子都变得极为艰巨。而作为喂食者，我们的脆弱还远不止于

此。其他的哺乳动物，一旦幼崽含住奶头，它们就会完全投入地吃奶，

直到吃饱，任务完成，除非有外界因素让它被迫松口（比如其他幼崽的

抢食）。

但人类的婴儿却不是这样。我们的宝宝吃奶时常常左顾右盼，不是

被声音吸引了注意力，就是满心喜悦地睡着了，再不就是光顾着咂着奶

头玩，根本忘了吃奶才是正事。是这样吧？事实上，人类的哺乳如此低

效，以至于人类学家和心理学家不由猜想，或许在人类，主要的进化意

义并不在于喂食，而是别有他意。或许我们是让它退化了。我们哺乳不

是为了喂食，只是为了触摸、爱抚和拥抱。身体的接触会诱发神经化学



反应（比如后叶催产素的分泌），这对人是有益的、必须的，于是，我

们就有了这一事实：身体接触会加强母婴之间的感情，这恐怕与神经化

学不无关系。

·

现在，让我们来详细地探讨这一问题，首先看一下哺乳过程。注

意，它有一个明显的形态：妈妈抱住婴儿，把乳头或是奶瓶放进宝宝嘴

里——为阐明我的观点，这种分别无关紧要——宝宝开始吃奶。然后，

设想一下，他扭头转开了。妈妈对此做出的反应是轻轻晃动怀里的宝

宝，把他拽回到正事上。这是妈妈的自然反应，不是学来的，也不是别

人教的。宝宝继续吃奶；有动静惊扰了宝宝，他停止了吸奶；妈妈轻

晃，宝宝再吸；很快他又把头扭开了，妈妈再晃。这过程重复循环着。

当宝宝长大点，强壮点了，妈妈也获得了更多的自信，这过程便进行得

更为顺利、更为高效。但是，那个基本的问题——让宝宝吃饱了再入睡

——仍是一件耗费精力，需要协商的事。

现在，回顾这一过程，你会发现，它表现出六个明显的特征：

首先，它是原始的、根本的、生物的。哺乳不是人类文化的产物，

而是根植于我们哺乳动物本能的东西。它是植根于自然的。

其次，尽管它根本、原始，但很显然却需要母子双方共同发挥精

细、发达的认知技能。给与受、集中精力与精力分散、感觉、倾听、对

另一方的动作或不动作做出反应——哺乳活动包含了所有这些因素，更

不用说矛盾冲突了——宝宝不等吃饱就睡着了！他还在不停咂嘴，但好

像根本不在吸奶了！

第三，很明显，整个活动有一个结构，它按时间顺序组织起来。的

确，这里面有一种像是轮番进行的结构。宝宝动作，妈妈倾听；妈妈动



作，宝宝倾听并作出回应。这可能是我们生命发展中最早的交替行为；

甚至可能是动物世界中最早的轮流动作的例子。请注意，哺乳活动的这

种时间动态使它看起来非常像是一种原始的对话。令人称奇的是，只有

我们，使用语言的物种，才会进行这种复杂的、交替为之、对话一样的

交流。

第四，无论是母亲还是婴儿都不会编导或指挥哺乳活动。当然，母

亲相比婴儿力量要更为强大，她有更多的主动权，她要操心结果并寻求

朋友和助产士的帮助。但是活动本身似乎就是顺其自然地发生，尽管其

中交织着微妙的倾听和回应、行为和感受，而且有着明显的轮流为之的

瞬间动态。活动的整体要求，掌控着参与活动的每个个体的行为，也就

是说，它排斥个体的操控行为。

第五，整个活动有它的功能。的确，如我们所见，这种活动的具体

功能究竟是什么我们尚不甚明确，但它肯定与喂食或建立母子亲情有

关。哺乳似乎是一种建立感情的活动。

最后，尽管我们已经看到，哺乳几乎像工作任务一样会有矛盾冲

突，需要协商洽谈，但至少潜在来讲，它对母子双方都是一种快乐的源

泉。

这六个特点显示出哺乳怎样组织了我们。任务本身塑造我们，成就

我们，也约束我们；我们发现自己在这个活动场景中被组织、被塑造了

起来。我要提出“组织活动”这一术语，哺乳就是一种组织活动。所谓组

织活动，我指的是任何像哺乳一样表现了我所列举的六种特征的活动。

我宁愿选用这种通俗的表达方式，因为组织活动是原始的、自然的；它

是一个竞技场，需要我们集中精力，去看，去听，去做，去经历；它表

现了时间结构；它是自然发生的，不受活动中任何个体刻意的操控；它

有一个功能，可以是个人的，也可以是社会的或是生物的；它令人愉悦

（至少可能）。



重要的是，组织是一个生物概念。生物都是有机体——有组织的整

体，而且生命留给科学的一个核心的概念谜题就是去解读单纯的物质以

及本属物理学的秩序怎样被挑选出来，并以这样一种自我创造且创造世

界的生命方式合成一个整体并被组织起来。

公司有它的组织结构，好职员会努力服务于组织（成为“组织的

人”）；“组织”在商学院里也可以是一个技术术语。但是，组织，从根

本上来讲，是我们的生命状态，是我们的存在状态。活着就是得到组

织，既然我们不仅是有机体，我们还是人，我们发现自己还在更大程度

上与我们的环境、彼此之间、我们的社会紧密相联，被组织起来成为一

个统一的整体。人们发现自己就是被像哺乳这样一些共同参与的活动组

织了起来。

本书一个重要的观点便是：以此理解艺术以及艺术问题的本源，虽

不中，亦不远矣。

·

这里有另外一例组织活动：交谈。从一个层面，意识层面来讲，当

两个人谈话时，我们可以说他们是在表达各自的观点并彼此关注。但还

有一个不容忽视的事实：交谈在一个更为根本的层面上把我们的行为联

系、统一、组织起来。谈话双方常常会不经意地采取同样的姿势，他们

调整到一个适当的音量，他们看着彼此，或是看着身边的同一件东西，

以高度控制的方式。当然，这样一来，他们就参与了一种包含听、想、

集中精力、做和经历的复杂活动，这种活动大多是自然发生的，没有刻

意人为的操控。显然，交谈是人类自然的活动——它是基本的，我们无

法想象没有交谈的人类生活——即便很显然它同时也需要双方进行精密

的认知调整。交谈有它的功能、目的，既有对于交谈双方的——无论引

起人们交流的兴趣是什么——也有对于物种层面的。交谈是一种沟通感

情、共同生活和解决问题的基本机制。交谈令人愉悦：它可以引人入



胜，令人忘我，富有挑战，如此等等。

我讲过，哺乳可以是一种原始的对话，或者更好的表达方法是：交

谈是一种更为周密的或经过精心设计的哺乳形式。由于技能、兴趣及场

合不同，可能它会有所改良、修正和放大，但无论如何，其根本的组织

结构都是相同的。

顺便说一句，交谈的例子也让我们看到，为什么说在开车的同时打

电话是一件极其危险的事。开车是一种组织活动，它需要你集中精力，

做出行动，还要对其他人的行为作出反应，参与一系列有着自己特定时

间模式的行为。当你开车时，你不仅仅是在开车，你是被锁定在一个完

整的关系空间中，并在此被组织起来。这一关系空间包括你与周围其他

人的关系，与周围环境的关系，不仅有车辆内部环境，还有整个路况环

境。而打电话的要求与之完全相同却互相冲突。你被扯进一个完全不同

的组织活动，有着不同的关注目标、不同的时间节奏。而我们一起开车

或一起走在大街上的彼此交谈就不是这样，此时，我们的对话活动在一

个共同的兴趣空间里进行着共同一致的调整。但是打电话意味着我们是

在对电话另一端一个遥远的人讲话，我们参与且生成了另一个不同的空

间环境，我们要使用不同的方法和提示来引导注意力。重点是，我们严

重地脱离了自己所处的环境。

开车、交谈、走路的案例表明，我们自己被卷入组织模式的方式，

天生的与后天习得的之间并不矛盾。无论是在习得技能的背景下，还是

在新奇的环境中，我们开展活动并被手头活动组织的能力，甚至是在此

过程中迷失自己的能力，在我们都是自然的。我们的天性就是要获得第

二天性（second nature）。从组织活动的理论观点来看，开车、走路、

交谈表现的都是与哺乳活动展露的同样的、根本的人类天性。

·



组织活动还有另一重要特征：它是习惯性的，而习惯根植于生物性

之中。我的意思不是指我们有走路、交谈、开车的习惯，即把它们当作

是日常活动，尽管你当然也可以真的这么做。我的意思是，要从事这些

活动并把它们做好，也就是说要熟能生巧，我们需要进入放松的、习惯

成自然的状态。注意观察有经验的母亲给大点的孩子喂奶：两个人就像

是沉浸在这种熟悉的几乎是惯例性的活动中，妈妈刚刚还在打着电话，

这会儿她用另一只手解开衣襟，把孩子安顿好，而孩子此时咕噜一下就

含住了奶头，像从树上滚落一样，整个活动几乎是自动地毫不费力地展

开。而在某种意义上，这活动正是同心协力、亲密交流、全神贯注的一

个典型表现。

值得注意的是，要理解这种组织活动——这种习惯成自然的活动

——不能仅仅把它们看作是发生在参与者神经系统里的事情。当然这不

是说，如果你知道怎么干预参与者的神经系统，你就可以改变或打断活

动的组织。我要说的重点是，这种活动的组织根本不是在神经水平上，

就如不在原子水平上一样，但它也不是有意识的刻意行为的层次。我们

是在一个中间层次被组织起来，即机器人专家达纳·巴拉德（Dana
Ballard）所称的“体动层次”（embodiment level）。这一重要层次既不属

于“动物性”（subperson-al）层次——无论我们怎样构建模型，它都还没

到发生在我们身体里面的水平。毕竟，我们感兴趣的，恰恰还是这

个“人”所做的，他在看什么，在关注什么，等等。但它也不属于“属
人”（personal）层次，即人在刻意状态和权威状态下做决定的层次。司

机无需刻意地决定刹车、换挡；行人走路无需决定转换重心；宝宝也不

是“刻意地”再次开始咂奶。

·

组织活动不必是交互的。有时环境自身就把我们单个人组织了起

来，感知就是这样一种情形。这里我们需要特别当心，因为感知可以有



很多情形。正如对话不止有一种情形一样——我们吵架，我们交流信

息，我们喁喁私语，我们洽谈商务等——观看（比方说）也不止有一种

情形。我们用眼睛来引导我们驾车、做饭、沐浴、看书。即便是看电视

这样一种看似被动的行为，虽说你只是在盯着一只盒子（或说是屏

幕），但注意力还是指向了电视节目所展示的世界，那才是我们关注或

思考的。感知显然要受到行动的牵制。（在第五章，我会详述关于知觉

的不同思考方式，以及它们于我们主题——艺术的意义。）

但是，现在让我们来看一下，我随巴拉德的说法称之为“体动层

次”的观看。每当你转动眼睛或手臂时，都会造成一些感官变化。当你

相对于环境移动时，事物的外观也会稳定地变化。但大多数情况下，我

们意识不到这些变化。也就是说，我们出门时身上穿的衣服颜色发生了

改变，并不会给我们留下印象；但是在绝对直觉上，它们的确是变了。

（毕竟，就颜色来说，在阳光下看起来肯定是不一样的！）而且当我们

靠近一件东西时，也不会感觉它在变大。心理学家把这称为知觉恒常

性。

值得注意的是，对于周围事物在我们活动时产生的这些大小、形

状、颜色上的明显变化，我们肯定会非常敏感；事实上，正是我们对它

们的熟练掌握，让我们太过熟悉它们，得心应手，才使得我们有可能利

用这种变化模式，作为我们锁定这一稳固世界的手段。注意，我们观察

这世界可不像是看电影那样，安安静静地坐在那里注视着屏幕上的影

像。我们会不停地移动，调整目光，或眯眼，或斜睨，不让世界离开视

觉焦点。

如果我的观点没错，那么“观看”就是我们与周围世界有时间延展

的、动态的交流，就像掌管我们开车、走路、哺乳的原则一样，也要受

到时机、思索、行动、自发性、功能、愉悦等原则的指导；同时各种形

式的后天认识与期望以及这样那样的任务要求（修钟表、打字、开车回



家等等），也会对它起到支配作用。

只要我们不脱离恰当的描述层面，“观看”就是一种组织活动。它根

本、天然但又是很复杂的认知行为；它有时间组织，但其组织又不是我

们刻意控制或决定的结果；当然，无论是对我们个人，还是对我们的工

作任务和社交关系，或者是对我们人类，它都发挥着非常重要的作用。

在《知觉中的行为》（Action in Perception）一书中我指出，“观
看”是探索世界的一种特殊活动。尤其是，我们自身的行动怎样生成和

控制感官反应，对此我们有着内隐的实际解读，而观看就是利用这些内

隐的解读来探索我们周围的世界。现在我要说的是，根据上述观点，观

看（以及各种形式的感知）就是我们对周围世界获得认知的一种组织活

动。

·

至此，我的观点是：我们是被组织的，我们是有组织的，我们是有

机体！我们的生活由大大小小的组织活动构成，我们的生命就是不同层

次、不同规模的组织活动的层层套叠，庞大而复杂。谈话、走路、吃

饭、感知、开车，我们总是被组织结构所俘获。这是我们的本性，事实

上也是我们的生命状态，这是有关我们的基本事实。

重要的是，这些组织结构并非我们自己所造。当我们走路、观看、

倾听、哺乳或谈话时，我们不会指导、编排或创造这些组织我们的动态

模式。但我们也并非它们的奴隶——我们从事这些活动本身已然证明我

们是活动的主体。我们交朋友、找伴侣、从A点去往B点、在人群中认

出某君，都是通过这样的方式。

但是我们会，至少很可能会，迷失在这些复杂的、构成了我们生活

的组织模式里。



所有这些与艺术有什么关系？

答案很简单：我们从组织活动中创造艺术。只有随着我们论述的推

进，这其中的真正含义才会渐渐明了。



第2章
重组自我

上一章我介绍了一种思考组织的方法并阐明了我们是被组织的，我

们被习惯性的活动组织起来。虽然在某种意义上，我们大部分的组织生

活都已被编写好，但我们却并不遵从任何剧本；我们行动是出于习惯，

但我们对自己的行为方式却常常缺乏了解。例如，得知开车的同时打电

话竟有这么危险，人们会感到无比惊讶，因为他们不知道，从道理上来

讲，他们的注意力已完全被那些组织他们的活动占据，他们深陷活动之

中。

现在我提出的观点是，艺术正是来源于我们的这一基本事实——我

们是由诸如哺乳、走路、谈话、感知这类活动组织、结合、联系在一起

的。

现在让我们转向跳舞来对此假说做更深入的诠释。

·

毋庸置疑，跳舞是一种组织活动。

我们天生就会跳舞。跳舞是身体对节奏、音乐或动律做出的一种自

然的响应，同时它要求发挥关注力和知觉辨识能力。我们对于听到的音

乐、舞伴的动作以及自己的动作都要高度敏感。跳舞展现了一个人对自

我的理解与认识，也表现了对彼此间的关系、与音乐的关系的理解与认

识；跳舞是一种极其复杂的认识和感知活动；即便如此，它也是基本

的、天生的和自发形成的。

不用说，跳舞在时间和空间上都是有组织的，其结构可能很复杂却



不容置疑。一段舞可能有它的节奏组织；事实上，它与交谈和哺乳一

样，也可以有轮流交替的组织结构。

人们有目的地跳舞，但他们并不决定怎样去跳，至少在由舞蹈带动

动作并得到组织的意义上他们无需选择；跳舞是自然而然地发生的。有

一个舞者可能会“领舞”，但这也只是释放自己，任由舞蹈引领自己的一

种特别方式。优秀的舞者随兴而动。当两个人共舞时，他们身体的律

动、动作的变换、思维和对周围世界的感知完全受控于一种更大的组

织，那就是跳舞本身。

跳舞有它的作用。有人跳舞是为了结识男孩或女孩；有时我们跳舞

是出于某种场合的需求——比如婚礼，或某些文化的赞礼；有时我们跳

舞可能是为了表达自己的感受，或者为了确立自己的身份，表明自己是

该群体的成员。

记得托尼·莫雷诺（Tony Manero）吗？约翰·巴德姆（John
Badham）1977年执导的电影《周末夜狂热》（Saturday Night Fever）里

的主人公，由约翰·特拉沃尔塔（John Travolta）出演。托尼跳舞有着最

重要的原因，纯属个人的原因。只有在舞池里他才感觉自己充满活力，

才能找到真正的自我，才能从自己琐碎卑微的生活中解放出来。跳舞对

他本人起着重要的作用。事实上，值得强调的是，尽管托尼由跳舞找到

了自我，发现自己与众不同、富有创意、备受追捧，但这在他身上所起

的作用与跳舞并无本质上的联系；高超的运动技艺或者做一个成功的商

人都可以发挥同样的作用。在此是跳舞起到了这种作用，但这作用是跳

舞的自然属性。正如我们所见，跳舞是一种组织活动，它令人愉悦；虽

然认知上复杂但同时也是基本的、自发的；它有明确的时间组织，也有

明确的作用；它是自然而然地发生的，舞者被卷入舞蹈之中。

我们被卷入舞蹈之中，正如婴儿被卷进吃奶一样。你吃奶无需作出

选择，正如你无需选择看见墙上的标语。只要你识字，你就会不由自主



地看见它。甚至可以说，是标语撞见了我们。

我们被卷入构成我们生活的活动中——观看、阅读、走路、谈话、

跳舞，我们的生活就是这样由活动构成的。我们是有组织的，但我们不

会自己组织，因此我们很容易迷失；我们没有向导。

·

那么，依此背景，让我们来提一个问题：艺术舞蹈又是怎样的？跳

舞与艺术舞蹈之间是什么关系？

我希望大家明白，无论我怎样谈到艺术舞蹈，有一点必须清楚：它

决不仅仅是跳舞的一种方式，一种人们称为跳舞的组织活动的参与方

式。

为什么不是？你可能会问。舞蹈编创者不就是要创作舞蹈吗？不，

舞蹈是一种组织活动，你不能创造它们，你只能参与其中。我们是被舞

蹈俘获，舞蹈是自然发生的，是情景促成了它们。人们舞之蹈之；他们

决定舞蹈起来。但是舞蹈的能力恰恰是释放自己的能力，甚至可以说是

让自己随舞蹈动起来。

·

好吧，因此说舞蹈编创者并不创作舞蹈。那么，舞蹈编创者做什

么？一种合理的说法是，他们是把舞蹈呈现出来。可是，呈现舞蹈又是

什么意思呢？

设想一下房地产经纪人向我们展示一座公寓楼的样板间。这是一套

真实的单元房，它本身可租可卖，但却一直空着，就是为了做一个样板

进行展示。它的确是一套公寓，一个可以住人的地方，但它却有不同的

用途。它被用来展示住在这楼里会是什么感觉。当然，从房产商的角度



来说，它就是被放在舞台上用来展示的，配上家具、鲜花、装饰等，做

成有人居住的样子，但却并不用来住人。样板间与楼里其他普通公寓房

的区别并不在于房子本身，其建筑、外观等并无差别，区别在于这房子

的使用目的。

舞台上呈现的舞蹈也是如此。当编舞者呈现一台舞蹈时，他是在展

示舞蹈。也就是说，他把跳舞本身呈现出来。艺术舞蹈向我们展示舞

蹈，实际上是，把我们人类作为舞者的一面展现出来；艺术舞蹈向我们

展示舞蹈，同时让我们看到舞蹈在我们生命中的位置，或者说可能有的

位置。编创舞蹈呈现的是“我们由跳舞组织”这一事实。

这并不否认在舞蹈作品中时有跳舞发生，也不否认演员有时真的是

在为我们跳舞，炫出舞技，展示动感。正如样板房虽然不是家，却可以

布置得与真正的住家一模一样，艺术舞蹈也可以与跳舞一模一样，虽然

它并不真的仅仅是在跳舞。艺术舞蹈就像样板间，它是展出模型，是一

种展示，其目的是让观众去看并有所感触，或者去看并努力有所见，而

跳舞做不到这些。舞蹈表演绝不可能仅仅是把舞会搬到舞台上。

这就解释了为什么艺术舞蹈有时看上去会与普通的跳舞有着天壤之

别。舞蹈家如乔治·巴兰钦（George Balanchine）、威廉·弗西斯

（William Forsythe）或杰罗姆·拜尔（Jerome Bel），他们的目的和我们

的目的不同，和托尼·莫雷诺的目的也不同，截然不同。他们是要把舞

蹈及其对我们的意义展现出来。

·

如果说艺术舞蹈有它的意义，那它的意义绝不同于跳舞的意义。托

尼跳舞是为了实现自我；其他人跳舞要么为了庆祝订婚，要么为了吸引

他人，要么就是为了自娱自乐，但编创舞蹈的意义绝不满足于此。因为

舞蹈——不是跳舞，而是舞蹈，即艺术舞蹈——它本身不仅仅是跳舞的



一种方式，因此，它的目的不是要去实现我们通常跳舞所要达到的目

的。

我想当然地以为，艺术舞蹈非常重要。并非因为跳舞本身很重要，

而是因为我们是舞者，而且这是关系到我们组织方式的一个深刻而重要

的事实。呈现一台舞蹈就是把这种组织活动展现出来，在此活动中，我

们出于天性会沉陷其中，但又容易在其中迷失自己。舞蹈展示了我们的

一种组织方式，即我们是由跳舞组织起来的。跳舞的价值是一回事，舞

蹈的价值是另一回事。舞蹈在我们的生活中之所以重要，并非因为跳舞

本身重要，而恰恰是因为我们是天生的舞者。

这一结论有着深刻的意义。

·

舞蹈与我们的生物本性密切相关。舞蹈源自于我们天性里的某种东

西，它根植于我们的生物本性之中。并不是说跳舞最好被看作是一种神

经生物系统的现象，也不是因为观看演出是需要依赖神经系统的一种感

知活动，尽管事实的确如此。这不是我的意思，我要说的是，舞蹈与生

物本性是另一种不同的联系，但更为直接。舞蹈关注的是我们是怎样由

跳舞组织起来的，重要的是，跳舞对于我们是天性。沉醉于组织活动是

我们的天性，而跳舞是一种组织活动，它是让我们沉醉其中的活动之

一。艺术舞蹈就是研究我们这种沉醉活动的一种实践。

我们天生是不自知的舞者，艺术舞蹈让我们邂逅自己的这一面。如

我们所见，艺术舞蹈，不是跳舞，它是把跳舞当作一种现象来参与其

中。而跳舞现象——组织活动——是天然的、根本性的、原始的，当然

这并不是要否认它的文化性与习得性。是天然的还是文化的，从人类组

织的生物学立场来看，它们之间的分别已经失去了意义。艺术舞蹈对人

类组织的生物学做出了贡献。



生物学与组织的联系已经超越了组织活动的概念，这些联系表现在

我们都是有机体这一事实之中。我前面讲过，组织是生命的一个重要标

志。面对来势汹汹、试图分解我们的生命过程，生命物质总是要朝着自

我维持、自我繁殖的方向组织起来。细胞，或许是最微小的生命形式，

有一个显著的特征：它要从周围环境中摄取能量，不只像小电器用电池

供电来提供能源，更要利用它来制造自己、繁殖自己，创建并维护自己

与外界隔开的界限（细胞壁）。借用马图拉纳（Maturana）和瓦雷拉

（Varela）的一个新巧术语：自我创生（autopoiesis）。生命与自我创生

密不可分。这一观点又让我们想到了康德（Kant）。康德认识到，尽管

牛顿力学给了我们描绘小到粒子、大到星球运动所需的各种原理，但这

样的物理学仍不能解释生命。生命过程——新陈代谢、生长、死亡，当

然也是物理过程，然而却不只是物理过程。生物体是一些特别的物理系

统：这些系统的生命在于它们独特的组织方式。如康德理解，它存在于

它们自我组织的事实之中。

就我的目的而言，我要说的重点是：舞蹈，以及所有艺术——舞蹈

只是我选的一个代表和例证——都是在努力寻求提出、展示、揭示和阐

明我们的这一面，即我们发现自己怎样被组织起来。舞蹈以及所有的艺

术都是组织实践，或者，我们会发现，它们是重组实践。它们的价值直

接源自于组织的根本意义——组织在塑造人类、事实上是所有生物中的

根本意义。

艺术舞蹈是哲学。如果这一论点正确，舞蹈编创者所做的，就是要

找到一种方式让我们看见，用海德格尔（Heidegger）的话来说，一种隐

蔽的、含蓄的或是躲藏在背景中的东西，即跳舞在我们生命中的位置，

或说是我们在这种活动中的位置，在这种称作跳舞的自我组织的复杂活

动中的位置。舞蹈编创者把所有这些展现出来，让我们看到舞蹈在我们

生命中的位置。艺术舞蹈显露的是关于我们自己的某些东西，因为它是

我们所从事活动的自发性结构，所以在我们的视线中隐匿了起来。



这是一种典型的哲学活动。回想一下我们从柏拉图文章里了解到的

苏格拉底的哲学实践。这些对话都有一个熟悉的结构：参与者试图表达

他们的所知，却遭遇一个尴尬的事实：他们说不出自己知道什么，因

此，从某种意义上来说，他们并不具备他们自以为拥有的知识。当然，

与此同时，通过探究、对话——通过提出他们以为想说或有意要说或迫

切想说的东西——他们获得，或至少能够获得某种类似感觉一样的认

识，知道他们的观点怎样联系起来、组织起来。柏拉图说，知识就是回

忆。在此，这一论断意味着，它与收集新的信息无关，而是发现你本已

拥有的信息——你自己的经验、观察、信念等——怎样联系统一起来。

我们思考、质疑、辩论——这表明我们会在自己复杂的思考活动中迷失

方向。柏拉图将所有这一切展现出来，并由此给我们提供一种找到自己

的方法，一种在迷失的地方找到出路的方法。其结果不是一种确定的知

识或无可争议的结论，或诸如此类的东西；相反，这种结果更像是一种

领悟，大致来说，就是在此你知道路在何方。

维特根斯坦（Wittgenstein）说道：“哲学问题有一个共同的形式，

那就是，我找不到出路。”意思就是，我迷路了。他的哲学方法实际

是，创作一张可用的地图（“清晰地呈现”），让迷路者找到方向。

如果我说得没错，这正是舞蹈的目的——把我们作为舞者的自我形

象表现出来，让本来隐蔽或不曾领会的变得清晰。舞蹈作品——艺术作

品——富含哲理。

或者，更明确地说，哲学和舞蹈的目的都是同一件事——一种领

悟，用维特根斯坦的语言来讲，它要有一个清晰的呈现——只不过它们

是在我们不同的存在领域里做着同一件事。哲学是观念、概念和信仰的

舞蹈，因为所有这些只存在于我们的思想和谈话这些组织活动中；而舞

蹈是跳舞（或身体动作）的哲学。哲学和舞蹈的出发点都是“我们是有

组织的”，但我们自己并非这种组织的作者。舞蹈是一种哲学实践，哲



学是一种舞蹈实践。或者，还有一种更易领会的说法，即舞蹈和哲学是

同属于一个范畴的两个分支，如果需要一个更好的名称，权且让我把它

称作是对我们组织的研究。哲学和舞蹈都是组织和重组织的实践。它们

是实践（不是活动）——研究方法——目的是阐明我们发现自己怎样被

组织，并由此找到我们重组自我的方式。

·

你可能会表示反对：肯定不是这样！舞蹈热情奔放，大汗淋漓；它

是身体的运动，音乐的诠释；它有感情，舞蹈不像哲学那么高冷和学

究。即便舞蹈也有学识上的关注，但舞蹈与哲学关注的是截然不同的两

个世界。

但是这里出现了两个误解。首先，哲学的确需要学识，但它完全不

像你想象的那么高冷，在第11章中我们还将进一步讨论这一问题。它源

自于困惑，热衷于辩论，致力于说服，哲学进行得如火如荼。相反，在

这种意义上，舞蹈可以说是相当高冷的。

再者，我并不是说舞蹈和哲学性质相同，或者说是阐释哲理的冲动

激发了舞蹈家，或者说跳舞的愿望触动了哲学家。不，不是这样的，哲

学不同于舞蹈就如同绘画不同于音乐，诗歌不同于雕塑。但是，从根本

上来讲，它们做的都是同一件事：我们是由自己所做的事情组织起来

的；它们要把那些隐含的组织方式揭示出来。



第3章
天生的设计师

艺术有一个显著的特点：它们总是在忙于制作。它们的目的就是要

制作东西——绘画、雕塑、建筑、装置。艺术似乎在从事手工艺和技

术，它们总是与劳作和建构密不可分，即使是表演艺术——像音乐和舞

蹈——在实践中也总是密切联系着。音乐家使用乐器就如手艺人使用工

具，舞蹈家和歌唱家的功夫、技巧常常令我们叹为观止。难道画家和雕

塑家是一种特别的手工艺人或技术工匠吗？艺术与精湛的技术、手工

艺、表演之间有什么联系？这与艺术作为组织实践又有什么关系？很多

艺术家就像叮叮当当的修补匠，或是疯狂的科学家，或许像运动员和马

戏团小丑，就是一点儿也不像哲学家。这样的描述未免有失艺术高傲的

身份，但事实的确如此。可是艺术起源于一种创作的冲动，这又该作何

解释？现在就让我们从这类问题入手。

这里有一个简短的并不完全的答案：艺术与组织活动之间有一种密

切的联系。大致说来，工具（比如锤子或电脑）是组织活动的核心。技

术不是简单的东西，它是我们用以实现组织活动的工具。技术组织了我

们；确切地说，它们是不断发展的组织模式。一旦清楚地认识到这一联

系——技术是组织模式——我们就可以理解，哺乳实际上是一种原始的

技术；同样，跳舞也是一种技术活动。所谓发达的技术实际就是指我们

以更为复杂的方式来组织自己，但基本的组织原则都是一样的。

艺术不仅仅是一种技术实践，就如舞蹈也不仅仅是一种跳舞方式，

但是，艺术要以技术为前提，只有在此背景下我们才能读懂艺术。舞蹈

关注的是“跳舞组织了我们”，而绘画（比方说）则是在对“图画（或者

说图画制作和图画使用的技术）组织了我们”这一事实作出反应。图

画，从根本上来讲，是一种技术，而图画制作和图画使用是组织活动。



因此，它们都是艺术的原始素材。画家可能会作画（尽管从是否描绘什

么、是否准确、是否逼真的意义来讲，并非所有的绘画作品都是图

画），但这并不代表他的职责就是要画更漂亮的图画；同样，舞蹈家的

职责也不是跳舞。有时，画家和舞蹈家的艺术恰恰是在画家不能画画、

舞蹈家不能像一般舞者那样动作时得到了展现。失败是艺术最为重要的

研究渠道之一，而如果艺术家只是技师，只是工匠，那么失败就毫无意

义。

要让这观点更加清晰、更有说服力，我还需要列举更多的事例。本

章我将进一步探讨技术的本质；在第4章里，我再详细论述我的根本论

点；然后，在第三部分中，我会让大家看到这一论述如何帮助我们解读

绘画艺术和音乐。

·

关于技术，有一件事引人瞩目，即技术于我们是天性。虽然这个观

点已不再新鲜，但它值得我们再重复一遍。就如蜜蜂要筑巢、鸟儿要搭

窝一样，人类天生就会使用工具。我们是天生的设计师，这个结论在考

古记录中得到了强有力的支持。在超过上百万年的时间里，我们的祖先

在技术上并没有重大突破。有证据表明，他们使用简单的石头工具凿凿

砍砍，但几十万年过去了，找不到证据显示这些简单的技术有任何改进

或提高。在5万至7.5万年前，人类使用工具的能力出现了革命性的大爆

发。此时我们发现了具有特殊功能的高度改良的工具的遗迹，甚至有制

作工具的工具。同一时期，人类开始穿上衣服并使用图形技术（著名的

洞穴岩画）。也许正是此时，我们人类开始像现在这样讲话。

现代人类，在行为上和认识上的智人，大约出现于5万年前，这一

事件恰好与技术发展的大爆发时间吻合。

这种创造能力的异常爆发与变革社会的创新该作何解释？有一种可



能是我们变聪明了。有人说，这时出现了大脑的突变。但至少有一个理

由让我们对此持怀疑态度：我们缺乏创造力的祖先在生理上似乎与我们

没有什么差别，至少我们从他们的遗骸中可以这样判断。我们都知道，

解剖结构学意义上的现代人在这种技术大飞跃至少10万年之前就已存在

了。

还有另一种解释：人口的变化可能会帮助我们了解当时发生的事

情。也许我们一直都是聪明的发明者，或至少在我们的创新开始很久之

前我们原本就很聪明。但由于我们各自生活在孤立的小群落里，或许我

们的发明没有一件能够传播开来或得到传承，结果，没有人能继续累加

我们的成就。或许我的子孙没能学会或者我们的群落里没有子孙能学会

我会做的事。总之，如果我们必须疲于奔命且手头只有自己生产的资

源，那么我们的创造力将受到极大局限。人口密度的小幅度增加就会改

变游戏的规则。群体变大、与其他部落的接触增多，使贸易和分工的出

现成为可能。如果你能供给我需要的东西，我就可以把更多的时间投入

到改进工具上。而如果我周围有足够多的人，其中某个人就可能成为我

的学徒，学会我的技艺，并继续加以改进。事实上，有证据表明，在这

一时期，相对较远的部落之间产生了贸易。

所有这些都只是推测，值得深思的是这些推测背后的几点深刻意

义。首先，不要以为我们使用技术是因为我们变聪明了，或许让我们集

体变聪明的正是新的社会组织形式。显然，这是一个非常微妙的问题。

有人说，我们使用工具毕竟与动物有所不同，哪怕是筑巢的动物。神经

学家约翰·克拉克尔（John Krakauer）在一次交谈中曾对我讲到，把人的

手接到大猩猩身上，它仍然不能用手完成我们能完成的事。明白这一

点，你就能理解这种观点了。我们不单单使用工具，我们还思考问题，

而其他动物能否做同样的事，我们并不了解。

然后，这些新型的社会组织，共同生活、共同工作的群居方式，形



成了一个游戏场，在此，新技术得到培育和发展。如此说来，如我早先

提出的，技术可以被看作是不断发展的组织形式。

这很容易理解。设想一件工具，如门把手。只有以整个生活方式作

背景，我们才能理解这样一种工具。门把手只有对居住在房子里的人才

有用，他们需要用门来抵御寒冷，阻挡陌生人和野兽的闯入，用门来保

障夜间安全和保护财产。再进一步说，很显然，门把手有一个先决条

件：我们要有这种特别构造的身体，有能够使用门把手的手，我们的身

材能够够着门把手且有足够的力量来推动门本身的质量。

要让门把手这样的发明粉墨登场，首先需要搭建一个文化和生物学

舞台。但是，门把手一旦出现，使用门把手这一事实本身就退到了我们

生活的后台背景中。我们基本不需要停下来思考有关门把手的问题。除

非我们是设计师，否则我们无需经常想起它。我们的注意力集中在进出

房间上，集中在我们要做的事和要去的地方上。使用门把手开门关门成

了第二天性。事实上，门把手成为我们在自己建造的房子里和居住的地

方来回进出这一整套小小组织活动的核心。我们由门把手组织起来，自

然而然地伸手，恰好握住它们。

·

这里我们忍不住会想，人的问题及需要是有限度的，只不过用来搞

定事情的工具和设置因时而变罢了。可是这种想法错在哪儿呢？设想一

下，你正在飞越大西洋的半途中。当然，在某种意义上，你所做的事也

是早在人类历史之初人们就开始做的事：从一个地方旅行到另一个地

方。从这一视角来看，飞机与火车、汽车、马车，与我们自己的脚并无

区别。它只不过是一种把我们从A点带到B点的工具。但我们也需要知

道，我们是在地球上方5英里（约8.05千米）的高空中飞行，我们是在

做一件全新的事。没有技术，我们根本无法做到。重点是，剔除了技术

——飞机以及支撑商业飞行的复杂的信息合成数字系统——你看到的不



是以不同方式飞行的人类，而是根本不会飞行的人类。既然我们是飞行

的人类，既然这种出行方式和彼此联系于我们已经必不可少，那么，鉴

于我们的经济和我们的通信方式，离开了飞行所必须的技术，我们将不

复是我们。我们的生存方式——我们生活的组织方式——可以说，是由

技术构成的。将技术剔除之后，剩下的不是我们，而顶多只是我们

的“远房表亲”。

再设想另外一个例子，现代公司办公环境。电话让不同地方的同事

之间可以谈话，电子邮件也使得通信更为便捷。不仅单人与单人之间，

单人与多人、多人与多人之间也都能方便地交流。如今的办公通信系统

——比如户内社交网络软件——使公司能够获得一整套全新的组织形

式。脸书（Facebook）让人们建立了与他人的联系，不断更新的状态吸

引着人们的关注。而户内社交网络系统，如吱吱喳喳（Chatter）使得社

交网络不仅可以以个人为主，还可以以话题为主得到组织。话题不仅穿

越了办公空间和项目团队的界限，还把公司间互不相干的群体联系起

来。现在设想你在一个有着上万员工的大公司里正努力解决一个问题，

你可以查找有关此话题的历史聊天记录，基本可以获得整个公司的信

息。如果仍有问题，你可以明确地知道该与谁联系，这人可能你从未谋

面，也可能他在世界的另一端。

现在，除去组织公司业务的软件技术，你再来设想一下这家公司。

你想象不出，去掉了组织技术的公司将是一个完全不同的组织。

技术不仅仅是满足我们原先已有的需求，也不仅仅靠扩大我们所能

做的事来满足我们的需求；它是让我们做一些全新的事情——不仅解决

旧的问题，同时也形成新的问题。

·

这些思考产生了一个深刻且令人激动的观点——恕我一再重复——



技术本身就是不断发展的组织形式。技术组织了我们，也因此使我们成

为我们这样的人类。

“技术”一词源于希腊语technē，意为技能和手艺。想起技术，我们

常常会想起工具、器械、建成的网络、基础设施，等等，我们会想起硅

谷和生物工程。但是，追根溯源，技术是一种技术活动，是专门技能、

聪明才智、融会贯通和深思熟虑的代名词。

在哺乳这种最原始的组织活动里也存在技术。我们已经看到那种从

开始尝试去做、努力做好到后来熟练掌握、流畅进行的转换过程。再回

想一下我们学习第二语言的经历，先是痛苦的词汇记忆和语法学习，我

们要花大量的精力去思考单词、语法、发音和习惯用法，但达到一定程

度之后，所有这些都淡化了，我们发现自己只是在使用这种语言，不必

再去思考是怎么用的。此时，语言不再是一种协调我们与他人、与周围

世界关系的中间媒介，而成了我们与他人、与周围事件取得沟通的直接

方式。

这种见解让我们体会到技术是天生的，也就是说是基本的。技术是

由技能组织的活动。哺乳、谈话、跳舞，以及第2章讲到的组织活动，

以这种方式来看，都是技术实践。

·

你试过在电话里跟小孩子讲话吗？小孩子不会打电话。打电话之所

以对小孩有困难，是因为它与面对面交流不同：你说话必须更清楚，而

且必须要敏感地知道对话的性质不同。当然，你还必须注意要以不同的

方式向对方传递信息，因为你们互相看不到对方，不像在同一空间里那

样注意力指向同一件东西、同一篇文章或同一件事。

但还有一个更深层的、更令人信服的理由。小于10岁（比方说）的



孩子不会以我们成年人的方式进行交谈。交谈是一种表现亲密和分享自

我的方式，就像跳舞、拥抱或辩论；它不只是为了分享信息和解决问

题。尽管有的小孩善于拥抱，当然也会欣赏音乐并随之舞动，但他们通

常不懂得怎样像大人一样与人共舞，也不懂得怎样交谈。相比之下，青

少年就不同了，他们自主与他人培养感情的需要来得非常强烈。对他们

来说——至少我年少时是这样——电话非常重要，而花一整个晚上与人

漫无边际、天马行空地海聊有着非同寻常的意义。

我想用这一例子说明，技术也就等同于我们是谁，我们是什么，以

及我们知道哪些事该怎么去做。

技术是我们做事的组织方式。但是，这种等同有一惊人的结果，我

们早先已经注意到了：技术担负着深重的认知意义。技术使得我们能做

许多离开了技术则根本无法完成的事情——飞行，现代职场里工作；它

也使我们产生了许多若离开技术则根本无从想象，也无从理解的观念和

思想。

无论从保守还是激进角度来看，事实都是如此。保守地说，技术给

我们提供了问题的解决方法，同时也产生了需要解决的新问题。我们需

要更先进的捕鼠装置；内燃机在不断改进；电脑操作系统的更新永无止

境；甚至是一个不起眼的门把手。技术不是静止的，它欢迎也鼓励改良

和提高。在当下做名工程师就是直接跳进发展进程的中间，接过先人留

下的担子。工程师，无论是软件工程师还是修路建桥的工程师，都无需

思考他们所做事情的发展历史，但是他们思考的每一件事——引起他们

兴趣的、重要的问题——都是由历史决定的。这种思考有着非常深刻的

意义。技术抛出的问题实际是关于如何生存的问题——如何更高效地去

做我们本来在做的事（飞行、驾驶、使用电脑，等等）。但是，如果我

们不是早已身处技术的海洋中，我们根本不会想到这些问题。生活的长

河不断流淌，我们总是处于河中游，总是在生活之河的半道上。



技术让我们产生新的思考，还有一层更为激进的意义。我会进行复

杂的计算——解二次方程、算出我该缴多少税、在餐馆买单时算算我们

每人该付多少钱——可这都要归功于我知道怎样使用数学运算符号。算

术符号是我进行数学思考的工具，离开它们，（至少是）我根本无法计

算。

最初，算术符号的产生是为了记录。为了记住自己拥有多少只羊，

我们先是在包里放等量的石子，然后学会了在木头上刻下道道，或在地

上画下记号。可是一旦我们有了算术符号，使用符号来思考新的算术问

题就成为可能。现在我们学校里教的数学就是这样。我们先是学习怎样

写数字，然后利用这些书面符号进行简单的运算，最终解决复杂的问

题。

没有符号也能进行基本的数学推算，婴儿和动物在此方面都表现了

良好的才能。但是，如果没有书面符号和图形，你能想象实数、素数、

超限数、群、拓扑学等这些概念吗？不能。但是，在此我们必须当心，

因为这种表述往往会导致低级的误解。数学运算需要用到符号并不意味

着数学家要研究符号体系（尽管的确有专门研究它的数学分科）。我们

计算的时候不再去考虑数字，就像要数清自己有多少只羊我们不会去想

这是些石子一样。我们用石子和数字来思考我们拥有多少只羊。

这一观点不只局限于符号，我们可以将其扩展至语言本身。思考事

情有一种方式是盯住它看、关注它、把它拿在手上仔细观察。但是，如

果一件事情在空间、时间上都天遥地远，你怎么去思考它？你怎么去想

象裘利斯·凯撒？未来七天的早餐你要吃些什么？太阳系的引力中心在

哪里？宇宙大爆炸是什么？你尚未出世的后人会过怎样的生活？我们需

要以某种方式在思想上抵达这些问题。我们使用语言、文字。

现在，思考这一问题：你的思想发生在哪里？你会说，它不仅发生

在大脑里，还发生在手上、在纸上或在键盘上。因为即便你像许多认知



科学家一样，相信我们进行算术运算的能力要依赖我们大脑思考数值、

进行推理等诸如此类的能力，很显然，它同样要依赖我们使用外在符号

的能力，就是我们写在纸上或黑板上的那类符号。

这样，我们就能理解为什么说技术不仅扩展了我们能做的事，还扩

展了我们是怎样的人。我们的思想流出我们的大脑，流在纸上，流进世

界。哲学家安迪·克拉克（Andy Clark）（爱丁堡大学）和戴维·查莫斯

（David Chalmers）（纽约大学）提出一个问题：我们在哪止步？余下

的世界又从哪里开始？似乎没有理由认为我们大脑里的东西要比我们写

在纸上的东西更为优越。对于我们的思想来说，对于那些让我们感兴趣

的思考和问题来说，两者都是必不可少的。

思考更像是架桥或跳舞，而不像消化食物。我们从根本上而言彻头

彻尾就是技术的生物。之所以如此，是因为思想，如同跳舞、旅行、谈

话一样，是一种组织活动，而技术是不断发展的组织形式。

·

现在，回到我们的主要论题：我们是有组织的，但是，在纷繁复

杂、天罗地网般的组织模式里，我们往往会迷失自己。我以为，艺术，

正是由此获得了它的原动力。艺术，以及哲学，同样都是研究我们组织

模式的实践，或者说是研究我们以不同方式参与不同组织模式的实践。

艺术决不只是更多的组织。

明白了这一事实，明白了技术在我们生活中的地位是根本的、生物

的、不可或缺的，那么，艺术总是关注着制作东西——绘画、雕塑、建

筑等——就不足为奇了。作为艺术的绘画，以及雕塑、建筑等恰恰是要

研究我们的生活是怎样被制作图画的技术以及其他相关的制造技术组织

起来的。艺术产生在描绘与制造的领域，并非因为艺术家对制作更好的

捕鼠器或画出更逼真的图画感兴趣，而是因为描绘、制作等从深层来讲



都是重要的组织活动，也因此是我们经过了文化陶冶的人类天性里非常

重要的方面。



第4章
艺术魔圈与伊甸园

本书的基本论点是：我们的生活是由组织构成的。艺术把我们的组

织带进我们的视野，如此一来，艺术重新组织了我们。

因此，作为艺术家的画家，其真正的事业并非作画。而正如我们一

直探讨的，舞蹈编创者实际也并非在跳舞。

由此，我们可以考虑有两种层阶：第一层阶（简称“一阶”）是组织

活动或是技术的层次；在第二层阶（简称“二阶”）上，低层阶的组织本

质得到展现和审视。

在第一层阶上，我们有像谈话、运动、跳舞、绘画、唱歌等这样的

活动。一阶活动的显著特征是它们都是基本的、不由自主的组织状态，

它们是我们出于天性或习惯成自然的第二天性所做的事。但这并不否认

在这一层阶上，许多活动如谈话、跳舞、绘画等都具有社会属性和文化

特征。

与之相应，在第二层阶上，我们有不同种类的艺术：诗歌与小说、

绘画与摄影、舞蹈、音乐，等等。二阶的实践来源于一阶的活动，却又

重塑了一阶的活动。

本书贯穿始终的主题是：哲学是一种第二层阶的重组实践，它立足

于我们第一层阶的认识活动——推理、辩论、信仰的形成，更重要的还

有，科学研究——这两者之间的联系恰如舞蹈编创之立足于动作与跳

舞，或者，作为艺术的绘画立足于在我们的生活中比比皆是的绘画活

动。第11章中我将直接探讨这一主题。



我们再来考虑一下工具。工具只有在其被使用的语境下才有意义，

剥离它的语境，它不过是一个物件。图画也是这样，第5章我将专门讨

论这一话题。去除一张图片的标题，或把照片从家庭相册中取出来，脱

离了语境，那它作为图画的意义就不复存在，它不再有任何描绘价值。

艺术的兴趣就在于去除工具所使用的背景，由此使它们变得陌生、

奇怪，通过让其陌生化，让人们去思考那些原本想当然的使用方式和背

景。一件艺术作品就是一件特别的工具，一种奇异的手段；我们创作奇

特的工具来审视我们自己。

这种叙述只是接近主题的第一步。比如，当我们强调编创舞蹈，确

切地说，是在研究跳舞而不是参与跳舞的一种方式时，我们让人们认识

到了舞蹈艺术的重要一面。可是，这样一来，舞蹈就是高层次的跳舞，

或者，艺术实践，如我所说，就是高层次的活动，这种想法未免太过简

单了。

那么，就让我们再深入、再复杂一点吧。

首先，请思考，尽管艺术和哲学都是在研究我们是怎样被习惯性地

组织起来的，但重要的是，这些第二层阶的活动产生于第一层阶的活

动。在这个意义上，艺术就像是绘制地图，关键是，人们绘制地图并不

是为了收藏，而是因为没有地图人们就容易迷路。我们需要编制一份地

图来表现大地的延展；这一任务源自于一种真实的需要，一种真切的焦

虑感。

艺术以及哲学就是如此。一阶的活动——走路、谈话、唱歌、思考

以及出于各种目的制作和使用图画——组织了我们，这些活动形成了我

们所处场所的地形概况，但我们对于这一地形的延展缺乏认识；我们可

能会迷路。于是，我们求助于艺术和哲学，这样，在我们生活的各个领

域中，我们就可以找到方向。艺术，以及哲学，是组织或重组织的实



践，是某种试图弄懂我们自己组织方式的实践。这些实践活动的存在源

于真切的、事关重大的需要。

正是在这里，在这一需要扎根如此之深的事实中，我们明白了为什

么艺术总是与情感和感受有着深刻的渊源。迷失自己，找到自己的方

向，还有什么比这更让人感受深切呢。

因此，通过把事情深化，而不仅仅是一阶活动对应二阶活动，我们

看到了第一个重点：二阶的重组织实践产生于一阶的组织活动之上。它

并非高高在上地俯瞰这种活动，相反，它是源自于活动内部的一种动

力，要弄清我们究竟在哪里能找到自己。因此，艺术与我们的生活领

域、与组织活动有一种根本的、真实的、至关重要的联系，艺术正是来

源于此。

深化的第二点：重组实践反过来改变了一阶的活动。

以跳舞为例。跳舞是我们的天性，艺术舞蹈将这一事实展现出来，

让我们去观察去解读。但是，艺术舞蹈的存在——它们的形象、它们的

力量：凝聚力以及作为样本示范活动而凸显出来、指示我们该怎么做的

力量——又反过来影响并塑造了我们关于跳舞的观念，由此指导我们该

怎样跳舞，哪怕是在我们独处时或身处最熟悉的环境中。在一个有舞蹈

再现的世界里，艺术舞蹈为我们跳舞做出了示范，再要脱离舞蹈形象去

跳舞就几乎不可能了。观看人们跳舞，你会发现他们是在表演，他们引

用和抽取他们学会的动作、姿态、神态、舞步和风格，原本那种天然

的、随心所欲的、未经雕琢的跳舞动作仿佛都来自于同一动作库

（motion bank），全部盖上了文化的烙印。

我们原本灵感闪现、激情四射、自我陶醉的跳舞得到了舞蹈的组织

而变得循规蹈矩。编创舞蹈反过来影响和改变了其本源的一阶的活动。

在这个过程中，产生了舞蹈编创的新素材，即我们人类作为舞者得到组



织的一些新的方式。

这个过程的一个后果是，跳舞和舞蹈的界限变得模糊起来，因为我

们跳舞时舞蹈的痕迹无所不在。另一个结果是——我们终于来到了这一

重要的论点，前面我多次提及这一观点却未曾解释和证明——我们跳舞

得到了艺术舞蹈的重组。那么，最终，这就是艺术的重组方式，它能重

组是因为它被领会、被消化，然后再次作用于一阶的活动。

没有什么能比文字更完美地阐释艺术的魔圈结构及其在我们生活中

的地位了。

我们普遍认为，相比口头语言，文字是新近的发明——只有几千

年，最多不超过1万年——而口语则比较古老，它的起源可以追溯到人

类之初。口语属于人类的生物传承，而文字则是约定俗成的、文化的产

物。无论这一区分正确与否（下文中我会说明这并不完全恰当），我们

都可以放心大胆地说，语言的概念是由文字和书写在我们语言生活中的

作用形成的。在我们看来，文字就是语言的影像；我们以为，书写揭示

了语言的样貌。自始至终，我们都认为语言是可以书写的。文字可能不

是语言的镜子，但它却反映了语言的自我形象。

无论是普通人还是语言学家，我们首先要掌握文字作为一种表达语

言的方法，然后才能形成关于语言的思考和体验。我们能够感受语言，

是因为语言出现在文字作为技术——以及意识形态——的语境中，但我

们往往忘记这一事实。文字塑造了我们的语言概念，由此形成了我们对

语言学现象的体验，这一事实往往被忽略。

阅读完以下事例，你就会明白我的意思了。这是节选语言学教科书

的一段介绍，作者试图解释语言结构的概念。

假如发声顺序只有线性结构（即一个音紧随另一个音），那么，句



子就可以写成一个连续的发声顺序。例如：

（3）this boy will speak very slowly to that girl.

但是句子并非没有结构的发声顺序：任何一个母语为英语的人都可

以告诉你（3）中的发音是以“单词”分组的，并且能告诉你怎样把单词

划分开。例如，我们都认为（3）中的单词可以划分成以下（4）的样

子：

（4）Tis boy will speak very slowly to that girl.（这男孩会很慢很慢

地对那女孩讲话。）

而不是像（5）这样：

（5）This boy will speak very slowly to that girl.

This boy will speak very slowly to that girl.

但是，尽管英语的拼写体系提供了一个系统的表现方式，呈现了发

音怎样形成单词，但总体来讲，对于单词怎样形成词组，它所提供的表

现方法很不充分、不连贯也很零散。例如，我们一致认为（4）中的

very要与slowly一起，修饰slowly，而不是speak——但我们的拼写体系

却不能体现这一事实。为了表现这种次语法上的结构关系，我们把两个

单词划为一组独立的单元，如下：

（6）Tis boy will speak\[very slowly\]to that girl.

同样，我们也都一致认为that要与girl一起，而不是与to在一起。于

是，再一次，这种直觉只有靠把两个词划在一组才能得以体现：

（7）Tis boy will speak\[very slowly\]to\[that girl\].



同样，我们有着共同的直觉，this要与boy一起，可以如下体现：

（8）\[Tis boy\]will speak\[very slowly\]to\[that girl\].

语言学家所说的，关于哪个词与哪个词“在一起”构成结构单元

的“直觉”，我们不可能会有所不同。但在这个介绍中，值得注意的是，

作者似乎根本没意识到这种直觉恰恰就是关于“我们该怎样书写语言”的
直觉，而不是关于话语的直觉，好像话语会摆脱书写的塑造作用似的。

按要求我们应把字词作为图形元素来考虑，它们可以也应该写在一起。

请注意，作者把单词、句子、词组的归类视作理所当然，这本身就已表

明，关于语言是怎样构成的，我们早有一个本体论深植于文化之中。在

实际讲话中，流畅的语音和动作让你根本不会去注意单词和词组。或者

相反，你的确发现了它们，因为在我们创建文字体系来代表话语，由此

来规范话语时，这恰恰是为我们讲话人设立的本体论。在潜在的物理声

音中你找不到单词和词组。

“我们一致认为”，是的，我们都生活在一个语言世界里。就像全垒

打和安打虽然在棒球场外根本没有存在的余地，但棒球迷们说起它们时

却再自然不过。因此，说单词、词组、句子、哪个词跟哪个词在一起，

只有在我们语言游戏的场景中才有意义。而就表现游戏动作的方式来

说，这里的语言游戏早已形成。在语言世界里，我们用的是文字。

文字并非从外部来代表语言，形成发音和词形。我们

把“cat（猫）”写作CAT，我们认为CAT通过拼出这个字的读音（我们如

何念cat），由此拼写出了这个单词。但是，如果不是已有样本告诉我们

怎样（以书写来）表现它们，我们对它们的读音一无所知。这就是为什

么我们只会写那些本来就是单词的声音。门实际发出的吱吱扭扭声、地

板的叽叽嘎嘎声，我们是写不出的。我们用文字表现的不是声音，而是

话语或语言。而它表现出的声音也不是像物理学家所想的那种声音。它

们是我们可以写在黑板上的字，必须是能拼写的东西。我们的书写不会



脱离语言领域；书写本身就是我们用语言所做的标准事之一。

因此，单说口头语言要早于文字，而文字是作为一种代表口语的技

术被创造出来的，这种观点不足以证明书写怎样塑造了我们现在样子的

口语。我们不可能退回到过去，抹去文化的印记，从书面语中剥离出原

本真正的口语。我们可以想象语言在其天地之初的模样，在伊甸园里，

那时还没有文化、阶级和文字来实施它们的控制标准和规定。但是，事

实上，一代又一代语言使用者因为意识形态的限制和文字的使用已使语

言发生了很大变化，再来区分语言本来或曾经的样子与其经过陶造之后

的样子已经毫无意义。看起来口语是一阶的、文字是二阶的，但在我们

生活的语言领域，语言使用者已经不可能再脱离文字的影响去思考语

言；我们已经不可能回到大堕落之前伊甸园的样子。二阶的语言——它

的概念体系、它的自我诠释——已经与我们口语中、我们生活中的语言

水乳交融、难解难分。

我们已经发现，语言学，一直自视为一门科学，可能你并不赞成这

一观点。语言学理论——即当我们知道这是一种语言的规则体系时所了

解的理论——其证据基础就是一种语言的讲话人关于哪些发音是对的、

哪些是错的、哪些符合语法、哪些不合语法所作的判断。但是，是否符

合语法的判断并不能给我们信息让我们理解语言的本质，即作为一种生

物天赋，语言自然的特征，也就是说，非文化的特征。这些判断只不过

是我们在进行自我理解，一种彻底被文化渗透且受到意识形态塑造的自

我理解。

书写，以其约定俗成的标准——受媒体、阶级、社会权力等的影响

——会篡改口语。对此，有人表示反对。有些传统的文体规范会统辖书

写，但在街头小贩或是放学后街上玩耍的孩子口语中你却听不到。无疑

这说法没错。权且让我们要求，书写享有特权，免除了口语规范；事实

上，那些规范可能很奇怪、不准确或百般规矩。但也要注意，文字，一



方面给我们资源，让我们得以思考自己在讲话时是在干啥，另一方面，

它也给我们机会让我们思考自己的说话方式，由此以不同的方式说话。

事实是，书写，通过给我们提供一个口语的样板——尽管口语充满了规

矩——反过来改变了我们的说话方式。我们的口语总不能脱离文本和写

作的左右。就如一个孩子在舞池里会学着罗宾·西克（Robin Ticke）的

样子跳舞，见过西克的舞蹈之后，他就不可能再无动于衷，仍按其原本

的方式随心所欲地舞动。说话也是一样，我们会照着在书中看到的人们

的讲话方式讲话，或照着（比如在影院、剧院里或在电视上）听到的人

们讲书面语的方式讲话。

书写，作为一种语言技术，对于人们用口语交流多少还能起到一定

的作用，对表述某些意图也较为实用；它最终反过来改变我们关于说话

的思考，因而也改变我们说话时关于自己的思考，以及怎样说话的思

考。这当然会进而导致我们的书写发生更多的变化。这种循环从未停

止，其结果就是一个紧凑的、有着历史痕迹的、多层次的脚本化语言结

构。

那么，我的主张是，艺术与哲学（二阶的实践）与它们的原始素材

（一阶的活动）之间的关系就好比书写与口语的关系：说话人发明文字

用来示范该怎样讲话，或向他们自己呈现语言；这种语言形象的存在，

又反过来改变和重组了我们原本的说话方式。

·

实际上，哲学与其他艺术、与文字的关系不仅仅是一个类比。我还

要说，艺术以及哲学，其实都是热衷于创作书写的活动。

·

关于哲学起源，有一个流传久远的神话，它始于交谈，始于对话，



而不是书面的文字。毕竟，柏拉图的老师，最早的哲学家苏格拉底从未

写下过一个字，我们对于苏格拉底的认识全部来自于柏拉图的文字记

录；他所重建的记忆中或假想中的对话。

事实上，无论苏格拉底是否曾书写，他的哲学作品从根本上说都算

不上交谈。苏格拉底的对话不是以交谈开始，而是以打断交谈开始；他

质疑他的朋友同仁们日常进行的思想与谈话。因此他让他们感到愤怒；

可能正因如此，他被同时代人视作是一种威胁。苏格拉底总是在告诉他

们，他们的谈话不够水准。

例如，尤西弗罗（Euthyphro）告诉苏格拉底他为什么要去法庭。

苏格拉底没有顺着尤西弗罗继续与之交谈或讨论，而是挑衅他为自己的

行为讲出理由。他迫使他去讲清他以前从未费心想过要讲清，也不知道

该怎样讲清的东西。尤西弗罗，苏格拉底也一样，他们都缺少一种方

法，一种工具去讲清楚统领他们思想和行为的东西。对于他们的思想活

动，他们没有一个清晰的观点，一个清晰的认识。

苏格拉底的对话远非交谈，而是一种质问（或曰反驳，希腊语里的

enlenchos）。但是质问的目的是质疑对话本身，暴露它的局限，把我们

原来想当然的东西——例如，我们使用词语所表达的意思——当作一个

问题放到审视焦点。苏格拉底站在对话的背后，站在我们进行的思想背

后；他刺激我们尝试去审视所有这些我们想当然的东西。

一个苏式对话被展现出来，它是对话的典范，但不是对话。它是哲

学，或者，我们可以说，它是艺术。

苏格拉底也许没有写下任何东西，但这并不意味着他满足于口头表

达，满足于只用对话。苏格拉底占据着一个有利位置，在这个位置上，

我们第一次可以认真地尝试创造一种方法来呈现我们的谈话和思考实

践。因此，苏格拉底向书写的创造迈出了第一步，至少，作为一位真正



的哲学家，他感受到了这种需要。

柏拉图对诗歌与艺术的著名批判是在《理想国》（Republic）中。

他认为诗歌贻害无穷，是人类灵魂和社会的毒品。既然柏拉图视诗歌与

其他艺术是对哲学宗旨的侵害，那么，我们还能认真地把哲学与艺术看

作是一回事吗？

我们当然可以，因为我们认识到柏拉图抨击的并非真正的诗歌，而

恰恰是荷马与赫西奥德的诗歌中所表达出来的那种口头的、史前无文字

的文化。荷马史诗不是用文字书写的诗歌；荷马史诗没能将文字用作它

的素材，而是随意地用词，以及词汇所表达的思想与生活习惯。在柏拉

图看来，《伊利亚特》与《奥德赛》就像是流行的曲调，它们的创作设

计纯粹是为了方便记忆，这样就使它们能够不具批判性地发挥作用，永

久保存希腊的生活方式与价值观。

柏拉图讨厌诗歌是因为它不过是歌咏，不过是口头吟咏。雅典贵族

讨厌苏格拉底——他们判了他死刑——是因为苏格拉底拒绝只满足于讲

话。

在柏拉图看来，荷马史诗中没有艺术，恰恰是因为里面没有哲学。

而荷马史诗里之所以没有哲学，是因为它从根本上来讲是一种无文字的

思考模式。

舞蹈编创者知道自己，至少可能是在探索一种尚未发现的记录方

法。舞蹈编创（字面意为“跳舞+编写”）这一词汇本身就能表现它的自

我定义。编舞在努力争取却总是不能充分地书写记录，这是它的标志。

如果我的想法没错，那么，这一特点也是所有艺术以及哲学的标

志。

·



为了更清晰地阐释这一观点，让我们再回头来看看书面语言中的文

字。棒球里的记分，这种看似边缘生僻、深奥难解的图形实践，或许能

让我们获得一定的见解。

一场棒球赛大约要持续3小时，期间的活动繁琐杂陈。运动员在场

上跑来跑去，其他人在场外做着热身，主教练与场上队员、教练员彼此

来来回回地交换着信息。由于每场比赛都存在着无数可能，因此棒球比

赛中所发生的动作、行动事件实际是无限的。但是有一种特定的活动叫

作记分。每场棒球赛都有一名正式记分员，而球迷和热爱球赛的人也会

记分。最初级的记分方式是记录谁赢了，更复杂点的是要全面地记录场

上发生的变化。3人出局后半局结束，队员按照特定顺序轮流出场击

球，直至3人出局后换另一方球队进攻。击球手站在本垒前面对投球

手。如果投出的球是好球可以击打，而击球手没有挥棒，那么就是“一
击/好球”；而有的球不在好球区，如果他听之任之不予理会，那就是“坏
球”，对他有利，4个坏球保送上一垒。有时他会把球击出场外，这有可

能是好球，但也可能不是好球；还有些时候他击出的球在场内，这对他

有可能意味着出局，但也有可能是跑垒的机会。记分意味着要记录比赛

中所发生的事，而一份记录清晰的记分卡让你知道，对每个击球手来

说，他击球时都发生了什么，而对每一局球赛来说又发生了些什么，它

使你可以“回放比赛”。

这里直接产生了两件有趣的事。

首先，记分并不容易。你需要了解场上情况并作出判断，比如跑垒

员是否抢先于外野防守队员上垒，是偷垒还是别的什么。人们对于如何

记录一场比赛意见并不一致。

然后，在记录棒球比赛时，你当然不可能记录场上发生的所有事。

大多数记分员会标记每一次投球：这是好球还是坏球？它能否被击进场

内？可我认为大多数记分员不会去记录每次投球的确切位置（是高是



低？是在好球范围内，还是低过中心区域？）他们也不会记录每次投球

的间隔时间，或投手在球出手前是否擦到了耳朵或身体的其他部位。其

结果就是，记分不能给你提供足够的信息、资源让你可以真的回放比

赛。这不是录像，而是一张清单，一份相对于场上发生事情的特定分

类、相对于个人兴趣的数字记录。记分卡上会标明跑垒员在二垒守垒员

投向一垒时成功上垒，获得内场1分，但不会记录，比如说，跑垒员头

部在先滑向一垒。我们可以说，头部在先滑向一垒赢得1分，在记分时

属于无关紧要的范畴。

当然，如果是针对某些特定目的，它就事关紧要了。你可能非常关

心跑垒员的健康与安全状况；几乎在任何情况下头部在先从本垒滑向一

垒都是极其愚蠢的。因此，如果我是场上教练，我可能会关注这种细

节。但是，总的来说，若不是为了特殊目的，完全没有必要这么做。它

对于了解场上状况没有特别的意义。

这让我们想到了第三点：记录一场比赛没有一个单一的方式，怎样

标记取决于记录员的个人兴趣。有人标记投球位置，有人喜欢用彩色铅

笔，有人使用这种表格，有人使用那种表格。这说明我们会有一些共同

的、群体的兴趣，也有约定俗成的做法，因此，只有针对一个群体的共

同目标，才能说我们做的是好还是差。

现在我们来问：记分的意义是什么？我们在做些什么？这一切都是

为了什么？有人答道：是为了记录场上发生的事。这答案没错，但流于

表面。不如说记分是一种思考比赛的方法，也是组织我们对于比赛的理

解的方法。这是一种探寻意义的活动，是一种研究。我们记录比赛是对

比赛进行回顾、思考。

如此说来，我们还可以看到它进一步的含义。

事实上，记分不是比赛之外的活动。怎样记录比赛当真决定着比赛



的进行，因此它对选手至关重要。重要的是，无论你是否真的费心去记

分，棒球都需要你具备记分员的心态，就是说你要以记分员的方式去思

考场上发生的事。我们怎样记录比赛会影响运动员对其行为的感受和思

考、他对自己状态的认识等。

运动员活在记分员的现实中。

·

那么，就让我们沿着棒球记分的思路来思考书写（书面文字）及其

在我们生活中所发挥的作用。有关文字历史的书籍往往把文字当作是记

录口语的一种编码方式。为此原因，他们往往会以为字母体系——我们

的书写方式——更为优越，因为它能够代表口语的发音（而不是概念，

比如说）。

但是我们的思考却提出了另外的可能。最初的文字根本不是用来代

表口语的；无论我们书写些什么，它都是一种用来思考所写内容的技

术。这是一种为了弄清意义的方法，一种（再）组织方式。

事实上，关于文字的起源，有一些较好的理论表明：它是一种标记

技术；书写最初的目的是为了计数。起初的书写的确就是字面记录的意

思。最早的书写者是记账的人，他们书写并非为了代表他们的语言，也

不是为了谈论羊或蒲式耳，而是用它们记录有多少只羊和多少蒲式耳以

及完成的交易。

快进至当今的音符。音符不是用来朗读的，无论是用法语、韩语或

是英语，它是用来演奏的。当然你可以大声朗读出来，但并不是只能用

一种语言来读，而是用其中任何一种语言都能读。我们使用音符不是为

了记录说话方式，而是为了探究音乐思想和音乐问题。

数学符号情形完全相同。假如没有数学符号，我们很难想象会有现



在的高等数学。我要说的不是我们使用符号进行计算，像用基础算术一

样；我也不是要说，符号本身就是数学元素（比如在模型理论里）。我

要说的是，符号可使我们构想问题并思考一些现象。如果没有符号，我

们根本无法做到。

这些文字应用都是基本的。我的观点是，它们是最早的、基础性

的、原始的文字应用。我们书写并非为了记录语言，文字与语言本身一

样，是用来思考的。应用文字来记录音乐、记分棒球比赛，或进行数学

求证，这些并不只是特殊的应用；它让我们看到文字并不完全是语言的

附属品，为了记录语言而随后发展的产物。相反，它是人们为了参与周

围世界而使用的一种独立的语言技术。它是参与世界的一种结构体系，

一种方式，一种风格。

如果你认为文字是一种记录语言的方式，那么不可避免的结果就

是：口语首先出现，然后才出现文字。但是如果你能领会，同语言本身

一样，文字是为了认识世界而使用的图形技术，那么，哪个先出现就另

当别论了。历史事实是，出于记录语言目的而使用的文字显然是新近的

发明。是的，但是我们还知道，有些图形的使用——例如欧洲和非洲岩

画中所表现出来的——至少与我们的语言能力同样古老（或曰与我们有

理由相信的语言能力一样古老）。因此说，使用图形技术——即文字

——来思考世界和我们的问题与语言同样古老，这一观点并非无稽之

谈。从这一意义上来说，文字实际上是独立的语言。

当然，我们的确是使用文字来代表语言，这正是我开始的论点。我

们使用文字来弄懂作为语言使用者的我们。这让我们想到了更重要的、

真正引人注目的一点：这种要求——弄懂语言组织我们的方式——早在

为此目的使用图形手段（如绘画）之前就产生了。

思考：让人听懂自己并思考自己谈话方式的需求——要把话讲清

楚，作出明确的阐释，作出裁决、解释、引导他人的需求——可能从一



开始就存在。语言带来了误解的可能，如果不需要清晰地说明和表达一

个概念，也就不会有语言指导，如一个人该怎样讲话？正确的、首选

的、最简单明了的讲话方式是什么？再想想棒球赛：无论你是否记录比

赛，记分员的立场或态度都早已存在，站在这一立场上你会问：这里发

生了什么？这是好球，还是坏球？该怎样记分？这一立场本身就是比赛

的一部分。而关于语言的反思态度也是如此。如果没有关于语言的态

度、观点、规范、规定和思想，也就不会有我们所认识的语言。从来就

不曾有什么伊甸园，因此，也从来不曾有过一种我们随心所欲地自由使

用的语言；我们总是需要不断地去思忖这样一些根本的问题，如怎样继

续下去？哪是对哪是错？他这么说的意思是什么？为什么他要这么说？

等等。

因此，无论是出于什么意图和目的，如果讲话人不具备我所谓的书

写者态度，那么根本就不会有语言。而这，我们前面已注意到了，与能

否实际获得文字技术来代表语言无关。在我们开始使用绘画（即文字）

来规范口语讲话之前，我们早就在用讲话（口语）来规范讲话（语音）

了。使用文字来规范语言是对一种迫切需要作出的回应。

·

关于文字的这些思考带来了微妙的结果。首先，文字不是语言的附

属品。在棒球比赛的案例中，文字与语言本身一样，是我们用来思考棒

球的工具。如此一来，发明一种方法来记录棒球比赛，对棒球比赛起到

了重组和变革的作用。

将此类图形技术应用于语言也是同样的情形，像棒球比赛一样，书

写语言对语言起到了组织和改变的作用。

而且，我们已经看到，像棒球比赛一样，不是我们可以把这种图形

技术应用于文字中，而是我们必须这么做。为此，我必须非常谨慎。当



然，并非如字面所说，我们必须发明某种方法来书写语言。在历史上有

很长一段时期我们并未发明文字，而且如今也有许多语言口语表达非常

完善，但却从未有过文字。我要说的是，无论我们是否真的创造一种方

法来书写我们的语言，至少从观念上来讲，我们都做了同样的事。对于

我们自己的语言活动，我们都采取了一种所谓的书者态度。如果没有这

种自我组织的作法，就不会有语言。就如棒球比赛，如果不去思考棒球

就不会有棒球。二阶的思想反复地、不断地渗透进一阶的活动。

这可能就是意识形态该有的样子：关于一种活动的思考如此深入地

渗透到这种活动中，以至于我们很难再将它们真正区分开来。棒球比赛

建立在意识形态之上，语言也是一样。

那么，当我说艺术，以及哲学，都倾力于创造书写，它们的目标或

意图都是文字的创造时，我的意思实际就是，它们恰恰产生在这样一种

关键时刻：我们真切的、充满活力的一阶活动已成了它们自身的问题，

也就是说，此时，它们已经是成熟的组织活动，但又受制于对此活动的

自我认识（即一种意识形态）。

有人说文字是强制性的。毫无疑问，文字、字典与语言管理机构都

会让人联想到民族、国家。不管怎么说，很显然，没有文字，我们以为

的社会文明、政府、法律，更不用说科学，都不可能产生。因此，从我

们的立场来看，既然我们生活在一个书面语言成熟的世界里，文字已然

存在，那么艺术旨在创造文字或者再为它的权威作用添砖加瓦便毫无道

理。无论是艺术还是哲学，其目的都不是要以此方式来为统治思想服

务。

试着把自己放回到最初创造文字的那个人的状态。想象他的思想状

态：第一次要想出一种方法来写下我们的语言，这是怎样一项自我探

索、自我组织的工程啊！显然，这是一项难以完成的任务！



但是请注意，今天说起跳舞，我们发现自己恰恰是处于同样一种状

态，我们根本找不到一种方法来记录我们的跳舞和肢体动作。当然，有

些体态，如“她耸起双肩”、“他向我挥舞拳头”，都是可以名状的元素，

可是，真让我们表达那些庞大的、巨量的流水般的动作、姿势、姿态、

体形、面部的表情，语言彻底失效，可以说我们是彻底的文盲（或曰是

失语的状态）。毋宁说，我们与先人处于同样的状态，他们实际上已经

具备了书写者的态度，却根本没有这样一种技术，也没有必需的概念工

具来写下这一切。

所谓舞蹈编创就是我们为此找到的方法，正因为如此，我们所称的

舞蹈就是以舞动肢体来做哲学的一种方式。

创造一种方法记录肢体的动作，与当初创造文字记录语言完全一

样，是变革性的、富于想象的；如今时过境迁，文字已不复当初。

要理解曾经发生的历史变革，我们可以这样说：文字，曾经作为一

种规范方式被用于语言之中，如今它反过来对语言产生了深刻的影响，

以至于我们认为文字本身就是组织语言的一种工具。艺术、哲学如今要

做的不是拒绝或远离文字，相反，我们“需要记录自己”的需求又从头开

始了。我们需要用书面语言写下我们的组织。

这就是文学艺术的工作。文学艺术家使用了我们能找到的所有方

式：我们必须表达自己，或写下我们的故事，或讲述自己的生活。他们

让这些变成他们的问题。他们努力创造新的写作方法。要写下我们是怎

样由文字组织的，这一写作任务可能要求在技术层面上直接参与文字本

身，于是，艾米莉·狄更生（Emily Dickinson）[1]把词汇用作装饰页面之

物，而詹姆斯·乔伊斯（James Joyce）[2]则将书面语言发挥至想象的极

限，最终生造了一种在常规意义上根本无法理解的语言，而其价值也正

是在此处得到了体现。文字，如此熟悉、如此霸气、无所不在，此时却

变得如此陌生。



但也有艺术家别出心裁。他们并不关注怎样书写，而是在叙事方式

上做文章。因此，他们重写、重组了讲述一个故事应有的方式。这时我

们会想到赫曼·麦尔维尔（Herman Melville）[3]和托马斯·曼（Tomas
Mann）[4]，尽管逐字逐句地来看，他们并未做新的尝试，但在他们笔

下，整个叙事成了一种新鲜、奇特的东西。

·

对写作者态度适用的无疑也适用于画者态度。我们天生有一种冲

动：我们会退一步观察闯入我们视线的世界，然后把注意力转向我们观

看世界的方式。这不需学习，我们都能做到。记得小时候晚上躺在床

上，单凭眼睛和外面钻进来的灯光，我就可以玩得兴致盎然。闭上一只

眼，睁开另一只眼，外面的路灯就跳跃起来；眯起眼睛，灯光就变成万

道光芒；大拇指一挡，整栋大楼、甚至是月亮都被遮住不见了。这多么

神奇！因此，在我看来，这一说法不无道理：作为视觉艺术家，从一开

始我们就有两种完全不同的途径。我们可以描绘这个世界，而且在描绘

的时候，我们可以根据自己的理解、描绘和思考来调配这个世界（例

如，拜占庭艺术）；或者，我们也可以调配我们的视觉体验（文艺复

兴、印象派艺术）。这两种创作冲动在所有时期都有所表现，但有时两

者会交替主导。有一种熟悉的观摩绘画史的方式，据此，画家旨在揭示

事物的外观，以期达到一种写实效果。不仅是伟大的自然主义，即便是

在印象派作品中，也可见到对这种关注的表达。创造一种方法来写下我

们的词语曾经是艺术创作的一项解放性成就，而找到一种方法用绘画来

记录我们所看到的世界无疑具有同样的变革和解放性意义。同样，正如

权威的传统书写体系会限制艺术创作，扼杀新思想和个性表达，绘画时

若过度地追求写实，一丝不苟地描绘我们的所见或是事物的外观，同样

会限制创新。因此，狄更生或乔伊斯会背弃传统的、规定的写作方法，

不依赖词汇和词组；画家塞尚、马蒂斯和毕加索则拒绝按照事物看上去

的样子去描绘它们（或者去重新思考该怎样观看这世界）。恰恰通过这



种方式，他们改写了我们原本描绘这个世界的想当然的方式。

当然，另有许多视觉艺术家干脆摆脱视觉感知的问题，别出心裁，

另辟蹊径来发现和重组。正如托马斯·曼从语言的创新转向叙事方法的

创新，有的画家要么干脆放弃了作画，如巴内特·纽曼（Barnett
Newman）、马克·罗思科（Mark Rothko）、罗伯特·欧文（Robert
Irwin）；要么以一种全新的方式来使用自然主义（即关注有效的描

绘），如格哈德·里希特（Gerhard Richter），大卫·霍克尼（David
Hockney）、卢西恩·弗洛伊德（Lucian Freud）。

我要说的道理很简单：画家与广告画册的设计者不同，后者是为了

推销；而作为艺术家的绘画者目的是要把绘画本身，或曰视觉本身置于

画框中进行审视研究。如果其结果是一幅画，那么这幅画作不只在向你

展示某件东西，而且会激发你去思考：在这幅画里，或通过这幅画，或

由于这幅画，你能看见些什么。

如诗歌、小说一样，作为艺术的绘画其天职是要书写我们，或是以

新的方式再次书写我们。而这一职责之所以重要，如果我说的没错，至

少部分是由于利用图形技术——书写、绘画、树立绘画者和书写者的态

度——实是我们的天性。

·

舞蹈编创旨在用跳舞和肢体动作来写作；哲学力图要把我们平常的

思想与谈话中所想当然的东西彰显出来；绘画，则是在用我们由先祖那

里继承来的图形技术进行同样的探索。

但是，似乎最接近于以图形媒介把握自己的艺术形式的就是音乐。

似乎只有在这里，我们从文字与语言中所发现的记录与实践之间的完美

契合才得以实现。就像你可以大声地读出页面上书写的文字一样，有些



人似乎也可以从乐谱中读出音乐。乐谱主宰了音乐的演奏实践，它的出

现标志着音乐作为艺术的诞生。

这个话题太大，在这里我无法深入地探讨，但有几个要点可以保证

我们不至于偏离方向。

首先，说乐谱决定了音乐的演奏方式，这是一种错觉。乐谱是演奏

的工具，只有在诸如创作、教学、训练、应用和批评演奏过程中对乐谱

的应用等特定的实践场景中，它才主导作品、主导音乐本身。

认为书面文本，作为一个普遍原则，决定了我们该怎样将它大声朗

读出来，这也是一种错觉。关于这一观点存在许多细微的歧义，容易引

起混淆。①并非所有脚本记录的都是语言。棒球比赛的记分簿中没有任

何东西规定它必须用英语或西班牙语来朗读。②在字母文字体系中，我

们的确有明确的朗读方式，但是请注意，让格拉斯哥人、纽约人和一个

孩子来朗读同一文本，即使他们读的都对，但听上去是完全不同的。而

且文本，即记录，会留有很大的诠释空间（声音的大小、强调的重点、

个性的体现、在哪里停顿，等等）。③我们还忘记了，尽管有些文本如

短篇小说、诗歌等有确定的朗读方式，其他类型却未必。语言学家赫顿

（Christopher M.Hutton）（在交谈中）曾问：朗读一张网页是否只有一

种方式？书的封底呢？或者路标？地铁广告？而且，即便你在读小说，

你会大声地朗读页面上的所有内容吗？比如，你会读出页码及书眉里的

信息吗？④反过来也一样。同一个中文文本，用普通话和广东话都可以

朗读。在某种意义上，文本与数学符号一样，不能决定它的读音。

的确，我们可以通过某些方式使用文本来对表演起到管理、指导或

告知的作用。当然，乐谱也一样。但是，绝非由于乐谱如它曾经那样，

全凭自身主宰或决定了音乐。或许我们原本就可以这样说：是音乐主宰

着乐谱。



这一点意义深刻。贝多芬给他的乐谱作了很多标注。这些指示是乐

谱的一部分吗？抑或它们只是告诉你该怎样读乐谱？一个人写的乐谱能

否解答他关于该如何演奏的所有问题？不能。没有一个文本能够自我诠

释。

事实是，在历史上的某个特定时期，音乐家发明了一种方法，以书

写方式——写下它们的旋律、音阶和所用乐器——来示范自己的音乐活

动，而这反过来又影响了他们的实践：它使音乐家以一种新的方式来重

新思考他们的音乐活动。乐谱起到了重组织的作用。

但是，值得注意的是，关于乐谱与音乐作品的绝配，我们曾无比自

信，但在发现音乐作品实际上只局限于有限的几个音乐种类之后，我们

的信心大大受挫。你无法写下布鲁斯、爵士乐或电子乐的乐谱。20世纪

之后，作曲家必须发明新的方法来写下他们的活动，他们的挣扎与舞蹈

编创者的挣扎不相上下。如果说音乐作品与乐谱密不可分，那么，音乐

作品就要涉及一个问题：如何书写自己。

音乐热衷于这一问题：书写自己。这一观点我认为并非牵强附会。

我曾问过一位作曲家朋友，一名学生，他最喜欢的作曲家是谁？托

马斯·阿代（Tomas Ades），他说，然后解释道：“单就他将音符写在纸

上的才华，无人能及。”

多么精辟的评价！可能你会天真地认为，音乐关心的就是音乐，而

音符只是音符而已。而我这位朋友关于阿代才华的认识，直接指向阿代

的写作成就，他创作一个文本，一份乐谱的成就。

因此，我想说，对所有艺术：艺术以及哲学，其目的都在于书写的

创作。有时，它的表现形式是拒绝以传统的方法绘画、写作、标注或谱

曲；有时，它的表现形式是从草涂乱抹开始，编织方法来向我们自己表



现自己。



第5章
艺术、进化论以及谜中之谜

柏拉图说，要作一幅画很简单啊，所有人都可以做到。只要拿着镜

子对准你感兴趣的东西，呵！一幅画就有了。

柏拉图错了。如果镜子里的影像是图画的话，那么，地上的脚印就

算得上是雕塑咯？人们绘画总是出于这样那样的目的，而镜像却不一

样，它自然天成，与我们不期而遇。而且，出现在我汽车后视镜里的车

我能真实地看到，但照片里的祖父早已谢世，我却再也见不到了。

但是，从另一种意义来说，也许柏拉图纯属无意，他也可能恰是歪

打正着。

镜像或许算不上图画或照片，但有时我们使用镜像就像使用照片一

样，这是因为我们以为自己或别人——我们看上去的样子——就是照片

里的样子；照片就是我们的模型。用艺术史学家安妮·霍兰德（Anne
Hollander）的话来说，照片是“我们评价直接观感的标准——包括对镜

子里的自己的直接观感”。因此，当我们在浴室、门厅或卧室里转头看

着镜子里的自己时，吸引我们兴趣的实际是一副即兴创作的自画像。霍

兰德是这样说的：盯住镜子的人并不是在客观地审视，而是像在画室里

专注地摆着姿势创作个人画像，甚至连抓拍都算不上。可以这么说，镜

像是短期的、过后即被删除的自拍像。

霍兰德的观点意义深远。她的兴趣在于服饰，她说，我们对服饰的

态度与反应折射的是呈现在视觉艺术中的标准和规范。我们用图画中设

立的标准来品评我们看到的人们的着装，也品评我们自己穿上这衣服后

可能有的形象。



相比仅仅认为艺术影响了我们观看自己的方式——类似于意识形态

可能会形成各种各样的态度——这一观点要更为有力。她还得出一个更

为惊人更为激进的观点：我们平时对着装以及对他人的着装方式所表现

的鲜活的兴趣——这种兴趣不受地域限制，不受时代限制，一直是人类

始终萦怀的牵念，甚至它可能是我们作为人类的一个重要标志——实际

也是对艺术与艺术史的一种参与。别忘了，我们在第3章里曾注意到，

我们穿着打扮自己至少已有3万年的历史。当我们装扮自己时，我们也

是在对别人的外表作出反应。看到图画和摄影作品里记录的影像，我们

会照着引用、模仿和玩味；同时，也会关注自己出现在照片里的可能形

象。这一想法令人兴奋。这样一来，我们就明白了为什么街角的男孩要

穿那样的球鞋，那样的牛仔裤，又为什么要戴这种首饰，选择这种图案

纹身；原来这都是他们独特的、明确的风格选择。他们在很认真地对待

这些，并非随意而为。也许这有点老生常谈：我们的文化不断地被年轻

人的时尚品味影响着——20世纪50年代的火爆浪子、60年代的嬉皮士、

70年代的朋克摇滚、90年代的嘻哈一族，等等。但是，如果霍兰德的观

点没错，无论这些孩子想出什么新招来装扮自己，他们实际上是在艺术

领域内作探索。通过打扮自己，他们是在用图画玩味艺术，其方式就与

我们站在镜子前搔首弄姿自我欣赏不无相似。

因此，在某种意义上，图画让我们成了它的囚徒，它俘获了我们，

我们被它统治着。但同时，它也给我们提供了从它的掌控中解放自己所

需的资源。我们不能摆脱图画；这是不可能的。但是我们可以有不同的

装扮，也就是说，我们可以创作不同的图画，这样，艺术就把我们从技

术强加于我们的组织和规范中解放了出来。

可是，在这当中有一点很难令人信服。肯定有人要说，人们穿着在

先，创作人们穿着的图画在后。我们自己关于服装和服装穿在人身上的

形象的视觉经验肯定出现在标准之前，且提供真正的评判标准；我们会

以此标准来衡量我们通过直接观察所认识的东西的图像呈现是否真实，



是否有价值。总而言之，文化会作用于视觉本身的观点不值得认真对

待，因为视觉是生物性的，而生物特征要先于文化。

但霍兰德的观点允许我们对此提出挑战。严格地说，我们不需图画

就能看见，但是照片——至少是人们着装的照片——形成了我们对于着

装形象和感受的观念，甚至包括着装后可能产生的形象与感受。我们自

己的经验——视觉的、身体的还有社会的——都来自于我们受文化影

响、由图画形成的着装观念。这并不是要否认视觉是生物现象，我们和

动物一样拥有的生物现象，而且它还可以得到医疗，无需考虑人文因

素。但是，医生在给我们检查眼睛时总是要让我们分辨字母或图片。讲

到这里我们同样会感到吃惊，即便是医学意义上的感光视觉表现似乎都

与图画密不可分。

我们可以也应该将霍兰德的观点引伸一下，把观看当成一种注视，

或凝视，一种充满了思索的审视或视觉评判行为，可以说，这一想法本

身就是从图画当中获得的。毕竟，图画创作出来就是用来审视的；文化

规范中没有任何一条会阻止我们去仔细地观察或盯住一幅画。相反，即

便得到允许，通常我们也不会像盯着画中人一样去盯着一个大活人，毕

竟，盯着人看很不礼貌；如果我们真的盯着眼前的人，那我们很可能会

有冒犯她的风险。

图画让我们看到的是一件东西的样本：如果我们退后一步，带着超

脱的、置身事外的眼光去观看、去审视而不是去使用，这东西又会是什

么样。图画与其说是我们应用审美意识的结果，不如说它是审美意识的

前提。相比审美意识，图画的出现在先。

我们可以对比美学的、沉思的审视与自然状态下的观看。自然的观

看是行为的、内嵌的、从属于任务的，是对自然界的敞开，而不是对世

界的一种反思或审视状态。大多数时候，大多数观看不是凝视，不是任

何意义上的审美，它不倚重刻意的观看和审视行为。我们开车、系鞋



带、准备晚餐然后吃晚餐，所有这些都需要我们用到眼睛和其他的感

官。自然状态下的观看是自然发生的、下意识的，也是直接的、不由自

主的。自然的观看是呼应周围事物而做出的行为；而审美的观看，更像

是一场思想的盛宴，是对所看事物的品味与思索。

说没有图画就没法看见物品，或者说观看没有生物自主性、不能脱

离创作和使用图画的文化实践，这都不对。我要说的是，如我在第4章
中所述，就像文字塑造了我们的语言概念一样，图画塑造了我们关于观

看的概念。文字会轮转回来影响和改变我们的语言生活，图画也会反过

来影响和改变我们使用视觉本能的方式。图画成了一种观看的工具，成

为一种评价标准，我们以此来评价直接的认识，至少是某些认识。

图画把观看从一种在背景中运作、指导我们工作与游戏的技能，转

化成一种专注的、充满思想的评价活动。但是图画改变的不仅仅是“观
看”这一过程，它改变的是“我们所看到的东西”，或至少是，我们对于

所见东西的观念。因为观看是行为的、内嵌的、从属于任务的，所以我

们看见的总是生活圈中的家具、仪器设备、我们用于操持事务的工具。

我们与所见东西的根本关系并非是观察、注视或出于好奇的关系，而更

像是依赖或是认为理所当然的关系。我们不会注视着变速杆沉思，但我

们开车却的确要用眼睛；同样，我们走路也不会盯着脚下的路面观察，

但还是要用眼睛引导自己的行动。

但是，说到赏画的审视——即行使我们的审美意识——情况就完全

不同了。赏画意识让我们看到的不再是家具或变速杆，而是静物，因此

它让我们意识到世界是由物质组成的。一件静物是一个独立、中性、物

质的东西，它有它的属性。尤其是，它具有形状、颜色、大小等可见的

属性。而且，从赏画意识的立场来看，我们看到的也正是这些属性。图

画让我们以此方式来思考“观看”，因为在某种意义上，图画就是一件静

物应有状态的模型。图画放在那里让人观察，以冷静、敏锐的眼光。只



有当我们退出游戏场，将自己超然物外，物才会显现出来。从这一意义

上来说，物就是审视行为的结果，它是我们对世界的思考；只有当我们

调动审美意识时，才会把世界带进视野。

因此，循着霍兰德的思路，我们可以说：图画是一种标准，据此标

准，我们不仅形成了作为一种注视行为的视觉意识的概念，这种行为的

结果——物的概念也得以形成。

现在的问题是，关于赏画意识出现了一个错误：妈妈、爸爸不是

物，床也不是物，我们打篮球的场地也不是物。至少在我们退后将自己

超脱并以特定的方式思考他们之前，他们不是物，除非我们能像观看照

片一样地看着他们。

但是，我们往往会拒绝赏画的审视，认为它是虚假的、不真实的，

它“只属于文化”。可这里面的确有一定的道理。图画摆在我们面前，世

界却不像图画那样摆在我们面前；图画创作出来是为了让我们审视，而

世界是由物质构成，却不像图画那样是为了让我们审视。更加真实的现

象学不仅会降低审视的突出性和重要性，也会降低物本身的意义。

但是，既然我们不能回到伊甸园，我们也无从知道图画出现之前人

们的观看是什么样。而且我们需要记住，首先，图画在我们的历史中很

早就已出现，甚至史前就有了。别说在简单的描画出现之前，就是在图

画创作能力高度成熟之前有关现代人类的记录，我们都没能找到。其

次，物的概念是物理学所必需的，事实上，对于任何一个有关世界的观

点，一个独立于我们的世界观，它都是必需的。对此，我们不能放弃。

物是真实的，我们需要用图画去发现它们。

同时，我们还要承认，图画这种凌驾于我们之上的力量的确有点让

人心烦。图画掌控着我们，在某种意义上，我们是它的囚徒。新的证据

表明，就连我们人类的近亲，尼安德特人（3万5000～7万年之前生活在



欧洲）也曾专注于用尖锐的石质工具在岩壁上凿画。而且，前面几章我

们也曾注意到，我们的祖先似乎从我们作为人类出现伊始就一直在创作

图画，把它们贮藏在私密的洞穴中。如今，有了更为先进的制作、保

存、复制和传播图像的数字技术，同时随着自拍像的出现，图画在我们

的生活体验中甚至占据了更为活跃的位置。图画曾以多种方式改变了我

们观看的内容及方式，对这些方式我们已经做了探讨。这里没什么好稀

奇的。我相信我们每个人都有过这样的体验：看到夕阳，我们会惊叹，

这太美了，简直像画一样！或者，我们会说，这就是一幅画啊！还有什

么能比我们用画来评价直接感受更好地证明图画就是评价标准呢？但

是，图画的统治作用还不仅限于这些熟悉的观察之中。我们拍照不是为

了储存记忆；在这个图画意识的时代，我们照相甚至是为了体验：如果

我们不留下影像，或不让自己与影像联系起来，这事就好像没发生过一

样。因此，当情侣们坐在海边的长椅上紧紧相拥，此时，女孩也不忘伸

出手机来一张自拍以验证并记录这一重要的时刻。

这令人担忧；如果所有时刻都是柯达时刻，那么，这一时刻就不复

存在。我深深怀疑，我们给自己拍照的冲动——就如我们走过商店橱窗

时观看镜子里的自己的冲动一样——反映的不仅仅是一种短暂的、转瞬

即逝的时尚或冲动，更是图画以它的形象来塑造我们的极致表现。

·

有人认为，审美意识在人类中是普遍存在的。奥克兰大学的哲学家

斯蒂芬·戴维斯（Stephen Davies）曾写道：“我们当中谁人不曾对着夕

阳、彩虹、顽皮的小猫咪抑或一个故事、一首歌有过深深的感动，获得

审美的享受？而这种愉悦的反应似乎是人类的普遍特征，它贯穿于整个

人类历史和文化当中。”

关于这点，戴维斯可能没错。绘画属于我们的史前技术，因此，它

真正地塑造了我们人类的视觉体验。不难理解，关于我们与周围事物的



关系，一种赏画式思考已深深地渗透到人类的生活方式当中。

但是，如戴维斯所说，人类的“基因配置”（genetically disposed）就

是要对（比如说）动物采取一种审美立场，因为这使得我们的先祖能够

有效地应对动物可能带来的威胁和机会。这种说法肯定不对。

无论是看到某些动物，还是同类或安全可持续的环境，都能感到愉

悦，毫无疑问，这种倾向会赋予我们先祖繁衍优势；但是，当遇到野兽

或恶劣环境时，如果能认识到它的危险和不适，那对他们同样有利。但

是这种自然状态下的感知遭遇（perceptual encounters）与美学的审视实

在相去甚远。

美学的审视，如前所述，是一种超然物外的沉思的审视。它是一种

视觉评判，而绝不单单是一种直觉反应，无论感受多么强烈。使它成为

审美的恰恰是因为它源自于一种好奇心，且对自己要做反应的意向漠然

置之。审美态度要追根究底、充满思索，这并不意味着它不能同时感受

强烈、充满激情，但它却意味着我们不能期望从那些缺乏相应认知能力

和共同的社会评价体系的物种中去寻找审美意识。它还意味着审美观察

不太可能让有能力行使它的人增强适应自然的能力。事实上，情况恰恰

相反。面对攻击者，沉思默想绝对不是一种安全的反应；而对摆在自己

环境中的好东西，更有效的反应也不应是审视。

如果说审美态度是天生的、普遍存在的，那么对此事实我们需要有

不同的解释。跟随戴维斯的论点，我想我们可以提出一个推论。认为一

个动物，比如说一只孔雀，能够与世界建立审美关系不够令人信服——
恰恰是因为，要从美学意义上观赏这世界，需要它心思缜密、具备超然

于世的能力；或者能够审视周围世界，就好像这世界是需要审视的一幅

画。但是，出于同样的道理，有些人如果不能采取这种审美态度几乎是

不可想象的。人类有审美态度，这是再正常不过的，然而这样说却有至

少两种不同的意义。首先，事实上，大多数人都能够采取审美态度：他



们会自然而然地谈论周围事物的模样；对于这类事物人们会自然而然地

品头论足。正因为在统计意义上审美意识属于常态，即大多数人都具备

审美意识，那么，就出现了第二种含义：在规范意义上，它也应属常

态。一个人应该能够采取审美立场，原因很简单，因为所有人都能。如

果哪个人不能，就意味着有什么事不对了，很可能这人有什么智力缺

陷，或是不够聪明，或缺乏好奇心、创造力或感知能力和想象力。审美

意识就像男人的乳头，没有任何用处，但是人人都有。这意味着它的存

在对作为一个人的正常性（以及适存性）承载着非常重要的信息。

因此，当有人认为审美意识是我们人类天性的一种进化表现时，我

们权且可以认同他们的观点。但事实上，审美意识不过是一个特别现象

而不是一种普遍能力，它需要对我们所感知的事情采取一整套与文化相

关的反应和评判态度，而且似乎只有人类才具有这样的审美意识。

·

然而，接受审美意识的进化论解释并不能帮助我们理解艺术及其在

我们生活中的意义。审美意识毕竟不是艺术意识。对于任何东西，包括

猫咪、夕阳、波音747等，我们都可以采取审美态度，而且我们也的确

总是在审美，因此，从审美意识这种生物常态来讲，我们无法跨越到对

艺术的领悟。审美观察挑拣不出艺术来。

事实上，我们不能以审美配置来解释艺术，还有一个难以按捺的原

因。我一直主张审美意识要依赖于图画创作技术早已事先存在。但是，

正如我在第4章中所述，艺术的工作（也是哲学的工作）恰恰是要创造

这些技术，这些我们书写自己的方式。

如果这观点没错，那么，我们需要艺术来创造这些技术，它们的存

在是艺术的前提——因为我们从组织活动，从技术实践中创作艺术——
而且它们的存在使得我们最初采取了审美意识：无论对艺术欣赏，还是



对艺术创作或技术（或科学！）的创作，审美意识都是必需的。

沿着时间的长河我们向上追溯着，无论多远，在我们发现人类的地

方，我们同时也发现了语言、服装、图画以及技术。我们还发现了艺

术。

·

但是，难道我们就不可能用进化论的观点来解释艺术这一整套复杂

的行为模式吗？对其最初的起源，我们就不可能给它一个生物学上的解

释吗？

有学者认为我们一定可以的。例如，独立学者艾伦·迪萨纳亚克

（Ellen Dissanayake）认为，既然艺术如此普遍，广受欢迎，人们热切

地参与其中，又对我们如此重要，且它所带来的生理愉悦又是如此强

烈，那我们一定可以在生物进化中找到它的根源。我们热爱艺术以及艺

术创作，就如同热爱食物一样。当一种热爱或激情如此直接、无需经过

文明和“高雅文化”的媒介，这一定是因为它对我们有益。我们喜欢它是

因为作为动物我们需要它。

为了阐述她的观点，她引用了沃尔特·惠特曼（Walt Whitman）
《自我之歌》（Song of Myself）里的诗句，以表明我们可以从艺术之中

获得像性爱一样的生理上的愉悦。

我听到曼妙的女高音，技艺高超、训练有素

她令我颤栗，像立在爱的巅峰

交响乐队令我晕眩，天旋地转

胸中涌出不可名状的芬芳



我的心在悸动，仿佛坠入恐惧的深渊

它带我乘风远航……

我赤裸双脚轻轻试探……

顽皮的海浪舔舐着它们

我彻底袒露……却被一阵无情的狂风毒雹撕裂

沉醉在甜蜜的吗啡里……

我的气管揪紧，挣扎在死亡边缘

再度释放，感受这谜中之谜

这就是我们称之为生命的意义

她说，是这种对艺术极度的、肉体的、强烈的反应需要一个解释，

而只有进化论，只有真正从物种的角度，只有将进化史上的时间跨度考

虑在内，才能给出一个恰当的解释。

如果本书观点正确，那么迪萨纳亚克恰恰是将事情搞反了。艺术的

作用不是直接的；它们从来就不会那么简单、毋庸置疑或直截了当，像

食物和性爱带来的（或可能带来的）愉悦那般简单、毋庸置疑、直截了

当。对艺术的反应总是受到扰乱，有批评，有质疑，有语境，也有反

思，它们必须是，且绝对是文化的。

若说有例外的话，那似乎就是音乐。音乐施展的力量及其直接性似

乎使它很特别。欣赏图画，你需要盯住它看；欣赏雕塑和建筑，你需要

仔细审视，而且必须冷静、超脱；但是音乐却直击你的感觉，它用一股

自然的力量直接将你吞没。你无需任何特别训练便可感受到它的作用。



毕竟，音乐能够平复狂躁的心绪，至少人们是这么说的。据一位神经学

家说，它在人身上的力量是作用于心理及神经的；音乐可以，或似乎可

以，操控。

这些都不对。是的，音乐会影响我们。但是，一声不期而遇的大声

斥骂同样也会影响我们。我们对于辱骂的反应会瞬间自然爆发，完全不

经调停，但是所有这些都是因为我们对语言知识的熟练掌握和运用，而

我们对音乐的反应也总是要以一个共同的音乐知识和文化为背景。对于

一个音乐门外汉，贝多芬毫无意义。事实上，不了解音乐的外行根本听

不出贝多芬的曲子。参观泰姬陵时，看着它的廊柱，我根本无法分辨上

面的阿拉伯文字和边缘蜿蜒曲折的波浪线装饰。同样，不熟悉音乐的人

也难以区分贝多芬与勃拉姆斯、莫扎特或亨德尔，甚至与查尔斯·明格

斯（Charles Mingus）的区别也分辨不出。当然，如果让人们坐下专心

地去听，他们会发现音乐中有些东西会吸引他们的兴趣。但是，让人坐

下专心去听，这本身就已经是音乐文化里的举动，而不仅仅是运用听力

器官（倾听与仅仅听到可不是同一回事）。

我们大部分人都对自己同时代或是上一代的音乐有着特殊的感情，

你认为这种感情只是一种巧合吗？关于对当代或相对当代的偏爱倾向只

有一个例外，那就是，作为一种文化，我们对巴赫、莫扎特、贝多芬等

少数音乐家都赋予了特别重要的意义。那么，这是因为他们是史上最伟

大的作曲家，以至于现今全世界都以他们为标准来衡量音乐成就呢，还

是因为我们共同的音乐文化本就是建立在他们的成就之上？关于音乐听

起来应该是何种感觉，他们是否早已深植于我们的音乐观念之中？

不管怎么说，此处我们稍稍岔开话题只不过是要说明：音乐、绘画

以及所有艺术都是文化的产物；只有在文化的背景下，它们才有意义。

但重要的是，这绝非是暗示我们对艺术作品的反应不够强烈。

在我看来，迪萨纳亚克所想当然的，不仅是天性与文化的一种头脑



简单的对立，还有一个更为微妙，我认为，也同样糊涂的观点：激情与

感受是生理的、物质的，它们与思想、智慧和领悟相对立；似乎后者总

是与语言相关，是刻意的，而且实际上形成于社会习俗之上。迪萨纳亚

克想说的是，艺术有着太强的震撼力，不可能是形成于领悟力或知识之

上；它的动物性太强，不可能隶属于文化。

与此相反，我认为，人类存在的标志便是：在我们的生活中，我们

不可能将思想与感情、造化与教化分离开来。

在第3章中我们已经注意到，我们是天生的设计师。技术塑造了我

们的生活，它组织了我们，由此成就我们现在的样子，成就了我们的天

性。我极力主张，这种组织应当被看作是生物性的。

文化的发展不仅会轮转回来影响我们的思想，同时也会塑造我们的

身体。试想：现今的人们相比300年前的人体型要大得多。参观莎翁小

镇，你会惊讶地发现，这里的东西怎么都这么小呀！这是因为，这些房

子、桌椅都是为身材更小的人而造的。体型大小当然属于生理现象，但

是，若说过去几百年来我们体型的增大与基因变化有关，则似乎令人难

以置信。事实上，真正发生变化的是文化——农业、医疗、卫生，是这

些东西改变了我们。

也有事例说明文化会改变基因。1000年前，大多数人的肠胃都无法

消化果糖，但牛奶营养丰富，家畜蓄养与随之形成的充沛的奶源生成了

一种（文化）环境，在此环境中，能够消化牛奶的人具有更强的繁衍优

势。这么一来，奶制品在我们生活中的位置立刻就变成既与生物相关，

又与文化相关了。

再试想，尽管普遍识字只是近期的现象，但看书似乎只有依赖神经

系统中某些极为精细且高度专属的结构才成为可能。假若大脑中负责阅

读的部分受到伤害，那么我们的阅读能力就会有相应的特定的缺陷；这



些神经区域当初得到进化不可能是为此目的，但现在它们却有了这样的

目的，是大脑在这里限制了文化吗？还是反过来说，是文化组织了大

脑？

所以说，认为文化或技术完全游离于生物性之外，这种想法根本就

是一个错误。

而说身体的欲念、感觉、渴望和愉悦与我们的知识与领悟无关，这

样的观点同样不靠谱。需要证据吗？只需问问自己：你所吃的东西，如

果你了解它的来源，会不会影响你品尝它的味道？当你知道摆在面前搭

配如此精致的肉酱竟然是狗粮时，它的口感会不会有所改变？或者，再

以性爱为例：你喜欢亲吻你的爱人，是因为你喜欢亲吻的感觉，还是因

为你爱他（她）才喜欢吻他（她）？思想实验：假设你正在与某人约

会，你很高兴，很开心。当你发现这人的性别并不是你原本期望的，这

会不会影响你的感受呢？[想起了尼尔·乔丹（Neil Jordan）的电影《哭

泣游戏》（The Crying Game）。]

重要的是，即便你单靠盲吻可能无法从一队人中挑出哪位是你的意

中人，但喜欢吻你的爱人决非出于偏见。其他所有形式的评价也是这

样。我们的喜好，我们认为有趣的、吸引人的、摄人心魄的东西都是由

我们的技能、知识以及理解所形成的。说到艺术时尤其如此，在艺术领

域里，真正的审美问题不是，你喜欢吗？而是，你为什么喜欢？

迪萨纳亚克力图以惠特曼的诗歌来证明艺术反应那种肉体的、发自

肺腑的感性特征，此处我发现，迪萨纳亚克的论述令人吃惊地自我挫

败。从某一方面来说，惠特曼的诗歌刚好是19世纪的一件文学艺术作

品，它有着毋庸置疑的艺术价值，但它并未像诗歌本身描绘的那样让读

者产生那种身体的躁动和肉欲的兴奋。因此，它的存在本身就证明，说

感受强烈的生理反应是艺术的必然要求，或艺术的真正目的，这种观点

实属妄言。



但是，惠特曼诗歌的感染力证明，文化技能及其背后的领悟能力

——识字、对阅读的熟练掌握与阅读兴趣等——都是艺术创作与审美体

验的必备工具；而不是像过去那样，只是某种“高端文化”的装饰。诗歌

本身表明了思想与感受是彼此依附、难解难分的。

惠特曼诗歌探索的相遇，不是邂逅一位女性，也不是偶遇她的声

音，而恰恰是听到一位训练有素、技艺高超的女高音，也即与艺术的相

遇。诗歌让我们去思考，通过这样的相遇，我们怎样体会他在诗的最后

一行称之为“谜中之谜”的东西，即我们生命的不可解性。惠特曼的案例

让我们看到，生理感受与情感反应都是艺术的前提，是它的素材，而不

是它要达到的目标。艺术的目标要更为高远。对惠特曼来说，对我们也

一样：艺术是一种哲学。

·

最后，关于艺术的进化论解释有一个大问题，那就是它们太空洞

了。它们没有讲明为什么人们要创作艺术，或者艺术为什么对我们这么

重要。它们根本没有抓住艺术的实质。问题不是他们提出的艺术理论我

们是否能够认同，而在于他们根本就没有触及艺术的实质。（后面我们

会看到神经生物学理论也存在同样的问题。）

比如，迪萨纳亚克自己就曾提出，艺术的作用就是“使与众不同”，
而“与众不同”对于亲密关系的形成以及最终形成个人认同感及集体归属

感都是非常关键的因素。

这一观点貌似很有道理，但它并不能解释我们为何要创作艺术，或

艺术为何对我们如此重要，原因很简单，艺术不是唯一一种可以让我

们“与众不同”的方式。宗教会让我们与众不同；而且，我想她也会同

意，游戏、仪式、爱以及其他各种形式的文化活动如运动、战争、贸易

等（所有这些其源头都可追溯至史前）都能让我们有所不同。如果艺术



有什么独特的品质或独特的价值——它当然有——那迪萨纳亚克的理论

并未告诉我们为什么这些活动也在进化途径中具有选择价值而存留了下

来。她的解释未能够锁定她的解释对象是艺术，而不是能够“使与众不

同”的更为广泛的活动。

新墨西哥大学的心理学家米勒（Geoffrey Miller）力图以性选择来

解释艺术的适应性价值。艺术就如孔雀的尾羽一样，它不属于第一级的

适应。笨拙的长尾不会增强孔雀的适存能力；实际上，它是积极的反适

应。正因为这样，拥有一条长长的尾羽反而成了一只孔雀适存能力的标

志。因为对潜在配偶来说，它表明，拥有长尾羽的孔雀要远超出生存的

最低门槛，因此才可以担负这样一种无实际用途反而风险很大的炫耀。

雌孔雀愿意选择长尾羽的雄孔雀，因此才使得孔雀的长尾羽获得了适应

性价值。

米勒认为，艺术也是这样。创作艺术的能力、拥有以及买卖艺术的

能力、培养自己艺术兴趣的能力，这些都属于价值高昂的成就，只有富

足和智慧的人才能承受得起。因此，从事艺术或对艺术的敏感就成了潜

在配偶一项令人艳羡的特征。艺术被选择存留是因其具有表明适存能力

的作用，尽管艺术以及艺术活动本身并无直接的适应性，也就是说，并

无扩大适存的能力。

这种解释的细节我们无需关注。尤其是，这一观点的荒谬在于，好

像把艺术用于择偶的语境中就能彻底解释艺术的意义了。对此，我们可

以不予评论，我们只关注与我们目的相关的内容。对艺术的择偶解释只

告诉我们一个事实：某些方面，艺术和孔雀尾羽或是炫酷的跑车或奢华

的首饰一样。但是这种观点却不能解释，为何艺术还具有以上所说的这

些性感炫耀所不具备的价值。

斯蒂芬·戴维斯提出了一个更有前景、更深刻的解释。据此解释，

艺术，无论其本源如何，最终都会获得一种适应性特征的名分。



首先，戴维斯注意到，艺术的起源可能与扩大适存无关，它可能是

某些适应性特征比如智力、想象力、幽默感、社交能力、情绪控制、创

新能力与好奇心等的附加效应。但是他说，如果现在还以为艺术对我们

来说只是一个“拱肩”，即把它当作是适应性认知能力的一种非适应的附

带效应，那就错了。原本作为一种拱肩的最终都可能承担了适应性意

义。戴维斯提醒我们，我们已注意到肚脐和男性乳头都没有适应性作

用，但是，由于表现正常性的原因，拥有它们最终成了代表正常的标

志，由此也是健康和适存性标志。同样道理，他说道，尽管艺术行为

——包括创作和欣赏图画以及唱歌、听歌等——可能并不直接具备扩大

适存能力的意义，但是我们从事艺术活动的能力最终都会获得适应性意

义。因为要从事这些活动对人的认识能力有很高的要求，而且它在人群

中普遍存在，如果在此方面无能就会是一种明显的缺陷，“一个对任何

艺术形式都不感兴趣的人会是无比乏味的，就如一个人没有学识、缺乏

幽默感、不懂社交礼仪、不会关心他人或没长肚脐一样。”因此，艺术

行为是表现适存性的强烈信号，它们的起源可能是与扩大适存无关的附

带效应，但最终却成了适应性的真正标志。

用戴维斯的推理方式，我权且可以解释审美意识如何被最终选择存

留，尽管它事实上并不具有扩大适存的直接价值。但要解释艺术本身，

我却不明白这一观点会如何发挥作用。

同样，这一解释的问题也在于它无法从源头阐释艺术以及艺术的独

特价值。他把艺术阐释为适应性的，只说到“艺术是一种可以传播的人

类行为方式，它被看作是表明形态良好或发育正常的重要标志”，正因

为如此，它“不仅在统计学上属于平均水平，因它成功地普遍分布于人

群中，而且，在评价意义上最终也成了一种规范，无论它开始的出现是

作为一种适应还是作为一个拱肩。”

这里有个障碍：以此观点来看，任何形式的“人类行为”，只要它是



我们认识能力的充分表达，而且分布足够普遍并被牢固确立，那它一定

是一种适应性特征。

这有点令人担忧，因为这网撒得也太开了。以此观点，如果艺术是

一种适应性特征，那么阅读、写作肯定也是。一个人在阅读与写作中当

然会显示他的智慧；而在其他条件相等的情况下，不能阅读或写作当然

是一个明显的缺陷。那么，依照戴维斯的观点，阅读和写作就是适存性

的强烈信号，因此也是适应性特征，无论其根源如何。

我们可以勉强承认，阅读、写作像其他一些变革性技术，比如火以

及一系列的文化传承实践一样，实际都是适应性特征。既然艺术是适应

性的，那么出于相同的机制，它们也都获得了适应性特征的名份。

现在的问题是，这种观点解释了艺术，但其恰恰是把艺术看作是另

一种极具认识挑战性且被普遍牢固确立的技术实践。如果说艺术的价值

有其独特的原因——假若艺术不仅仅是技术——那么，戴维斯的观点对

此似乎只能无言以对。

在某种意义上，这似乎是一个好结果。它让我们看到了对于帮助我

们理解，生物学所能做到的极限。关于艺术在我们生活中的地位，进化

论的解读是有贡献的，但仅限于把艺术看作是一种技术。艺术看起来与

技术非常相似；它是无用的技术；艺术作品是奇特的工具。因此，事实

上，艺术与其技术根源从本质上来讲将永远是不可区分的。艺术家的绘

画作品从物质来讲可能与广告商的广告画没有什么分别，虽然一幅画是

艺术品，而另一幅画只是一则广告，它们两者在本质上没有差别。因

此，由我在本书中形成的观点来看，上述看法与达尔文主义有些搭调：

依着达尔文的进化论解释，艺术与技术看上去应该完全相同。

但问题的关键在于，它们并不相同。技术是为目的服务的，而艺术

恰恰是要质疑那些目的。艺术承担的任务是揭示、改造和重组；艺术就



是要质疑那些让技术应用成为可能的价值、规则、惯例以及假设。

因此，如果说艺术的意义超越了它在我们生活中作为技术的意义

——的确如此——那么，我们就需要跳出进化论，以别的方式来解读。

·

一阶的组织活动对应二阶的重组实践，这种分析框架可以帮助我们

弄清这一问题。在被我引申的、社会意义上，这是一个生物学事实：我

们是在一阶活动上被组织起来的。因此，如果用达尔文进化论的框架可

以解释这些一阶的活动，那倒是一个皆大欢喜的结果。戴维斯的探讨对

此给出的解释比我了解的其他任何解释都更为确切。

但我们不应期望这种解释也能适用于二阶的重组实践。因为重组实

践不是，至少看上去一点都不像一阶的社会、生物组织模式；相反，它

们是一些探究模式，是对关于我们生存状态的、一阶活动的研究和展

示。

事实上，现在进化论学者的理论处境可能还要更糟，原因可能与内

在过度简化的一阶、二阶的对比有关。在第4章与本章里我们已经充分

探讨了跳舞与谈话（现在甚至还包括知觉）这些一阶的活动，由于对这

些活动的二阶研究反过来改变了它们，一阶活动又得到了重新组织。这

意味着，即便是谈话、观看、画画这样的一阶活动也总是要被二阶的艺

术与哲学所引导和体现，因此在某种意义上，它们也会活跃在二阶艺术

与哲学之中。我们可以说，艺术与哲学总是近在咫尺。

这意味着艺术与现实生活和组织活动是并生共存的，艺术与哲学一

直就在人类生活的边缘。艺术与哲学早已含蓄地存在于我们基本的、组

织的、植根于生物性的生活方式之中。而在某种意义上，这也是在以另

一种方式表明一件人所共知的事实：人类是动物——我们被活动模式局



限着——但我们又不仅仅是动物。我们是动物，但决不仅仅满足于从事

生存活动；我们想知道为什么我们总会有千头万绪的思想，这些千头万

绪的思想又是从哪来的。

我说这是人所共知的事情。当然，人类是动物却不仅仅是动物，这

一命题的确也是两大阵营的分界线。自然学者，无论哪种流派都牢牢抱

持一种观点，认为我们应该能够了解我们的本性，作为一个物种的动物

本性。许多人拒绝接受这种自然主义。首先是人文学者，他们坚持认为

文化性游离于生物性之外，不受生物性的限制；人类本性中没有任何一

项能够限制我们成为怎样的人、有怎样的思想、怎样的价值观。同时，

那些拒绝接受科学的人也会反对，无论是出于宗教原因还是其他什么原

因。

我非常同情自然学者，我们的确是自然秩序的一部分。而且随着本

书讨论的深入，这已经初露端倪：艺术与人类的生物天性密切相关。但

关键是，没有什么逼迫我们必须要说人类属于畜类；相反，我们可以

说，人类畜类都是生物类，每一类下面都涵盖芸芸众生。坚持认为我们

能够以解释畜类的方式完全透彻地解释人类，这未免过于固守教条、缺

乏想象。我们干嘛要这么认为？

相反，因为我们不能以解释大猩猩、玉米或细菌等的方式来同样地

解释人类，就此以为人类一定是神圣天赐、是超自然的生物，这种想法

也是同样地顽固不化。

·

小时候，我常在华盛顿广场的公园里玩耍。有一天——那会儿我肯

定不过11岁——在公园入口处我见到一群愤怒的抗议民众。从他们的标

语牌上我得知，纽约大学邀请了一位“纳粹分子”到学校来做讲座。这可

太恐怖了！群众被激怒了。记得我当时非常害怕，所以至今仍记得演讲



人的名字：爱德华·威尔森（E.O.Wilson）。

如今，爱德华·威尔森是哈佛大学著名的生物学家，他不是、也从

来不是什么纳粹分子。但是，他的确敢于捍卫“社会生物学”。根据社会

生物学理论，人类社会生活的某些特征，就如蚂蚁的生活一样，是可以

用达尔文的进化论来解释的。而在20世纪70年代中期人们的政治想象力

里，生物决定论本身就带有种族理论、人种优良学和伪科学的意味。抗

议群众想要湮灭这种讨论。

几年后，我坐在上西区某家餐厅的餐桌旁听人在讨论一本重要的新

书，叫做《人的误测》（The Mismeasure of Man），这本书的作者是来

自哈佛大学的科学家史蒂芬·杰伊·古尔德（Stephen Jay Gould）。他在

书中讲到，偏见与错误的价值观塑造了所谓的人类智慧科学。其中的寓

意是，当考虑价值观和是什么让我们成为人的时候，没有科学的位置。

好吧，绕了一大圈，让我们回到正题。不久前托马斯·内格尔

（Tomas Nagel）在他的一本书中大胆地提出了一个问题：当代生物学

是否有资格声称它能解释人类本性。该语一出，他立时广遭批判，有人

说他加入到了宗教权力以及愚昧无知的反科学队伍之中。尽管他的论点

与他在20世纪70年代初发表的一篇论文实际并无不同——当时那篇论文

让他一举成名——但现如今世事已变。在一片谴责声中，内格尔受伤不

浅。

我们力图以生物进化论来解读艺术，这是本章的话题；此时，我们

需要提醒自己注意这种瞬息万变的政治大背景。

·

艺术必须被还原为神经生物学或进化生物学现象，持此观点的人代

表的不是科学，也不是出于理性。他们的立场是关于科学和科学原则的



幻想；他们代表的是科学主义，而非科学。

科学主义坚持认为我们可以客观地描述现实世界，不会受到我们个

人的特别兴趣、需求、价值观或立场的影响。据说，假如在某个遥远的

星球上有科学家存在，那么，我们完全有理由相信，他们对这世界的描

述会与地球上科学家的描述不谋而合。但事实是，我们被囿于躯体，只

能用自己的感官来体验这世界，且只能以秒、分、时、天、年等来认知

时间尺度。当然这些都是我们的局限，而科学方法所做的恰恰是让我们

超越这一局限。如内格尔所述，科学的目的就是形成一种“本然的观

点”（view from nowhere），或者用伯纳德·威廉斯（Bernard
Williamsburg）的话说，就是“绝对的实在观”（absolute conception of
reality）。

这似乎像是笛卡尔的观点，我们的观点是出自固有意识；世界展现

在我们面前丰富多彩、热闹纷呈，但这是一种虚假的表象，是我们自己

杜撰与个人知觉的结果。我们似乎看到的物质属性不会被载入绝对实在

的最终描绘中，因为它们不过是经过我们大脑处理后的效果；它们本身

是没有色彩、黯然无声的。物质世界，至少在笛卡尔和牛顿及最早的科

学革命者看来，是由遵循力学原理运动着的微粒组成的。周围世界中我

们认识的所有东西——从山川湖泊到冰激凌、从晚霞到玫瑰花瓣、从太

阳到地球——都是物质世界的一部分，都是由物理粒子构成的，粒子本

身又由更小的粒子构成。归根到底，一切的一切，去除品性，都是纯粹

的物质。

照此描绘的科学主义，就与人们所谓的还原唯物主义无异。还原唯

物主义认为，世界的本质是物质，所有东西都是由以不同方式结合而成

的物质构成的。还原唯物主义有一个更深远的结果就是，最终科学会对

所有东西给出一个大一统的解释。从里到外，从上到下，一切的一切都

是物理的（或者是物理和化学的）。



有人说，自然科学的世界观就是坚信上帝不存在。事情不是这样。

在这一意义上，科学没有世界观。

科学的立场就好比一个需要修车的女人所持的立场。“检查引擎”灯
亮了，她想知道原因。灯亮了需要解释，这就好像是她身上有一痒处，

要去挠它。现在，对于“检查引擎”灯为什么亮了，有着无数种可能的解

释，包括“它并没真亮，一定是我的幻觉”“我的守护天使觉得今天我不

宜出门”“间谍在我车上做了手脚”……但这些都不是很好的解释，因为

它们都不合乎常理，也就是说，它们根本挠不到痒处。为什么呢？一个

原因是，在正常情况下，它们不太可能发生。照常规来看，更大的可能

应该是，发动机打不着火了。另一个原因是，这种解释发生的可能性太

小，它们引起的问题可能比解答的问题还要多，这就好像是在用羽毛挠

痒。在我看来，真正自然的、科学的态度应该就是，承认发动机坏了。

有人说，科学坚信这世上没有上帝——仿佛这事是科学的发现一

样，或是它学来的或探索得来的，或是终归能发现的——事情并非如

此；更为恰当的说法是，对科学来说，上帝并不相干。如果你是虔诚的

信徒，我猜这也够糟了。但是，要做出实质性的断言——上帝不存在

——是一回事，而说上帝的问题与自然科学互不相干又是另一回事。也

就是说，在自然科学里，上帝的问题并不出现。

一些宗教思想家，如著名的哲学家阿尔文·普兰丁格（Alvin
Plantinga）认为，如果没有上帝，我们就没有理由相信我们自己的认知

能力。他宣称，科学态度是自相矛盾的。为什么这么说？他的持论大致

如此：根据科学，我们的认知器官得到进化是为了最大程度地增强我们

的适存能力，而不是为了准确真实地反映世界。那么，站在科学的立场

来看，它所信仰的只不过是一簇带电的神经元，它们的作用不是去获得

真相——真相又意味着什么？——而只是让我们的身体达到它所需要的

状态，以躲避猎食者、获得食物、找到配偶等，这算是什么信仰？因



此，科学势必会要求我们的认知能力并不可靠。可是这样一来，我们又

怎么能够认真地看待科学，把它当作是我们可以信赖的东西？证明其真

实性的证据都是自相矛盾的。

这种持论很机巧，但他自己也是糊涂的。它对科学的思考就跟科学

主义一样，把科学当成了一种解释万物的庞大万能理论。

重要的是，科学并非信仰科学的可靠性，或就此事来讲，信仰人类

认知能力的可靠性。科学是我们理性的一种表达，而不是对它的一种信

仰。请思考：理性不是规定我们可以怎样想、不可以怎样想的一套古板

的规则和规定，而是去体会我们的兴趣、知识、证据、关注以及我们

对“其他条件相等”的感觉，怎样形成我们关于哪些是可能的、哪些是恰

当的、什么是有用的、什么是重要的判断。而关于女人修车的这件事，

如果她足够理性，她就不会再费心去想什么守护天使、幻觉或间谍之

类。

我们不需上帝就能做到理性和理智。事实上，如果我们没有敏感的

理性，连哪是合理解释，哪是不合理解释都分不清的话，那么，我们也

便弄不懂上帝或别的任何东西——我们分不清什么叫“分清”。而一个科

学的理论，比方说进化论，也不能给我们证据证明我们不够理性。平心

而论，理性表现在我们的生活方式中，它不需要我们去争辩，我们也不

能争辩。

我们不需上帝来保证我们的理智和理性。普兰丁格就是在此犯了谜

糊。

值得注意的是，我们也无需科学来保证我们的理性。理性不是一种

生理特征——像蝴蝶翅膀的颜色一样——会置其他于不顾而自己发生改

变。理性是一种状态，我们可以称之为思想，或知觉，或意识。因此，

如果我们要研究理性的生物基础，那我们的研究必须要以理性为前提，



无论它有多么的不完美、多么的问题重重。

科学主义不仅形成了我们的文化对待思想问题、意识问题以及人性

问题的态度，也塑造了对于艺术本质的态度。但是，拒绝接受一个大一

统的科学和还原唯物主义的论断并不一定是要背弃科学。而拒绝承认进

化生物学（或神经生物学）具备资源作出对人性的解释，并不意味着要

拥护什么不靠谱的理论，如神创论，或是去散播迷信。就因为我们无论

是以神经生物学还是以进化生物学都无法解释艺术，或理性，或更概括

地说是价值观，因此就要放弃把自己作为自然界的一部分来进行解读，

这种想法是非常愚蠢的。因为它的前提是，吸引我们兴趣的所有现象，

本质上都与生物进化论或是神经生物学有关。但是，科学中没有任何东

西会引导我们去接纳这样一种狭隘的观点。无论我们还知道些什么——
我在本章以及第10章的阐述就是要保障这一知识——我们都知道，关于

我们对自己的解释，我们现在所做的与还原唯物主义或神经生物学或进

化生物论毫无相似之处。

·

我们不能将艺术还原为天生的审美意识，这一点已经很清楚了。相

比艺术，审美意识有着更为广阔的施展空间。而且，如我所说，在艺术

缺席的情况下，想要弄懂审美意识的存在是不可能的——因为是艺术给

了我们图画，又是图画使得审美意识成为可能。

但是，我们可以说，千百年来我们一直在创作艺术，我们为了审美

意识而创作艺术，更多的是因为我们要解读它，而不是因为要激发它。

并非因为如哲学家杰西·普林兹（Jesse Prinz）所说，艺术的目的在于愉

悦或惊叹，或是任何其他的感受或情绪状态。艺术的目的在于向我们自

己揭露自己，因此它旨在给我们机会让我们去获得对周围世界的感性自

觉——包括审美自觉。艺术研究审美，并非因为它旨在创造特殊的“审
美”体验，而是因为关于我们是什么，我们与周围世界是何种关系，审



美标志着一个重要的方面。如果我们没有能力采取一种审美态度，那

么，我们也便不需要艺术与哲学，或者没有能力从事艺术与哲学。



第6章
关于狂喜、运动与幽默的短笺

艺术的哲学性并不妨碍我们有此种体认：有时，艺术带来的只不过

是一种狂喜的体验。事实上，它反而解释了这种狂喜。

狂喜（Ecstasy），字面的意思是超脱自我或是一种浑然忘我的状态

（Ek意为“超出”，而stasis意为“状态”）。狂喜的特征是你不由自主、不

能自已、也不想自已，但是你的行为会引领你直至巅峰，然后不可避免

地戛然而止。这是一种高潮，一种满足，却也是一种解脱。

但是，我们一直在想，这种结构正是艺术的决定性特征——被困其

中，不能自已，突然爆发——也恰恰是这种结构确定了艺术在我们人生

体悟中的重要位置。

我们可以说，艺术释放了我们，给我们自由。我们的活动、思想、

谈话、知觉、意识被以各种各样的方式组织起来，或被束缚着；艺术让

我们突破这些束缚。束缚是我们的天性，得到组织是我们的生物需求，

可以说，束缚和组织是活在我们身体里面的动物。冲动、本能、反射

——它们把我们与周围环境、与任务、与物品以及其他人紧紧地联系在

一起。

但我们又不仅仅是动物。我们的束缚令我们迷茫，它是我们的负

担，也使我们感到困惑。我们试图挣脱束缚，或至少对它的形式能有所

了解。或者，换种说法，一种我们时有体验、抓住我们感情的说法：我

们是在寻求一种忘我的狂喜。

上一章，在讨论迪萨纳亚克对艺术的进化论解释时，我们曾探讨过

惠特曼的诗歌。现在，让我们再次回到惠特曼的诗句：



我听到曼妙的女高音，技艺高超、训练有素

她令我颤栗，像立在爱的巅峰

交响乐队令我晕眩，天旋地转

胸中涌出不可名状的芬芳

我的心在悸动，仿佛坠入恐惧的深渊

它带我乘风远航……

我赤裸双脚轻轻试探……

顽皮的海浪舔舐着它们

我彻底袒露……却被一阵无情的狂风毒雹撕裂

沉醉在甜蜜的吗啡里……

我的气管揪紧挣扎在死亡边缘

再度释放，感受这谜中之谜

这就是我们称之为生命的意义

惠特曼描述的是艺术带来的狂喜：他被俘获、感到颤栗、乘风远

航、轻轻试探、被舔舐、沉醉其中、被揪紧、窒息，被拽下来，被深深

拘住，但他最终还是被“再度释放”，或者说，是获释，戛然而止；他

被“再度释放”后遇见的不仅是“生命的意义”，而是作为“谜中之谜”的生

命意义。在此我们看到的，不只是曼妙的女高音音乐激发了一种狂喜的

反应，好像这狂喜只是一种强烈的反应，一种特殊的躁动。不，我们看

到的是一位歌者的歌声带来了一种参与，一种被困，然后是获释后的发



现，正是在这个过程中，在这种参与中我们找到了艺术的体验。

在前面的讨论中我曾提出，尽管惠特曼的诗歌有其独特的魅力和艺

术价值，但并未在我们身上产生他所描绘的那种强烈的肉体上的效应，

作为对歌者的反应。但是，现在我们可以承认，在某种意义上，他的诗

在我们身上的确产生了足可比拟的效果。当然，那不是一种生理上的骚

动，而恰恰是那种参与感；那种被俘获的感觉，那种为获释而付出的努

力。现在我们能够体会到，这是艺术的根本，因为它与人类的状态如此

紧密地相联。

我在本书中的论点是，艺术是摧毁性的、颠覆性的，它也是一种探

究方法，一种研究模式，旨在改造和重组。艺术通过颠覆来探究和暴

露。我极力主张，艺术是一种哲学实践。

这一说法可能会产生一个结果，即任何东西都可以是艺术，但是，

至少从其内在本质来看，没有任何东西可以保证成为艺术，艺术总是要

被置于联系与语境之中。

艺术总有它的一个要点，就像笑话有一个笑点一样。笑话是一种最

基本的、随手可得的艺术形式。讲笑话时我们需要做点什么，或是要激

起一种反应，但我们永远不能避开一个事实，即我们必须要针对当时所

处的交流氛围和讲述场景。

这么说吧，幽默有一个好处就是它门槛很低。讲笑话的人把笑点、

幽默、包袱抖给你，他感觉你能懂就可以讲给你听。他的幽默是要以你

所知道的内容为背景，或者说是你知我知大家共知的内容。喜剧的乐趣

——它们的乐趣真是甜蜜可人、回味无穷啊——就来自于大家共同的心

领神会。

维特根斯坦说，你可以写一部哲学书，全部由笑话组成。这里的关



键不是说你可以用笑话来进行哲学创作，而是说每个笑话都会唤起一段

品鉴时刻。当进入笑话时，我们会发现自己要思考，要做出反应，要去

评价、猜想、喜欢，也或许被拒之门外、被关掉，完全不知所云。这正

是哲学的洞见。

喜剧演员——专业讲笑话的人和滑稽演员——不仅仅讲笑话；也是

在把讲笑话这件事展示出来给大家看，甚至同时也把自己作为表演者展

示出来，以此让我们发现自己是在对别人进行观察和思考。喜剧大师是

在以讲述来创作艺术。与其他艺术家一样，他们用艺术创造艺术，也因

此——又像其他艺术家一样——他们使得艺术创作本身成为他们一个永

恒的主题。

运动员就不是这样，他们可以是表演者却不是艺术家。体育运动可

以有恢宏壮观的场面，运动员的表现有时也会精彩纷呈、激动人心，他

们所取得的成就意义非凡，令人赞叹，当然配得上我们的兴趣与关注。

但是，体育运动中从没有艺术。关于表演体育与表演艺术的这种分

别是很容易理解的。体育有着明确的、公认的目标，他们的目的就是要

获胜或获得佳绩，而且总是把什么是赢、什么算作成就视作是理所当然

的事。运动员是预设目标以及既定游戏规则的奴隶，艺术家则是在书写

传奇：他们拒绝循规蹈矩，从不按规则游戏，或者，他们会邀请你同他

们一起创造规则。运动员是奴隶，而艺术家则获得彻底的解放。

这与创新无关，运动员也会创新。想象第一位采取背越式的跳高运

动员，他创造性地弯曲身体、后背向下越过横杆（著名的“福斯贝里式

跳高”），还有那些创新投球方式或划水动作的运动员，那些应用新设

备或新材料的运动员。但是无论多么伟大的运动员都永远不会改写运动

规则；对于怎样算“好”、怎样算是“成功”，他们不会改写评价标准。比

如，拳王阿里使用倚绳战术，前屈身体、掩护自己，承受着来自对手的

连连攻击，其目的就是要消耗对手。“这哪是拳击！”可能有人不由会这



样说。但是，当天结束，裁定它就是拳击、评估阿里成功的，还是基于

规则、得分、点数等等人们熟悉的拳击标准。

体育运动与艺术分属不同的范畴，两者互不相干。但这也留出了空

间，让人们可以把体育运动当作原始素材进行艺术创作。恰如事实上有

跳舞的艺术一样，我们也可以有运动的艺术。但是，正如舞蹈艺术家不

再是简单的舞者，运动艺术也不再是体育运动。

有意思的是，就像舞蹈在一个多世纪前才开始成为一种艺术，马戏

也是近些年来才把自己当作是一种艺术形式。现在在这个艺术领域里，

艺术家开始研究倒立、走钢丝。他们的目的如在更广阔的艺术世界里一

样，就是拒绝把使用技术、技巧看作理所当然，而是去探索这些马戏技

术需要怎样的前提——它与表演、观众的关系，与高、低层次的文化政

治的关系，与表演者现象的关系，谁是行家，由谁来培养技能，以及与

观众现象的联系等等。在这个场景中，杂耍和高空秋千成了进行研究的

现场，让他们得以撇开原来的目标进行创作实践，进行教、学与对话，

而这些都是像芭蕾和绘画一样的艺术创作的特征。

某些亚洲武术同样也可能在艺术中占有一席之地。例如，尽管太极

拳与美国拳击一样，搏击是其最初目的和主导思想，但太极拳师却不像

拳击手。因为在太极拳的发展过程中，其核心思想已从一阶的参与搏击

和把身体用作武器，转变成了另外一种奇特的、深奥的有关哲学问题的

思考。它包含了对身体本质的认识、我们对身体的掌控、练功与体悟的

关系、思想与意念在身体运动中的作用等等。太极是一种武术，尚武的

艺术，也是一种哲学艺术，是关于身体的哲学也是用身体所做的哲学。

在这里，与舞蹈和其他传统艺术一样，同时也与马戏艺术一样，主导太

极的文化是围绕着太极大师的影响和权威得到组织和形成的，杨澄甫与

陈王廷就与舞蹈大师乔治·巴兰钦和弗西斯一样，或与油画大师提香和

马蒂斯一样，是在传承影响中进行创作并发现意义。



人类活动的任何领域——排版、美食、跳舞、倒立、搏击、说话

——都可以成为艺术与哲学生发的场所。的确如此，尽管艺术是一项高

度专业化的活动。

曾有人问我：艺术不就是给人以抚慰、娱乐或是让我们感受那无与

伦比、震撼人心的美吗？是的，它当然可以是这样。但重要的是，艺术

为何如此重要？它又替我们实现了什么？这样说远远不够，而这也反过

来让我们领会了，为什么即便上面提到的种种艺术什么都不是，它也仍

是我们的迫切需要，仍然不可或缺；它也让我们理解了为什么那些能给

我们带来安慰、让我们开心或能触动我们心灵的并不都是艺术。妈妈的

摇篮曲不是艺术，因为它就是哄我们安睡的摇篮曲。

请注意，我们有时的确会转向艺术来寻求安慰，但这并不是反例。

诗人或音乐家祈求安全本身就是一种颠覆，因为它是对那些价值观所处

语境的叛逆性解构。但是，在我看来，大多数时候，人们像这样认为艺

术是安全的、令人愉悦的，实际是将艺术与艺术的力量混同为熟悉带来

的安全或背景杂音可能提供的逃避。清洁厨房时听着巴赫的清唱剧，把

从现代艺术博物馆买回的海报张贴在墙上，这再常见不过，但这恰恰不

是欣赏艺术。并不是说这样做有什么错，但它完全是另一回事。



第7章
哲学之物

开始写作本书时，我曾想过，如果以DVD文献片的形式来写倒是个

蛮不错的主意。DVD文献片有个好处，它不必操心怎样让人看见自己要

谈的话题。谈论的时候，它所讲到的东西都会适时地出现在屏幕上，你

我都能看到，你需要做的就是做出点明。但最终我发觉同样的方法无法

用到书中，这倒给了我们新的启示：你不能指点艺术；艺术不是一件我

们可以想当然的东西。更为重要的是：怎样引出我们的话题——艺术及

其在我们生活中的地位——并形成我们的主题内容，这才真正是我们最

大的挑战。而这也是哲学的典型特征。在哲学中，我们把大部分的时间

和精力都用在怎样提出我们的任务、问题和话题，以便可以继续对它进

行讨论。

不管怎么说，这是我在本章的特别关注：列举一些艺术作品，一些

哲学之物，以便我们嗣后继续探讨时脑海里能有所参照。

·

理查德·塞拉（Richard Serra）创作的雕塑会直击你的感官并改变你

的感受，人们常常将此归因于它的庞大尺寸。毫无疑问，面对30英尺

（约9.144米）高、大船一样的钢体整面陡然倾斜下来，你不免会感到

发晕并有轻微的失衡感。

对有些人来说，他们发现自己身处其中是一种新奇和愉悦的体验。

遇到这样的作品你经历的是一种心理展示：你会发现你的所见怎样由自

己身体的感觉、你在地面和空间里的位置所构成，并与它们紧密相连。

而有些人会觉得很不舒服。我认识一位女士，她在参观塞拉的雕塑



时，会感到晕眩呕吐。因此，20世纪80年代，纽约公众会要求拆除位于

市中心的塞拉庞大的雕塑《斜拱》（Tilted Arc）。或许作为公众艺术，

这作品的震撼力太大、冲击力太强了，至少某些人会这么看。

但是，如果我们只局限于它们令人不适的心理冲击力量，那么我们

就低估了塞拉作品所能产生的作用。它们不是特殊效应，不是心理演

示。事实上，甚至把它们称作是物品都是一个错误；它们更应当被称作

是一个世界或一道城市景观。

参观这样的作品就是要面对一个现实：你不能观看它们，你无法确

定它的位置，因为它不像一件物品那样有它的前面、侧面、后面和清晰

的边界。你不能够退后去审视你的所见，你只能步入其中，随着地势的

延展进行探索。

因此，这对你是另一种方式的挑战。

遇见这样的作品与其说你是在看一件你看不懂的东西，不如说你是

在某个地方却根本找不到出路。但这不是心理操控，也不仅仅是对你的

冲击，它是在邀请你探索这件作品，由此发现你自己身处何方。作品就

是世界，而这世界给你机会让你去探索、去发现、去学习。这些作品非

常复杂、霸道强悍，但它们的确是在邀你进去。钢面非常光滑，极具色

彩感，有时几乎像丝绒一般茂密繁盛，但表面特征几乎与这类相遇所带

来的愉悦无关，这种愉悦来自于从迷途到知返的探索过程。

我要说这里实际上还有一种有意义的启示。如今，我们总喜欢把神

经科学当作万能钥匙去解释所有现象；我们把观看当作是某种发生在大

脑里的事情。事实上，观看需要你整个人（而不仅仅是大脑）的参与，

用杜威的话讲，它是一件需要你去做、去经受的交易。观看，或是其他

任何意识体验，都并非发生在我们大脑那个密闭的腔体中，而是在外

面，有他人的参与，且是在我们制造的环境中，而这种环境又会反过来



围绕我们并推动我们。

塞拉的作品可能会引起某些人心理不适，也可能会戏剧性地夸张。

艺术评论家和艺术史学家迈克尔·弗雷德（Michael Fried）就觉得它令人

反感。但实际上它为我们所做的工作具有哲学意义：它们是哲学的空

间，它让我们记起通过积极生活去发现世界是什么感觉，它令我们内心

充满激动。

·

几年前纽约现代艺术博物馆的抽象表现主义画展，巴内特·纽曼[5]

（Barnett Newman）展室是画展的核心。纽曼的画作看起来很新颖，令

人惊叹，异常地引人瞩目，甚至令人肃然起敬。就连那些吵吵嚷嚷带着

大包小裹购物袋、常常会让现代艺术博物馆变得像是候机大厅的游客，

在面对这些精神食粮时，也不由自主地安静了下来。也许是周围的景物

让我的感觉发生了变化。现代艺术博物馆展出的许多作品首次展出都是

20世纪50年代，在贝蒂·帕尔森画廊，据报道，当时纽曼曾在画廊墙上

贴了张告示，提醒参观者不要站得太远，应靠近点仔细观看作品。

这令我颇为吃惊，也觉神奇。

日常生活中，为了看清周围事物我们常常要不断调整自己的位置。

我们会改变文本的距离，使它离我们眼睛近些，或者变换一下头部和身

体的位置以看清东西在哪里或发生了什么事。令人吃惊的是，大多数时

候我们做这些事都是自动的、无意识的，为了看清这世界我们会自然而

然地做出调整：我们向前移动，对准想看的东西；我们后退，我们斜睨

着、眯着眼或是再靠近些。这些试图捕捉世界的巧妙方法悄然地表现着

我们无声的动机和思考方式。

走进一间屋子，看到墙上挂着一幅大型画作，我们再自然不过的反



应是后退一步寻找最佳角度来观察这幅画，就好像要试穿一个朋友的装

备。无论他的本来意图是什么，纽曼告诫我们不应受制于自然而然的倾

向对周围事物做出直接反应——此处，自然的反应就是为了更好地观看

眼前景观而自然地后退。他是在邀请我们打破作为审视者和思想者本来

的习惯，去惑乱那些不经思量的动机。

这里，我们不可能改变根本的感知动机和思考方式，但是我们可以

让自己警觉它们的存在。或许纽曼如我一样相信，艺术的题中应有之义

就是给我们提供这样一个机会，让我们发现自己在努力认识这个世界，

从而认识自己。若非如此我们将永远都无法做到。

·

2013年威尼斯双年展，提诺·赛格尔[6]（Tino Sehgal）的情境作品在

贾尔迪尼的一个主展厅中展示，我发现自己被深深地吸引了。若说这一

作品有题目，它却没在任何地方张贴。我称它为“现场作品”而不是“演
出”，因为作品创作的目的似乎恰恰是要质疑演出的本质。它没有始末

原委，也没有中间过渡，它就是在那儿，像一幅画挂在画廊里一样在那

儿。

2人、3人、4人或站或躺在地上，他们用自己的声音即兴创作着音

乐——隐隐约约地有电子乐声，甚至还有口技声，有时候更像是小声咕

哝或是反复的吟唱，但总是很有节奏——他们随着这些自创的音乐匀速

地、缓慢地移动，有些动作颇具舞感，另一些则不。除了在音乐中和流

畅的动作进程中展现出的节奏组织外，还有一种明显的组织结构。演员

们——毕竟他们还是演员——彼此互相关照，明确地呼应着动作、手势

或声音。我有一种感觉，他们似乎是在互相模仿，但又不是很直接地模

仿，总像是要直抵一个动作或感觉的某种根本的核心品质。

当你进入艺术馆时，作品不会直接跳入你的视线。有些人在地板上



缓缓地动作，发出声音，但他们周围多的是穿梭的游客，作品起先几乎

是不可见的。即使有什么逻辑或规则在主导着演出内容，那也并不明

确。我的第一反应是这作品很无聊，然后就想转身离开。但慢慢地，作

品开始进入视线，大约一个半小时之后，当我离开的时候，我感觉若有

所悟，看到了某些确定的、独特的东西，也即艺术的东西。

在这一作品中，演员都被当成了道具，当他们停下的时候，你没有

鼓掌的冲动或是想去赞美他们的表演。这是因为他们的表演——尽管随

心所欲，常常是即兴发挥——似乎总是被某种任务或指示掌控着。

而且，这一艺术作品并不在乎能否吸引人们的注意力，而在表演艺

术中吸引注意力是最基本的。它并不试图抓住你的注意力或引导它，或

组织它，作品就在那儿，就像墙上的画一样，而演员也像是电池驱动的

机器人一样。

但是，他们当然不是机器，他们是人，而且个个生动可爱，独具特

色。但至少在表面上，对于要做些什么以及怎样诠释他作为一个团队或

作为艺术家被指派的任务，很显然（或看起来是这样）他们在做着自己

的选择。他们对你漠不关心，全心地关注着自己，完全投入到任务中。

在我观看演出的90分钟全过程中，只有一位演员曾将目光直接投向我与

艺术馆里的其他人。

因为他们在地板上或活动或歌唱，因为艺术馆里满满的到处是人，

所以，实际上你能明显地感觉到该作品的空间界限。当然同时你也有种

很担忧的感觉，因为这界限是那么地脆弱。演员们聚集在地板上形成了

一个空间，不时有人——比如说某个孩子——会走进他们的群体；有时

会有人站在旁边大声说话或打电话，好像并未注意他们已经侵入或进入

了作品的领地。对于周围人来讲，他们是在扰乱或打断作品，抑或反而

是激活了它？



赛格尔禁止对他的作品进行任何形式的记录。这意味着，现场的演

出者有两个任务：他们要么在地板上“进行”他们的工作；要么在艺术馆

内维持展厅的秩序。每当有人要按下快门拍照时，就会有演员跳出来，

阻止他们，像是安插了卧底警察。

这种维护作品边界的行为隶属于作品本身，是它的一部分。我们看

到的是作品里的作品，而我们自己也参与到了节目当中。

戏中戏本是一个让我们细思的内容。但是，因为我们自己也身处戏

中，这戏就是令人焦虑的；它界限不明，主题不定；它是一个争议的对

象。

艺术并非如心理学家和神经科学家所想的那样能够激活我们，相

反，它给我们机会去激活它，去打开它的开关让它发生。

·

当我看着罗伯特·拉扎里尼（Robert Lazzarini）的手枪雕塑时，我首

先发现的是，我无法对它聚焦。无论我怎么移动调整位置、怎么眯起眼

睛都无济于事，那枪就是拒绝我为了看清周围世界而进行的正常的调

整。拉扎里尼的手枪雕塑似乎超越了我的感官机制，技巧和知识都失去

了作用，我无计可施，望而不及。

这种体验非常奇特，我发现自己在怀疑是不是我的眼睛出了什么问

题，或许这只是一种暂时的神经生物功能的失常，一种视觉障碍，无法

抓牢我的所见——有形的现实世界化为乌有！正常生活中，人们变得失

明有两种情况：一种是感官功能（如视网膜或大脑中主管视觉的神经结

构）遭到损坏；另一种是视觉功能依然敏锐，但你却发现自己搞不懂映

入眼帘的是什么东西，不是因为有别的某些生物神经功能的障碍，就是

因为你缺乏弄懂它的技巧和知识。比如，当你带上左右置换或上下颠倒



的眼镜时就会发生类似状况，你无法协调你与周围事物的视觉关系，尽

管它们就在那儿，尽管它们的确进入了你的视线，但是在感觉意识里它

们却不见了。当我们的感觉功能不能领会它们的意义时，它们便不复存

在。

在这里就是这种情况，拉扎里尼的作品带来的就是这样一种类似失

明的感觉。他创作的手工艺品是对我们视觉的公然反抗，它拒绝我们，

让我们无法看清它们。拉扎里尼破坏了我们与周围世界的顺利沟通。他

的成就正在于此，通过这样——破坏我们与周围世界的顺利沟通——他

让我们看到那些未曾注意的东西：我们能否看到这世界要取决于背景技

能和场景。

这种艺术，至少是这种艺术，不仅具有指导意义，还是一种研究实

践。拉扎里尼给了我们一件无法分辨或无法聚焦的作品，因此，他让我

们看到我们的极限：为了看清这世界，我们能做什么，或者我们需要做

些什么。拉扎里尼让我们看见自己在努力地认知这个世界。

这就是哲学的工作。因此我主张，把拉扎里尼的作品——总起来说

是艺术品——都看作是哲学之物，把他的艺术看作是一种哲学实践。艺

术作品是饱含哲理的。

·

2012年，当我在惠特尼美国艺术博物馆的双年展上看到莎拉·迈克

尔逊（Sarah Michelson）的作品《奉献研究1#》时，我被打动了，说实

话，是被震撼了。在纽约，她承担的是厚重的舞蹈历史，舞蹈与艺术及

音乐与艺术世界的特殊融合，她担负着作为一个创作人的焦虑，她很严

肃地对待当下所做的事情，而在这样一个地方，这样一个时代，严肃似

乎荒诞可笑；演出既要迎合评论家们严苛冷酷的评判标准，同时还要满

足为观众创新表演的要求，而这些观众可能自己也并不知道他们在寻找



什么，即便找到了也不知道如何分辨。

一位评论家说这作品无聊透顶、令人困倦。我想它的确很枯燥，就

如宗教仪式也会很无聊枯燥，甚至爱、恨、贪婪、性幻想、矛盾情绪，

这些如此熟悉、如此单调的感情都可能会很枯燥一样。但这件作品，就

与其他所有这些东西一样，也是一个契机。

作品的源动力是一个有节奏的乐谱。场景是画在地板上的一幅画，

有点像建筑图纸。动作非常简单，沉着镇定，也很吃力，不断地重复，

像是动物。舞者辛苦地劳作，一直在动，向后旋转，手臂高举，汗流浃

背。整部作品就是关于他们流汗的传奇故事。首先一位舞者胸部以下的

服装开始洇湿，颜色变深，另一位舞者则是裸露的胸膛以及后背，然后

是骨盆周围开始闪烁汗光，就像是一只奔忙的动物皮毛上泛出的点点汗

珠，最后他们全都湿漉漉地变黑了。

舞者是在劳作，也是在表演。挺直的身姿，高昂的头，他们像芭蕾

舞演员那样展示着自己，镇静优雅，眼神专注。他们不是劳作的动物，

但也不是芭蕾舞演员，他们更像是辛劳的天使在从事着人间的种种创

作。这是些充满矛盾、犹疑的天使，也许是爱、贪婪、仇恨和欲望的天

使，他们被奉献给我们，而我们发现自己也被奉献给他们。

这些演员没有给观众鞠躬，对此，我丝毫不感到惊讶。我们不会在

艺术展览馆里给艺术家掌声，演出结束后鼓掌总是一项奇怪的习俗，但

这也可以理解。在那90分钟的时间里，莎拉·迈克尔逊让某些事情发生

在那个表演空间中。发生了什么呢？从有控制的动作变成了工作的汗流

浃背，从冷酷变成了火热。作为一名舞者的焦虑挣扎倒变成了一个机

会；艺术创作让我们看到天使在扫视着我们。

·



罗伯特·欧文（Robert Irwin）在惠特尼博物馆里展出的作品正是其

作品名称所表现的元素：薄纱幕黑色矩形自然光。没有什么神秘之处，

没有什么魔幻成分。一个庞大的矩形房间被一块悬垂下来绷紧的薄纱幕

布纵向隔开，薄幕悬挂至大约头顶的高度，半透明材质，从某些角度看

若隐若现，另有些角度则根本无法穿透；幕布上有一条粗重的黑色边

线，墙上也画了一条黑色粗线，将墙上下隔断，阳光穿过走廊尽头唯一

的大窗照射进来。

当人们进入惠特尼博物馆4层的展室时，你总能听到他们发出的惊

叹声。（顺便说一句，迈克尔逊的作品曾在这同一间展室里上演。）这

些元素结合在一起的效果不仅华丽惊艳，而且令人震撼。

是的，这里面的确利用了人们的视觉偏差，你并不总能看见薄幕，

而且因为薄幕边缘的黑线，以及背后墙上类似的黑线，让你感觉这两条

线就好像是一条，因此，你搞不清它们在空间里的位置。

但是作品的神奇之处并不在于仅仅是在玩视觉游戏，我希望我能弄

懂它的真实含义。

这件作品很重要的一个特征是它没有焦点。首先，你身处其中，因

此你无法看清它；其次，实际上没有任何一件东西可以让你观看或注

视，或者说，所有的东西——窗户、薄纱幕、边线、地板、墙壁、展室

里的其他人——都同样地吸引注意力。

与市区古根海姆博物馆里詹姆斯·特瑞尔（James Turrell）主题相似

的展出相比，看特瑞尔的作品你知道该看哪里，它有东西让你去审视。

（我记起一件作品：一个昏暗的房间，对面墙上是一个蓝色的矩形。在

那一刻你会突然想到，这矩形就是一扇窗户，外面就是沐浴在蓝天下的

广阔天地。）



或者再对比理查德·塞拉。塞拉的作品让你迷失方向，逼迫你去探

索。你不能站在原地不动，你必须做点什么。

但欧文的作品不是这样。在这里，你什么都不能做；或者，我们

猜，是你需要做的事情太多。作品只是一个地方，一个存在的地方，一

个纯粹的地方。空间和光，难道这就是我们喜欢待在里面的原因吗？

·

有时候艺术就是让事情随其自然，给你机会让你去发现，比如惠特

尼艺术博物馆里罗伯特·欧文的作品；而有时艺术又像是当头一棒、醍

醐灌顶，让你有新的体验，比如理查德·塞拉的作品。

但也有时，这两者会同时发生，比如安利·萨拉（Anri Sala）2013年
威尼斯双年展上法国展厅里的作品，强悍、喧闹，同时却也冷静、低

调。

在第一展室里，你看到的是一个女人的影片，镜头离得很近，你只

能看见她的脸。她似乎是在制作音乐，我们能听到乐声；或者她只是在

倾听音乐？从她的脸上，以及头部状态，你能够看出她是把整个身体都

投入在音乐中，那是拉威尔（Ravel）的左手钢琴协奏曲。不可能是她

在演奏，感觉不像有交响乐队在场的样子，但从她的上半身来看，她有

可能是在弹奏钢琴。然后音乐时而会加速，时而会慢下来，似乎有一位

DJ在操控着混音台。第一展室的展出令人困惑。

第二展室声音洪大，振奋人心。墙上有两部投影，每部影片里映出

的都是一位钢琴师演奏的左手（骨节粗大、汗毛粗重的男人的大手）。

他在与交响乐队演奏拉威尔的协奏曲。但是两部影片中演出的是两位不

同的独奏者，即便他们用的是同一份乐谱——事实上，两份录音录的是

同一支乐队，同一位指挥——但钢琴独奏有着不同的选择，不同的时间



节奏，结果就是多个层次的甜美的不和谐音，时而会有两个版本的会

合，令人愉快。艺术评论家布莱克·高普尼克（Blake Gopnik）说道，想

不到拉威尔协奏曲以不同的方式被同时弹奏两遍竟有这么好听。

但同时还有另外一个因素：我们在第一展室看到一个女人的面部特

写，现在我们看到的是两只在弹奏钢琴的左手的特写。这令我想起了小

时候在《芝麻街》里看过的老把戏：一只手被当作一个木偶，这只手有

时看上去很忧伤，但同时它也会看起来很开心很满足，我喜欢那种老把

戏。这里也是一样：看见两只手在键盘上翻飞，你感觉就像是看着两个

完整的人，两个聪颖的人完整地出现在你面前。

这让我们想起这首乐曲的创作历史。拉威尔为保罗·维特根斯坦

（Paul Wittgenstein）写了这首曲子。维特根斯坦是著名的钢琴家，在第

一次世界大战中失去了右手。此曲是为一名身体不健全的人量身打造，

专门创作的。但此时，左手出现在这里，与第一展室的那张女人的脸一

样的完整、健全，它表现的就是一个完整的、健全的人。

这又让我们想起它的哲学含义。保罗·维特根斯坦恰巧是哲学家路

德维希·维特根斯坦的兄弟，路德维希是20世纪最有创意、最重要的哲

学家之一。维特根斯坦写作里的一个中心主题就是我们的“内在”生命

（感情与思想）与“外在”生命（运动与身体）的联系。维特根斯坦认

为，它们不是两个分隔的领域。一个人不仅仅是困在身体里的思想，而

是一个活动着的活生生的人。

第一、第二展室是关于解读拉威尔——展出的题目就叫作拉威尔谜

题之解（Ravel Unravel）。第三展室把这些元素都复原到了一起，在这

里的影片里，我们能够清楚地看到第一展室里见过的女人，她坐在由两

台唱机转盘组成的混音台前，正在将两张独立的唱片进行混音，尽可能

地把它们合成一个录音。她让一个转盘慢下来，把另一转盘加速，她在

操控，在创作。阳光从她背后直射进洁净的白色房间——在威尼斯展出



的影片正是拍摄于这家艺术馆——乐声飞扬，她的身上也闪烁着创造的

光芒。

艺术创作、歌曲制作的力量，或者说是关于歌曲制作的艺术创作的

力量。但在此发生的还不仅仅是这些。萨拉的创意是让两位男钢琴手分

别演绎浪漫的法国作曲家为一位哲学家的单手兄弟创作的乐曲，然后让

一个有两只手的女人来合成这两只男性大手演绎的不同版本的音乐，使

它们形成一曲全新的音乐作品。

技术，或曰由手至钢琴键盘、至笔记本电脑、至混音台的旅程，是

最终存在于本件作品里永恒的主题。技术延伸了我们，也延伸了我们所

能做的事，由此也延伸了我们会成为何样的人。技术把混音台前的女

人，两位钢琴手，一支交响乐队，拉威尔，以及我们所有这些人都带到

了威尼斯，全神贯注地坐在这里，让我们进入一种全新的体验。

·

那天晚上，我再次观看了罗曼·波兰斯基（Roman Polanski）的电影

《罗丝玛丽的婴儿》（又译《魔鬼圣婴》）（Rosemary's Baby）。这是

一部鬼怪影片，与同类题材最佳电影一样，你也可以称它为悬疑影片。

它富有哲理，更重要的是，它之所以恐怖正是因为它富有哲理。

对年轻的罗丝玛丽来说，事情有点不太对劲。她的丈夫疏远、冷

漠、只关注自己，甚至凶暴残忍；他大部分闲暇时间都与隔壁的新邻

居，一对奇怪的老夫妇厮混在一起。罗丝玛丽怀孕非常艰难，她总是不

断疼痛并一天天消瘦，无论是医生还是她丈夫似乎都不想帮她。罗丝玛

丽开始感到昏昏沉沉，好像是药物的作用。为了让心情轻松起来，她请

人重新粉刷了他们的新公寓，但这对驱散大厅和房间里的阴暗丝毫没有

帮助。在这样一种阴郁的剧情下，唯一的亮点是她的丈夫盖伊工作上有

了转机。他是一名演员，由于竞争对手一觉醒来发现自己双目失明，他



获得了主演的机会，事业发达似乎近在咫尺。

《罗丝玛丽的婴儿》讲述的是她怎么渐渐地发现事情有些不对劲。

开始时罗丝玛丽拒绝承认这一结论。怎么会有什么不对呢？怀孕有时会

让人感到痛苦，丈夫们工作忙压力大也时有发生，生活并不总是像童话

故事般美好。她安慰自己，并下定决心要做一个好妻子。她要与盖伊坦

诚相待，并帮助他能更坦诚地对待他们的关系。

现在，电影的悬疑特征转化成为哲学中一个永恒的关注：我们是否

有可能了解别人以及别人的想法与感受。哲学家们早就注意到，在这一

领域有着很大的质疑空间：当事关别人时，我们所真正了解的，只是他

们的言行，我们不可能进到他们脑子里去直接了解他们真正的想法和感

受；我们与别人总隔着一定距离。很显然，对哲学来说，对我们所有人

来说也一样，这种心理忧虑在我们正常的生活中大可放心地置之不理。

关于周围的人到底怎样想、怎样做、怎样感受的问题，在我们的日常生

活中并不会真的让我们忧心，更不用说关于他们是否会有内在生命的问

题。这就提出了一个哲学问题：如果我们的知识基础如此薄弱，我们对

他人心思的信心凭什么如此强大？

有时候，在遭遇神经创伤的情况下，比如，当面临一个人处于持久

的植物状态时，我们必须做出决定，就要知道这个严重受伤的人心里究

竟想了些什么，此时，这种忧虑便有了现实的突出的意义。

但电影《罗丝玛丽的婴儿》以一种更为惊悚的方式探讨了这些问

题。对罗丝玛丽来说，对我们、对观众来说也是一样，事情慢慢变得清

晰：我们不能再相信盖伊，也不能再相信她的邻居，以及医生，甚至是

罗丝玛丽生活当中的任何一个人。对于罗丝玛丽身边所有人思想和感受

的怀疑现在成了一个必须被严肃对待的命题。她的生命，她孩子的生命

都取决于它，似乎她是一个精心策划的阴谋的受害者，而且（几乎）所

有人，即便是她最亲近的人也都参与了这一阴谋。



但这是不是太疯狂？当然会有这样的感觉。怎么可能所有人都参与

其中呢？此时，电影的悬疑主题被推到了一个极点：有没有可能这是她

的幻觉，或者整件事都是她自己的凭空想象？有没有可能这是某种产前

忧郁症？她、我们，能知道真实的情况吗？

《罗丝玛丽的婴儿》不仅仅是一部心理恐怖片，它还是一部鬼怪电

影。罗丝玛丽的境况之所以变得如此艰难，是因为电影中真正发生的

事，真正驱动的事件是如此地不可能发生、如此的不可思议，以至于想

直截了当地去“弄清楚”究竟发生了什么的可能性都被排除净尽了。

魔鬼撒旦来到世上强暴了罗丝玛丽，在她丈夫的帮助之下。这也太

离谱了，不可能是真的，离谱得甚至不可想象。

恐怖电影的独特魅力正是出现在这种关键时刻，著名艺术哲学家诺

埃尔·卡洛尔（Noel Carroll）说。所有的叙述形式都有一个共同的标

志，那就是他们能让我们获得认知享受。故事情节引人入胜；我们感到

好奇；好奇心刺激我们紧追故事的发展，去想象后面会发生什么，去体

会某种情境下的力量怎样推动着事件势不可挡地向前发展。情节需要认

知，故事的乐趣就在于你能读懂它，获得对它的认识。

我认为卡洛尔的这番话颇有道理，亚里士多德在谈及悲剧时早已预

见了这一基本观念。亚里士多德说，剧情是悲剧的生命和灵魂。而剧情

关注的不仅仅是发生了什么事，也不是这事之后又发生了什么，它更多

的是关注人的行为。因此，要讲好一个故事，或者是作为一名观众要好

好欣赏一个故事，你必须敏感地知道在一个人的生活场景中是什么让自

己的行为有意义。你需要当一名学生，学习人类的本性与经验。正是因

为戏剧作品，如此处展现的悲剧，有内容、有意义，是对人类体验的思

想探索，我们才有可能仅靠阅读就能体会到戏剧的乐趣。在亚里士多德

看来，打动我们的并非壮观场面，而是领会，是理解。但这并不是说我

们不可以同时享受故事所带来的感受或情绪反应。悲剧，亚里士多德认



为，其目的总是为了唤起恐惧或同情；但它的目的不是让你像坐过山车

那样产生一种危险感觉。在亚里士多德看来，恐惧不只是在我们身上或

心里所产生的一种效应；它是我们对故事情节保持敏感的表现，因此，

恐惧本身就证明我们已经对其达到了理解和洞悉。

现在来看卡洛尔的论点：恐怖片与其他题材影片的区别在于，恐怖

题材的核心是一个无法真正弄明白的鬼怪现象。鬼怪不可测、不可知；

他们介于中间，既非生亦非死，既非人又非兽，既非自然又非真的超自

然。如卡洛尔所说，他们是处于夹缝间的。重点是，我们根本无法理解

鬼怪，我们的好奇心得不到真正的满足。那么我要说，一部优秀的恐怖

电影本身就是一个自相矛盾的悖论：它把我们带入一个谜题之中，但其

内在的固有特征却从根本上排除了谜底。而正是恐怖艺术的这一独特特

征让我们能够进行这种独特的无解的哲学思考。由此观点来看，鬼怪片

的恐怖还是次要的。我们喜欢恐怖电影并非因为我们喜欢负面情绪，而

是因为恐怖电影在我们身上激发的负面情绪已经被其带来的哲学享受所

超越。

我不确信这种解释对于电影《罗丝玛丽的婴儿》是否公正；或许它

真正的恐怖来自于哲学家也未必能解答的悬疑：疑惑与知识的局限实际

让我们看到了另一种可能，即彻底的、绝对的、凄惨的、恐怖的孤独。

但这是我们想去发现的吗？即便得到解答我们能感到愉悦吗？



第二部分

艺术的目的就是要把被答案掩盖的问题曝露出来。

——致敬詹姆斯·鲍德温



第8章
看你是否独具慧眼

什么是艺术？为什么它对我们如此重要？关于我们自己它又能告诉

我们些什么？

停，停，停！你可能会说，即便你知道答案，也请别告诉我们！我

们不想知道，请别毁了我们的期望。

这让我想起人们关于笑话的言论：笑话是不能解释的；试图解释就

会毁了它。这颇有几分道理：需要解释，就已经太晚了，你根本没听

懂，而解释也不会让你笑出来。

但在某种意义上这也不完全对。说到笑话，有些东西需要你去领

会，也因此有些东西需要解释。它为什么好笑？即使你很难给出恰当的

答案，但这问题总提得没错，而且即便理解了别人的解释也不能替代你

自行体会到段子的妙处所获得的满足。解释、谈论或讲出段子里的笑点

无法与会意而笑相提并论；你不可能凭解释让人捧腹大笑，因此，你也

不可能因为谈论一个笑话就毁了它。

对艺术也是这样，解读艺术及其在我们生活中的地位并不会有损于

它。你不可能仅仅因为思考艺术就破坏了艺术的魅力。

可实际上，如今的确有一种倾向：有人想要，至少是试图要解释艺

术——以及幽默及所有其他东西——这真的有可能毁掉它。什么是艺

术？我们为何看重它？关于我们自己它能告诉我们些什么？许多人认为

上面提到的这些问题都能在神经科学里找到解答：我们认为我们身上所

有重要的东西都是由大脑掌控的，只要把研究重点内转我们就能发现我

们的真实天性。因此，当我们面临弄懂艺术的任务时，转向神经科学似



乎成了正确的选择。

我的态度有所不同。并非因为把艺术与我们的生物状态联系起来去

解读有何不妥，事实上，这是一个令人兴奋也颇有意义的想法；而是因

为关于我们的生命状态，神经科学尚有待形成一个充分的理论框架。我

们不能想当然地把神经科学当作是一件现成的知识装备。

伦敦大学的神经科学家泽米尔·泽基（Semir Zeki）总喜欢说，艺术

是由我们的大脑活动规律掌管的。他说，让我们发现艺术的是大脑，让

我们创作艺术的也是大脑。

一个人就是他的脑细胞与相关分子的功能集合，这一观点不是神经

科学的探索发现，甚至不是它的主张；这是他们想当然的看法。脑即

我，弗朗西斯·克里克（Francis Crick）把这称作是“惊人的假说”，他说

因为这实在是超出了多数人关于自己的想象。但是，关于这本该是惊世

骇俗的假说，真正令人惊诧的地方竟在于，正如我们前面曾讲到过的，

它实际毫无新奇之处。我们身体里有一个东西在思考、在感觉，这个东

西就是我们，这观点古已有之。笛卡尔认为在我们身体里面思想的东西

一定是非物质的，他想不通肉体怎么会进行这项工作；如今的科学家猜

想，大脑就是我们身体里主管思想和感觉的东西。这两者基本的想法是

一致的，而且这不是一个毫无根据的观点。虽然看上去这有点令人吃

惊，但事实上，关于大脑怎样生成意识，我们的理解并不比笛卡尔的理

解更为透彻；他认为是非物质的灵魂完成了这一壮举。毕竟，目前关于

意识的神经学理论我们甚至连一个基本的雏形都还没有。

我们所知道的是，一个健康的大脑是正常的心理活动所必须的；事

实上，也是所有活动所必须的。当然，心理活动所必须的东西还有很

多：我们需要大致正常的身体，大致正常的环境，如果我们想要那种我

们认识且珍惜的生活，那还需要有他人，且能与他人取得沟通。因此实

际我们应该说，真正在思想、在感觉、做决定、有意识的是那个身体正



常、处于环境和社会中的人。但是，既然我们这么说，那么更为简单、

更为准确的说法是，是人在思想、在感觉和做决定，而不是他们的大

脑。是人，而不是他们的大脑在创作艺术和欣赏艺术。你不是你的大

脑，你是一个活动着、生活着的人。

我们需要最终打破这个教条——你是你里面的某种东西，无论我们

认为它是大脑还是一个非物质的灵魂；我们需要最终认真地对待这种可

能性：有意识的思想是人和其他动物通过与其周围世界的动态交流所获

得的（动态交流当然要依赖大脑，还有其他东西）。重要的是，打破当

代神经科学的这种笛卡尔式的教条并不是要固步自封，放弃我们的信

念，把自己作为自然的产物来进行解读；而是要重新思考，关于我们的

本性，一个恰当的生物学概念究竟该是怎样。

妨碍我们进程的还有第二个障碍，即人们所称的神经美学。神经科

学试图解释艺术，却还未能找到在实验室里研究艺术的方法。前面曾提

过，该领域的理论学家总爱说艺术要受到大脑活动规律的限制，但在现

实中，这常被简单地理解为：大脑会限制艺术体验，毕竟，它会限制所

有的体验。比如，泽基提醒我们，视觉艺术家不会利用紫外线作画，因

为我们看不见紫外线；但他们利用形状、线条和颜色，因为我们能看到

这些。

现在，毫无疑问，视觉艺术家被局限于可见的物质和效果上。同样

正确的是，我们对艺术作品的认识，与我们对所有东西的认识一样，都

要依赖于我们天然的感知能力，而感知能力当然也受到大脑的限制。

但是，大脑怎样限制了我们的感知能力这类事实并不能解释我们怎

样感知艺术；这不会比用它来解释我们怎样感知体育运动，或者怎样感

知地铁里坐在对面的那个人更有说服力。

有人可能会问，难道这里的问题不是我们怎样感知艺术作品吗？实



际上我们应该问的是：我们为什么要把某些作品看作是艺术？为什么它

们会以这样一种独特的方式吸引我们、触动我们或对我们说话？又一

次，关于这种美学评价，神经学家或心理学家给出的最接近的解释是，

这是一种个人喜好。但是，我们喜欢的东西或偏爱的东西，各种品级都

有，初不限于我们看作是艺术的那些“高大上”。而且，我们之所以认为

这件艺术品比另外一件更为重要，与我们之所以喜欢这栋房子、这种香

味而不喜欢另一种，原因是不一样的。在这里，靠美来解释无济于事：

美既太过宽泛又太过狭义。并非所有的艺术作品都是美的（或令人愉

悦，虽说大多数是这样），而且并非所有我们认为美的东西都是艺术作

品（比如一个人，或一抹夕阳）。不管怎么说，美的本质也不是我们可

以想当然的东西；我们对美的理解也不太可能离得开对艺术及其问题的

事先参与。

我们再次发现，并非是神经美学瞄准了靶心却打偏了，而是它根本

未能把我们的目标，艺术，放进靶心。

或许还是为时尚早。神经美学，以及关于意识的神经科学本身，都

还处在它们的发展初期。等超越了第一代先锋的开创工作，我们有什么

理由怀疑神经科学对艺术的解释会取得进步呢？利用神经科学的方法和

工具也许会产生有价值的艺术研究，对此，又有什么原则性的理由要持

怀疑态度呢？

表示否定是件可怕的事，我不想停止探讨或关闭对话。但是，我们

的确有理由怀疑神经科学对艺术的实证研究前景。

原因之一，把我们对艺术作品的反应只看作是一种反应本就是个错

误。它们更像是一种评判，而与所有评判一样，它们需要经过深思熟

虑。而且，它们的形成要依赖于我们的知识、背景、经验、文化环境、

共同的态度，以及艺术家、专家和我们其他所有人之间持续进行的对

话。据说，有种审美反应其神经基础可以得到有效的发掘，这一观点让



我想到，恐怕只有远离艺术及其影响的人才能严肃地去完成这件事。

一件艺术作品不仅仅是一个触发器，去激发你的感觉或知觉反应，

或别的任何东西。在这一意义上，它不只是一件东西，更是一件工作

品。艺术是一个话题。

实际上，根据激发体验概念去理解一般的观看（或感知），这本身

就是一个错误。好像事物是在我们大脑内部点亮，体验似的。这可能是

一种传统的思考与讲话方式，是英国方式，却也太简单划一；世界会作

用于我们，改变我们的思想；但我们也会反过来影响世界，由此改变那

些正在改变我们的东西。我们仅靠活动一下就能做到这样，更何况我们

还会制作、做和掌控。相对激发论，约翰·杜威（John Dewey）提出了

另一选择：感知是一种需要去进行、去从事的活动，是我们与周围世界

的互动。或者，如心理学家詹姆斯·吉布森（James J.Gibson）所称，观

看不是发生在眼睛大脑系统里，而是发生在眼睛大脑头身体场景环境系

统里。它是一件需要我们去做的事，而不是发生在我们身体里的事。就

像需要我们去做的所有事情一样，它所依赖的绝不仅仅是一时间发生在

我们脑袋瓜里的反应。

一件艺术作品不是一块石头、一件睡衣或一支铅笔，它更像一个笑

话。而笑话不仅仅是一件东西或一个触发器；笑话是一种交流活动，它

是一种回应，一种互动，一种触动。领会一个笑话也不仅仅是做出反应

或受到感染；我们曾经说过，它是一种造诣。

因此，比如：

两位爱尔兰人走出酒吧。

是的，这有可能。

想想要看懂这笑话你需要了解多少东西，它不仅仅涉及民族与文



化，饮酒与成见；还有笑话本身，它的体裁、预期效果以及语言节奏

等。

但是，如果说艺术作品就类似于我们的交际活动，在一个群体里的

互动，在一个有着共同观念和理解的环境中的活动——希望我已让你相

信它们的确如此——那么，再认为通过研究我们欣赏艺术时身体内部，

即大脑内部，都发生了些什么就可以弄懂艺术，或为什么它对我们重

要，那就是误导。这是在错误的地方寻找艺术，就像是在印刷纸币的纸

上寻找金钱的价值。或者，再用一个更贴切的比喻，这就像是在某个棒

球运动员甚至是观看棒球比赛的某个观众的脑海里去寻找棒球及其棒球

的意义。你可以研究在这些大脑里发生了些什么，但这对你了解棒球毫

无帮助，充其量你可以了解神经系统里伴随发生了什么。

对艺术的研究也是这样。神经美学两头都错了：艺术作品不仅仅是

一件东西；而艺术作品的价值也不仅源于它对神经系统产生的作用。这

并非要否认艺术品或笑话亦或是石头会在神经系统产生作用，它们当然

会。所有东西都会对神经系统产生作用。但是，如果你想解读艺术品与

岩石、与夕阳有何分别，那你就需要到别处寻找答案了。

神经科学只见树木不见森林，钻进了牛角尖；它不足以成为一门恰

当的研究艺术的学科。事实上，如果我说的没错，甚至是对于研究体验

本身来说，它都太钻牛角尖、太过只见木不见林了。体验——我们对世

界的认识——不是在我们身体里发生的东西，而是需要我们去获取的东

西，与他人一起。体验更像是打棒球，而不像是消化食物。

·

这是一本探讨艺术的书。

我再重述一遍问题：艺术是什么？为何它对我们如此重要？关于我



们自己它能告诉我们些什么？

我提议，为了解读艺术，我们需要把它放在技术的背景下进行探

讨。毕竟，艺术家会创作各种东西：绘画、雕塑、表演、歌曲等等，而

且艺术总是与制作、手艺、修补、技巧等紧密地联系在一起。

但是，艺术本身并不是我们的一种技术。艺术要以技术为前提，就

好像反讽要以坦率交谈为前提。技术——制作实践，为此目的而对知识

的驾驭——不是对艺术的贡献，而是艺术的先决条件。艺术作品是一件

奇特的工具，一件剔除了实用功能的工具。艺术是功能的天敌，是歪曲

的技术。因此建筑在艺术中的地位才一直存有疑问，而伟大的建筑师造

出漏雨的屋顶也并非偶然。也因此，尽管有许多艺术会涉及爱情与情

欲，但却没有色情艺术。色情作品有它的功能，而艺术总是对功能的颠

覆。

这并非要否认有些艺术作品其实也会同时具有这样那样的功能。就

好比一件东西可以是一把锤子，同时也可以用作镇纸；同理，一件东西

既可以是小便池同时又是一件艺术品；或者，一只门把手同时也可以具

有雕刻意趣。说艺术是一回事，技术是另一回事，并不是说同一件物品

不可以同时归属两个类型。实际上，一件物品很可能同属两类，这是一

个非常重要的事实。因为它表明，无论是图画、小便池、门把手或其他

任何东西，这中间的差别并非是其内部构成有何不同，而是我们怎么使

用它们。

在第3章中我们曾探讨过，艺术作品是奇特的工具。为了能让读者

更好地理解我的这一主张，有关技术及其在我们生活与文化中的地位，

我们还是来回顾一下这4个事实。

首先，技术对我们来说是天赋秉性，我们是技术动物，是天生的设

计师。就像（但不完全像）筑巢是鸟儿的存在方式一样，刀、工具、住



处——这些都属于我们的存在方式。有近百万年的时间，我们的祖先使

用粗钝的石器勉强生活；技术进步或改善在旧石器时代的记录中彻底缺

席。然后，5万至8万年前，出现了技术革新的大爆发。缝制的衣服可以

追溯到这一时期（使用种群遗传学的新方法），同时非常精细的、有专

门用途的石质工具大量出现。正是这种革命性的改变标志着现代人类

（以及此后的人类大脑）的出现，或许解释这种改变的最佳理由是人口

的变化比如人口密度增大、贸易机会增多等，而不是出现“大脑”突变。

技术是我们的天赋秉性，这一观点有个重要的后果，就是我们需要

架构一个关于我们生物状态的新理论，充分地解释技术及其在我们生活

中的位置。这样一个新构建的生物学说应该能够凸显我们的群居本性。

其次，技术的范围不只限于衣服、器具及住处，语言与图画创作也

是技术（或技术实践）。欧非岩画恰好与标志我们作为一个物种出现的

革命性技术创新出现在同一时期，而且似乎语言在这一时期也已经登

场。由此看来，语言本身就是标志人类出现的技术革命的表达。

第三，工具帮我们解决问题，同时也使我们形成新的问题。耙子、

锤子等工具延伸了我们的身体，而其他工具——如语言和图画——则延

伸了我们的大脑，使得我们能够产生离开这些工具就根本无法实现的新

体验和新想法。有些技术——如文字（一个相对较新的发明）——既延

伸了我们的身体又延伸了我们的大脑；文字使得我们能够把自己的思想

传递给声音达不到的那个人。

第四，工具只有在我们的需要和能力的背景下才有用。我们来看门

把手。是的，它是一件简单的技术，但它的前提却是一个庞大的令人瞩

目的社会背景；门把手存在的场景是一整套生活方式、整个生物学状态

——门、房子、通道的存在，以及人的身体、手的存在等等。门把手的

设计者制作的是一件简单的小器具，但他要着眼于使之与整个大的认知

体系和人类学体系相契合。



当你走向一扇门的时候，你不会停下来去关注门把手；你会自然地

转动它，直接走进门。门把手不会让我们迷惑。我们从不感到迷惑以至

于它所有的先决条件——整个背景现实——都被看作是理所当然的事

情。假设我们对那种文化现实感到很陌生，假设我们不能理解人的身体

构造或人类要住在房子里的这一事实，假设我们来自别的星球，那么门

把手实际上会是一种非常奇特且令人迷惑的东西。

关于图画我们完全也可以这么说。报纸上每天出现的图片或家庭相

册里的照片在我们看来都是不言自明的、自然的存在，它们就好像是透

明的，我们透过它们看世界。事实上，图画，像我们母语里的词汇一

样，都是熟悉的交际游戏中的动作和手势。因为我们对这样的游戏得心

应手，所以游戏才看起来自然。但是，图画的自然，就与门把手的自然

一样，只是因为所有的好设计都是自然的。设计隐蔽在自然的伪装之

下。

这让我们想到了艺术。当我们不再能把熟悉的技术背景看作是理所

当然时，像门把手和照片这样一些看似自然的智慧，当我们不再能把它

们的前提条件看作是理所当然时，设计停止，艺术登场了。艺术始于事

物变得陌生之时。

设计组织和成就我们，艺术颠覆我们。它消除背景——工具要体现

作用所必须具备的背景，以此达到颠覆。面对一只门把手的时候，你永

远不会问，这是什么？问出这样的问题已经证明门把手的实际功能被破

坏了。甚至当你注意到门把手时，都说明它可能是一件蹩脚的设计。

但艺术是有意为之的蹩脚设计。它是要唤起人们对它自身的注意，

它的产生恰恰始于这种无根基、无用途、这种放任自流。站在一件艺术

品前，你必然会问：这是什么？而且，重要的是，当我们面对艺术的时

候，尽管对于这问题我们可以给出多种答案，但是没有一个答案我们可

以从一开始就觉得理所当然。当我们说这是一只门把手时，我们同时也



说明了门把手是什么。但如果比方我们说这是一幅画，我们却不能说明

一件艺术品是什么。面对一件艺术品，假设我们问：这是什么？它是干

什么用的？我们需要自己来想出答案。因此，我们需要找到一个立场，

重要的是，这立场要与背景联系起来，与我们通常想当然的东西联系起

来。

艺术家制造奇特的工具，因为工具，指我所说的广义的工具，对人

类是至关重要的。它们组织了我们的生活，在某种意义上，是它们成就

了我们现在的样子。艺术作品把我们的制作实践和我们要依赖我们所制

作东西的倾向展示出来，也因此把我们的思想、谈话和图画创作的实践

都展示出来。艺术把我们展示出来，艺术让我们看见自己。

·

在《逻辑哲学论》（Traotatus Logico-Philosophicus）中，维特根斯

坦宣称，所有命题都有一个一般的形式：事实如此；事情如此；事态如

此。当你在谈论什么的时候——无论是关于爱情、经济或是玫瑰花的颜

色——你所做的实际上都是在作出断言：事情是如此这般的。一个命题

代表的是事物的一种可能的状态。

我们的思想和谈话，尽管种类明显不同，但却有一个共同的基本命

题形式。在后期的作品中，维特根斯坦自己也坦承这一观点值得怀疑。

但是，暂且让我们把谨慎抛诸脑后，现在我要以年轻维特根斯坦的精神

来提出自己的断言：艺术作品都有一个一般的形式。

艺术作品的一般形式就是：看你是否独具慧眼！艺术作品激发你去

尝试、去努力地观察以使你能够有所发现。

请让我解释一下所有的艺术作品无论它是舞蹈歌曲诗歌、电影或任

何东西）都是在向你提出挑战，让你去看见它，去看懂它。艺术作品



（不是艺术家，也不是演员）在说：看你能不能把焦点对准我问题是通

常我们不能至少不是立即就能设想一下，你走进画廊，眼前是一排排你

并不熟悉的作品。起初，它们只是海量的一无特征的东西，但你在费力

地辨识，你看出了这些作品的相似点和不同点。慢慢地，事情发生了变

化：设想一下，你走进画廊，眼前是一排排你并不熟悉的作品。起初，

它们只是海量的一无特征的东西，但你在费力地辨识，你看出了这些作

品的相似点和不同点。慢慢地，事情发生了变化：

有些作品开始进入你的关注范围，就像是在舞会上某些面孔开始引

起了你的注意。起初是一群人，然后你看见了某个人，带着他独特的个

性。

艺术的天职就是给我们机会，让我们完成这种从看不见到看见的转

变。以这种方式，艺术重申了我们感知体验的一个基本特征，即：我们

对周围世界的意识、知觉、领悟并非自然而然地产生，而是需要通过有

思想的、积极主动的观察去获得它们。

从这一角度来看，《周末夜狂热》里的托尼不是艺术家，无论他的

舞蹈有多么精彩炫目，那都不是艺术。托尼是在炫耀，他的画外音是：

来看我！我已和盘托出！我多性感！我多男人！我多强大！我多霸气！

他跳舞是为了自我实现；他的舞蹈是力量与诱惑的舞蹈。他跳舞是为了

证实自己，让他知道自己不只是一间小五金店的员工，而是一个舞蹈着

的、傲娇的、充满活力的、精力旺盛的男子汉。舞蹈，无论对托尼来说

有多么灵感迸发，多么激情四射，多么个性闪现，实际上都只是一种技

巧，一种为了实现个人需求的技巧。对他来说，无论是作为一个舞者还

是作为一个拳击手（就如电影里他的朋友一样的拳击手）实际并无本质

区别。

艺术作品的画外音从来都不会是：我要和盘托出！（后面我会写

到，流行乐似乎是一个反例，但事实并非如此。）相反，艺术家会让你



看到一些你看不见的东西，或说出一些你不会言说的东西。艺术家会提

供机会让你发现自己正在努力寻找的方向。艺术家在说：来认识我，看

懂我，把我放到你的焦点。看你是否独具慧眼！这是他或她的格言。因

此艺术家给你机会让你改变自己，并发现你或者我们如何把世界放到自

己的焦点。

托尼还让我们看到了一个事实：艺术舞蹈绝不仅仅是把舞跳得更好

（像我们在舞会、夜总会、婚礼上看到的那样）。在某种意义上，这听

起来可能有点奇怪，但它确实与跳舞无关。充其量，舞蹈艺术是在利用

一些与跳舞作为一种社交活动相关的熟悉的规范、目的、兴趣、风格、

态度及感觉；舞蹈艺术操纵它们并使它们变得模糊；它由此中创作出艺

术来。舞蹈编创，在某种意义上，是对跳舞的变乱（或颠覆）；而后面

我们也会看到，绘画艺术实际是对图画制作的变乱。

·

此时你可能会表示反对。你可能会想，当然，说到现当代艺术时，

这都非常有道理。艺术作品是奇特的工具，它们总是充满讥讽，它们在

挑战我们，让我们看见它们，这种观点似乎是为马塞尔·杜尚[7]（Marcel
Duchamp）之后或是保（Marcel Duchamp）之后或是保罗·塞尚[8]（Paul
Cezanne）之后的艺术量身定做的。但是，对于更为广泛的任何时期、

任何地域的所有艺术，我们是否可以严肃地认为它仍普遍适用？

有人认为，我们现在所理解的艺术是一种新近的发明，不早于18世
纪。在此之前，艺术，作为一个独立的分类，有别于其他形式的精巧加

工及作品；这一想法本身似乎就是不自然的。一面是艺术品与工艺，另

一面是严格意义上的艺术，我们这种划分本身就是文化的产物。但这是

否意味着艺术理论难免会有一些错误的判断在里面？比如我在此所提出

的理论，把艺术与非艺术品的划分看作理所当然，似乎它们的差别是本

性使然。艺术，如今对我们似乎是如此地突出，无可回避。在这一意义



上，它是我们这一独特的文化时代所留下的印记。

我的个人观点是，艺术与制作的区别实实在在、不容混淆。制作的

产品，其优秀的标准事先给定且能明确表述，它的最终目的是实用性。

而艺术指向的产品若说有任何优秀标准，那也总是要经过再三商榷、再

三考虑，它的目的是研究和转变。我们能够体会这种差别或许是现代生

活的巧合，因为它对我们很重要。但这并不意味着这种区别是我们的发

明，它也不是随意规定或毫无意义的。有效的立论是一码事，巧言善辩

是另一码事。很久之前亚里士多德就曾努力形成方法来阐明它们的不

同。因此，艺术与制作的差别，就如立论与巧言善辩的差别，或真理与

嘲讽的差别一样，不容置疑。顺便说一句，无论过去还是现在都曾有过

此种情况：艺术品事实上可能会同时属于两种范畴。即便如此，这种区

别仍不容否认。

我不是历史学家，也没有能力提供一份普适的调查报告。但是我敢

说，这样一份调查完全可以被完成，而且事实证明我所提出的奇特工具

理论会帮助我们理解所有地域、所有时代的艺术。

对我来说，似乎这有些风险，因为一些非常远古的艺术——或是来

自某种偏远文化的艺术有时在我们面前呈现出来不再具有挑战、不那么

难懂了。这可能是由于它们已被归于“艺术瑰宝”的行列，而且是在艺术

殿堂的玻璃罩下被呈现在我们面前。也有可能是因为这作品我们不熟

悉，我们不懂它在做什么。在这两种情况下，作品都不会迫使我们投入

关注，或是挑战或是影响我们，也就是说，它们不是作为艺术呈现在我

们眼前。比如，我们常常发现自己在仰慕古代大师的杰作，单单是因为

它们的装饰成分，或因为它们的历史意义，或高昂的货币价值，也或许

是因为它们展现的无与伦比的高超工艺。因此，若说我们景仰这类艺术

作品是因为它们颠覆或破坏或抛除我们想当然的权威，这似乎有点不合

情理。毕竟，这些作品为我们所做的不是这些，至少大多数时候并非如



此。它们已经过气儿了，或者作为艺术作品已经失效了。

但是，直到我们学会再次观看它们，直到我们学会去把它们的开关

打开，或让它们亲自现身，如它曾经的样子，而不是，这么说吧，以复

制品的海报出现。一旦这么做了，我们就会发现，只要在那些我们称为

艺术品的东西里有艺术存在，它总是要包含那种从看不见到看见的转

变，也即我一直在引导大家注意的东西。

我们来看一些文艺复兴时期的例子。它们会让你感到我的观点在这

些绝非当代的作品中仍然适用。

我们从达·芬奇的两幅油画开始。一幅是他的资助人米兰摄政王卢

德维科公爵夫人的画像，另一幅是公爵情人的画像。在一种意义上看，

这两幅画作都是可爱的美人画像，达·芬奇按照约定应该交付的也正是

这些——把这些美人展示出来，在当时也是她们的荣耀——但在另一种

意义上，它们远不止这些。

公爵夫人画像（美人费隆妮叶）（La Belle Ferronniere）有一个引

人注目的特征：主人公直视着我们，她把自己呈现给我们。看着她画像

的眼神，我们也便看到了她。还有一件值得注意的事：我们看不见她的

手，她的手放在腿上，被隐藏在一段矮墙后面。

相反，在达·芬奇为公爵年轻的情人切奇利娅所画的肖像（抱银鼠

的女子）（The Lady with An Ermine）中，切奇利娅看着别处，她本人

却无所掩藏。我们看不见她的眼神，却能看见她的手，她抱着银鼠的右

手异常引人注目。手很大，骨感分明，强壮有力，颇具男性气概，而且

在画中非常突出。这既不是对一个年轻女性手的写实描绘，也不是对她

的美或对她人格的完美表达；这几乎是一种漫画式的夸张。

这两幅画像让我们看到一种构思上的鲜明对比。我们看到两位美



人：一个是她的眼睛，另一个是手，它们在向我们揭示画中人的存在。

将眼睛与手以这种方式联系在一起使这些画像不仅仅是人物肖像，对那

些心里带着恰当问题的人来说，它们成了对于画像本质特征的探询——
在一幅画里要展现一个人的什么？人们通常以为，只有眼睛才是心灵的

窗户，在此，达·芬奇也同时证实了传统智慧的真实并非牢不可破。心

灵，在手上也可以得到表现。因此，最终，我们可以说这些画作达到了

通过眼睛来看、来知晓与用手来抓住、来制造和创作的完美融合。我亲

眼见过的达·芬奇油画中，只有一幅人物的眼睛和手同时打开，展现在

我们面前供我们审视，这就是救世主耶稣基督的画像《救世主》

（Salvator Mundi）。在这幅画像中，耶稣看着我们，并做出赐福的手

势。就像他在卢德维科公爵夫人以及女友画像中所作的一样，达·芬奇

通过对手和眼神的运用，把人类与艺术与上帝并列放进一幅画里让我们

审视反思。（实际上还有另一幅画我们可以同时看见眼和手：蒙娜丽

莎。或许正因为如此，这幅画作才具有独特的魅力与影响。）

现在，我不想说这些评论仅仅是个开始，我还没有谈到材料、尺

度、色彩等，但他们已足够证明这些画作展现的绝不仅仅是画里的美

人。事实上，无论合约要求是什么，它们展现出来的都远远超越了达·
芬奇按约定所应达到的。这些油画在用思想说话。

这样一幅油画既可以是为赚取报酬而完成的产品或对一个人的记录

（即商业画），同时也可以是一次探索，对于从事这样一种商业的绘画

交易究竟意味着什么的探索。这些作品有挑战、有质疑、有颠覆，正因

如此，它们才成为艺术而不仅仅是描摹。因此，我以为，纵观我们的历

史，普天之下，无论我们在何处发现艺术，我们都会发现有一些制成品

或是舞台事件，在以此种方式提出问题，也许还提出了解决方案。

再看另外一例，也是来自文艺复兴时期，安德利亚·利奇奥

（Andrea Riccio）的摩西小雕像，原本坐在帕多瓦教堂的喷泉顶上，面



对圣坛。我猜人们在参观教堂的时候，无论过去还是现在，都很少有人

会去特别留意这雕像。这可以原谅。人们一般会想，它不过是一件宗教

饰品，仅此而已，别无他意。

但是，艺术史学家亚历山大·纳格尔（Alexander Nagel）说过，仔细

审查会让你发现一些出人意料的问题和困惑，要想让这些问题浮出水面

必须经过某种深思熟虑地参与。恰恰是这些困惑和问题使得这件作品变

得有趣有意义，而绝不仅仅是装饰。

设想一下，此处的摩西与通常一样，头上有角。传统中通常把象征

一神论创立者神圣的头顶光环诠释为头上长角。但这些角有所不同，它

们是公羊角。或许是艺术家搞错了，但这种可能性不大。公羊角有着独

特的螺旋，绝对不是摩西头上常见的角，而在异教徒的神宙斯阿蒙头上

却很常见。那么，你很难不感到震惊，至少在赋予足够的关注之后，这

尊雕像里的人形是一神论的创立者，而在此，对全世界来说，他却显得

像是一个异教偶像。

但还不止这些，当他从岩石中取水的时候，雕像中的摩西被描述为

手举魔杖。上帝指示摩西要单凭言语吩咐磐石发出水来，但他却使用了

异教徒的舞台道具。

那么，此处描绘的是宗教堕落的一个情景。摩西在迎合人群，一群

由崇拜偶像者组成的观众，至少部分人是。在此摩西表现的正是对上帝

的悖逆。利奇奥本身是一位公认的青铜器大师，但这里的雕像没有那个

时代青铜器常见的富有光泽的铜绿，倒像是从非常远古的时代出土，历

经时间的侵蚀。利奇奥的青铜雕像事实上充满了神学歧义。

我们再次在这件艺术中看到艺术，但却不是在我们想像的地方。它

不在我们能看见的地方，却恰恰在我们看不到的地方，或是在此作品给

我们提供的探索机会里。



这是一个陌生的摩西，至少，这个摩西必然要迫使细心的审视者去

思考那些未说的、未遇见或未实现的东西。正是在这里，在这种被呈现

出来的质询中，艺术作品诞生了。

我们再来看另一类例子，还是来自文艺复兴时期。关于西方传统艺

术有一条共识，用安妮·霍兰德的话来说就是，西方传统艺术的目的就

是坚定地再现可见世界。只是这有什么要求却并不明确：怎么算是再现

事物？怎样在油画或雕塑中真实地再现可见事物？

有一种倾向已有几百年的历史，其本身可能就是文艺复兴的产物，

那就是以心理方式来理解这种写实性再现。人们通常以为，画家的目的

就是要制造错觉。因此，比如说，艺术史学家贡布里希

（E.H.Gombrich）在写到马萨乔[9]的《圣三位一体》（1425～1428）
（Holy Trinity, with the Virgin and St.John and Donors）时这样说：“我们

可以料想当这幅壁画揭开时佛罗伦萨人会有多么惊诧；它就好像是在墙

上开了个洞，透过这洞可以看到一个新的墓室，是布鲁内列斯基的现代

风格。”文艺复兴时期人工透视画法的创立与应用正是在与这种“纵深错

觉”的关系中得到了普遍的理解。通常以为，透视法给出了视觉原理，

根据这些原理制作的绘画能够欺骗眼睛，让人产生错觉。这是些优秀的

画作，因为它们是有效的错觉。

但是，哲学家约翰·海曼（John Hyman）注意到，透视法描绘的并

非视觉的原理。其原理并不告诉你当一幅画呈现在你面前时你会看见什

么。相反，它们给出的原理是让你去搞清楚在通常条件下，从一个视点

来看，你能看见哪些东西。人工透视法提供了一种工具或计算方法，一

种技术手段，让你确定哪些是可见的，因此它给所有关注怎样画出事物

外观，即真实呈现现实的人提供了一种有用的工具。

我们自然都认可贡布里希的描述，说马萨乔的画给出的是一种纵深

错觉。但值得注意的是，几乎没有人会因为这种错觉而真的被误导或迷



惑或感到惊讶。当我们看到这幅祭坛画时，我们不会真的以为是在透过

教堂墙上的洞观看，就像我们不会把建筑师的白桦木模型错当成真正的

房子。

值得关注的是，再现性绘画——我并不是说艺术品，只是图画——
力图把不在眼前的东西展现给我们。重要的是你要领会到，他们把这种

张力，这一几乎自相矛盾的目标，直接袒露出来。因此，图画给我们一

种身临其境的感觉，在画中，显然不在眼前的东西有了存在如见的感

觉。重要的是要记住，当我们思考图画及其描绘力量时，我们对于图画

的视觉意识绕过了它们是图画的事实，它包括画框、大小、在墙上的位

置等等，当然同时也包括它所描绘的东西。

图画提出问题，至少可能提出问题。设想在一幅再现性图画里的整

个时间问题。在一幅画里你可能看见动作在进行，事件在发生——一个

人在跑，一匹马在跳，水在流，云在聚集（在此我想到的是尼古拉斯·
普桑[10]（Nicolas Poussin））——但是画面本身并没有动，画里没有时

间，或者说画里的时间是停滞的，动作是静止的。但是当时间和动作都

静止的时候你又怎么会亲历事件，看到动作的进行？

绘画提出的就是这类问题，我们如何看见不在眼前的东西？但大多

数时候我们并不言明这些问题。事实上，正是这一事实——我们留下了

如此多的不言而喻——才使得图画（如我们在报纸上看到的照片）能够

作为图画毫无矛盾地发挥作用。大多数图画都有一个标题，或者直言其

意，或者给出语境。你怎么知道十字架上有胡子的那个人是耶稣？是你

认识他的外貌吗？我们怎么辨别哪幅画像是公爵夫人，哪幅是他的情

人？在此，语境和交际意图就是一切（后面我还会详述这些）。

关于艺术绘画——指做着艺术工作的再现性画作，可能是绘画，也

可能是摄影、雕塑、或数码作品（注意：并非所有的图画都是艺术作

品，也并非所有的艺术作品甚至不是所有的绘画都旨在成为一幅画）



——有一件重要的事，那就是它们激活了某些谜题，而通常其谜底早已

被视为理所当然。据说詹姆斯·鲍德温曾说，艺术品会彰显问题，而我

们已知的答案掩盖了这些问题。

因此，谈及艺术作品时，关于常规的语境，我们不可以将任何东西

想当然。但是，正因为我们通常可以把照片的语境（或标题）看作理所

当然，图片才可以在描绘事物上发挥如此有效、毫无争议的作用。因

此，当我们应对艺术的时候，我们需要去考虑语境本身，或是考虑绘

画，或在宗教背景下考虑绘画。这就是艺术让我们做的，这是艺术要求

我们做的。而且我们也看到，如果我说的没错，利奇奥的雕塑、达·芬
奇的画像、马萨乔的祭坛画，都在以各自的方式做着这些；它们是艺术

品，因为它们所做的工作正是艺术的特殊兴趣使然，尽管事实上它们同

时也在发挥直接的图画作用（描绘的、商业的、教育的、宗教的、装饰

的作用等）。

·

我记得年少时曾与朋友一起去大都会艺术馆参观杰克逊·波洛克[11]

（Jackson Pollock）的画展。莎拉喊道：我一点都看不懂！这都是些什

么呀！这样的画随便什么人都可以画出来！

这是再正常不过的反应，至少是正常的第一反应。

多年以后我从纽约飞往加州，随身携带了一件艺术家罗伯特·古德

诺夫（Robert Goodnough）的金属小雕塑。作品由一些尖锐的钢条扭结

而成，颜料星星点点地散落其上。负责安检的工作人员把我拉到边上询

问——那还是“9·11”事件之前——“这是什么？”年轻女子问道。我

答，“一件雕塑，是件艺术品。”“啊，”她笑了，然后又开始看它。她很

镇静、很随意，不慌不忙地盯着它看了好半天之后，她最终宣布：这件

艺术品里可没什么艺术！然后挥挥手让我通过了。



的确，这件作品在安检人员眼里是一件令人迷惑的东西，价值可

疑。对一件奇特的工具来讲，这是一种正确的反应。

对于艺术作品，这些是恰当的、合理的、真实的反应，而妨碍我们

体会此种反应的原因，往往是我们最常体验艺术都是在艺术档案馆里

（比如说，博物馆）。我们被告知它们是具有艺术价值的东西；正因如

此，它们才会出现在这博物馆；正因如此，它们才会立在这底座上。因

此我们去参观、去欣赏它们，努力去理解是什么让它们如此特别。我们

猜想这肯定与是谁创作了它有关，与创作它所需要的高超技艺有关，或

是与它的美轮美奂、它的主题、它的稀缺有关，或是因为它们（被认

为）本就是要给我们带来乐趣。我们看啊看啊，等待着，期望会有灵光

闪现，会有魔力击中我们。我们从挂在墙上的文字介绍里寻找庇护，从

语音讲解里寻找答案，但我们不会投入地去看、去欣赏，与作品对话，

因为我们不会，这样做让我们缺乏安全感。

但是，这是在错误的地方寻找艺术。让我们回到与笑话的对比。笑

话的价值并不在于它的创作有多难，要记住它有多费力或它听起来有多

好笑；笑话的价值——我们可以称其为美学价值——在于它给了我们一

个去领会它的机会。但是，你不会就因为有人告诉你这笑话多好笑，把

它放进笑话博物馆里就领会了它的妙处。无论你听懂了还是没听懂，领

会它都是需要你去收获的东西，它取决于你的知识、你的预期以及你以

为与讲笑话的人在做什么。笑话总是在且只有在交际场景下才发挥作

用。要听懂一个笑话与讲一个笑话几乎需要同样的机智。这是一种造

诣。

艺术也恰是如此。艺术与讲笑话事实上不仅形式类似；讲笑话——
或总的来说是讽刺的使用——在某种意义上是最基本的艺术现象。它是

对预期或直截了当或毫无疑问的颠覆。我们说的话出人意料；我们说的

并非我们的本意；我们让听话人大吃一惊，且迫使他去思考、去弄懂不



单是那些说出来的，还有那些未曾言说的、那些不能言说的，以及让对

话发生的整个场合和背景。

该观点有助于我们理解这一论断：艺术要以技术为前提，但它自己

却不是一种技术实践。艺术的先决条件是操作和制作实践，它本身却不

是惯常的制作或事务。舞蹈编创者以跳舞进行创作是因为我们（托尼、

布鲁克林的孩子、纽约人、人类）碰巧都是舞者。但舞蹈编创者不是舞

者，他们要做的与托尼要做的不同。他们研究舞蹈，由此研究我们！而

像古德诺夫这样的雕塑家们不只是在制作这样那样的东西，他们是在用

激情、材料和那些组织我们熟悉的、有目的的制作实践（以及体验）的

传统方式进行工作。艺术正是产生于此；这是艺术的源泉，也是艺术所

要探索和暴露的。

这些观点还有另一结果：艺术，的的确确，是一个进行探究的领

域。在这方面，它就如哲学，是一种研究实践。因此，之所以认为会出

一个艺术神经学是个错误，这是又一重原因了。就如不会有数学或哲学

神经学一样，也不会有艺术神经学；或者说，任何声称自己为研究数学

或哲学的神经科学只可能与数学或哲学有着最偏远的联系，充其量它只

表明我们要进行数学或哲学思考有一个必要条件（即我们需要有个大

脑！）。

最后，这是新的一点：这些思想也表明了艺术为什么需要批评。批

评不是报刊杂志的八卦副刊；批评是艺术的氧气。艺术总是给我们话题

去思考、去讨论，可以说，它产生在批评的空间里。

这一见解有两个方面。一方面，再想一下笑话，我们不会通过解释

一个笑话让它变得好笑，但是，我们已经注意到，笑话的本质是它有东

西让你去领会。因此，在这一意义上，总有些东西需要解释。艺术也是

这样，只是说你喜欢这件或那件艺术品永远都不是结局，可能你只能做

到这样，但是如果你喜欢一件艺术作品，“为什么？”总是一个恰当的问



题。如果像逻辑学家所说，假说催生的是关于真理的问题，那么，艺术

作品则会催生这样一些问题：它为什么有价值（或有趣）？——或者干

脆，这到底是什么？贡布里希说道，根本没有艺术这样一种东西，有的

只是艺术家而已。如果所有这些千态百样的我们称之为艺术的东西果有

某种同一性，那就是它的故事。艺术，若说它是种什么东西，那它就是

一个历史大故事。贡布里希是在对“艺术回避定义”这一事实作出回答。

它拒绝被还原为一些基本属性。

另一方面，艺术提出的这一挑战——不仅包括这件或那件作品到底

有何好处，还包括这幅或那幅画、这行为、这物品、这装置无论在何种

意义上到底算不算得上是艺术的问题——是艺术最基本的关注和问题之

一。艺术自身就是它的问题。艺术，无论它还与别的什么相关，它总是

要与其他艺术、与艺术家、与观众、与教师与学生密切地联系在一起。

艺术自身实际上就是一种批评实践。



第9章
艺术缘何如此枯燥

还记得小时候感到无聊透顶的日子吗？

我记得有一年的夏天，放暑假，现在回忆起来，仍然觉得它是那么

的漫长，长得不可思议，长得漫无尽头。闷热，没完没了，自由散漫，

没有组织，烦躁不安。苍蝇嗡嗡地叫着。我成天与弟弟打架，无所事

事。父母遥不可及。

一般说来，成年人的世界里没有空间让你感受这种极度的无聊。随

着人慢慢长大，生活围绕着项目、计划、需求、目标被组织起来，这些

活动纠合在一起，其结果就是时间飞速地逝去。或许我们会偶尔驻足关

注一下节奏，但很快又会被更为重要的意义和组织所俘获。甚至有人会

说，我们的日子还不等开始就结束了，因为我们现处的时刻早已被定义

为与尚未发生事情的联系，与目的、意义和计划的联系（“昨天你干什

么了？”“上班了。”）。

这当然是好事，这是必须的，这是我们的成就。我们的生活不是一

种匆匆忙忙的机械状态，不是碌碌无为、一件接一件的事情。它是我们

成长的标志，用约翰·杜威（John Dewey）的话说，是我们完整的标

志。我们的生活不只有一系列的感觉；它们包含了丰富的、需要名状的

经历——威尼斯的晚宴，购物，垒球比赛，我在柏林的那一年——时间

流逝，这些经历整合在一起。成年人不会感到无聊，成年人不可能感到

无聊，因为那种独特的、隐隐有些痛苦的情绪状态，那种没完没了、毫

无意义的被困感觉，只有在没有组织、没有计划、没有任务、没有责任

的状况下才会出现。在成年人的生活里，无聊出现的前提条件是不存在

的。



这与艺术有什么关系？

我的猜测是：所有这些都与艺术息息相关。

成年后，只有站在艺术面前，我才有那种最为近似的感受，再次重

温童年那种丰满绚丽的无聊。不要误会！我热爱艺术，艺术是我的工

作；我研究艺术，我在一个艺术家庭里长大，艺术对我非常重要。

但是，我很难想出还有什么比看演出更无聊，比走进美术馆——又

是美术馆——更令人恹恹欲睡的事了！墙上挂满了画，它们近在咫尺，

却默默无闻，了无表情，拒人千里，至少乍看上去是这样。

不只是那些糟糕的艺术才可能像这样引发你的焦虑感受，漫无尽

头，被困其中，一无所获。站在大都会艺术博物馆，或是弗里克美术

馆，或柏林老国家画廊里——这些在我看来近乎艺术圣殿的地方——在

熟知和喜爱的作品面前，我同样会发现自己彻头彻尾地冷漠如霜，像是

一个人打不开开关，作品（或者是我）处于关闭状态。以这种“待机”状
态在艺术上浪费时间实在是一种折磨。

艺术是什么？它为何对我们重要？我猜想，艺术的枯燥可以给我们

提供一定的线索。无论是谁，想要充分地解释艺术及其在我们生命中的

位置，都不能躲过一个令人惊诧的事实：艺术有令我们厌倦的力量。我

们生活中的其他所有东西都在缓解无聊，而它却仍然坚持着这种力量。

艺术给我们机会让我们无聊至哭，生活中几乎没有任何其他东西具有这

种力量。但是艺术令我们无聊的潜能与它会令我们感动、令我们颤栗、

令我们蜕变、令我们兴奋的事实并不矛盾。事实上，它是一枚硬币的正

反两面。正如害怕伤心你就不能遭遇爱情，如果不能忍受寂寞和无聊得

要死、恹恹欲睡，那你便无法面对艺术。艺术之所以可贵，只是因为其

价值直接与它可能令我们无聊的程度成正比。



为什么会是这样？

对此问题我们手头有现成的答案。

毕竟，艺术作品是奇特的工具。也就是说，它们是不能使用的工

具，一无所用。它们是一些没有实用价值的文本，或是不能展示任何特

别东西的绘画。因此，它们要求我们停止做事，停止行动，停止对实用

性甚至是相关性的要求。再一次，我们可将之恰当地比作哲学。哲学不

会像物理学、数学或经济学那样产生积极有用的信息，让你可以拿来用

于生活中这样那样的领域。在这一意义上，艺术如哲学一样毫无实用价

值。邮购目录里的衣服图片告诉你可以买到哪些东西；建筑模型让你看

见你可以建成什么样的房子。但是，舞台上的舞蹈？墙上的油画？它们

从跳舞、展示或学习中抽离出来。它们令你突有感悟。就是说，如果你

让它们这样。如果你肯暂停和变乱俗务，如果你进入那种特殊的空间，

那种艺术所带来、所允许的转换状态。在此，艺术场合就如宗教场所教

堂一样，在这里可以发生那么多的事，但只是因为什么都不曾真的发

生：它们是让你完成自我蜕变的场所。

艺术作品是脱俗的，它们要求你与自己热衷的生活切断开来。在现

实意义上这的确如此。在剧院时你当然不能像平常一样讲话、收发电子

邮件，如果这样，那你就是心不在焉，你根本没有投入、欣赏、关注正

在上演的内容。艺术场景与哲学场景一样，要求你抛弃俗念和执着的习

惯，以枯燥为帆，乘风起航。面对艺术就要像一个孩子，你变得无助。

艺术让人回归童真；艺术摧毁一切。

这是现代思想里关于艺术的一个老主题。托尼奥·克罗格[12]（Tonio
Kroger），斯蒂芬·迪达勒斯[13]（Stephen Dedalus），文学作品里的这些

年轻的艺术英雄，都与生养他们的资产阶级社会为敌。艺术变乱，陌生

化，于是颠覆。



因此，如我曾说过的一样，色情艺术在用词上几乎自相矛盾。色情

有着明确的功用，它的目的是打开你的开关，让你兴奋；要做到这样，

它需要给你提供影像、念头、幻想和机会，以达到你想要的样子——比

如性唤起。但色情不会令你或任何事情有所改变。

也因此，建筑——文艺复兴时期被奉为艺术之后——许多方面在艺

术里感到最为尴尬，总是挣扎在纯设计的边缘，纠结于要不要顾及人类

对于功能的需要、习惯和现实生活。这么想，伟大建筑师的作品里会有

漏雨的屋顶和关不严的门就不足为奇了。完美的屋顶和严丝合缝的门都

是品质卓越的工具，优秀的工具要求完全符合使用者事先明确的要求。

但是艺术家关心的总是破坏这些，去变乱那些作为习惯和背景早已存在

的东西。

一个真正的艺术大师造出的建筑不会适合居住；如果说真有色情艺

术存在的话，不管它有什么益处，它肯定不适合用来进行自慰。

假设你不懂棒球却被带去看棒球比赛，这会是一次无聊透顶的经

历。但这无聊顶多是表面的；你无聊是因为你看不懂比赛，你不懂比赛

规则，不懂它的故事、它的意义，你遭遇的是别人的语言，或是别人的

工作。

但是，谈及艺术——我不管是哪种艺术——并不是因为你不懂它的

规则，因为根本没有什么规则。没有一种代码可以让你学会了就能坐享

其成、一劳永逸地观看比赛。艺术总是把规则的地位，把游戏——故

事、描绘——就该有个道理的观念揪出示众，让人去重新思考。

艺术刻意地令人无聊；或者说，它让你遭遇一种情形，这情形让无

聊成为一种顺理成章的自然而然的反应。

有的艺术家将这明确地表达出来。前卫作曲家约翰·凯奇[14]（John



Cage）就是一个著名的例证。在垂暮之年他在哈佛大学做了一系列讲

座。讲座是对几个著名音乐教本的仔细研读。这些教本被搅乱在一起，

成了一些没有意义的合成文字。到了第三天也是最后一天，原本几百人

的观众锐减至十几人。他劝人们要去聆听，在空洞与寂静中发现音乐。

这并不容易理解，对于大多数人来讲——大多数理智的、思维正常的

人；甚至对大多数成熟的艺术观众来说——这就像一粒太大的药丸，难

以下咽。

但是，这只是一个极端的案例：只要存在艺术，它总会发挥作用。

灯光暗了下来，你被困在座位上，现在那里有些什么，你必须得有所认

识，如果你能做到。

大多数的艺术家，但可能不包括凯奇，都愿意更直接地去考虑你的

愿望和好奇心，照顾你先是聚精会神、然后迷失焦点的自然倾向，至少

在某种程度上让你得到娱乐。但是要投入地欣赏艺术，总是，必然是，

你可以想见的最为脆弱的事。

孩子们已经感到无聊了；对于年轻人这再自然不过。他们还不需要

艺术；要让孩子参与艺术游戏几乎是不可能的。

但是，我们，作为习惯的生物，被束缚于这样一种生活中，其组织

机制与基本原理之复杂，远超出了我们所有人的理解；我们真正需要

它。或者，我们可以学会需要它，我们可以通过学习知道它的意义。艺

术品，虽然乍看上去总是高冷孤僻、隐晦难懂，但它确是与我们的对

话，与我们已知的或自以为已知的，与我们期待的或自以为期待的，与

我们关心的或自以为关心的东西的对话。

舞蹈家乔纳森·布罗斯（Jonathan Burrows）说道，艺术家与观众之

间有着一种隐而不露的契约关系：观众一路玩下去，艺术家提供完成转

换所需要的线索和材料。给观众讲一些他们无法领会其妙处的段子毫无



乐趣可言，因此，必须要有对话，要有你予我取。

这一构想完全正确，但是我们不能忽视的是，正如我们不能把评

价、理解或聚焦艺术作品的规范、规则或方法看作理所当然一样，我们

也不能想当然地去论定艺术的成败。枯燥是一个陷阱，但它是一个必要

的陷阱，恰如你可能会输掉比赛一样。但比赛不会失败，因为不可能所

有的人都是输家。一个评论家有理由宣布一件艺术品枯燥无聊，但这顶

多只是解释这件作品有何不足的一个开始。

·

实际上，我们的文化里还有一个地方枯燥盛行：教育。被困在讲堂

或教室里，被迫跟随或迫使自己努力去跟随老师的步调与节奏，学生们

常常发现自己被置于一种痛苦的无聊状态。

我认为，老师与艺术家都在冒同样的风险，这并非偶然。老师毕竟

也是演员，如果他们认真对待自己的职责，他们实是在从事与艺术一样

的活动。教师不仅仅是要汇报已知的内容，不只是知识的传播者；他们

更像是助产师，要帮助生产知识。为把知识带到世界，他们要使尽浑身

解数，想尽一切可能的方法。

枯燥在课堂上可不受欢迎。对此，谁敢提出挑战？但认为枯燥是有

效教学的天敌那就错了；认为教师就应当作为娱乐者寓教于乐更是非常

错误的（就如把艺术家当作娱乐者一样大错特错）！让学生享受教学过

程不是衡量教师业绩的标准。学生需要按下“打开”开关，学生需要忍受

寂寞和艰涩的过渡，由此使他们激活自己，承担获得领悟的本分。

顺着这一思路继续实是超出了我的预期。教师毕竟不是艺术家，即

便在此方面教师展现了与艺术工作非常重要的亲缘关系。但我想就此话

题充分表达我的观点，以使大家看到我们的文化在面对枯燥时表现出的



焦虑。我们期望学习、领悟、成长都应当是直截了当、一帆风顺的，这

一期望高度可疑。学无定法，评价一个老师的绩效也没有一种事先认定

的衡量标准。因此，回到艺术，对于艺术与娱乐有何关系，根本没有什

么硬性要求。

艺术家不是娱乐者，恰如舞蹈家不是舞者，画家不只是要给你画些

什么一样。

乍看上去，这给流行音乐和电影提出了一个大问题。毕竟，这些都

是市场的产物，在此，它们的成功或失败确如色情一样，要与取悦或迎

合受众的程度密切相关。现在还抱着柏拉图的观点，或是赞成现代学家

克莱门特·格林伯格（Clement Greenberg）或泰奥德·阿多诺（Theodor
W.Ardorno）的观点——认为有一种东西叫作纯艺术，艺术与娱乐是分

裂的；艺术若是取悦大众，迎合世俗的口味就算不上是艺术——实在是

不合时宜的，可以说是太过时了。

第10章中我将再回头探讨流行艺术——重点讨论流行音乐。

我认同纽约画廊主杰弗里·戴奇（Jeffery Deitch）的观点：时尚、摇

滚、涂鸦、街头艺术，现在这些都与艺术对我们究竟意味着什么有至关

重要的联系。但是，为什么会是这样，它们怎样做到了这样，对我们、

对艺术这都是一个问题。因为一种不够艰涩深奥的艺术，一种不穿隐形

衣的艺术，一种似乎不费吹灰之力就能领会的艺术，一种对抗枯燥与不

快的艺术似乎根本不能算作艺术。因为，如果艺术只是把我们的开关打

开，让我们感觉良好，然后任凭我们随波逐流，无所改变，那么它又能

给我们带来什么呢？



第10章
神经科学在研究艺术时的局限

艺术是什么？为何它对我们如此重要？关于我们自己它能告诉我们

些什么？这是我们的问题。在第8章里我表示过对神经科学的怀疑，他

们试图用神经科学的方法和工具来阐释艺术问题。本章里我将再次回到

这一主题。之所以这样做，有两个重要原因：首先是因为，通过更好地

解读神经艺术论之所以不可行，我们可以更多地了解艺术及其对我们的

重要意义；第二个原因是，尽管神经科学对艺术的还原论研究方法有着

明显的缺陷，且不见任何可谓有意义的发现和研究成果，但它却备受尊

崇且颇为流行，这本身就揭示出在我们的文化和价值观里有些东西着实

令人不安。

问题在于神经科学受到了极大的限制，并非是被科学方法所限，这

点可以肯定，而是被一些并未获公认的哲学假想束缚住了。这些假想与

其说是一个关于我们是什么的理论，不如说只是一个观念。我们每个人

都是一个大脑，盛在血肉之躯的大缸里。或者，换一个比喻，我们就像

是潜艇船员，待在一艘没有窗户的潜水艇里（身体），在暗无天日的能

量海洋中（世界）沉浮，除了舱内显示屏上呈现的东西，我们对于周围

世界一无所知。

重要的是，这一模型——脑即我，身体是大脑的容器；世界，包括

其他人，都是无从知晓的刺激因素，神经系统的反射来源——并非神经

科学的一个发现，而是神经科学从一开始就想当然的一系列假设。它是

笛卡尔的理念，只不过披上了唯物主义的外衣。

当然，并非所有的神经科学家都赞成脑即我的说法。事实上，有些

学者如弗朗西斯科·瓦雷拉（Francisco Varela）、安东尼奥·达马西奥



（Antonio Damasio）等都曾努力构建一种可行的理论。我本人在认知哲

学的研究，包括与伊凡·汤普森（Evan Tompson）、苏珊·赫尔利（Susan
Hurley）、凯文·欧瑞根（Kevin O'Regan）的合作研究，绝非要批判神

经科学，而是想通过消除其内在默认的笛卡尔式假设来对它进行改善。

事实上，自20世纪后半叶这一学科诞生之日起，怎样将大脑研究的

问题安置到更广泛的心学研究中，一直被看作是认知科学的一个核心挑

战。在此，1982年戴维·马尔（David Marr）《视觉》（Vision）的出版

非常关键。马尔的书出版当年，正值大卫·休伯尔（David Hubel）与托

斯坦·韦塞尔（Torsten Wiesel）获诺贝尔生理学和医学奖。他们的获奖

原因是在人类视觉系统方面所做的研究，其基础是发明了从单细胞进行

记录的技术。这一研究令人们看到了希望：我们有可能从根本上，也就

是说，从细胞的层面来解释我们的视觉成因。他们认为，我们的所见由

细胞的激活而生成，每个细胞各司其责。比如说，有的专门负责形状，

有的则专管颜色、运动、方向等。但对此的乐观态度马尔却不能接受。

他说，想从单细胞的基础上去解读视觉，就好比想通过单根羽毛来了解

鸟儿的飞行。问题不应是问每个细胞都在做什么，相反，我们应该问的

是，视觉系统本身要解决什么问题？或者，以马尔喜欢的方式来问：视

觉发挥了怎样的计算功能？马尔推论，一旦搞清了这些，你就可以提出

进一步的问题：像人脑这样的机制——比如说相对于一台数字化计算机

——是怎样执行构成视觉的信息处理法则或运算程序的？

我们往往以为马尔是在说，我们无需把精力放在硬件上；要了解思

维，最主要的是研究大脑的软件。这并不完全正确。我认为，马尔的深

层意思并非是我们不应集中精力研究大脑；他的重点是，既然我们专注

于大脑，我们需要做的就不是把它当作是一块肉或一个电化系统，而应

把它看作是一台计算机。

没有人比丹尼尔·丹尼特（Daniel Dennett）做得更多，使这观点成



为认知科学的利器。他说，大脑只是一台协作引擎（a synactic engine）
（也就是说，这引擎用的只是符号的一些纯形式的、表面的、毫无意义

的属性），但它却发挥了语义引擎（a semantic engine）的作用（即，它

似乎对意义和重要性非常敏感）。问题是，它是怎么做到的？在身体组

织里展开的简单的因果程序怎么形成了它们最终拥有的代指世界、分析

计算的认知意义？丹尼特极力主张，我们从单纯的神经生理学转到把大

脑作为辅助和成就心智生活的东西来解读，需要通过构建一些问题，如

相对于某个动物的整体生活，大脑都做了什么？从这个动物做了什么、

获得了什么，到在大脑里又发生了什么，我们要在这之间来来回回地转

换，然后才能讲出一个故事；大脑里发生的事属于这个故事，也是这个

动物生活故事的一部分。重要的是，我们不能把这种生活还原为大脑。

丹尼特的阐释产生了一个新奇的结果。设想一个女人在法国读法文

报纸，读到一个俄罗斯人在伦敦特拉法加广场犯下了一起凶杀案。我们

在我们的报纸上，俄罗斯人在他们的国家也都读到了同一事件的报道。

我们所有这些人都相信，一个俄罗斯人在特拉法加广场犯下了凶杀案。

但是，请注意，没有理由认为我们有着共同的心理状态是因为我们所有

人都产生了共同一致的大脑状态。我们是不同的人，不同的大脑，经历

着不同的历史，在不同的地方，通过看不同语言的报纸了解到所发生的

事件。我们之所以对同一事件有着相同的认识，并非因为我们的大脑在

任何具体方面处于相同的神经生理状态。我们的认识相同并非是有关大

脑的事实。在丹尼特看来，即便大脑对于我们所有认知的获得至关重

要，这仍不可改变。在丹尼特看来，认识更像是整个人的功能状态，这

些状态不只与身体内发生的事并行发生，还要取决于人或动物与环境的

关系。

在丹尼特看来，意义并非产生在头脑里面。因此，任何脑袋里面的

东西——包括大脑或别的任何东西——都不可能是意义的来源。



尽管丹尼特、马尔以及其他神经学家为认知神经科学的理论基础做

了大量工作，但如今的情况依然是，大多数的神经学家（不包括上面提

到的几位）——甚至是那些从未对意识的本质、艺术、爱等这些重大问

题作过研究的人——还在执着于那个单一的命题，其实它与笛卡尔的观

念并无二致，对此，恐怕他们都羞于公开承认。这个重大命题即是：所

有的思想、感受、体验、印象、价值、争论、情感、态度、秉性、信

念、欲望、野心等都在你的大脑里面。可能你并不知道大脑如何掌管这

一伟业，但据说，我们已开始有所理解。而且，你脑袋里的这些物质片

段怎样组织起来形成你的性格、思想、理解、困惑以及对宗教、物质或

性的欲求，在此领域得到的新认识一定是所有学科中最令人振奋、意义

最为重大的知识。或说他们如此断言。

那么，这里永恒不变的观点就是：我们的生活体验，我们的日常世

界，我们每天的行动、反应、感受和关注都是神经系统里的事情。世界

本身就是一个我们所知非然的领域，它作用于我们的神经系统，又被其

自身的作用进行了屏蔽。这作用是世界与心智中间隔开的一堵墙，我们

发现自己就在墙的这一边。我们所认识的事物并非如它本身的样子，我

们认识的只是大脑对它们进行的内部构建。很少有科学家会公开宣称这

样的事情——或即便有，通常也无章可循，或只出现在缺乏实验证据的

通俗读物里——但既然它的出发点是神经还原论、内在论，这也就是必

不可免的。

某些科学家试图从两条路径逃离这个笛卡尔眩晕症。他们承认，要

理解金钱之爱或亲子之爱，除非一方面采取经济学和历史的立场，另一

方面呢，自然也离不开个人的立场如亲情和关爱等。然而搞来搞去，却

左右不外乎一个关于我们自己的事实：我们是一种什么动物，由于我们

的认知局限，何种解释令我们满意。情爱只是种神经状态。金钱之爱也

不过是一个神经学事实。哪怕我们发现，要描述母子关系，不用“情
爱”这一通俗心理学范畴还真是难办，但至少原则上是可以不用的。假



如你不满意，那只是你的事情，谁让你头脑不够科学来着？

我承认这世界作用于我们，在神经系统激发出相应的反应。当然是

这样！但事实是我们也会反过来作用于世界，眼睛、头部、身体的每一

次动作都会改变我们与周围世界感觉交合的特点。事物不是在神经系统

里激发内部反应的触发器，它们提供机会让我们与之进行持续的互动。

出现在我们体验里的世界，可不像是呈现在我们脑海里的一幅画；它更

像是我们从事活动的游戏场或竞技场。不是大脑的活动，是我们的活

动；不是在我们脑袋瓜里的活动，而是我们在这世界上与周围万物的活

动。我们关注的是整个动物的活动，一个有躯体的、处于环境和社会中

的动物的积极主动的生活。

大脑是人类生活和意识所必须的，但这绝非全部。我们的生活不会

在大脑中展开。不要去想：大脑是创造者，我们生活在大脑构筑的虚拟

世界里；而要这样想：大脑的工作就是让我们认识这个世界，这里有我

们，有世间万物，我们生活在这个世界上。

单靠神经激活模式我们还不能解释意识，这是公认的事实，至少目

前还是这样。事实上，说到要弄清我们为什么会有意识，意识又是怎样

形成的，相对于笛卡尔，我们并未有太大超越。这我在第1章中就曾讲

过。一直以来我都认为，这是因为我们是在错误的地方寻找意识。意识

不是我们身体里面的神经反应，尽管它的形成要依赖这些反应；事物也

不是激发神经反应的触发器，尽管它们当然会造成很多这样的效应。而

体验不是效应，不是由外界对神经系统狂轰乱炸所产生的结果；相反，

体验是有时间延续的活动模式，是整个生物与世界（包括他们的群体世

界）积极互动的结果。弗朗西斯科·瓦雷拉与伊凡·汤普森写道：大脑、

身体与世界使得意识产生。

究竟意识是单纯的依赖神经过程，还是在构成上同时要依赖身体与

世界，包括群居世界，以及它们的动态交流模式，这最终可能会成为一



个需要实验验证的问题。或许我们最终需要走出大脑来解释或弄清人的

体验，这种可能性甚至未被当作是时下的选择。我们只是以为，隔开大

脑与环境的膜莫名其妙就成了自我与世界之间的重要分界。我认为，借

用丹尼特的话来说，这就是“笛卡尔唯物主义残留的过气赠品”，而神经

科学却仍不能挣脱它的束缚。

正因为如此，在第8章里我坚持认为，我们不能想当然地把神经科

学看作是一件现成的知识装备，并将之应用于我们关心的艺术问题；也

因此我坚持认为，关于我们的生命本质，神经科学还需要构建一个完备

的理论。

事实上，如果我的观点正确，我们非但远不该从神经科学的立场来

解释艺术，这种解释还有可能顺序是搞反了方向。就是说，对艺术的更

好解读很有可能会让我们拓展思路来构建一个关于我们自己的更为可

信、更为合理的设想，最终为一个更完善的神经科学铺垫基础。事实

上，更进一步说，艺术——本书中我在努力证明——根本不是一种现

象，一种像消化或是视觉一样的现象，静静地等在那里需要人来作出解

释；它本身就是一种研究工具，一种探究方式，它研究的是吸引我们兴

趣的关键问题，比如人的本性。

艺术本身就是我们研究自己的场景，这一观点为我们打开了一种可

能：艺术与神经科学会有一种全然不同的合作方式。

·

如果你完全同意我在此提出的对神经科学的质疑，那么你可能会发

现，所谓的神经美学只不过是神经科学知识帝国里的另一范例，只是神

经科学试图构筑一个所有东西都基于大脑理论的另一篇章。但实际上，

神经科学最新的对于艺术的特别关注，揭示了关于神经科学研究的一些

更深层和更根本的问题。



当我们转向视觉神经学及其被放在首位的“神经再现”（neural
representations）时，就可以清楚地看到这一点。视觉意识——据说是我

们的真正所见——是由大脑里的图画所产生的。马尔将大脑里的这些图

画称作是2.5 D的素描，它不是3D世界羽翼丰满、栩栩如生的完整模

型，实际上是它的图片。从技术上来说，它是一系列光点强度在视网膜

上的排列组合，但是结果被转化成一张线形图，在这个图上，物体之间

的界限被标注出来。视觉使得我们形成了一个三维世界的认识。但是，

据视觉文献中的广泛记载，尽管如此，它给我们的体验却是一个二维或

二点五维的世界。

从这一立场来看，看见一个立方体是在你的大脑里（或是在你的心

里）有一张立方体的图片——实际上是一张线形图；而这反过来又解释

了为什么当我们看见一张立方体的图画时就能体会到这是一个立方体。

对于负责观看的大脑来说，一张线形图就相当于这个立方体。其间的逻

辑不可撼动：立方体本身，虽然有其三维立体性，但被光学投影进行了

屏蔽。我们眼睛里看到的就是事物在这里的模样，也就是说，在眼睛里

我们充其量只能看到立方体的2D（或2.5D）投影。

神经美学——或至少是关于图画、绘画、描绘的理论——从一开始

玩的就是视觉神经学的游戏。那么，现在来想一下哈佛大学视觉科学家

帕特里克·卡瓦纳（Patrick Cavanagh）提出的论断：既然艺术家的目的

是要创作有效的图画，那么他们做的就是神经研究学者的事；他们的绘

画是大脑实验。这里强调的是：艺术就是一种神经科学，或艺术家所做

的与神经学家所做的是一样的事情。如果我的理解没错，这实际上只是

第一原理的陈述，没有任何新发现。毕竟，看到立方体的线形图就能看

见一个立方体，这一事实表明，至少对大脑里的视觉来说，立方体的线

形图就等同于立方体。这是视觉科学的公理。因此，看到画家在画中利

用的阴影我们不会立即发现错误，这一事实表明大脑在构建视觉世界时

并不受物理知识的管辖。卡瓦纳断言，如果我们看到世界以三维方式出



现，那么当我们活动时，图画就会看起来不和谐、不准确。对此断言，

卡瓦纳甚至无需引证支持，因为图画并未以此方式让我们吃惊，这证明

我们的确是没看到三维世界。

再重复一遍，艺术家在绘画时实际上是在进行神经科学实验，这一

自以为是的发现根本就不是什么发现。它来自于那个熟悉的初始论点，

即在我们的体验中我们并非被事物本身所局限，而是被它们的神经图像

局限了。卡瓦纳是从他的哲学起点去宣读他的神经美学。

事物在视觉神经上的再现就等同于其再现的事物，这一等同论产生

的结果值得注意：尽管事物本身有其具体的、看得见摸得着的、实实在

在的物质属性，但在神经科学里却几乎不发挥任何作用。如果你想研究

对事物的知觉，那么只要用目标事物的图片就足够了。根据等同原理，

一幅画的力量完全可以被它所描绘的东西所代替；反过来也一样，一件

物品的意义（至少对视觉来说）完全可以由它一幅恰当的图画来实现。

因此，无怪乎，对于女神帕瓦蒂的一尊11世纪的青铜雕像为什么备

受青睐，心理学家、实证神经学家拉马钱德兰（Vilayanur
S.Ramachandran）会提出这样的解释：出于神经进化心理学原因，这应

当是“我们”对身材丰满的女人做出的反应。话虽如此，但无论这雕像如

何传神，显然它不是一个身材丰满的女人。但等同论使得人们完全有理

由把一尊雕像、一幅画当作是一个透镜，透过它遇见它所描绘的东西；

或者说在这一具体案例里，以神经学语言来讲，雕像就等同于一个身材

丰满的女人。

但是，一幅画就等同于它所描绘的东西，这实在是太不靠谱了。后

面我会讲到，看见一件东西是一回事，看到它的图画是另一回事。也就

是说，无论图画具有多么强大的表现力，最好还是不要让我们相信这样

的观点：图画会给我们与身临其境完全相同的感受，无论它描绘的是什

么。当你观赏一幅画时，尽管你明知画里的东西根本不存在，但可能你



会感觉它就在眼前；在这雕像里可能你会看见一个身材丰满的女人；但

如果真的面对一个身材丰满的女人，显然你会是完全不同的状态。

机智的神经学家会对此提出反对。如果看到一件东西与看到它的图

画有区别，当然是这样；尽管你知道这件东西并不在眼前，但如果这幅

画让你看到它，那么，图画体验的独特结构在神经系统里已经得到实

现。神经科学不是要忽略这种感受上的重要差别；它只是相信这一观

点：如果它本身在神经系统最终没有差别，那就不算什么重要差别。

好吧，我们已经发现，任何类型的心理状态——爱、对金钱的看

重、有意识的体验等——都等同于大脑里的反应，这种自以为是的论调

还没被完全阐释清楚呢，可不管结果如何，神经等效论——看见事物与

看见其图画是同样的神经状态——就被卡瓦纳和拉姆查德兰与威廉·赫
斯坦（William Hirstein）扯进了对艺术再现（representations）的分析

中。如果你不想接受，那就要放弃卡瓦纳“画家即神经学家”的论断；以

及拉姆查德兰与赫斯坦的论断，即雕像是一件超级刺激源，就如一个丰

乳肥臀的女人一样，被完美地设计来刺激大脑神经。

这两个案例都有一个很关键的问题：拉姆查德兰与赫斯坦的故事把

艺术品撇在了故事之外，不顾它特别的价值与品质。关于一件艺术品，

在拉姆查德兰与赫斯坦看来，一旦我们做了我们的真正工作，即他们认

为，解释了让我们兴奋的来源，那么我们需要了解的所有一切就都清楚

了。但是，真正引起我们兴奋的不是图画，而是这个世界（在此例中是

女人）；或者说，图画（或雕像）能让我们兴奋只不过是因为它等同于

这个世界。拉姆查德兰与赫斯坦并未能对此具体的艺术品做出解释，它

独特的外形、铜绿、大小、重量、宗教意义等。这并不奇怪，既然物品

不在神经科学的考虑范围内，艺术品也一样，在艺术神经学（神经美

学）里，作品本身毫无作用，从不会成为研究的重点。

事实上，我们还不清楚艺术品是以怎样的面貌出现在神经美学里。



毕竟，对神经科学来说，物品本身只是一些触发因素，在作用上就等同

于它们的神经再现。那么艺术品也是一样，充其量它们只是在神经系统

中激发反应的东西；由于它们在神经系统产生的效果，物品自身就对自

己进行了屏蔽。因此，无怪乎神经学者会在没有雕塑的情况下，只用雕

像的照片来研究我们对雕塑的审美反应；或者还有人会把在磁共振成像

仪（MRI）里观察油画的数码照片而激发的反应当作是审美体验。

如果等效论是对的——倘若一幅画在神经系统上等同于它所描绘的

东西——那么艺术研究无需艺术作品出席也可以大书一笔，这可算作是

超级的科学方法了。

但是，如果我们都同意：首先，看见一幅画是一回事，而亲身经历

是另一回事；其次，说到艺术，我们感兴趣的是能够直接抓住我们注意

力的作品本身以及那些实实在在的物质，这么说吧，而不是作为透镜的

东西，不管我们透过它们能看见它所表现的什么。那么，我们的问题就

出现了：神经美学似乎不能把它自己的主题——艺术——作为一个研究

主题放进靶心。

从根本上讲，不能把艺术作品置于焦点源于这样一个教条：艺术品

的意义就是它在我们感觉系统（或情感）上的作用。实验学者依赖艺术

品照片而不是作品本身，这意味着他们一定是忽略了实际作品会在人身

上激发更为强烈的反应。这种反应不仅仅对绘画再现内容敏感，对规

模、装置等其他一些因素也极为敏感。但还有更深层的、技术性不太强

的一点，这一点更为重要：艺术作品不是反应触发器，审美体验也不是

大脑里激发的反应事件。没有任何刺激物能够代替艺术作品，哪怕是艺

术品本身，因为艺术品不是刺激物。

在第8章里我们已注意到，实际上，神经美学无法把艺术品本身放

进研究核心这一问题早已在泽米尔·泽基的课题论断中显露端倪。他提

出，看见艺术的是大脑，大脑的律条会限制艺术。为了证明他的观点，



泽基引用的事实是，蒙德里安（Mondrian）的绘画利用了人类对色彩极

为细致详尽的感觉表现；而没有艺术家会利用紫外线创作艺术，因为这

种光线毕竟是不可见的。

这里的问题是，大脑限制了我们的艺术体验，并非因为艺术或艺术

的神经再现或艺术体验有何特别之处，而是因为大脑限制了我们对所见

任何东西的视觉体验。既然艺术作品要被研究、被视觉察验，那么我们

能够从事的只能是我们看得见的东西。这里我们看到的，与其说是关于

艺术鉴赏的神经学基础的一个错误论断，还不如说这论断把艺术及其独

特的神经基础都摒除在严肃的考虑之外。它远未做到给出任何解释。

·

或许，将注意力转向审美体验——当我们看到美的或令人敬畏的

（或崇高的）事物时所感受到的强烈愉悦——以此研究它的神经关联，

这一方法可能会更有前景。这是神经学者加布里埃尔·斯塔尔（Gabrielle
Starr）与她的同事维瑟尔（Edward A.Vessel）与纳瓦·鲁宾（Nava
Rubin）所采取的方法。但这里也存在问题。

我们假设审美体验存在神经关联，但这并不意味着这些关联有任何

解释意义。下面的例子来自另一领域：据称男女大脑有别，这种区别被

当作性别是硬性关联（gender is hardwired）的证据。但问题是，如果说

男人和女人在行为上、认识上、体验上有差别——这并非是我的假设，

只是说如果有的话——那么我们有理由相信，这些差别在神经生理上也

会存在。怎么会没有呢？但这并不排除可能是社会、文化、环境因素驱

使、导致也因此解释了这些差别。审美体验也一样，如果有审美体验，

那么这些体验必然有它们的神经关联。所有东西都会在大脑里留下踪迹

（而不是，大脑能够追踪到所有东西），这一点非常明确，所有东西都

有它们的神经关联。但是关于我们感兴趣的体验，这些关联能教给我们

什么尚有待发掘。我还没发现任何证据证明它们做了这些。



另一问题在于，关于审美体验，要列出有意义的、稳定的或必然的

（更别提充分的）标志十分困难。有些美学遭遇（aesthetic encounters）
打动人心，有些则不；有些能打动我却未必能打动你；有些在这一场合

能打动我，换种场合又不了。它们大多数根本不能打动人，直到，这么

说吧，我们学会被打动。假如有一个四星分级表，你能挑出那种你标为

最震撼人心的审美体验吗？这是斯塔尔的方法。她与她的同事让受试者

判断经典艺术作品的照片是否具有震撼力，按程度强弱分为1～4级。我

怀疑我们能否以此方式来操作审美体验。而且，它不是一种偶然现象，

而是审美体验的一个根本特征。对此我也深表怀疑。下面我会回到这个

话题。

实验中，斯塔尔和她的同事让受试者在磁共振成像扫描仪（MRI）
里观察艺术品的数码照片并记录他们的体验。他们把标为4级震撼的体

验当作是“极致的审美体验”。然后他们论证道，事实上，在所有不同的

艺术领域里（音乐、绘画及诗歌），这种体验都有强烈的神经关联。

具体说来，他们论证，“极致的审美体验”会在被称为“大脑默认网

络”（default mode network）里激活，而那些不太强烈的体验（观看图

片并在“震撼”级别中被标为1～3级）则不会。据说，与这一网络相关的

脑区被认为，相对于静息状态，在从事任务或面向世界的活动时会受到

抑制；但当注意力从世界转移开时，在静息、白日梦、心猿意马、思想

驰骋期间，它会重新获得基本速率。他们还表示，默认网络是明确自我

的神经系统，这一论断几乎本能地呼应了一个观点：当我们受到强烈的

美学震撼时，这一系统就被激活了。这就好像是在说，受到审美感染会

让我们欣然忘我，让我们内省，让我们脱离简单的观看，脱离面向物质

的审视而转向更似冥想的什么东西。

这一观点颇有启示意义，但可能缺乏有力支撑。首先，我要质疑仅

靠脱离世界的做法自我是否可以被明确、被代表或被激活。自我不仅仅



是以自我反思的“me”出现——受到威廉·詹姆斯（William James）观点

的启发，包括克里斯托弗（Kalina Christoff）、考斯迈利（Diego
Cosmelli）、莱格兰德（Dorothée Legrand）、伊凡·汤普森在内的研究

团队如此提醒我们——还有大写的“I”，作为行动者的“我”。有证据表

明，在注释里我有引用，事实上所谓的大脑默认网络在从事任务和参与

环境期间也时常被激活。这么说，默认模式的激活意味着什么，我们并

不明确。因此，在这种激活与为了研究目的而被贴标的审美体验之间，

我们该作出何种推定关联也尚不明确。

·

至此我已经申明，我认为你不应当把所有的知觉体验都当作是在脑

袋里发生的事件。因此，你也不必奇怪我会拒绝接受审美体验是发生在

脑袋里的特种事件这种说法。但是，在此我的担忧并非源于我自己

的“外在主义”（externalist）观点。

审美反应有一个显著特征——这我在第8章里也曾讲过——即它们

是一种认知造诣，类似于领会一个笑话。“领会”需要机智、见解、悟

性。关键是，领会的范围涉及你要交流些什么和期待些什么，尤其是对

交流方式的预期。审美反应与此类似。

审美反应还有另一个特点。我们体验审美时，不仅仅是孤立地观看

艺术作品（像我们在大脑扫描仪里所做的那样）；我们常常要去学习进

行审美体验，而且我们的反应需要受到启发，受到别人的看法和说法的

影响，包括：老师、评论家、朋友、家人对作品作何评价？有何想法？

还有，我们以前所见作品有何参考？关于这作品我们能做些什么？我想

做什么？审美反应不是固定的数值，而更像是我们在持续进行的对话中

所采取的立场，这对话在我们的寻常日子里、在我们的生活中以及在我

们文化的历史性时刻中不断地进行着。审美反应是可以培养，可以教化

的；同时也受到挑战。审美反应本身就是艺术抛给我们的问题，而不是



我们为了弄懂艺术本身可以想当然的东西。

这让我想到最后一个特征（第8章里曾提过）：审美反应是种评

判。面对艺术作品我们要有立场，我们不能只是“喜欢”它；我们喜欢

它，如康德所说，是“普遍的声音”（universal voice），就是说，我们期

望别人也喜欢它。如果别人不喜欢，那么我们希望他们说出不同意见。

这里要说的话有太多太多。哲学家亚历山大·奈哈马（Alexander
Nehamas）提出：美学评价只是对话的开始，而不是结论。艺术被体

验，在争论、批评和说服的场景中。康德的见解让他意识到所有这些都

包容一个事实：在这领域无法裁决纠纷，没有决策程序，没有规则，没

有办法证明谁对谁错。这可能是艺术遭遇的根本。但艺术还是提出了这

个问题：到底谁是对的？

那么，审美体验不是表征、不是反应、不是固定的数值，它们是行

动、是参与模式、是对话时刻。我们甚至没有任何理由去问：它的神经

关联是什么？而且，寻找神经关联已经偏离了配得上称作审美体验的东

西，而是转向了我们头脑里的事件亦或是感觉。

约翰·杜威有一个悖论式宣言——被用于本书题词——正是艺术品

的存在妨碍了我们构建一个合理的美学理论。的确，它不是关乎物品，

也不是关乎物品在我们身上激发的反应。杜威说：艺术是体验。我们可

以这样解释：它是关乎我们要用艺术品做什么。在这一意义上，它关乎

艺术的使命。

总而言之，神经科学只见树木不见森林，太钻牛角尖、太具象、太

理想化、太违背现实，不适合成为研究艺术的恰当工具。

但是，还有一点需做出更深入的解释。如我们所见，神经科学把艺

术当作是一种现象，因此它像研究所有现象一样研究艺术。艺术品引发

的体验具有独特的“美学”特征，正因为如此，它才被当作是触发器。我



曾讲过，艺术的激发理论和审美体验论实际上不能把任何一个实体

（entities）带进研究视野。艺术没有得到解释，反倒被解释偏了。

现在我们回到核心问题：艺术不是一种可以被解释的现象；相反，

它是一种试图去做出解释的模式或活动。这是本书的核心论题，我将在

第11章中开始转向此论题。但是，只有在后面的几章里我才能够充分地

阐述这一论断的意义。艺术与哲学属于同一种类型：如前文所说，它们

都是重新组织的实践。有关艺术以及哲学与生物学的关系，这一论断最

终会显出重要且令人惊喜的含义。它还让我们认识到，我们把审美还原

到神经系统是极其错误的想法，其荒谬程度丝毫不亚于我们把哲学本身

也还原为大脑里的事情。



第11章
艺术是一种哲学实践，哲学是一种美学实践

“实践”是被哲学家、人类学家和形形色色的理论家挥霍过度的一个

词汇。与任何术语一样，“实践”有它的用途，却也标志了一个灰色地

段，在这里，理论的车轮往往会失去牵引，开始自由运转。

我父亲是建筑师，他在纽约开了间酒吧。他常说他接手酒吧的时候

并不认为自己离开了建筑行业。对他来说，经营酒吧就是一种建筑实

践。我猜他的意思大概是，酒吧嘛，是为人们准备的空间，而建筑呢，

则是室内空间的艺术。

我母亲是陶艺师。从20世纪50年代末，她就开始从事制陶工作，就

是那种传统的英式美式陶器。但她是在生产陶瓷，并不做陶瓷雕塑，她

抟土造瓷——饮水杯、盛食物的餐盘餐碟以及各种家用的瓷器。因此在

某种意义上说，她只是一个工匠，一个手工艺人，但我坚持认为，她所

做的是一种艺术实践。

因此，经营酒吧可以是建筑实践，而制作陶瓷碗碟也可以说是一种

艺术实践。

本章，我想唤请大家注意：无论是作为实践还是作为领域，在艺术

与哲学之间，都存在着更为深刻的渊源。

艺术与哲学共同具备的第一个显著特点是，它们都没有题材的限

制。的确，一些传统的话题吸引了哲学家的关注——例如，身心问题、

公正的本质——而艺术家也有一些特别倾心的关注，尤其是在媒体（油

画、印刷、水彩等）和主题（依然是生活、肖像等）方面。



但当然，这些界限与归类并不能表明艺术与哲学作为学科的真正疆

界。事实上，哲学家的哲学表现在各个领域及环境中：物理学、神经科

学、化学、语言学、经济学，还有谈话、决策、爱慕、知悉、忧虑、宗

教——所有这些地方都可能成为哲学的生发之处。

艺术也是这样。没有人可以因为这不是艺术的恰当主题或这不属于

艺术创作的范围就说“这不是艺术”。爱、神、政治、幽默、领悟、视

觉、美食，你大可继续列举下去，艺术家可以在所有这些领域找到灵

感。

因此，这是哲学和艺术的一个显著特征。这种实践不像历史要受到

史实的限制，不像物理学要局限于物理现象；它们没有主题的限制。如

果艺术与哲学有什么同一性，那恰恰是因为它们都是实践。它们有着共

同的传统，对于方法、价值和进行方式有着共同的关注。艺术与哲学就

像是一次漫长的谈话，参与的人进进出出。有的人在即将结束时加入进

来，有的人从一开始就加入了，有人来晚了却坚持要了解先前说过的

话，还有人半路插进来却并不完全清楚现场状况。或者，艺术和哲学也

可以被比作武术：一个门派的同一性就是师承的同一性；它是真正的人

的关系——徒弟与师父、与师父的师父、与师父的师祖，如此等等。

那么，哲学究竟是什么？每一代哲学家都要面对这一问题，而且是

非常迫切地面对。学习哲学的时候，我们似乎不可想当然地以为我们知

道自己在做什么或知道自己在学什么，因此哲学家在书写哲学史时不仅

仅是在报告事实或讲述故事，同时也是他阐释哲学的一种方法。因此，

哲学家，无论是现在还是2000年前，总是要质疑哲学并质疑哲学的价

值。哲学在不断地更新，不断地修正，不断地发展演变，不断地重新思

考自己。哲学对其自身就是一个问题。

艺术恰恰也是如此。艺术心心念念的一个核心话题便是：什么是艺

术？杜尚的《泉》（Fountain）是艺术吗？是，为什么？或者，它怎样



成了艺术？他到纽约的一家五金店买了一件现成的小便器，这小便器成

为艺术是因为艺术家的购买？还是因为艺术家在上面的签名？还是因为

这是一个杜撰的签名？或者是因为他把它送去展示，使得一件卫浴用具

变成了一件艺术品？或者可以说，一件卫浴用具根本不是艺术品，让其

成为艺术品的是对小便器的改装。的确，这作品是一种展现。杜尚的作

品提出的正是这样的问题，他的作品在问：艺术究竟是什么？它为什么

重要？这是一个引人注目的典型特例，独具现代特色。但是所有的艺

术，总是在以完全相同的方式令其他艺术家孜孜以求、苦思冥想，也令

艺术的本质扑朔迷离。

如此，与哲学一样，艺术也在历史的进程中不断地更新、修正、复

原和再造自己。

还有一个事实令人瞩目：在哲学与艺术中，我们可以谈论沿革、历

史甚至发展，但我们不可以论及进步。这是因为，在这些领域中不会有

突破、发现、结果或成果之类，当然也就不会有任何发现会抵消或废弃

以前的发现，或为未来的发现做出铺垫。

我们阅读哲学典籍或论文不会去找它的基准线（bottomline）。“哲
学家X认为怎样怎样”“笛卡尔认为我思故我在”“康德认为空间和时间都

是直觉的形式”。首先，这些不是让所有同行都感到满意的、公认的、

确立不移的命题，相反，它们是一次重要谈话中的动议（moves），但

它们都不能结束对话；其次，这种哲学论题没有能够自立（self-
standing）的内容，若不是追随哲学家的思辨旅程，你不会懂得他们说

的是什么意思。简而言之，哲学没有基准线，而且没有任何独立的哲理

箴言可以与数学、物理学和生理学的发现一样骄傲地并立在科学的圣殿

之中。

一篇哲学文章更像是一个总谱（score），而不像是对事实或发现的

记录。当实证科学家公布一个发现时，他们会报告之前为之所做的工



作。在这种情况下，写作摘要只是一件微末小事。一份哲学摘要却总是

闪烁其辞、含糊暧昧。一篇哲学文章本身就是哲学，而不是一份实验报

告。像总谱一样，哲学文章是作者以自己的风格或见地从事哲学思考的

工具；阅读哲学文章就是追随作者的思想、感受和迷惑，参与它们的表

演。

就算一个外星人来到地球并发现解码哲学典籍的方法，他仍然读不

懂它们。因为他们不会有共同的迷惑与好奇、共同的困境与纠结，而这

些正是哲学的前提。对于没有哲学忧虑并不会为之所困的人来说，哲学

文本毫无意义。

而只要恰当地稍作改动，所有这些也同样适用于艺术。诚然，有些

艺术家制作物件，所有艺术家都会创作或鼓捣点什么。这些作品并非现

成的就能放在博物馆档案中收藏的天生自足的成就，虽然说起来这有点

不太体面，但作为一种文化我们的确是这么想的。只能说，它们是一些

契机，对于那些心怀意念要用它们做些什么的人们，它们提供了积极参

与的契机；艺术作品又没有物质上的同一性，对此，我们还能怎样解

释？一个小便器与画布上的作品，或是一首歌、一座建筑、一件祭坛装

饰有何共同之处？艺术作品本身死气沉沉，就像是单纯的声音或无用之

物。是我们赋予了它们生命，让它们在参与思考、对话和鉴赏中焕发活

力。它们要表现力量，就如笑话要表现力量一样，是作为棋步参与到交

流与反思的棋局中。创作者与公众要共同承担起这一任务，才使得艺术

成为可能。

我们可以说，艺术与哲学都是实践。它们的价值并不在于它们的结

果；方法和结果同等重要。因此，重述一遍：我们可以谈论历史、发展

和影响，以及重大的成长与变革——就如我们在探讨一次交谈、一个人

的感悟或一种文化实践时用到这些概念一样——却永远无法更为肯定地

谈论进步。因为艺术家所做的不是发现；而且他们的所为，离不开自己



的自然场景：好奇、困惑、陶醉与渴望。在某种意义上，杜威说的完全

正确：博物馆是与艺术对立的。就好像只要盯住它看或者通过记下录音

或讲解员的话，你就能看到艺术一样！好像艺术的价值就这么轻轻松松

地被传达出来了！艺术品不会只是静静地待在博物馆里，闪耀光芒等待

世界来发现它。观众与创作者需要通过艺术家创造的机会彼此交融、共

同参与；我们在感知艺术的同时更要去践行艺术。

正是这些关于艺术与哲学的事实使得艺术和哲学成为文化问题。艺

术品与艺术家都是质疑的对象，哲学家亦如是。是的，的确有一个艺术

市场，但它疯狂、缺乏理性，与艺术缘何重要并无必然联系。因此，无

怪乎，在这样一个还有太多迫切需要、太多高昂花费的世界里，政府和

基金机构要千方百计地寻找理由来证明他们资助艺术或哲学的合理性。

那么，既然哲学研究永远也不会产生什么公认的定理或确定的理

论，那它又怎能成为一件有价值的事？它又凭什么让人们投入大量的资

源，结果生产的产品，却因其本性使然，完全不可付诸应用或服务于这

样那样的领域？这一切值得吗？

对此，柏拉图的解答是，哲学的价值并非源自于辩论的结果，它的

价值在于转变我们的理念：看我们原本持有的不同的观念、信念和价值

观，如何在突然之间互相关联得到了统一。在哲学讨论的过程中，你得

到转变。开始你以为自己知道什么是正义、什么是个人身份，而最终，

面对你与你的对话者可能想出的观点的明显缺陷，你意识到你并不知

晓。但是，你的不知正是因为你已有所领悟。可能你并未学到任何新东

西，但你会发现你原本知道的东西展露出一种全新的光彩。哲学不会改

变任何事物，它听任事物保持其固有的状态；但它重新组织我们思考和

推理的方式，哲学改变的是我们。哲学的目的不在发现，而在领悟。

现在看来，一次审美体验，与苏格拉底或柏拉图式的哲学对话有着

完全相似的结构：它也是有感而发、有为而作的；有思索，有机辩，有



交锋，有交流。起初，我们对存在的东西视若无睹，但是通过观察、探

询和质疑，我们开始有所发现。作品激发我们去重新组织我们的发现、

我们的期待与我们的思想。艺术的工作，与哲学的工作一样，是对我们

自己的重新组织。而这种重组，这种工作，其目的也在于领悟。

我听到有反对声：艺术不像哲学一样充满学识，它不是思想的游

戏。我们怎么可以将阅读哲学典籍与观看舞蹈表演相提并论？或者，跳

舞又怎能与写作哲学书籍相比？

正如我们前面所提到过的，在这一反对中有一个不言而喻的错误，

即哲学被错误地描述为冷漠的。哲学充满智慧，是的，但这并不意味它

冷漠；哲学是由情感驱动的，有困惑、有迷茫、有好奇，它热情洋溢。

同时，如果你认为舞蹈艺术家不能解决问题，不进行研究或提出问

题，那他们的工作就完全被低估了。

关键是，正因为哲学与艺术事业所涉及的问题无比重要——我们已

然发现，这两项事业没有边界——我们的参与才有重大意义。

·

艺术是一种哲学实践（反之亦然），由这一观点来看，我们可以解

释艺术的3个特征，这是以别的方式（尤其是神经心理学理论）很难解

释的。

首先，如第10章中提到的一样，艺术有个显著且永恒的特点：它总

是让我们争论；这是一个充满争议的领域。我们要讨论，作为艺术，这

个或那个好在哪里；首先要讨论它是不是艺术，然后讨论艺术究竟是什

么；假设我们认为我们知道艺术是什么，我们又要讨论它是否具有真正

的价值。



如果你真正关心艺术，那么这些问题的确炙手可热。对于艺术问题

的态度会划出人们之间的界限，这一界限标志着我们能否彼此理解，能

否彼此相处；它也标志着人们在更大尺度上的文化和历史的差异。

我的主张是，审美分歧是一种哲学上的分歧（或者说哲学实际上是

美学争议的领域）。与数学或物理学不同，哲学中没有求证程序，但这

并不是因为问题不真实存在，而是因为这些问题并不生成新的事实或产

生的只是逻辑上的因果。哲学困惑关注的是，我们身处何地，以及我们

所知的有哪些可以居之不疑。哲学辩论有说服性也有教育性，同时它们

又很现实。它们关注的问题是，（在这个或那个知识或实践领域）我们

该怎样继续进行下去。

如果说艺术是哲学的一个亚种，或者——如我所述——两者同属一

个更大的属种，那么，当我们发现艺术如哲学一样，是一个富有争议的

领域，我们便不再感到惊奇。艺术与哲学有一个共同的目标：自我转

变，实现领悟。

其次，艺术家制作东西。他们敲敲打打，他们舞台呈现，他们建造

房屋，制作模型，塑造、浇铸、描画、构筑，无所不能。但我们都知

道，他们绝不仅仅是制作者，他们制作东西绝不仅仅是为了画一张更好

的图画或让人们得到更多娱乐。绘画艺术家，从我的观点来看——对

此，后面我还有更多的话要说——是在利用绘画技术把图画以及图画在

我们生活中发挥的作用展现出来，其目的是唤起人们对它们的注意。这

并不是说对艺术家来讲有时创作一幅逼真或漂亮的图画无关紧要，但这

远非故事全部。

刚刚探讨的观点帮助我们渐渐领会到：艺术作品是哲学之物，如果

说我们值得用图画去阐释哲理，那也是因为，图画对我们很重要。我们

的生活中的确离不开图画，它们的确组织了我们的生活。事实上，它们

是如何做到的，我们却并无真正地领会与掌握。我们的生活中充满了图



画，我们却认为理所当然。画家——也就是说，那些以绘画为职业的

人，关键是，并非所有的画家都以绘画为职业，比如巴内特·纽曼、阿

德·莱因哈特（AdReinhardt）、埃尔·赫尔德（Al Held）——是在相关形

式的困惑与需要发生的地方做哲学，并将之付诸于描绘行为。

最后，正如我们之前一直所探讨的，艺术可能会非常枯燥；它常常

让人无聊到想哭。如果艺术作品是奇特的工具，如果艺术的发生一贯以

破坏为己任，总是要求我们以不同的方式观看且努力发现我们并不确切

知道该怎样去看的东西，那么无怪乎我们往往会一无所获，只是发现自

己被困，眼前的作品遥不可及，甚至我们的生活都远离了我们。

这种枯燥的常态，这一独特的陷阱，恰恰也是哲学的标志。哲学结

出的果子不会帮你实现你在做哲学之前为之奋斗的目标；它不会生产治

愈要命疾病的良药，也不能帮你终结全球变暖；但它会帮你以不同的方

式看世界，使你能够再创自我，重塑自我。

并非所有的艺术都枯燥，哲学也是如此。但是，枯燥是活生生的可

能，它就在那儿，以完全相同的方式，等待着艺术与哲学。



第三部分

鲜活的知觉，也即我们实际感知到的东西，

既不是几何图案也不是影像画面。

——毛里斯·梅洛-庞蒂



第12章
制作图画

场景：儿子所在的一年级教室里，独奏音乐会正在进行中。我环顾

四周，看了看其他的家长，令我惊讶的是，没有一个家长在盯着看场上

的小演员表演。他们的目光无一例外地专注于各自手中的摄像或照相器

材的显示屏。有人带了三脚架和昂贵的摄像机，也有人满足于用手头的

智能手机拍摄。

让我对此情形无比感慨的，并非是在父母眼中影像足以替代演出本

身；也不是因为这是一个表现电视录像强大力量的特例，即便在现场演

出面前，它仍抢占了我们的注意力。不，不是这些，令人瞩目的是，所

有这些家长都在密切地关注着表演；他们在看，却是以一种特殊的方式

——以制作图像的方式。

如果你曾尝试过实物写生，要用画笔画出现实生活，那么你就知道

这其实有多难。该先从哪里入手？该怎样引导人们的关注点？哪些是重

要的？想要画出有效的图画，你需要学会重新思考你所看到的——这世

界应该怎样被表达和呈现出来？该如何将它构建起来？要想画好某样东

西，你需要非常用心地去研究它。

如今，有了数码摄影，制作图画变得简单易行，成本低廉。制作一

张数码快照其艰难程度根本无法与用画笔描画现实相比。但是，绘画与

业余摄影有一个共同特点：制作图画——即便是在小学教室里以手持设

备拍摄数码录像——对所描绘的事物予以高度关注。因此，它是一种观

看的方式；一种对自己所见给予特别关注的方式，恰如跳舞是对所听音

乐的特别关注一样。与图画紧密相联的是观看，但与之紧密相联的又不

仅仅是观看；它还关系着我们对自己所见的思考，对我们所见表现出的



兴趣。此外还有两种兴趣：别人怎样看我？我希望别人怎样看待我这个

观察者？

请注意，在独奏音乐会上给孩子们拍摄录像时，我们关心的并非是

孩子们完全视觉意义上的外表样貌（无论它确切是怎样）。我们认识他

们的模样。我们关心的是他们是谁，他们在做什么，以及他们在怎样表

现。我们想把他们展示出来，而不是他们的外貌。图画，在其主要类型

中至少有一种，是独具一格，特重视觉的；它瞄准的是这个世界，并把

它的视觉样态呈现在我们眼前（关于非视觉图像我们稍后讨论）。但图

画不仅仅关乎外表形象，它还在展现我们的所见，也即我们所关注的事

物（无论出于何种原因）。

儿子教室独奏音乐会的一幕给我一个重要启示，也是一个显而易见

的启示——我们需要制作图像。这是一个简单的、几乎是不言而喻的事

实。我们并没有发现它们。它们不是自然产生的现象，像池塘里的倒影

或自行车电镀车把上的影像那样；也不像墙上的影子一样是自然形成的

现象；图像不是我们俯身可拾得的；我们要制成它们。它们是人工制

品；是制作的产物。许多制作图像的设备——包括数码相机或传统相机

——都是对自然成像、反射等诸如此类现象的利用。圣菲研究院

（Santa Fe Institute）的经济学家布莱恩·阿瑟（W.Brian Arthur）说道：

关于技术有一个普遍的事实，即它们驾驭自然，并把我们对自然现象的

理解付诸应用。这里的重点是，图像是人工产品，而图像制作是一种技

术实践。简而言之，图画是一件工具。

我们制作图画并不是为了好玩，至少通常不是这样。工具的设计有

一定的目的，且以需求、期望和问题为背景。为什么所有的家长都在专

注地制作图像？这不是一个容易回答的问题，但这很重要也很能说明问

题。这与图像无关，因为这里面的动机很复杂，或许如同我们的生活本

身一样复杂。为什么我们觉得需要用图像来记录下孩子们的生活？假设



不记录我们会失去什么？我们这样做又能成就什么？回答这类问题不是

图像理论的任务，但是图像理论的任务应注意到，每当我们制作图像，

我们都有类似的理由，这些理由早已渗透到我们生活的复杂机制中。在

这一意义上，图像就像文字、语言一样。我们为什么要说话？让我们数

算一下：达成交易、表达歉意、想法要回开瓶押金、恭维老板……我们

为什么要制作图像？这一问题的答案恐怕同样地丰富多彩、语境各异。

图画用途的多样性并不意味着我们不能对它进行有效的概括。图画

是显示事物的工具，用以把事物展现出来。这种概括抓住了图画制作的

基本功能，对于激发图画制作的多种多样的背景、条件和语境既不会有

失偏颇也不会有所忽略。毕竟，我们为什么想要展现事物？当我们试图

回答这一问题时，我们就会得到各种各样想要的具体原因。

图画是用以展示的工具，这一定义还有另一种意义。它将图画妥善

地安置在它本来归属的地方，在我们与他人进行互动交流的场景中。要

观看一幅画——对此我们很少有所意识——你必须去领会它要向你展示

什么，而通常要做到这样，你需要对微妙的背景有敏锐的感知。报纸广

告版上的这张图片在告诉我，超市里的鸡肉在优惠促销。要看懂这张

图，要领会它所传达的信息，你必须对商业广告或诸如此类的复杂背景

极其敏感。

关于工具和技术，这是一个普遍的事实：门把手（又来了！）简单

直观、使用方便，但却离不开其自然场景（也即文化背景）。门把手的

前提条件是首先要有门，我们生活在房子里，我们需要从这一房间走到

另一房间；我们的身体，尤其是手，要长成这种特定的样子且能发挥正

常的功能。门把手对孩子或对残疾人或对来自其他偏远文化的人来说，

可能构成障碍。但是，只要背景安然存在，只要我们想当然的所有事情

可以被安全地视作理所当然，门把手就是一件毫无悬念、毫不起眼的东

西，简单到基本可以从意识中消失。我们不必去看它，不必去想它；我



们无需费力去使用它；它变得如同我们立足的地面一样自然，我们在这

世界的行动只是为了与之相协调。

而大多数情况下，图画也是这样。出了艺术馆，我们很少会去审视

图画。就是说，如果我想在网上订购一件外套，我会仔细研究中意的外

套图片，但我实际研究的是那件外套，而不是照片；当我对着爱人的照

片遐想时，令我着迷的是她美丽的脸庞，不是照片。如果背景安然妥

当，让我们把图片当作图片来使用，能够显示或展示事物，那么图画本

身，就像门把手一样，或是像我们立足的地面一样，就会隐没到背景之

中。

·

图画是一种人工产物，它们更像是情书而不像化石。我们不是发现

它们；我们需要制作它们。前面我就讲过，这几乎是明确的事实，无需

赘言。比如说这只鸡的照片，报纸上宣传当地市场促销的照片，就是复

杂的广告社会实践所做的一个行为。还有比这更显而易见的吗？

柏拉图会表示反对，这我们早已注意到了（在第5章中）。他说，

要作一幅画很容易啊，你只要举起一面镜子！镜子里的影像是一种反

射，但在柏拉图看来，图画就是这个样子。柏拉图还认为，图画一无所

用。毕竟，我们对反射的影像不感兴趣，我们感兴趣的是世界本身。我

要了解周围这世界的实在本性干嘛要通过观察那些在安全带搭扣上、眼

镜片上、或池塘表面上自然产生的影像？

柏拉图对图画的鄙视也是对视觉世界的鄙视。观看，在柏拉图看

来，其本身只是对我们周围事物的一种反映方式；观看，就如镜子一

样，只停留在表面。实际上，这一观点——观看是与表面形象的交流

——也是有关视觉的现代实证思想的组织观念之一。它早在柏拉图的思

想里开始萌发，而在后期的科学革命者那里得到了成熟的发展——开普



勒、达·芬奇、笛卡尔、伽利略、牛顿——他们为视觉科学夯实了基

础。开普勒把对光线物理几何的成熟理解与对眼睛结构的正确描述结合

起来，从而准确地描述了光线在进入眼睛时的折射。开普勒是第一个证

明眼睛是一种复杂的成像设备的人。眼睛就像一面复杂的镜子，或者更

准确地说是一个照相暗盒。

开普勒与其同时代人还认识到，视觉的故事不可能终结在视网膜上

的影像。毕竟，我们看到的世界是直立的，而视网膜上的影像却是颠倒

的。视网膜上的影像一定是经过了某种处理后才让我们感知到它所呈现

的样子。它需要在“心眼”前再来一次倒置。后来，19世纪、20世纪研究

视觉的学者进一步发展了这一观点。我们不是用眼睛在看，我们是用大

脑在看。他们认识到，视网膜上的影像与我们视觉意识中所见到的影像

大不相同。除了眼中的影像是颠倒的，而且有两个之外，还有太多不

同：首先，我们的眼睛几乎在不断地运动，但我们所看到的是一个稳定

的世界；我们的两只眼睛里都有一个盲点，这里根本没有感光体，但我

们的视野中感觉不到任何空白；视网膜的分辨能力并非处处一致，我们

体验到的世界在其边缘却没有模糊不清；在视网膜的边缘，色敏感接受

细胞消失，但我们看到的整个视觉世界同样的色彩斑斓；视网膜前面毛

细血管及其他组织纵横交错，不时会导致光线受阻并发生折弯，但我们

的清晰视觉并未受到干扰；视网膜上的影像极其微小，我们看到的却是

正常尺度的世界；最后，视网膜影像不过是数学意义上的影像，是在一

个二维平面上的投影（视网膜表面大致呈凹形），但我们所看到的世界

却是实在的立体构成，呈现完整的三维空间关系。我们看到的不是视网

膜影像；它们充其量不过是影像加工过程中的输入信息，只有经过这一

加工过程，我们所认识的视觉才成为可能。

视觉科学就这样传承下来，在当今大学中占绝对主导地位。视觉科

学与柏拉图的根本观点相同：观看就是在心里形成影像。因此，观看，

与摄影非常相似，是要对我们所看见的进行加工的一个极其复杂的过



程。

当然，这一认识随后形成了认知科学家对于我们体验真实图画的解

释。由此，比如说，斯蒂芬·平克（Steven Pinker）就曾说道，似乎这无

需证明：“无论是何种假设，只要它促使我们的大脑看到这世界是作为

一个世界而不是一些涂抹的颜料，那么它就会促使大脑把绘画看作是世

界而不是涂抹的颜料。”这里面的想法很简单：既然我们去看这世界时

就能看到它，同样的原因，我们看一幅画时就能看到它描绘的世界。那

么，这其中的推理是什么呢？当你看这世界时，你实际看到的，实际被

呈现给你的，是一幅视网膜（或神经）上的图画。所有观看都是一次与

图画的相遇。因此，当你面对视网膜上的图像时，无论是什么促使你的

大脑看见这世界，当你面对一幅外界图画时，它都会促使你的大脑看见

这世界。图画是怎样发挥作用的呢？根据这一观点，当你看见一幅画

时，比如祖母的照片，你遇到的正是与直接遇见祖母本人在你身上产生

同等效果——影像、感受——的事物。当你看见祖母的照片时，你就能

感觉到祖母，因为照片会在你眼中生成祖母的内在图像。照片就像一个

外化的视网膜影像；它是一个感觉触发器（重述第10章里讨论过的话

题）。

至此，关于对图画的体验，我们看出这种解释有多么地不完善、多

么地荒唐可笑。如果平克和他同事的观点正确，那么看到祖母的照片就

会与亲眼见到祖母本人产生同样的感受。但问题是，观看图画与看见其

所描绘的实物并不相同。任何把我们在照片里看到祖母时的所见归结为

照片与祖母本人在我们身上会产生相同作用的解释都是站不住脚的。

如果心理学家所说正确，那么我们就无法理解观看图画有什么特别

之处，即图画能给我们呈现显然不在我们眼前的东西。我们也无法理解

观看还有什么特别之处。重要的是，我们所看到的世界在我们的感觉中

可不是简单的事物表面的投影图像。我们视觉体验到的要远远超出眼睛



里的投影。例如，我看到的不仅仅是你的身体、体形、表情、肤色的投

影特征，我看见的是你。你呈现在我眼前的是一个人，有个性的人。我

能感受到你的人格，你的男子气或女人味，还有更多。再设想一下我对

一个西红柿的视觉体验。我能看见它的表面，这是肯定的，但我也能感

觉到它隐藏的那部分，是一种丰盈的3D感觉。再设想我对你来信含义

的体验：信的意义并未从纸上投射到我的视网膜，然后在我的视觉系统

处理中心得到重建，但是看到信我还是能在视觉上感受到它。最后一

例，我对我所在的这房间的体验并不像它会出现在照片中那样，从中心

向四周事无巨细地蔓延开来。我看见什么完全取决于我在看什么，我在

想什么。很可能我和你交谈了1小时却根本没注意到、根本没“看见”你
穿的是什么衣服。仅仅冲击到我的眼睛并在大脑中产生反应不足以让这

东西在我的体验中显现出来。

关于所有这些现象——包括我在别处所探讨的——有一件事值得关

注：你作为一个人，或比如说，作为一个男人的特质，我看到的不透明

固体的隐匿部分，词汇的含义，它们出现在我面前并非由于它们在我眼

睛里的投影，而要归因于我知道些什么以及我能做些什么。我能看到房

间里的细节，看到西红柿的另一面，感受到你的人格，体会你信里的含

义。我之所以能做到这些，其基础是我的知识，我的技能，我的阅读能

力（比如说），以及我对相关概念的掌握。

如平克所说，视觉是一种光学过程，它的形成源于对一个意象的接

收。这一观点本身就是一个我们在不断地传来讲去的传说，尽管它几乎

毫无道理。与触摸一样，观看也不过是要在心里留下意象。看见你是与

你相识相遇的另一种方式；看见不是自然发生在我们身上的事，而是需

要我们去做的事。与我们要做的所有事情一样，它取决于我们在哪儿，

我们和谁在一起，我们知道些什么，以及我们想要什么，又有些什么。

因此，我们该怎样使用和解读图画？我们又该怎样利用它们来观



看？



第13章
使用模型

把图画看作是刺激反应的影像或是头脑里的图像，以这种方式来解

读图画我们不会有太大建树。这些主张不能解释图画里的事物如何以奇

特、微妙的方式呈现在我们面前。现在我们该认真地探讨这一观点里的

意义了：观看不是欣赏大脑里的图像，观赏图画也不是与大脑里图画的

交流。相反，我们应该这样问：当我们观看的时候，我们在做些什么？

尤其是，利用图画我们怎样观看它所描绘的东西？

我的建议是，图画是一种特殊的模型（model）；模型是我们用来

代替别的东西的东西，模型是一个替代品。我并非是从专业角度来使

用“模型”这个词。建筑模型（比如巴沙轻木模型）、（塑料）飞机模

型、时装模特、公寓样板间，对于这些我们都不陌生，更不用说科学模

型和生物学里的动物标本。所有这些有一个共同之处就是，我们要用它

们来思考和研究别的东西。房产中介公司用样板房来展示你可能购买或

租用的房子的特征；科学家的模型给我们展示一种结构，对这种结构的

研究会揭示，比如说，某种条件下分子的活动；时装模特让你看到衣服

穿在身上的最佳效果；生物学里的动物样本是真实的动物，它们对药物

的反应（比如说）能让我们推测得出近似的物种（人类）会对药物产生

怎样的反应。

我们不会以为模型起到的作用是心理上的，也不会以为模型给我们

呈现的景象就等同于直接遇见我们模拟的东西。衣服穿在模特身上比穿

在我身上好看，而房子的轻木模型在很多方面与房子一点儿都不像。

说到模型，显然它们的有效性、它们给我们展示什么的能力，与我

们怎样制作它们，尤其是怎样使用它们密切相关。我们观察它们，研究



它们，思考它们。正因为对它们的观察和使用，我们可以获知一些别的

事情，一些真正引起我们兴趣的事情：它是怎么发挥作用的？

我们使用房子模型来代替实际的房子，因此，我们真正需要问的问

题是：为什么我们要用它来替代？而且，是什么让我们有理由这样做，

或是什么允许我们使用这种替代？

关于模型，有两件重要的事情值得注意。首先，没有东西可以单凭

其内在构成成为一个模型。轻木房子模拟的是建筑师的设计规划，但建

筑师造这建筑完全可以用来纪念几年前建造的房子；而同样是这所建

筑，事实上完全可以不必用作模型，而用作玩具，像玩偶房子一样。

然后，任何东西作为模型只有相对于我们独特的兴趣或目的才有

用。沃森（Watson）和克里克（Crick）的模型使得科学家能够直观地

看见DNA的分子结构在生物成长过程中怎样使某些信息得以储存和交

换；而一件轻木房子，比如说，在显示房子的规模及其各种比例方面非

常有用，却不能传递任何有关材质的信息，对于周围风景、布局之类也

无太大参照意义。这里的重点是，模型是探索世界或实现特定目标的方

式。我们使用模型来提出问题和回答问题。模型之所以有用、成功和准

确，是因为它能达到一定的目的。

出于临时需求，模型也可以即兴拼凑而成。为了向你演示我们以后

在哪儿会面，我会用餐桌上的几只刀叉和盐罐、胡椒罐临时搭建那个城

市的小小模型。我会说，“这是华盛顿广场的拱门”“这里是第五大道的

施工现场”，然后用这个即兴凑成的临时模型，我就能向你演示我所提

议的确切碰头地点。

模型选择的依据，是最初触动我们的、特定的需求和兴趣。地图是

一种模型，我们对地图比例的选择取决于我们想干什么。出于模拟和研

究目的，各种因素都可能会影响我们对模型的组合。比如说，我可能会



觉得这样更为合理：用一枚硬币来代指建筑工地，用餐刀来模拟第五大

道，而用盐罐来代替帝国大厦。之所以这样来构建模型，是因为，出于

某种含糊且并无原则的感觉，我觉得大道是细长的，建筑工地是低矮敦

实的，而帝国大厦应是高大耸立的。但原则上讲，没有任何理由会妨碍

我把这些元素进行置换。请记住，我最初选择这种元素而不是另一种用

于地图中，完全是因场合随机而定的。假设我们俩都知道帝国大厦在哪

儿，而且我清楚你知道怎样从那儿到达华盛顿广场的拱门，在这种情形

下，我就可以向你演示我想展示的东西；通过把这两个地标性建筑用在

地图中，我就可以指引你到一个你以前从未到过的地方。

这样我们就能体会到模型的一个重要特征：无论是科学模型，还是

餐桌交谈中的临时模型，只有在共同知晓的语境中，它们才会发挥作

用。

由此，我们看到，在某种意义上，模型完全是随意构建的；但在另

一种意义上，它们又完全不可以随意而为，因为它们反映的可能恰恰是

我们称之为认识或交际困境的东西。但模型无论如何不能随意构建，还

有另一层更深远、更重要的意义。一旦我们规定了在模型里帝国大厦和

华盛顿广场的拱门在哪儿，建筑工地的位置就随之确定。我们可以随意

选择某种比例，但一旦选定，其他所有东西也都随之确定。现在，我们

就可以从模型中获得或传达新知识了。一旦我们确立了模型与其模拟领

域的映射关系，那么事情就不再受我们的掌控——重要的是，我们确立

了它，出于我们的需求和兴趣。因此，一个好的模型的确会抓住各元素

之间的关系，而不是我们被迫去接受模型的推导结果。在自然科学中，

如果模型预测的事情在相关场合下没有实际发生，那么我们有理由认为

模型在某个方面出了问题。但即使是在这里，出于研究目的，修改模型

是我们的本分，我们仍然要遵从模型逻辑力量的引导。一旦我们确立了

模型与世界间的同质联系，我们就要由模型来自行自为，由它来确定我

们下一步该做什么。



总结：模型是我们要模拟的东西的替代，模型是我们用以思考的符

号象征。我们可以用一个好模型来作代表，因此，我们也可以把它当作

是吸引我们关注的那个事物。

·

现在，回到我关于图画的主张：一幅画是一种特殊的模型，我们可

以称之为视觉模型。我们制作这种模型的唯一目的是显示一个场景的可

见特征，事物的外观面貌。一幅画能否如建筑模型一样，实际发挥模型

的作用，模拟某个人或某件东西的外观，要取决于我们的兴趣和我们的

关注。例如，大多数照片非常小，若遇见真人，我们会觉得它所传达的

关于这个人外表形象的信息在大小方面与其本人有着非常大的差距，而

且，我们生活中零散杂陈的大多数照片其分辨率要远远低于我们的亲眼

所见，它们遗漏了太多信息。但是，通常我们不会错误地以为图画要在

这些方面抓住它所描绘的事物特征。就像我们不会以为建筑师要主张用

轻木来建房子一样，我们也不会以为希拉里·克林顿就是那么小，皮肤

那么完美。我们要记住，正是因为照片有其特别的属性，我们才发觉它

非常有用。如果它有太高的分辨率，我们就不能廉价地买到刊登这图片

的报纸。而且就因为照片很小，假如我们想，我们就可以近距离地仔细

观察研究它；而如果面对真人就无法做到，因为这是社会礼仪和习俗所

不允许的。

我说这番话的意思是，我们需要杜绝一个错误的观点：图画起到描

绘作用是通过影响我们，恰如我们会被它所描绘的东西影响一样。如果

真是这样，那么所有的图画都可能成为一个我们所见东西的全规模的错

觉，而实际并没有这样。

我并不是要说图画与其描绘的东西相似度必然任性随意，其相似程

度不会比餐桌上的模型与它代指的城市之间的相似性更为随意。这是有

区别的。餐桌模型所重建、复制的是一座城市里几个特定地标间的位置



关系；而照片所复制、重建的，（比如说）是希拉里·克林顿的外表形

象。

这里往往有人会说，模型可以显示事物的外观，是因为它代表的是

与它所描绘事物的一种特殊的映射关系。这说法可能对。但重要的是，

我们只是在想这种映射，我们看不到它。它不是一种自然的投影，是我

们创建了它。还是如餐桌模型一样，这是因为在盐罐与帝国大厦之间、

在硬币与建筑工地之间有一种映射关系，它是由模型的作用表现出来

的。

·

我们需要关照一下那酝酿已久的反对意见了，现在正好迎面相遇。

有人抗议道，图画的显著特征是，我们就是看见它们，看懂它们，认出

它们；我们看到图画无需经过特殊训练，无需参与交际活动，更不用说

参与制作和使用模型的活动。你知道妈妈的模样，因此你能在照片中认

出妈妈，至少是在照片够好的情况下；在照片里看见妈妈实际上只是你

在行使看见妈妈的能力，就是如果妈妈站在你面前你也会行使的能力。

这解释了照片作为证据的特殊地位。最著名的是，奥巴马总统曾拒绝公

开海豹突击队拍摄的枪杀本·拉登的照片。最初为什么要拍这张照片？

可能是为了确认被杀者的真实身份。在此我们关心的是这个人这件事，

而不是关注照片或模型或视觉表现。

因此，反对是这样的：你能看见照片里的东西就是因为你能看见，

图画非常直观地传达它们的内容，既然如此，模型替代理论似乎是夸大

了图画的智能性，让它们看上去像是在科学理论里的构建，弄懂它们还

需要特别的成熟经验。

表述这一反驳还有一种方式：理解一个人所说的话你需要懂得这种

语言，语言是理解的钥匙；而懂得一门语言需要学习、训练和背景等



等；但图画不是这样，你不需学习观看照片就能看懂照片；没有一种隐

含的语言你必须去学。反对者会接着说，这一论断的证据是，即使孩子

和某些动物也能认出照片上显示的东西。猴子、鸽子和其他一些动物都

被证明能对照片里呈现的内容表现敏感。事实上，根据某些研究，当看

见发情的雌性猴子的照片时，雄性猴子会表现出性欲唤起。更有甚者，

即便一个孩子在生命里的头几年从未见到过照片，他也能够自发地认出

照片上的动物。

这么说，图画就是自然天成的了？如果图画对于动物管用，这是否

就意味着我一直拒绝接受的关于绘画和视觉本身的光学理论闹了半天原

来是正确的了？毕竟，如果要看到图画里的东西，你只需给他呈现一幅

画。那么，图画在人身上产生的效果（神经上的，心理上的，视觉上

的）正是图画里呈现的事物状态可能产生的效果，还有什么能比这一事

实更好地解释这个结果呢？

·

为了辩论起见，我们权且先接受经验主义的断言：孩子与动物能够

自发地认出图画展示的东西。（事实上，一会儿我们就会发现，这里也

有辩论空间。）请注意，首先，这一断言不足以确定孩子与动物对图画

表现的敏感是以成人欣赏图画的独特方式，我要说，它是成人欣赏图画

的独特方式也是决定性的方式。我们已注意到，关于图画呈现有一件重

要的事，用哲学家沃尔海姆（Richard Wollheim）的观点来说，它是双

重含义的。

要领会这一卓见，设想一下，图画通常不会骗过我们，这我们已论

及过。只在极少数情况下，我们看图画时，会真的以为呈现的事物就在

面前。重点是，我们清楚地知道画里见到的事物并不真的在眼前，且并

不妨碍我们看画时有种身临其境的感觉。图画观赏的一个独特之处就在

于，它可以让我们在视觉上欣赏到某些显然不在眼前的事。看懂图画要



求你懂得，它只是在视觉上让你看到某些不在场的东西。被图画蒙骗意

味着你是被双重蒙骗：首先你以为你在看一些你没看见的东西（无论它

描绘的是什么），然后你不知道你看到的是一幅画，而实际你是在看一

幅画。

动物和孩子不会像我们通常看图画一样：看见相册里祖母的照片，

我们会无比赞叹；而中学毕业纪念册里的照片又让我们感慨万千。动物

和婴儿不可能有这种丰富的感觉，除非他们能够敏锐地感觉到照片这种

特别的缺席情境再现的结构。没有证据表明动物或孩子会以这种方式对

照片表现敏感，能够看懂照片。有些幼儿可能会被照片所骗，但这只能

表明他们没有把照片当作照片。

要敏锐地感知这一结构的双重内容要求我们记住，一幅画/一张照

片（我们眼前的这件人工制品）是我们用来展示或呈现的东西，其目的

是为了展示某些事物的特征；这事物在画里，却不在（至少是不必在）

我们眼前。这就好比讽刺小品，要领会一个人的讽刺不仅仅要懂得他或

她所说的话、话的含义。在这一意义上，不仅仅要去领会说出来的话，

更要去领会这人在用这些特别的话干什么（建议，暗示，隐喻，表达

等）；图画也是如此，要看懂一幅画需要领会呈现在你面前的是并不在

场的东西。

有的幼儿在看见图画的时候会伸手去抓，就像要去抓里面的冰激

凌，或是要去摸毛茸茸的小绵羊。尽管这种行为承载了一定的理解和认

知成熟度，但依然达不到生活中我们所熟悉的要看懂图画所需的那种理

解，认识到这点非常重要。实际上这是一种准图画的、幼儿式参与图画

的方式。我承认这是一种众所周知的由幼儿与动物展现出的理解。我们

可以将此概括为，对幼儿和猴子来说，唤起是对图画的唯一可能反应。

·



但我的反对者并不气馁。他们接着说，就算对于图画的成熟理解要

求，以我所描述的这种方式，参与一种认识实践，利用图画来代替它们

要描绘的东西。但我们仍有权认为应该把对图画更原始的反应作为最根

本的反应分离出来。这里的重点是，在画里看见某件东西，就是与一种

视觉表象的简单的视觉遭遇，这事似乎无需学习，无需依赖我极力主张

的方式。

别着急。是的，但是，简单起见，让我们设想一下雕像。我们能认

出杜莎夫人蜡像馆里的真人蜡像模型，是因为它们能在我们身上产生与

其原型产生的同样的效果吗？或许是这样，但是对这一结论的更好解

释，是一个早已存在的、更为根本的事实：模型展现了与其原型相同的

特征（他们非常相像）。之所以这样，并非因为它们会在我们身上产生

感觉反应，而是因为他们被塑造、被描画、被仿制成它们原型的复本

（就外表特征而言）。我们能认出蜡像是因为我们认识它的原型。

我们熟悉的二维图片也是一样。与数学模型不同，千百年来图像模

型的创建恰恰是利用了我们的技能——视觉的、认知的以及其他技能。

正如一台电脑的操作系统即便是大量技术革新的结果仍可以是方便用户

的，图画也可以看上去直观易认，即便它是一种发达的模型工具。图画

是方便用户的，但这并不会使它比一个先进的操作系统更像是自然产

物。

因此，如果我们发现它们方便用户，那么其他有着相似视觉系统的

生物会有同样的感觉也就不足为奇了。图画，像稻草人一样，会跨越物

种产生效果，但这怎么都不会削弱它是技术产物的事实。图画是为我们

而作的，也是为像我们的生灵而作的。

重要的是，认出图画显示的东西是一回事，而能够体会画中事物的

独特存在方式又是另一回事。现在让我们回到先前的公式，努力把这些

理顺：图画是用以显示的工具；那么，要理解一幅画，带着理解去看一



幅画，就是要去理解它被用来传达什么。我们再一次被迫回到这一观

点：只有敏锐感知交流语境的人，这种理解才有可能。

验证我的提议的最后一道测试：如果我的观点正确，那么，通过模

糊其自然背景，图画就可能被剥夺内容，可能会空洞无物，一无所现。

我们发现事实果然如此。图画有它的修辞，就是说，它要讲述一个故

事，而如果你不懂图画的修辞，你就看不懂图画所显示的东西。我知道

的最好例子来自于我的个人经验：我儿子——当时他大约只有6岁——
认不出照片上的我，并非因为我被挡住了或是模糊了，恰恰是因为他大

概看不懂这张照片要做什么。照片里拍摄的是我的镜像，他看不懂当时

是种什么情形，为什么要拍这样一张照片，照片的标题可能会是什么。

而这也解释了一个众所周知的事实：当照片被倒置，或一般来说，当视

点出乎意料或不常见的时候，你很难认出照片上的人。

总结一下，图画/照片作为模型的概念可以解释为什么动物与幼儿

可能认出照片里描绘的东西，同时也解释了为什么要清醒地认识图画所

显示的东西——而不是把图画里的东西当作真实存在——要求对修辞和

背景的敏感。

图画有它的修辞，但这从未引起人们的注意，我认为至少部分是因

为一个简单的事实：它被认为理所当然。（就像我们把门把手的使用背

景看作理所当然一样。）在朋友家里的墙上看到一排排朋友家人的照片

你不会感到困惑，就像在比如说宗教圣地看到一些神像的独特安排，你

也会觉得顺理成章。大致说来，我们懂得为什么要用这些照片来装饰墙

面，它们是在表达骄傲与挚爱，展示家庭亲情，也是在对敬爱的人表达

认可和纪念。报纸、书籍和网站上密布的照片也是一样。对于大多数照

片，大多时候，我们自己就能毫不费力地给出说明。当然，多数时候照

片都带有说明文字，它们提供了找到照片焦点所需的语境。

·



道格拉斯·戈登（Douglas Gordon）与菲利浦·佩雷诺（Philippe
Parreno）执导的电影《齐达内》（Zidane）中有一幕场景，这位足球明

星在比赛中的行为让人不可能看懂。并非因为它们很模糊或没对准焦

点，而是因为电影制作人在努力地消除足球场上的运动的叙事流，而通

常正是这种叙述，才让我们能够跟上场上形势的发展。电视足球转播要

精心策划画面，通常包括多达25台至30台摄像机位。但戈登与佩雷诺，

他们是艺术家，而不只是记录片导演，采取了一种全然不同的方式。他

们用17台摄像机只对准齐达内个人，自始至终。结果，尽管我们能看到

这个人，却永远无法看清他在做什么。我们看到他在场上的奔跑，却又

因此被抽离了语境，这感觉就如同在看一张模糊的照片。电影的副标题

是《一幅21世纪的肖像》（A 21st Century Portrait），这部电影所做的

恰恰是在研究、质疑和重新思考，一幅肖像该是什么样子，会是什么样

子，或者说，曾经是什么样子。为实现这一目的，它剔除了修辞背景和

语境，而只有依靠这些，传统的肖像才成为可能。这一例证给了我们一

个启示，为什么有些画，在某些场景下，根本不是真正的图画（或肖

像），而是艺术作品。



第14章
绘画策略

图画呈现不是自行在我们大脑或心里发生的事情。它需要我们积极

地去获得，通过图画制作与图画使用。图画是以此方式呈现的技术，这

一观点有着重要的含义。

如果说图画是我们出于不同目的而使用的东西，那么，可以想见，

对应我们使用它们的多种不同方式，就会有很多种性质不同的图画。

我们看到的确是这样。我说过图画是一种特殊的模型，但我可能也

同样说过模型是一种图画。在某些语言中，用于图画的语汇不仅适用于

2D图画，同样也适用于雕塑；建筑师设计的3D房子模型不必像希拉里

的照片那样是一种视觉模型，那不是我们制作它的原因，也不是我们使

用它的目的；建筑师的设计蓝图也是图画（我们称其为图纸），它们是

该建筑的模型，但并不是为了展示它的外观。这些都是图画，但不是视

觉图画。

令人称奇的是中世纪的基督圣像画。拜占庭基督徒崇拜圣像，但并

不一定是因为他们相信，在圣像与它们所代表的神之间有一种奇妙的联

系；而且他们也不太可能会认为，耶稣与玛利亚会真的像圣像所刻画的

模样。首先，圣像画并不写实，在某种意义上，它们很卡通，尽管他们

无比虔诚；再者，不同的圣像画塑造的同一位神或圣徒会以全然不同的

方式来呈现，至少在某些方面。

从视觉模型的意义上来看，拜占庭圣像画算不上是一幅画。也就是

说，它不能通过展示其视觉形象来起到代替真神的作用。圣像不够相

像，它不像法警画家的素描那样旨在表现相似；但在另一意义上，我们

可以说，我猜17世纪的基督教徒也会这么说，圣像的确有一种神似。我



们可以确切地说明这种神似表现在什么地方：通常一眼看去，你就能认

出这幅圣像代表的是谁。圣像画中呈现的人物完全遵循一些可视标准，

我们可以利用视觉辨认他们，因为我们知道传统中符合他们身份的视觉

特征。同样的方式，你能认出哪个人物是君王，即便国王并无一个统一

的模样；而且同样，在国际象棋中，仅凭外观，你就能辨认哪颗棋子是

骑士。拜占庭圣像画便是以此方式来表现相像。在这一意义上，它是一

幅画，并非是一个人的视觉模型，而是一个人基本概念特征的体现。如

果愿意，你可以称之为一个概念人的可视表达。

用概念符号来代表一个人，这在我们的现代感性中也并不陌生，至

少不完全陌生。比如，唐·璜与其侍从莱波雷诺外表毫无相像之处，但

在莫扎特的歌剧中，单凭调换服装就足以让唐璜的敌人——曾经的爱人

——转而去追踪莱波雷诺。从某种角度看，这在心理学上是极其荒谬

的；但反过来，我们可以说，在歌剧的叙事体系内，与其说人们被当作

是人不如说是被当作符号，他们体现的是一些基本的特征，服装就是其

中的特征之一。

再回到基督圣像画。以此方式并不足以完全体现圣像的意义。对圣

像画来说，重要的是图画要能够替代原型，由此，在现实和传统中，它

才能被允许发挥这样的作用。那么，在这一方面，圣像就像我称为视觉

图画的东西一样：它们是一种特殊的替代。但所不同的恰恰是掌管替代

或使替代合理化的相关规则。对视觉图画来说，我们之所以使用图画是

因为我们相信它模拟了外表特征。对圣像崇拜者来说，似乎有一种双重

要求。首先，图画应该遵循约定俗成的方式恰当地来表现耶稣或圣耶利

米或其他任何人的品质特征；然后，圣像应是一个已然存在的合乎法度

的圣像的复本，而照此方式，有长长一列许多的复本，其中每一个在宗

教敬拜中都有作用。而且，似乎这一系列的复本按要求都应该是来源于

对圣徒本人的刻画。但我们需要记住的是，最初这个画像的刻画重点不

可能是像快照一样要去捕捉外貌形象，而是要像语言描述那样抓住其本



质特征。圣像受到敬拜是因为它们有效地参与到实践中代表了我们所敬

拜的人，尽管事实上它可能长得与那个人并不“很像”，它们仍然会受到

敬拜。

拜占庭理论是有关图画的一个深奥理论。在某种意义上，它比在光

学和透视基础上进行再现的现代观念更加接近于展示本质特征的图画

——它们是我们为了自己目的而制作的替代，正是因为在实际应用中的

地位才获得了其重要意义。它超越了现代观点恰恰是因为它能避开我们

的根本错误：将图画心理化，只是把它当作在观看者心里（或视觉系统

或大脑中）引发反应的刺激因素。在拜占庭理论里，重要的不是图画对

我们做了些什么，而是我们要用图画做什么。（或者说，关于图画对我

们的作用意味着什么，拜占庭理论给了我们一个全新的、更清晰的解

释。）

在现代肖像的基本绘画风格中，我们也能看到一种类似的差别。例

如，早期的现代肖像，如老卢卡斯·克拉纳赫（Lucas Cranach the Elder）
所画的著名的马丁·路德画像，因其木头面具一样的特征而令人瞩目。

在某种意义上，它们完美地抓住了外表特征，刻画了这人的面容，但似

乎完全是以一种外在的方式。他们就像模具，或者说，就像是面具画。

这个人得到了呈现，但这么说吧，不是内在的那个人，不是那个人自

己。在一幅马丁·路德的著名画像里，这位宗教领袖手持一本书对观众

打开，仿佛是要让你看清书上的词语，由此让你对他的思想，以至他是

怎样一种人获得某种认识。这大概是一种巨大创新，一种新型的表现手

法！是因为克拉纳赫缺乏技能，不足以仅仅通过呈现这个人，以他的外

表来展示他的感情与态度吗？

或许是吧。但这里形成的观点会让我们得到一种完全不同的答案。

克拉纳赫画的不是这个人（the man），事实上，在这种意义上，这些根

本不是这个人的画像。相反，他们呈现的是这个人物（the person）。而



这个人物，根据悠久的思想传统，不是这个人；一个人物是这个人所扮

演的角色，就如演员所扮演的角色（好比唐·璜被看作是穿斗篷的那个

人）。神父、教士、神学家、新教创始人——这些是一个人可能扮演的

角色。在这一意义上，克拉纳赫的目的是这样一个人物，而不是这个

人。因此，这就好像是，他的目的是要刻画那个骑士，而不是某个站在

棋盘上以这样那样的方式雕刻的木头棋子。后来的画家表现了不同的兴

趣：他们的兴趣不在一个个的人物，而在于芸芸众生；不在我们扮演的

角色，而在于角色的扮演者。无论伦勃朗[15]（Rembrandt）相比克拉纳

赫有多么伟大，使他的画像与众不同的并非是在写实程度上的差异；而

是，从根本上来讲，使命的差异。伦勃朗与克拉纳赫完成的是不同的使

命，他们创作了不同种类的图画。

·

现在，我们终于可以更概括地说说作为艺术的图画了，同时也来面

对一个重要的对我整个研究项目的反对。

图画有许多不同种类。本章我们已探讨了不同类型的肖像画，对比

了作为视觉模型的图画与作为圣像的图画，还有图纸、素描、卡通、漫

画，所有这些种类都是作为技术用于展示的图画。而所有这些技术都在

以不同的方式发挥作用，拜了替代原则之赐。我们把图画用作是它所描

绘事物的代表——作为替身或代言。图画之所以有这许多不同的种类，

是因为许可或掌管替代的规则、实践、传统、兴趣各不相同。我们出于

不同的目的，在不同的场合（不同时间、不同地点），以不同的方式来

使用替身。掌管把圣徒的圣像画当作圣徒的标准与掌管利用法警画家的

素描来发现未知凶手模样的标准是完全不同的。是什么允许我们利用一

幅画来代替其原型要取决于许多因素，这可能与我们的生活和文化一样

的复杂和多元化。这是人类学的东西。我们都是图画经济中的行动者

（agent）；要理解我们生活中的图画，我们需要对这种经济进行深入研



究。

作为艺术的绘画目的恰恰在此。艺术家作画不仅仅是为了参与业已

存在的图画经济，这种经济已成为我们生活的一部分。产品目录的设计

者旨在向你展示他要销售的大衣；圣像画作者从事的是一种例行的复制

活动，目的是保证你能获得一件合乎法度的崇拜对象；摄像师记录运动

场上的赛事。而艺术家要做的决不是这些事情，那里面没有艺术。艺术

作品的出现恰恰是在这些遭到破坏之时；这种经济、这种作用、这种修

辞、这种无形的习惯作法被颠覆之时。这可能会有多种不同的方式。或

许，如当代艺术家拉扎里尼，其目的是要把你知觉和情绪上的习惯与价

值展示出来；或许，如安迪·沃霍尔[16]（Andy Warhol），展示的是肖像

是什么，或名人是什么，或原创是什么这一观念；也可能，如约翰内斯

·维米尔[17]（Johannes Vermeer），想要表现的是在一幅画中，可以展示

出一个家庭的内部生活，也或许，虽说在记录，却是要掩饰这种生活；

又或许，如大卫·霍克尼[18]（David Hockney），展示的正是艺术家喷涌

而出的想要描画、涂抹的疯狂的冲动。说到同时也是艺术作品的图画，

只有一件事是明确的：一眼看去，你根本无法看懂。艺术作品对于初次

审视是隐形、不可见的。它需要探询。再次回到我们的口号：看你是否

独具慧眼！你若尝试，它会给你提供需要的资源。

我们来比较一下观看艺术家的画作与观看一则广告。在后者，当你

无需去问它要展示什么时，那它就是一幅成功的广告；而前者的成功则

在于，你必须去问它要展示什么，或是疑惑它到底是否真的要向你展示

什么。

当然，这种分界也会坍塌。精明的广告人也可能会制作一张你根本

看不懂的图画来抓住你的兴趣，以此让你对它展示的产品予以关注。在

第4章我们曾说过，艺术（二阶实践）的特点就是，它会轮转回来对它

试图解读的（一阶）活动施展影响。



如果真是这样，那么，图画就是在组织我们的生活，它为我们构筑

了一个交际的场景，在这里我们都是漫无目的的旅人；而绘画艺术家则

是在给我们提供一种方法，让我们来发现这一根本的事实，有关我们本

性的事实。而这正是专属于哲学与艺术的研究形式。

重要提示：不要误解我的意思。我关心的是艺术本身要完成的使

命，我不关心艺术家的自我解读。或许19世纪伟大的德国画家阿道夫·
门采尔[19]（Adolph Menzel）想做的就是把他的主题好好地展示出来；

或许他就是义无反顾地投入在制作图画的工作中，像一个优秀的广告人

一样。但毫无疑问的是，无论他还取得了其他什么成就，他的画作的确

是起到了展示作用，比如工厂车间里的活动，战争场面等。重点是，如

果他的油画是艺术作品，它们就不仅仅是给你展示关于这个那个的简单

图画。而事实上，的确如此，在谈及他许多最有趣的画时，你几乎不可

能明确地陈述他们到底给你展示了什么。这是因为，真的，不等它们向

你展示什么，或者还在向你展示的时候，你已不由得肃然起敬，在他还

有什么是不可展示的呢。历史学家、理论家迈克尔·弗雷德（Mi-chael
Fried）的评论令人折服，他说，门采尔，在其19世纪40年代的油画中，

给我们的作品表面来看是在做一件事——向我们展示一个场景——但实

际上却是在呈现别的东西——亲临现场会是什么感觉，栩栩如生，身临

其境，充满探索。它们给你呈现的不是在画里哪些东西可以被发现，而

是，你若亲眼去看会是什么感觉。在这一意义上，它们是对视野本身的

描绘。这些“图画”是对内在意识的研究，而不是对这个那个的记录。它

们是艺术作品。



第15章
空气吉他风

关于汉克·威廉姆斯（Hank Williams），批评家戴夫·希基（Dave
Hickey）写过一篇漂亮的文章“粉红凯迪拉克”，书信体，是这位乡村乐

传奇本人写给死后自己的信。希基让我们对这位艺术家及其艺术有了鲜

活的认识。令人称奇的是他根本不讨论他的音乐——旋律、和音、音

品、音色、歌词、音乐思想表达上的创新——所有这些统统不曾提及。

他关注的是汉克·威廉姆斯的生活，或者说是对那种生活的想象：毒

品、性、消沉、一直在路途的生活。

流行音乐，我用这个词涵盖了诸多的音乐形式：摇滚、节奏布鲁

斯、灵魂乐、嘻哈、热播榜前40、瑞格，但重要的是，爵士、乡村乐或

百老汇音乐剧不包含在内。关于流行音乐，有一个重要的事实：你可以

很严肃地参与其中，同时又不能像欣赏音乐一样把它当作音乐来欣赏。

事实上，像欣赏音乐一样来欣赏流行乐几乎总是无法真正融入其中。

人们挤在爆满的体育场里决不是为了凝神谛听，像坐在音乐大厅里

倾听传统音乐会那样。问一下布鲁斯·斯普林斯汀（Bruce
Springsteen）、图帕克·夏库尔（Tupac Shakur）、猫王埃尔维斯·普雷斯

利（Elvis Presley）、珍珠果酱乐队（Pearl Jam）、滚石乐队（Rolling
Stones）或是碧昂斯（Beyonce）的粉丝们，他们去看演唱会最难忘的体

会是什么。他们决不会谈及音乐，他们难忘的是那种兴奋、那种激动，

舞台上的人，他或她的性感魅力，在现场亲眼目睹男神、女神的感受，

人群的狂热，偶像与观众间的互动；他们还会兴致盎然地讲自己怎样舞

动与尖叫，也可能会讲震耳欲聋的喧闹与缤纷炫目的灯光秀。我差一点

就摸到她了！我听到了他拨吉他弦的声音！他们历数都唱了哪些歌，唤

起他们怎样的感觉，重要的是演唱会这件事。它之所以难忘并非因为这



是一次凝神谛听的机会，而是一种全然不同的体验。

正因如此，有人可能会贬低摇滚乐或流行乐，毕竟，它不是“严
肃”的音乐。哲学家罗杰·斯克鲁顿（Roger Scruton）经过对这些问题的

充分思考，就曾有此番评论。他注意到，粉丝将柯特·科本（Kurt
Cobain）当作偶像，但在某种意义上，却根本不听他的音乐。他还说，

事实上，他的音乐中根本没多少东西值得仔细去听。从斯克鲁顿的观点

来看，涅乐队（Nirvana）是一种个人崇拜，而涅音乐会只不过是纵情

狂欢与离世避尘的一个借口。没有节奏，只有冲动；没有歌声，只有科

本的嘶吼与重金属乐队单调的撞击。在涅乐队以及摇滚乐的风靡中，斯

克鲁顿看到的不仅是音乐的崩溃，还有更广泛的文化的坍缩。你本期待

听众会凝神谛听，音乐创作人会清晰地表达态度，结果看到的却是毫无

节制地对当下满足的追求，降服于原始粗野的冲动。

我要说，斯克鲁顿错了，并非因为他低估了涅乐队的音乐意义，对

此他的评价基本正确。之所以说他正确，是因为涅乐队的确与音乐无

关，它的核心是科本，或是科本通过他的歌表现出的个性。涅乐队的音

乐，至少在某种意义上，并不邀请，甚至说根本不值得去仔细聆听。关

于这点他是对的，要听懂它你无需专注于音乐，它的魅力乃在别处。

但斯克鲁顿没想到的是，这恰恰正是关键所在。要批评涅乐队或任

何其他流行乐在此方面的失败，就如同批判印象派画家不能以更清晰、

更逼真的笔触来描画他们的主题。这些画家的兴趣不在于此，涅——或

者说娄·里德（LouReed）、大卫·鲍威（DavidBowie）、大卫·拜恩

（David Byrne）、杰斯（Jay-Z）、滚石、查克·贝里（Chuck Berry）等

——也是如此，这些艺术家的魅力不在让你去凝神谛听。

要在流行音乐界留下印记，有一共同的特点：你无需具备一副“好
嗓子”，或精湛的技艺，或经过专业训练。但因此以为流行乐易于演奏

或要求不高那你就错了；如果真是这样，那么你一定会以为，经过“严



格”训练或有“曼妙歌喉”的歌手会做得更好，但事实并非如此。这世上

几乎任何一个歌手的声音都比鲍勃·迪伦（Bob Dylan）要好听，但有谁

比鲍勃·迪伦更会唱歌？演播室里随便找出一位乐手可能都比摇滚乐队

的明星更会演奏，但我们对演播室乐手不感兴趣。而当受过经典传统训

练的乐手转而关注流行音乐时——比如，歌剧演员演唱西蒙和加芬克尔

（Simon and Garfunkel）或披头士的歌，钢琴家弹奏尼尔·杨（Neil
Young）的乐曲——结果你知道的：往好处说，那不再是流行乐。也就

是说，它们失去了流行音乐的活力与味道，当你把流行乐的音乐提取出

来，你也便失去了它的价值。往坏里说，这种向流行乐界的贸然进军实

际上是曲意逢迎，令人尴尬。这些天才的音乐家们——如斯克鲁顿是一

位经过传统训练的音乐家、作曲家，同时还是哲学家——他们不懂，这

与音乐无关，它的魅力在别处。

那是什么呢？

·

传说毕达哥拉斯曾在一块幕布后授课，这样，他的学生，人称幻听

者，被迫只能关注他所讲的话而不去关注他。这种“幻听原则”（只听不

看）在近几个世纪形成了对音乐的态度，根据这一原则，音乐提供的是

一个脱离了其创作者的音乐景象。音乐家只被看作是一个遥远的起因，

其音乐产物，即音乐及其形式、含义，才是真正的关注焦点。正因为如

此，交响乐队总是要坐在乐池中，远离观众视线。

录音技术更加助长了这种幻听热情。当今时代，大多数人了解音乐

并非通过观看现场演出，而是通过网上下载，现场直播，或打开收音

机，或播放一张CD，听音乐就是去关注演奏者这一观念听起来似乎离

奇且不真实。人们通常认为录制音乐传达了音乐的本质，因为它剥离了

要实现音乐所需的乐器。这一观念在高保真音响发烧友那里得到最真实

的反映，他们舒适地坐在自己起居室的沙发里，操控着各式音响设备，



让它传出最佳的环绕立体声效果，闭上眼睛，音乐就在自己的脑海里鼓

荡起来。

从这一观点来看，电声音乐——在电脑里生成的音乐，而不是弹

拉、敲击、吹奏乐器或呼号歌唱出来的音乐——才是最真正的音乐表

达。音乐是听觉的，或说是幻听的；也就是说，这才是我在此使用的这

一词汇的含义，这是音乐。音乐创作就是在声音领域里的建筑创作，音

乐欣赏就是在这些非人格化的建筑里畅游。

但是，还有一种不同的音乐原则，事实上，它在我们的文化中具有

很大影响力。尽管这从未被明确地表达出来，但它充满活力，非常重

要。它没有名字。根据这一不同的音乐原则，艺术家不是音乐的载体；

相反，音乐是艺术家的载体：由此一来，音乐，成了艺术家展示自己的

一种工具。

这正是流行音乐的精髓。你无需具备精湛的技艺也能成为一名流行

音乐手，你需要的是个性。如果你热爱流行乐，你真正热爱的实际并非

它的音乐；你爱的是那个人，站在聚光灯下的那个歌星。娄·里德、鲍

勃·迪伦、大卫·鲍威、约翰·列侬——当你喜欢他们的音乐时，他们才是

你着迷的对象。因为他们的音乐，他们的艺术就是要把他们，或者说是

他们自己的思想呈现出来。流行乐就是表演，就是展示。当然，它是音

乐，但实际上它是一道景观，是让你用眼睛观看才能获得的东西。与其

说你想听流行音乐，不如说想亲眼目睹。你并非是在欣赏表演，而是自

己参与其中，与之共舞；你是团队的一部分，是粉丝团的一员。

我们已经注意到，从幻听原则的立场来看，流行乐看似很垃圾；从

音乐角度来说，它主题简单，不够成熟，陈词滥调，过于简化。以鲍勃

·迪伦为例，他的歌很传统，唱的全是民谣、布鲁斯的老调调；他嗓音

沙哑。再看滚石乐队，即便是在他们表现最好的时候，他们还是拖沓懒

散，杂乱无章，隐隐约约好像总不在调上，也不同步。



但是，无可否认，鲍勃·迪伦与滚石都是艺术家，他们的成就熠熠

生辉。他们魅力四射，令人着迷，风格独特，难以模仿。但从音乐的角

度——和音、节奏、旋律、结构——来看，他们的作品却非常简单。这

是怎么回事？

在此，音乐无足轻重。因为在相关意义上，这不是音乐艺术。

对比一下近当代艺术史可以帮助我们更清晰地认识这一观点。视觉

艺术，其根源在于工艺实践——设想一下塞尚、马蒂斯、毕加索——从

这一角度来看，许多当代艺术家如索尔·勒维特（Sol LeWitt）、布鲁斯·
瑙曼（Bruce Nauman）、珍妮·霍尔泽（Jenny Holzer）、芭芭拉·克鲁格

（Barbara Kruger）、克里斯·伯顿（Chris Burden）的作品看上去似乎根

本没有艺术可言。不仅看不出高超的技法，精湛的画艺，而且缺乏抒情

的诗意或清晰的表达与美感。如果他们是艺术家——我想当然地认为他

们是艺术家——那么他们一定有着不同的方式。他们似乎与居斯塔夫·
库尔贝[20]（Custav Courbet）与伦勃朗一样是视觉艺术家，但他们实际

却不是。

流行音乐也是这样，它看上去像是音乐，但它不是。

谈到艺术，我们需要问的问题是：这件艺术作品有何含义？或问：

它的成就在哪？说起像勒维特这样的艺术家，他的艺术并不在某个具体

的手势，或手，或表情，或某个物品中，它最终是在某种类似概念的东

西中。而说到流行音乐艺术家如米克·贾格尔（Mick Jagger）、基思·理
查兹（Keith Richards）、杰斯或大卫·拜恩，他们的成就不在音乐，而

是在别的什么方面。

流行音乐的目标不在音乐。艺术家本人形象突出，要求你把所有的

注意力都转向他，音乐充其量不过是他把注意力引向他的一种方式，是

他抓住了你的注意力，是他抢占了你的迷恋。他的音乐就像他的语言，



你透过音乐看到这个人，或看到这个人的艺术形象。当我们欣赏流行音

乐时，吸引我们兴趣的并非声音，而是表演与个性。或者，换种说法：

当涉及流行音乐时，艺术家站在我们与音乐之间，而他是有意为之。

这一基本事实——流行音乐关乎的是某个人或某个乐队，而非关乎

音乐——具有启示意义。从这一观点出发，我们就能明白，流行音乐成

为粉丝音乐和个人崇拜绝非偶然；而且，现在难以想象流行音乐怎能离

得开音乐录像。流行音乐的艺术恰恰在于它对风格、态度、姿态与政治

的关注。流行歌星是性感的象征，我们热爱他们，想在某种程度上像他

们一样，或至少能够与他们在一起，拥有他们，跟他们物以类聚。流行

音乐总是分为各个流派，也正因如此，它总是具有鲜明的时代特征，各

个时代不同。流行音乐直接关乎识别与认同，关乎我们为什么想要认同

一些新事物或不同的事物，或认同一些再次焕发生机的旧事物，或是一

些历久弥新的新事物。

空气吉他是流行音乐鉴赏最真实的表达。当我们演奏空气吉他时，

我们模仿的不是音乐，我们模仿的是乐手。我们把自己当作那个乐手，

模仿他的演奏——我们认同的是表演而不是创作。流行乐的核心总是关

乎演奏者。

我们也能理解为什么流行音乐总是与时代密切相联，而且往往让我

们产生怀旧情绪，这是音乐（另一种幻听意义上的音乐）所不具备的特

征。听到一首流行歌的曲调可以把你带回到某个夏天、某个夜晚或某种

情绪，而听贝多芬的钢琴奏鸣曲不会产生这样的效果，或即便会，那也

与音乐本身的意义无关。这是因为，一首流行歌，而非音乐作品，恰恰

是在风格空间的定位，这种风格要反映当时明显的时代与文化特征。要

领会一首歌，就意味着要领会它在那一空间的位置，能够识别它或在想

象中唱起它。即使是最好、最持久的流行音乐也终有它的时效性。这不

仅意味着你能看出它的时代，还表示流行音乐会直接表达那个时代和地



域所特有的声音、风貌和态度。

而这些都是以极其微妙的方式进行着。当来自明尼苏达州的犹太小

子罗伯特·齐默尔曼（Robert Zimmerman）将名字改为鲍勃·迪伦并吸纳

了传统美国民谣的音乐特征时，他做出的绝不仅仅是几个挤眉弄眼和点

头肯定，对自己、对音乐、对文化，他的文化的肯定，也许还有更多。

把传统形式当作他个人的、当代的、非传统的叙事方式的载体，迪伦把

你的注意力从纯音乐上引开，而迫使你去思考他究竟是在做什么。这是

一个典型的艺术时刻。但此刻，音乐退居幕后，他的态度、姿态、身份

与公众形象被凸现出来。

滚石乐队从事的是一种非常相似的文化与个人表演，因为他们完全

采纳布鲁斯的声音与风格，同时吸收灵魂乐、节奏布鲁斯、后期的迪斯

科以及美国黑人创造的其他音乐形式。和鲍勃·迪伦一样，滚石乐队并

非不正统，“正统”一词在此根本不适用。怎么才算正统，这个问题成了

他们的主题，这主题既包括音乐问题，也包括性及诸如饮酒、毒品等其

他问题。

但这并不新鲜。这种身份表演，带着叛逆、矛盾、欲望与拒绝的层

层包装，已经在一些黑人艺术家身上有所表现，是他们给了滚石灵感。

罗伯特·约翰逊（Robert Johnson），著名的“三角洲布鲁斯之王”，去世

时年仅27岁。他绝不仅仅是三角洲布鲁斯之王，尽管他来自密西西比河

三角洲。如果你听过罗伯特·约翰逊仅存的录音，你会听到一个人在用

无瑕的技艺演奏一整套风格完全不同的布鲁斯。在《魔鬼带走了我的女

人》（Devil Got My Woman）中，是密西西比本托尼亚在哀诉；而其他

的歌曲有直率的克拉克斯代尔密西西比风，也有佛罗里达风，德克萨斯

风，弗吉尼亚风，各种各样的布鲁斯风格，还有更为城镇化的音乐。约

翰逊出现在点唱机时代，因此他的音乐经验不会只局限于一种单一的当

地风格。他玩的就是风格，将所有种类融会贯通，然后又将它们通通表



现出来。更为重要的是，位于核心的正是他自己，或是关于他自己的传

说——在十字路口与魔鬼交易，卖掉自己的灵魂以换取天赋。听约翰逊

的音乐，就是在听他自己。听吉米·亨德里克斯（Jimi Hendrix）与柯特·
科本的音乐也是这样的感觉，另外这两位天才艺术家也是27岁英年早

逝。

或许只有黑人才具备天赋的才能演奏布鲁斯。更荒诞的是，关于罗

伯特·约翰逊的十字路口传奇还真有那么点道理。尽管一些专业音乐家

对此说法不屑一顾，但在这领域，要说一点都感觉不到种族主义的意味

还真不容易。

这些音乐家想要维护约翰逊的名誉，且是在音乐基础上，但这种顾

虑似乎有点走偏。并非是要否认他在音乐上的独特贡献，约翰逊给人的

感觉好像不只有一只吉他在演奏。但即便是对他精湛技艺的赞颂，听起

来也像是对他个人的颂扬，而非对音乐的肯定。“他简直出神入化！三

角洲布鲁斯之王！”我要说的是，约翰逊是一个创作大师，他创作的是

他自己，也是一个天才的操控师，先存的民谣风格于他可谓驾轻就熟。

约翰逊是一个流行音乐家，你不能演奏他的音乐，或者说，即便你能，

也只不过是对他演奏方式的历史纪念。同样的话你无法用来评说贝多

芬，一场精彩的贝多芬演出绝不仅仅是历史纪念。罗伯特·约翰逊的演

出则是现场报道，是绝唱，个性突出、与众不同、具有鲜明的时代印记

与无可替代的个人风格。

这一特征能帮我们更好地理解流行音乐界的独特现象，即翻唱

（cover）。交响乐团演奏贝多芬音乐时不是翻唱翻奏，它演奏的总是

音乐，与人无关。布鲁斯和民谣也是这样，当杰克·欧文斯（Jack
Owens）演奏斯基普·詹姆斯（Skip James）时，他在演奏他们共同的音

乐，他在进行传承，主导的是音乐，而非个性。因此，当滚石乐队演奏

《成熟男孩》（Mannish Boy）时，他们并非在翻唱穆迪·沃特斯



（Muddy Waters），尽管他们向他的歌曲创作致敬。

但是，当帕蒂·史密斯（Patti Smith）演奏鲍勃·迪伦《信仰的转变》

（Changing of the Guards），或心跳乐队（Heart）演奏《通向天国的台

阶》（Stairway to Heaven），或大卫·鲍威演唱妖精乐队（Pixies）的

《仙人掌》（Cactus）时，他们分别是在向迪伦、齐柏林飞船（Led
Zeppelin）与妖精乐队致敬，是帕蒂·史密斯、心跳乐队、大卫·鲍威对

另外这些明星，这些共同的文化里程碑的理解与诠释。但是，当爵士钢

琴家布拉德·梅尔道（Brad Meildau）演奏电台司令（Radiohead）的乐曲

时绝对不是这样。梅尔道针对的是音乐，电台司令是透明的。事实上，

这是电台司令乐队一个令人瞩目的事实，他们占据了一种介于中间的位

置：它属于流行乐界，但同时又将自己一直隐藏在音乐后面，创作出的

作品犹如经典音乐一样吸引人关注与赞叹，令人着迷。介于两者之间的

还有另外几例情形：当辛妮·欧康纳（Sinead O'Conner）演唱《无人可以

取代你》（Nothing Compares to U）时，往往让人忘记她是在翻唱王子

乐队（Prince）；X一代（Generation X）演唱约翰·列侬（John
Lennon）时也是这样。但这些的确是翻唱，也就是说，他们抽取模仿的

并非是原来的歌曲，而是抽取了原作艺术家的态度、理解、无拘无束和

朋克精神。

·

在此，我提出的观点是，流行乐从根本上来讲不是音乐，它是一种

展示艺术。尤其是，我们已经开始体会到，流行音乐是个人风格的艺

术。

让我来解释一下。

每个人所做的事情都带有他或她独特风格的印记。从作品上你就能

辨认一位艺术家，通过签名你就能认出一个人。一个人如此，一个族



群、甚至是一个时代也是如此。一个人稍具知识就能在看到一幅画时说

出它是什么时候、在哪里画的，即便对是谁画的他并不确定，或并无直

接或具体的知识。

风格使得模仿成为可能——它给你可以模仿的东西——但也让伪作

成为可能。因为，我们制作的所有东西都会折射出我们的制作方式，这

是我们学来的方式，像学着穿衣打扮，学着走路、说话一样学来的方

式；同样，我们观察事物的方式也会体现我们对风格的敏感。几乎所有

东西都会体现在服饰和时尚领域。正因为如此，若一个人穿着另一时代

的服装，我们一眼就能认出来。但正如风格可以被直接感知，我们可以

看到它们，它同时也会限制我们，限制我们所能看到的东西。要辨别赝

品很难，并非因为赝品与原作没有区别，而是因为赝品伪造出来就是要

对应当下对原作的认识，它与时代密不可分。结果就是，赝品的寿命短

暂。艺术评论家彼得·施杰尔达（Peter Schjeldahl）说，它们是最好的限

时趁热供应。它们为我们而造，为现在而造。通常赝品造出来后20年左

右就能被明显地辨认出这是赝品。为什么？因为我们不再把我们与伪造

者都认为理所当然的东西看作是理所当然，因此伪造者自己时代的明显

的风尚标志就跃然而出，一目了然了。看一下《虎豹小霸王》（Butch
Cassidy and the Sundance Kid）。1969年当它上映的时候，还是西部片

时代，如今再看你不可能注意不到具有20世纪60年代风格的服饰、发型

甚至语言。有趣的是，当你看约翰·福特（John Ford）二十世纪三四十

年代的大西部片（如《关山飞渡》）时，就不会有这样的感觉。这并非

因为它们拍得更好，我猜之所以会有这样的区别，是因为当我们想到大

西部时，福特的西部片是我们眼里的原创。在我们眼里，这才是正宗

的、原汁原味的西部片，好像带我们穿越回到那个年代。再远点，回到

巴斯特·基顿（Buster Keaton），同样伟大的电影，又一次，你立马就能

惊讶地发现发型不对。再看另一类例子，重温雷德利·斯科特（Ridley
Scott）的代表作《银翼杀手》（Blade Runner）。故事设定在一个不确

定的遥远的未来，电影明显的科幻特征令人惊叹。但现在再看，我们还



是会不由自主地注意到20世纪70年代的发式与服装样式。这在电影拍摄

时是根本注意不到的（假使当时不是这个样子，那感觉就会异常突兀，

所有的注意力都会被吸引到它们身上）。

离开风格，你将一无所见。风格成就了我们的观看点，但也妨碍我

们观看。这种效应在很多层面发挥作用。因为我们所做的任何事情都能

折射出风格，而这种风格又总是与其他风格形成对比，这就让人感觉，

我们的生活可以一代代地对比，由此形成历史，一代代地传承下去。我

并不是说只有风格变了我们的生活方式才有历史，我的意思是，更深入

地讲，我们的历史值得我们关注，值得我们质疑。每一种新的风格都是

对以往风格的明显的补充，或抽样，或引用。你对最新潮的穿衣风格感

兴趣，意味着你能敏感地发觉它与上一季有何变化。但有时，我们对风

格的这种顺利认识往往也会中断。也许你能认出20世纪80年代的风尚，

或是20世纪70年代、60年代甚至50年代的风尚，但有时，除非你是专

家，所有这些统统模糊为“老派过时的”。对一个孩子来说，他无法辨认

莎士比亚时期的服饰与18世纪有何差别，它们看上去都很古老。但有时

我们对近在手边的时尚敏感度也会失灵。你能分出21世纪最初10年与20
世纪90年代的风尚有何差别吗？或者与我们当下这10年的风尚差别？

之所以岔开话题聊了这么久的风格，是因为首先我想指出，艺术总

是关注风格。画家（比如说）会彼此借用、复制、抽样或彼此促进创

新，因此，在这一意义上，风格——一条线的画法，在我们了解一条线

以前所有画法的背景下，怎样去理解它——正是艺术家研究的主题。

但我还想提出，流行音乐是一种更直接的风格的艺术。画家研究风

格，我们可以说，是以绘画语言表达出的风格；音乐家——幻听音乐家

——也研究风格，是在歌曲与旋律以及此类领域内的风格；相比而言，

流行音乐家，关注的并非音乐的独特风格，他们更感兴趣的是时尚，作

为个人标志，同时也作为一个群体和时代标志的风格。我们可以说，流



行音乐是时尚的艺术，而如果时尚——我指服装设计等——本身就是艺

术，那么我想我们可以说，流行音乐就是时尚艺术的一种形式。

因此，如果你想理解汉克·威廉姆斯的音乐，如果你想歌颂赞美

它，你不应当关注他的音乐，而应当把注意力转向他本人，以及他通过

音乐传递给这世界的个性。流行音乐是纯粹个人风格的艺术。

当然每一种艺术形式都要面对风格的问题。绘画、雕塑、装饰艺

术、表演艺术，它们都有自己在风格空间里的定位：其他人做了什么，

人们的期待是什么，哪些是人们想当然地认为有品位的东西，它们要对

所有这些做出回应。艺术玩的就是风格。

但流行音乐以更直接的方式关注个人风格。这就是为什么当谈及流

行音乐的时候，音乐是有政治倾向的。我们根据音乐把他们分为不同的

派别：嬉皮，朋克，乔克，摩登派，摇滚派，黑人音乐，白人音乐等

等。这些划分非常重要。

·

位于本书论点核心的是两个层阶，围绕这两个层阶会帮助我们厘清

现在的话题。流行音乐把我们习惯性的生活组织方式当作一阶素材，这

些习惯有着独特的风格表现：你选择什么发型，你怎样走路，你使用哪

些俚语，你选用什么样的音乐跳舞，哪些东西让你觉得很酷（或很烂或

管它是什么感觉）。

因为风格是我们感知和认识生活一个永久性和决定性的因素，所

以，流行音乐对风格的关注不应当被看作是肤浅的或陈腐的。事实上，

在人（person）的概念与风格（style）的概念之间有一种紧密的联系，

如果注意到这点，流行音乐的独特意义就凸现出来了。在其最初的语源

学意义上，一个人物就是一张面具或脸谱，由此“人”这一词获得了“角



色”的含义，犹如一个演员在戏剧中画上脸谱或戴上面具饰演一个角

色，一个人物的脸就是一张脸谱，而这个人物，实际上就是一个角色，

而不是扮演这个角色的人。这一概念还牵涉了其他一些重要的概念。

首先，约翰·洛克（John Locke）说，人是一个“法庭”概念。他的意

思是，一个人在其基本概念上，是责任的承担者，是演员，是当得赞扬

与责备的人。洛克的基本含义是，一个人物不是生物意义上的动物——
男人或女人——而是一个行动者。正如人物是作为角色而不是扮演者的

概念一样，由此，我们得到了关于人格（personhood）的概念：它是社

会的，被表现的，被承担的；重要的是，他是被定义的，要与赞美、责

备、评价联系在一起。因此，人是公民，是父亲和母亲，是老板与员

工，是棒球手和哲学家。他们属于这类东西。也就是说，好也罢，赖也

罢；成功也罢，失败也罢；这都是我们在社会生活中要扮演的角色。我

们是人，总是要且不言而喻地要服从我们群体的标准。

上面我说了，人格是表现出来的。这让我想到第二个相关概念：表

现（performance）。在一种意义上，“表现（perform）”只是一个最普通

的行为动词。在我们的生活历程中，我们要进行各种动作，表现各种行

为。但是，我们还是可以分出哪些事我们只是在做，而哪些行为我们在

做却是在表现。很难讲清这种分别有什么原则，但它与一个事实有关：

当我们表现的时候，与单纯的行为不同，我们总是要考虑别人的评价、

标准、规则或规范。我们会说到床上表现，工作表现，运动表现，在学

校里的表现，当然也有舞台上的表现。无论你是否是其他人的评价目标

——可能你是在自己的房间里练倒立或只是作画给自己看——你仍然是

在表现，因为你所做的很可能会受到别人的评价，即便并未真的被评

价。重要的是，这也正是我们的实际体验。当你独自一人的时候，很少

意味着你是真正地独自一人，因为我们所做的所有事情几乎都是由我们

扮演的角色以及我们要遵从的标准构成的。你能想出任何例外吗？



转向艺术，现在我们能够领会，为什么所有艺术最为根本的恰恰是

这种表现（或表演）。表演艺术家把关于我们生活的这些事实当作他自

己要表现的原始素材。从本质上讲，我们都是表演者。这不是我们的选

择，也不是生物本性，而是一种无可逃避的作为人的状态。表演艺术家

把自己置于舞台上，他在说，“请看我在做我所做的。”与此同时，他一

直都知道你在看着他的表现。

如果我的观点正确，那么流行音乐就是表演艺术的一个属种。我已

经说过，它孜孜以求的核心表现就是独特的个人风格。这也解释了流行

音乐的持久魅力，尽管它看似关注的都是些琐碎小事，而且相对来说，

在音乐思想上缺乏创意与高超的技艺，但其魅力依然经久不衰。

·

现在，我提出的这一观点——流行音乐是个人风格的艺术；在流行

音乐里，音乐只是一个载体，使它以一种不同的媒介，风格的媒介来实

现自己的意图——面临着一个严肃的，甚至令人生畏的异议。

当然，无论我们怎么说流行音乐，说它是风格也好，时尚也好，或

个性或展示也好，问题的实质是，流行音乐，简单地说，就是一种音

乐。若说我们在欣赏鲍威的《太空怪人》（Space Oddity），乔治·哈里

森（George Harrison）的《当我的吉他轻柔地哭泣》（While My Guitar
Gently Weeps），以及奥蒂斯·雷丁（Otis Reddings）的《试着温柔一

点》（Try a Little Tenderness）时，我们爱听这些歌，却说我们热爱的

并非它的音乐品质，这是多么的荒谬可笑。

这是一个非常值得面对的异议。我从两个方面做出解释。

首先，我不想否认流行音乐是一种音乐，就像我不想否认巴内特·
纽曼、艾尔·赫尔德（Al Held）、艾德·莱因哈特（Ad Reinhardt）以及



安迪·沃霍尔是视觉艺术家一样。但是，如果我们认为传统的视觉艺

术，即绘画主要关注的是描绘——这种说法并不矛盾，但好在它只用来

代表从15世纪初至19世纪末所有绘画的主要关注——那么，显然，后期

这些画家与他们的先人所做的完全不同。流行音乐就有点类似这个，它

使用音乐的语言与观念，就如纽曼与伦勃朗一样，都是使用油彩在画布

上作画，但纽曼画出的是一种截然不同的效果。纽曼的油画不是画，或

者说，它们只是微弱意义上的绘画。披头士乐队的歌，那些大师的歌，

都是优秀的作品，但是他们的伟大之处在于别的方面，现在我可以这样

说，他们的伟大在于他们的社会意义。

然后，我们早先注意到，流行乐研究的是我所说的一阶的素材，不

仅包括广义的风格，还包括在歌舞中表现出来的风格。这恰恰将我们安

置于这个生机勃勃的魔圈之中，而这正是解读艺术在我们生活中地位的

关键。流行音乐艺术家把歌舞组织我们生活的方式——风格——放在了

第一位。我们唱歌庆祝，我们唱歌交际，我们唱歌摇动孩子睡觉。流行

音乐家将这些展示出来。对我们歌舞的这种呈现改变了我们唱歌与跳舞

的方式，因此也为艺术表演提供了新的素材。这种创生循环从未停止，

如此，历经时日，就形成了一种高度成熟、充满智慧的音乐实践。但关

键是，我坚持认为，流行音乐上升为，或有时能够上升为艺术，并非因

为它是对独特的音乐思想或问题的探索；而是因为，正如我一直坚称

的，流行音乐把我们自己，风格化的自己呈现了出来。



第16章
音乐之声

第15章我讲到，当我们在听拉威尔、普罗科菲耶夫（Sergei
Prokofiev）、巴赫（Johann Sebastian Bach）、查理·帕克（Charlie
Parker）、比尔·伊文思（Bill Evans）或是查尔斯·明格斯这些艺术家的

音乐时，我们的兴趣不在个人。我们不会去关注他们，或他们的思想、

感受或愿望，就像我们在阅读数学家或物理学家的著作时，我们也不会

去关心他们的个性一样。我们的核心关注是这些人的作品，而不是这些

人。表演是音乐作品的工具。研究巴赫的私生活或关心他是否吸毒对于

了解巴赫的音乐没有任何帮助。

但我们在谈论流行音乐时，情况却有所不同，这在前面我们就已讲

过。在这里，恰当的理解是，音乐实际只是别的东西的载体。音乐是对

一个人物的呈现或塑造。正因如此，摇滚明星才会有粉丝，也正是如

此，粉丝不仅仅崇拜音乐家的艺术魅力，还渴望能像他们一样；想与他

们一起狂欢，甚至想与他们交欢。鲍勃·迪伦、滚石乐队、披头士乐

队、尼尔·杨、性手枪乐队、杰斯、大卫·鲍威、图帕克·夏库尔、坎耶·
维斯特（Kanye West）、艾瑞莎·弗兰克林（Aretha Franklin）、麦当

娜、碧昂斯，等等，我们对这些艺术家的兴趣是对他们的兴趣，音乐是

他们为我们表演的直接方式。古典音乐家是用表演来呈现自己的音乐，

而流行音乐家呈现的则是他们自己。

谈及“严肃”音乐，我们关注的是音乐，而非艺术家。关于幻听概念

的音乐，如果这就是全部，那么至此我们就可完事大吉了。但是，我们

已经注意到，幻听概念远不止于此。在音乐里，重要的是声音领域里的

构造，正是这一观念与生成音乐的人类活动具有最多的因果依赖关系。

音乐，如斯克鲁顿所说，是纯声音的艺术。



事实上，单纯的声音——相对于有意义的声音，比如语言——为什

么会令人着迷、引人入胜而且对人们有着重要的意义，怎样去理解这一

现象是哲学家彼得·基维（Peter Kivy）所称的音乐哲学的主要问题。神

经学家奥利弗·萨克斯（Oliver Sacks）表达的也正是这一问题，他

说：“看到整个物种——千千万万的人们在演奏、谛听一些毫无意义的

声调模式，大把的时间都在投入地如痴如醉地欣赏他们称之为‘音乐’的
东西，这是多么奇怪的一件事情！”

音乐只是缺乏意义的声音，对许多人来说，这一观点让他们理直气

壮地把音乐当作，从根本上来讲，大脑里的“构建”。萨克斯说道：“我
们人类……感知到声调、音色、音高、音程、婉转的旋律、和音以及节

奏（或许是最为基本的），在脑海中我们利用大脑的许多不同区域将这

些合成并‘构筑’为音乐。”

由此观点来看，音乐是主观的、内心的、神经学的东西，原因很简

单，因为声音就是这样。这是他们的共识，比如，神经科学家丹尼尔·
列维廷（Daniel Levitin）在引导我们阅读下面这段言辞时，根本没有提

供任何论据支持。

“音高”这一词语指的是我们大脑机制对一个基本声音频率的心理

呈现。也就是说，音高是一种纯粹的心理现象，它与空气分子的振动频

率相关。所谓心理现象，我的意思是说，它完全在我们的头脑中，而不

是在外面的客观世界里；它是一系列大脑活动的终极产物，这些大脑活

动生成的是一个完全主观的、内在的、有关品质的心理呈现。声波——

不同频率的空气分子的振动——自身没有音高。我们可以测到它的运动

与振幅，但是我们称之为音高的这种内在品质需要由我们人脑（或动物

大脑）来构建。

但是，我们应该像这样把声音当作是主观的、内在的吗？而且，音

乐与声音究竟有何关系？



可能你会说，答案显而易见啊。音乐就是声音，或者说，它是有组

织的声音，组合在一起值得我们去听的声音；音乐家就是艺术家，声音

是音乐家工作的基本素材。

在这种场景下，我们自然地会把音乐与语言相比较。语言也是用于

听的有组织的声音。与音乐一样，说话就是发出声音，由此来交流我们

的思想、感受、观点和意图。

但也有区别。若有来自太空的外星人，他们很快会发现语言是有代

码的信息。只要时间足够，运气够好，他们就能够破解这些代码。但是

音乐，他们不得不承认，却不受这些代码的管辖。可以说它们也是有组

织的声音，但组织方式有所不同，而且结果也与语言不同。外星人最终

会把语言归结为智慧的产物，而音乐却似乎没有内容，它只是单纯的声

音。

即便如此，我们还是很难接受音乐只是声音这一结论。音乐可能不

会指代问题、不会描写，但它的短句和手势，是的，它们确如短句与手

势一样，让人看起来它们是有结构、有意义、有内在联系的。旋律与我

们迎面相遇，它的确定性、它的给定性、它的坚实存在都是可感知的，

至少在我们的体验中是不可否认的。

但是，我们很难挑战这一论题：音乐是声音。而且，既然它没有信

息代码，既然它的元素并不指代世界本身，那么音乐，就只是声音。如

此，我们又被抛回了原来的问题：这种奇特的声音，我们人类称之为音

乐的东西，究竟是什么？

进入神经科学。我们早已注意到，某些神经科学家说道，在音乐

里，我们认为很突出的一些品质——音高、旋律、和声、节奏、共鸣

——在客观上并不真实存在，它们是主观的，它们只在大脑中。它们不

会对任何确定的物理刺激做出反应。他们认为，要理解这些品质，你需



要研究物理刺激给神经系统带来的反应，由此在我们的大脑产生这些品

质。从这一观点来看，音乐就是内在的、心理的；它与我们的神经及生

理有关。

我们能够感受到音乐之声里的统一或连贯并不稀奇。因为我们就是

被如此构造的。而且，实际上，外星人类学家无法听懂音乐的意义、组

织结构也不稀奇。因为他们不能像我们一样制作音乐。若要像我们一样

欣赏音乐，就必须得有跟我们一样的构造。

但在此，让我们暂停一下。且放下音乐与声音密不可分的独特关

系，我们先来看另一个观点。

显然，我们需要音乐。当我们创作音乐时，我们要随时关注着音乐

的效果。即便我们不喜欢一首乐曲，根本不想费心去听它，但当它被演

奏时，我们还是会不由自主地听到它。作为声音，音乐可以捕捉到我

们，让我们成为俘虏。

但是，我们能听且要去听音乐，这一事实并不意味着音乐只是声

音。

设想一下：我们用眼睛研究绘画。绘画，从其本质上来讲，似乎与

视觉有关。但要说一幅画只是一种视觉刺激就是错误的；这么说吧，视

觉艺术决不仅仅是视觉现象。

你可能会有异议，认为这正是音乐与绘画最重要的区别。画家制作

东西，我们表现出对它们的关注——我们观赏它，我们将它挂着，甚至

买卖它们。当我们思考它们的样子时，我们关注的总是它们独特的、物

质的、来自真实物质的构成。绘画作品是物质材料，它们的物质性历历

在目，而音乐不是。

事实上我们恰恰可以以此来比喻音乐。当我们听音乐的时候，我们



听到的是演员的演奏，他们不是在发出声音，而是在一个真实的场景中

一起演奏乐器，或者我们欣赏的是音乐录音是由真人，由艺术家和工程

师创作的音乐录音。说一首乐曲只是一堆声音，就如同说绘画只是视觉

印象一样荒谬。

音乐，与绘画一样，我们关注的不仅仅是声音或者是画的外观，我

们还要看、要听、要关注作品的内容。绘画作品不仅仅是色彩或形状，

音乐作品也不仅仅是声音。

有人把音乐还原为声音，而把声音说成是主观的。对此，我们不应

该感到惊讶。正如我们在前面（第8章和第10章）讨论过的，神经科学

坚持体验的激发观念，神经科学对于艺术的研究往往是把艺术作品当作

是对某些体验的明确激发。无论一幅油画是什么，绘画所激发的审美体

验都绝对是，实际上从根本上来讲，是视觉的。音乐和声音也是这样，

无论它会引发什么，音乐都只活在我们的心里。因为声音在我们心里，

而非在我们周围的世界里；又或者，假设它们是在我们的周围世界中

——如果我们说声音是对媒介的干扰——那么，它绝对不是吸引我们兴

趣的东西。我们关心的是在我们脑海里的歌声，而绝对不是空气中的声

波样式。

声音、色彩以及其他一些性质，比如热量给人的感觉，哲学家称之

为“第二特性”（secondary qualities），其本质在感觉哲学里是最有争

议、最有趣的问题。尽管自伽利略以后的思想家都倾向于宣称，你所见

到的色彩效果实际是在你的心里，并不真的在你以为看到它们的地方，

但对此我们有足够的理由质疑。我的个人观点是，色彩与声音都是生态

属性（ecological properties）。它们以复杂的方式依赖物质和事件的本

性以及它们与环境条件的互相作用。人类对这种互动的敏感要取决于我

们的构造，肯定地说要取决于我们的神经系统。但是承认“假设不是如

此构造，我们就无法感知这些动态属性”，并不意味着这些属性不真实



存在，更不是说它们只是内在认知。

但就我们的目的来说，有一个理由更为切题：呼啸而过的救火车鸣

笛声吓了我一跳，此时，引起我注意的是救火车，那个红色的尖叫着的

大家伙；而当我去听且成功听到的，正是那汽车疾驰而过。

我们可以转向语言来探讨这一观点。有人说语言就如音乐一样，只

是声音而已。区别在于语言是有显著语义的声音。那么问题来了：为什

么没有语义的声音也会令我们如此着迷？

当我听你讲话时，我并不是在听你发出的声音。我关注的是你，你

说的话，即你讲话的意思，你的意图。如果我被你说话的声音抓住了注

意力，那很有可能我就听不懂你所说的话的意思。的确，我要通过听你

所说的话来领会你话语的意义，而且这要取决于你所做事情的性质，即

声音。但由此以为你所做的只不过是发出声音，或我接收到的只是声

音，那真的有点像是空想，而且，它完全歪曲了我们的体验。

有的语言学家说，当一个孩子学习语言时，他面临的任务是找到声

音与意义的映射关系。但这很傻。这看上去很傻，不仅仅因为我们继承

了智性思考（intellectual reflection）的习惯，据此，我们会认为这种想

法很有道理：比如说，当你看见一个西红柿，实际上你看见的是一堆品

性，即便西红柿不在眼前，这些品性仍然会出现在你的意识里；还因为

事实上你对西红柿有印象是因为你与西红柿有过接触与互动。我们并不

是说我们不可能出错——甚至是彻底被骗。或许我们是像黑客帝国一样

剧情的牺牲品，在此剧情中，我们由一个邪恶的霸主控制着。但即便是

这样，我们所错误地经历着的，也是一个西红柿，而不仅仅是感觉印

象。你不可能把西红柿排除在故事之外。

这恰恰是传统哲学所持有的观点。如果你想忠实地描绘你所看见的

东西，拒绝输入在你脆弱的意识范围之外的任何假设，那么，你的描绘



将只局限于那些能立即证明它们存在的意识特征上。如此一来，关于超

出意识之外的世界观点，就是我们由感觉信息（data of sense）所构建或

形成的。世界是一个由感觉信息建立起来的虚构。笛卡尔式哲学家与当

今神经科学家常常以此种方式来描述我们的困境。

但是，再重复一遍，关于事物看起来的样子——关于我们的意识体

验本身——没有一个准确的、忠实的描述，（比如说）它已经不是对此

类事物的描述：如一个西红柿，放在一堆西红柿上面，由蔬菜店的灯光

照亮着，摆在那里等待出售。如果我们想把关注限制在我们真正知道的

东西上，那么我们所真正知道的就是，事物看上去似乎就是那样。哲学

家斯特劳森（P.F.Strawson）曾有一个著名的论述：我们并非由感觉信

息出发进而构建一个世界的概念；我们是通过思想，从世界后退到一个

感觉信息的观念。

再回到语言。词汇，有意义的声音，就如西红柿和所有其他东西一

样。作为孩子我们面对的是一个空白的声音，我们要赋予它意义，或要

想出它的意思，这种猜想完全是对我们生活本来面目的幻想。我能分辨

哪些声音是词汇，就好比詹姆斯·乔伊斯的斯蒂芬·迪达勒斯能够觉察到

湿床单是凉的，妈妈的气息比爸爸的气息好闻。我们生活在语言之中，

就如我们生活在人群之中一样，有床单、有爸爸呼吸里的啤酒味，也有

从他烟斗里冒出的烟草味。

再回到音乐。音乐是人类活动的东西，在此，它就如语言一样。我

们对音乐的敏感最终说来就是对我们的行事方式与我们制作的东西的好

奇。尤其是，它是对我们唱歌方式或乐器演奏方式的关注，而不是对我

们嗓音的关注；而这种演奏真的就是那种表演：我们奏乐是为了舞者或

观众；我们的演奏是通过敲击、弹拨、击打、吹奏乐器或呼号歌唱。有

声音，这是肯定的，就像我们说话会有声音一样；有节奏，这也是肯定

的，正如我们说话、走路或做任何事都会有节奏一样。这是音乐的东



西。

音乐，作为一种艺术，将这些构造包括音调、节拍、意图和旋律等

呈现出来。说音乐只是声音，脱离它的创作活动，脱离它的表演，就与

感觉信息哲学家对人类意识的幻想一样，无异是一种空想。

音乐为何有意义？它为什么令人着迷？因为我们在节奏上、旋律

上、音调上被组织起来，这是我们现实生存的一个基本特征。音乐研究

的就是这些组织方式。而且它要做到这样，往往是要通过创造一些新的

方式来传达我们自己，这些新方式建立在旧方式之上，参照旧方式并与

旧方式（既有音乐的也有非音乐的）互相交融、相辅相成。因为所有的

音乐家都会对他/她之前的音乐家的方式做出反应，所以，音乐指的就

是大家对所有这些方式的集体解读、集体智慧、集体幽默与见解。

在一项著名的研究中，一个古典音乐大赛的决赛录音被播放给普通

听众听，他们的任务是：通过听录音来判断谁是比赛的最终胜出者。结

果证明，当他们听到的只是录音——没有录像时，他们都很难判断谁表

现最佳，谁可能最终赢得比赛。它们都在凭运气猜测最终的获胜者，也

就是说，他们的准确率不到一半。如果伴随录音还能看到录像，他们的

分数有一定程度的提高。但当他们只看视频没有声音时，他们的表现就

和专家一样。结论：听众，作为一个群组，很容易判断哪个音乐节目表

现最好，但条件是他们只能单纯凭眼睛看而不能同时被听觉所干扰！

当然，如果你问评委，他们在评价一场音乐表演时看重的是什么，

他们会坚持认为重要的是声音。

怎样理解这一奇异的结果？

你可能会以为，这只不过说明我们普通人对听觉音乐的鉴别能力有

多差，之所以让音乐专家来当评委更可靠，恰恰是因为专家懂得怎样去



听，而不会受视觉、噪声的干扰。

然而伦敦大学的心理学家蔡嘉戎（Chia-Jung Tsay）的研究结果表

明，专家的表现并不比音乐新手更为优秀。专家组成员无法就哪一录音

片段是最终的获胜节目取得一致意见，但当他们忽略音乐，而只关注静

音的视频录像时，很快且准确地达成了一致。

现在，你可能将这一令人惊讶的结果归因于“视觉占领”（visual
capture），心理学家所共知的现象。腹语演员的声音看上去像是从他的

动物道具嘴里发出的，而不是出自它真正的发声来源。这就是视觉占

领。我们听到的似乎是我们以为自己看到的。

我还担心，这些发现可能会诱使我们去想，它在某种程度上揭示了

我们热爱音乐的真相，并削弱了我们对音乐的热爱。我的一位音乐家朋

友说，这是所有音乐家的噩梦：打动人们的不是音乐，而是他们看到的

现象！

但这有点杞人忧天。这些实验结果挑战的不是音乐的价值，也不是

音乐比赛结果的合法性。音乐是人的表演，录制音乐是对这些表演的记

录；音乐是人做的，而人所做的——人怎样表达自己，怎样发声，怎样

强调，怎样吟咏和歌唱——不仅由他们所发出的声音表现出来，同时也

表现在他们可见的表演中。

在理解和评估我们所听到的内容时，反而是我们的所见分出了轩

轾。对此，我们不应当感到诧异。毕竟，我们感兴趣的是我们自己，而

不是声音。

但是，这里仍有东西令我们惊讶。就算从录像判断谁是比赛的胜者

要比从录音判断更容易，但我们大多数人会以为，录像+录音才是最佳

的组合。毕竟，关于舞台上的表现，它会给我们提供更多的信息。



这个发现至今令人困惑不解。或许解释在于任务的奇特性质：在这

个实验中，我们被要求判断的，不是音乐——它的品质——而仅仅是谁

赢了比赛。谁表现得更像获胜者——获得这一信息最简单的方式当然要

以我们的所见为依据。这看似有一定的道理，但它并不表示聆听在真正

的音乐评价中无关紧要。

·

我对幻听音乐概念的批评，即对此观点——音乐是纯声音的现象，

与制作和场景无关——的批评，并不妨碍我给它提出一个更接地气、更

合理的版本。即，就音乐来说——与流行音乐不同——吸引我们的恰恰

是音乐，而不是表演者的独特个性。但重要的是，以此来看，音乐决非

无意义的声音。即使是严肃的交响乐，也是由人在演绎，带着他们的思

想，带着他们的姿态，只是这对他们太过熟稔、太过重要，早已被他们

看作理所当然。



第四部分

要成为一个艺术家根本与作画或制作物件无关。

实际上我们处理的是我们的意识状态和我们感知的样貌。

——罗伯特·欧文



第17章
一份极其简略却高度自以为是的美学史

依柏拉图之见，艺术是一件糟糕透顶的事。他认为，在一个公正的

社会里没有艺术的位置；艺术家应当禁止存在。

你无需具备战争、运动或爱情的特别知识就能编出引人入胜的关于

士兵、运动员或恋人的故事。尽管艺术家们讲述的故事扣人心弦、动人

心魄，但它们并不会教人任何东西，因为他们没有东西可教。艺术并不

传授知识，甚至还要更糟。因为尽管它不传播知识，但艺术给人的印象

是它在传播，它看起来似乎是在展示或呈现或告知什么。艺术让我们堕

落，因为它让我们脱离现实进入虚幻；虽然它做了这些，却又对我们隐

瞒这一事实。

在柏拉图看来，艺术从本质上讲，就是一种色情挑逗。它撩人心

弦，而且总是以一种隐蔽的方式，绕过真相、信息、实在及价值。艺术

给人以错误的信息。

所有艺术都等同于色情描写，这一观点令当今许多人无法接受，觉

得它道貌岸然、难以理喻；我们应当拒绝艺术，把艺术家清除出去，这

样的建议在我们多数人看来颇不受待见；但柏拉图的观点其实与我们现

代人的想法并不像乍看上去那么遥远。人们普遍认为有些艺术作品不宜

少儿观看，并不是因为它们不讨小孩子喜欢，而是我们担心它们对孩子

有害。人们普遍觉得暴力场面或性描写不利于孩子成长。要读懂我们的

心态还真不容易。但我敢保证，在此我们的动机与其说是想保护孩子远

离令人不悦的现实，不如说是我们认为或者怀疑，艺术在其涉及的令人

忧心和复杂的问题上并不是一个可靠的导向。关于性是什么、性欲是什

么、性愉悦是什么，你愿意让孩子在只看色情描写的基础上形成他的认



识吗？

顺着这一思路我们可以得出两种论断。第一，色情描写是危险的

——它传达的是一种歪曲的描述且有损于我们对现实的感受。第二，所

有的艺术都是色情描述。第一种论断要比第二种更为可信。

但即使是第二种论断也比我们起初愿意承认的要更有分量。

大学校园里的生活是我再熟悉不过的领域。每次看到影视剧里描述

的校园生活总让我无比惊讶，它是那么地脱离现实，那么地不切实际。

无论是作为警方调查、爱情故事的背景，还是别的什么的背景，电影里

出现的校园总是无一例外地表现为几个人所共知的、万变不离其宗的固

定场景。饶有趣味的是，即使不是全部，大多数发表小说或写电影故事

的作家都上过大学。他们在讲故事时往往并不按照他们所知道的进行描

述，而总是把描述建立在一些头脑简单或不太可能的意象上。

或许这里再次让我们想起与色情的对比。拍色情电影的人不会将他

或她真实生活的性经验当作“素材”（天啊！这不可能），而是提供一种

关于性爱是什么或会是什么样子的幻想。因此，这就可以解释，电影里

大量出现的爬满常青藤的建筑物，戴着珐琅边眼镜、身穿软呢西服、英

俊潇洒的年轻教授，英雄般地站在教室前，身边围满了一脸崇拜的求知

者。只能说，这种描写表达的是一种幻想。

当然，用幻想来替代现实，让一个人对现实的体验由一系列自上而

下的幻想来构成，至少有些东西可能是危险的。

这是我童年时期的一个例证：曾经有一个电视节目叫作《欢迎回

来，考特》（Welcome Back, Kotter），它描述的是布鲁克林一所中学里

的课堂生活。剧中展示的一种男子气概令人着迷，富有魅力；该剧自始

至终热热闹闹，令人捧腹不止。当时我正上三年级，它真的给我提供了



一个高中生活的蓝图与典范。当然，我知道这是喜剧，是虚构，这是在

演戏，但是有些东西已经定格。情景喜剧给了我们一种指引，一个模

本，让我据此构建我自己对高中生活的憧憬。

《欢迎回来，考特》可能没什么害处，但它的机制至少有可能是危

险的。正是如此，对于媒体上有关人种、性别、种族的画像，人们的担

忧并非空穴来风——它们往往会使偏见固化。

从柏拉图的观点来看，艺术除了固化偏见还能做什么呢？艺术家不

是科学家或理论家，他们是意象制造者。而所有的意象都是假象。无论

是导演，还是演员、观众都不可能获得他们所涉及问题的第一手知识。

娱乐要求的不是知识，而是知识的表象。艺术是超级模仿。

不久前，看到公众强烈抗议一部反映捕杀本·拉登的电影，这让我

想起了柏拉图的观点。电影中包含刑讯场面，而且似乎表明刑讯发挥了

重要作用，使得美国得以获悉本·拉登的行踪。一些评论家认为电影是

在传达错误的信息——事实上，作为信息收集的一种方式，刑讯是无效

的。另有人认为，即便刑讯有效，它在道义上也是不可接受的，因此该

电影应当受到谴责，因为它从正面描述了这种做法。

如此大动干戈地责难是否荒唐、可笑？并非问题本身不值得严肃对

待。它们当然应该受到关注。但认为这部电影与这问题有什么联系就实

在愚蠢。毕竟，它只不过是在讲故事，是用来赚钱的。由一些并不了解

事实真相也无需承担责任的人制作出来，卖给同样不知情、不相干的人

们来观看。作为一种文化，我们以为看部电影就能处理当今重大问题，

这种想法是多么的无聊且虚荣。

在柏拉图看来，问题很简单。艺术家绘画、讲故事、演戏剧，意象

就是他们的素材；他们靠摆弄表象和映射让人相信。但是表象——更不

用说是一些经过挑选的表象，因为它们要挑逗人——对于让人看到事物



的真实本质没有任何指导意义。如果你对战争感兴趣，你应当去咨询一

个士兵或者政治家，而不是去找一个小说家海聊；如果你对太阳系感兴

趣，你应该去找科学家而不是去找《星球大战》的导演。在柏拉图看

来，艺术作品双重脱离了事物的本身。艺术家再现的充其量不过是事物

或事件的表象，只是表面现象而已。艺术训练我们脱离现实去看向一个

经过双重篡改的意象境界。

艺术天生是危险的，值得怀疑的，这是一个严肃的观点。即使柏拉

图吹毛求疵的苛刻态度让我们难以苟同，但至少柏拉图对这问题重要意

义的执着令我崇拜：如果艺术并非立足于知识，且并不传授知识，只是

局限于表面现象，那么艺术又怎么会有价值？如果艺术只是模仿，它又

怎么会有意义？

这里存在着一个美丽的讽刺：至少在本书中，从我主张的立场来

看，柏拉图自己的工作在两个方面削弱了他对艺术的批判。

首先，柏拉图在他的文章中讲故事、演戏剧，他恰恰像艺术家一样

在摆弄他的素材。他给我们提供的不是事实上人们怎么说，怎么表现或

怎么证明，而是一些虚构的呈现，呈现了一些虚构的谈话人可能会怎么

说、怎么想或怎么承认。

再者，柏拉图是一个哲学家，而哲学，如我所说，从其本质来讲是

一项艺术工程。因为哲学与艺术一样，其任务就是要让我们认识我们的

组织并重新组织我们自己。

艺术有可能会瓦解灵魂，柏拉图的这一见解完全正确。但是我们现

在能够体会，他的错误在于以为瓦解和重组总是有害的。他正确的地方

是他认识到，艺术（以及哲学）可能潜在是有害的。这是艺术（与哲

学）的本质。艺术与哲学都是严肃的事业。



事实是，柏拉图本身富有创意的榜样应当让我们认识到，艺术可以

是一种学习资源。柏拉图的作品让我们明白，比如，一出悲剧或一首史

诗，实际上可能构成一种研究，并形成一种独特的知识。当然不是关于

战争的知识，也不是关于性的知识，或关于校园生活真实状况和感觉的

知识，更不是星球运动的知识，而是有关我们体会自己的观念、价值、

承诺是怎样互相搭调或不搭调的知识——是一种自我认识。

从这一观点来看，《猎杀本·拉登》歪曲事实，或其作者误解误

导，这些都不会妨碍电影给我们提供一个学习和重组的机会。在这样一

部电影中被激活的是我们的反应和思考，关于可能事件而不是对真实事

件的反应和思考，或者说是我们对可能事件的反应而做出的回应，对于

事情可能会怎样或可能揭示什么的反应。当然，在此也允许错误出现。

但不是关于事实的错误。对事实的无知不妨碍我们有效地研究战争、刑

讯等对我们的意义。

亚里士多德看准了这一点。在他看来，艺术比历史更为深奥恰恰是

因为它关注的不仅仅是发生了什么，真相是什么；它关注的是可能性是

什么，可能会发生什么；因此，它关注的是一个更为根本的现实；它让

我们思考事物的本质，那些限制和规定会发生什么的事物本质。艺术看

待事物，不是看它们的真实、实在，或实际发生的那一面，而是看它们

可能会有的各种不同的意义。每部剧作、每首诗、每幅画，在亚里士多

德看来，都是一种思想实验；因此，从根本上来讲，它们都是具有哲学

意义的。

正是在亚里士多德的思想中，我们首次发现一种明确的解读：文学

和艺术可以是富有哲学含义的；事实上，即便是作为娱乐、描绘甚或是

挑逗，如果要成功地融入思想与意义，它们就必须富有哲理；艺术必须

建立在一种类似现实研究的基础上。一篇小说必须是耐人寻味的，它不

能太长也不能太短；它必须要有开端，有发展，有结局。它要表现的不



能仅仅是以老套的顺序发生的任何事情，而必须是围绕着一种非常特殊

的事件，即人类活动而展开的一种有意义的情节安排。

亚里士多德承认柏拉图的说法没错，艺术所做的事情就是模仿。但

他坚持认为我们对模仿的兴趣——对造像、虚构、表象的兴趣——是富

有创造性成果的，是一件好事。因为它要关注的是最深层的、涵盖最广

的本质特征。它是对我们这个世界的兴趣，这世界由价值、关注、传

记、引言、结论等组织起来；而不是对一些顺序发生的随机事件的兴

趣。

亚里士多德认为文学是一种独特的哲学研究，因此文艺批评——关

于艺术的评价，一件作品作为戏剧、诗歌或无论什么能否算作艺术的评

价——是一项合法的哲学工程。

这一观点反过来也解释了某些可能令人迷惑的事情：如果我们认为

艺术所起到的作用就是挑逗或娱乐，为什么一出戏剧我们可以看了一遍

又一遍还是乐此不疲？为什么一首史诗我们不仅读一次，而且可以反反

复复地去品味它？为什么我们阅读一篇剧本与看它在舞台上呈现表演能

够获得同样多的感悟？这表明，如果有某些东西在起作用，那么在艺术

作品中发挥作用的一定不只是表面景象（spectacle）——舞台技艺、悬

疑或是出其不意。这清楚地表明，当我们欣赏艺术时，我们的感受和情

绪——恐惧、同情、遗憾、共鸣、愤怒——不仅仅是在我们身上产生的

反应，由一些不真实的事件激发的反应。我们的参与，我们的感受都是

对生命问题本身的参与。坏结局降临在坏人身上，与坏结局降临在好人

身上同样具有感染力。但是，亚里士多德认为，在美学上更容易打动我

们的，往往是这样一种特殊的场景：一个好人由于自身的弱点，虽然出

于可以理解且很自然，甚至是良好的动机，却遭遇不好的结局。我们觉

得，悲剧，以其独特的方式，尤其震撼人心且有深意。因为戏剧是在把

我们自己，我们的弱点，以及作为一个行动者的真正含义呈现出来：作



为一个行动者他的生命既可以被赋予一个完美的结局，也可能遭遇一个

悲惨的结局。同一部戏剧你可以不厌其烦地重复看很多遍，因为你对戏

剧中问题的思考不会立即就产生你所寻求的领悟或重组；而且阅读一部

剧作同样也会让我们受益，这是因为，戏剧真的是哲学作品，它给我们

机会去投入地思考。

我们再次惊异于哲学的相似。哲学不能一劳永逸地解决它所提出的

问题。哲学永无止境。只有当我们对自己、对我们的生命没有了困惑、

没有了迷茫，才有可能是哲学的终结。但是我们生命的本性就是它不仅

复杂难懂，而且我们的组织方式也是无法由人身体内部来进行解读的。

人类是自身永恒的问题，因此哲学永远不会过时，文学也永不过时。

也许柏拉图是对的，他认为一个理性的社会不需要艺术，也不需要

哲学，恰如一个理想的世界将不再需要医学。如果我们接受事物本来的

样子，各安其命，行事都能按照自然、良好的意愿，性情温和、判断准

确，那我们就不再需要艺术和哲学。但是，我们照此假想的是一个分明

的非人类社会，或许实际上是一种动物存在。这是一种我们不可能获得

的存在形式。

海德格尔（Heidegger）说，我们是我们自身的问题，这是我们的存

在标志。与为数不多的几位思想家一样，海德格尔很清楚，艺术所起的

作用是具有哲学意义的。它的作用就是要公开展示和呈现，同时构建并

创立那些，如我所说的，组织我们的结构和价值。它揭示组织，同时也

重组织我们。

海德格尔的出发点是世界以多种不同的形式呈现在我们面前，有时

我们会极目四顾并对我们所看见、所摸到或闻到的东西进行思考。但是

这种对周围事物有意识的、了然于胸的感知有个前提，如海德格尔所

说，就是我们已经融入这个世界且在其中优游自在。因此大多数已在那

里为我们存在的东西并非是作为思考的对象而存在，而是作为我们的立



足之地，或是作为我们从事重要事情的装备或设备而存在。我们可以研

究鞋子并思考它们，但是因为我们穿着鞋子就是为了工作或四处走动，

我们不会去思考鞋子或去体会它们；我们顺从鞋子，我们依赖它们，我

们使用它们。鞋子可以成为思考的对象，但前提是它们作为生活的设施

已经是“信手可得”，而信手可得的东西就已经不是一件值得考虑的事。

既然鞋子被使用，被看作理所当然，鞋子这种独特的存在方式，理所当

然的存在方式，恰恰要求我们不去研究或思考它们。鞋子，以此方式为

我们存在，需要从前景中退隐出去。

但这就提出了一个难题。如果鞋子作为生活设施为我们存在要以它

退隐到背景之中为前提，我们又怎么可能将这一事实本身——如海德格

尔所说，器具的器具性——展现出来？一旦你把注意力转向鞋子并思考

它在你生活中发挥的作用，你已经改变了格局，打破了魔法。你面对的

不再是一件你寻求的设施，而是一个物件。我们将它看作理所当然，以

至于不会注意它们，如果这恰恰是鞋子呈现给我们的独特特性，我们又

怎么可能让鞋子作为设施成为我们的关注焦点，把我们要依赖鞋子的事

实暴露在光天化日之下呢？

依海德格尔之见，这就是艺术的工作，而且是一件富有哲学意义的

工作。它是独特的哲学工作。比如，一幅鞋子的油画，梵高的著名画作

之一，就具有力量让我们看清鞋子怎样与整个生活方式（维特根斯坦会

称之为生存模式）协调起来。解读这鞋子就是要去解读依靠这鞋子艰难

度日的人是什么生存状态。这是一幅画可以展示的东西。一幅画让我们

去发现自己在这世界里的不经思量的参与方式。

但海德格尔对这一作用作出了一个更有力的论断：只有存在艺术，

鞋子才可以以此方式为我们存在，才可以成为工具。并非只是因为艺术

揭示了我们这世界的构造，而是因为它创生了那个世界。没有艺术，也

便没有世界。



这里有一种方法来帮助我们理解这一令人困惑的观点。我曾说，我

们需要艺术与哲学作为我们迷失时找到出路的方式。海德格尔所指正是

这个。我们人类是自己的问题。如果我们能够依照一阶的组织模式规定

的方式随波逐流，无暇思索地忙碌着，愉快地度过一生，那也会是一件

美妙的事。但是这样一种放任自流的生活不属于人类，或许它可以是动

物性存在。关于我们的忙碌，我们对组织活动的参与，有一件事令人瞩

目：它们总是成为我们的问题。我们迷失在组织机制里，我们不是这些

机制的作者，我们对它们没有清楚的认识。文字与语言就是这样一种情

形。文字作为我们为自己示范语言的方式呈现在我们面前，但结果我们

发现，如果我们没有示范它、评判它以及试图更好地理解它的需要，事

实上也就不会有语言。恰恰是因为我们想当然地从事一些活动，才允许

我们可以继续地想当然下去。你不可能取消哲学与艺术，因为哲学与艺

术恰恰是我们创生世界的方式，在某些时刻，正由于这种规范作用，我

们可以让这世界退出关注视野，安然地停驻在背景之中。

艺术的工作就是这样建立起我们的世界，恰如书写的作用是让语言

成为可能一样。

怎样理解艺术，它既不是科学又不受控于我们对事物是什么的认

识，却可以成为一件有价值的东西？柏拉图提出了这一问题，亚里士多

德试图做出解答，海德格尔接过了这个挑战。但海德格尔的解释非常抽

象，而且脱离了我们关于艺术的实际思想、谈论和体验。历史上另有两

位思想家对这一主题的思考提供了更为详尽的阐述，填补了其中的细

节。

首先是康德。康德认为，也是我一直在说的，艺术产生在批评的空

间里。让我们来解释一下。

关于我们对艺术的反应，有两个令人瞩目且不可否认，却明显互不

相容的特点。康德就是让我们关注这两个特点：首先，审美反应是一种



感觉。有些艺术作品会打动我们，我们发现我们喜欢它们，我们深受触

动，我们心有戚戚。重要的是，我们的反应不受争论的影响。没有规则

会规定我们应该做出怎样的反应；你无法说服我，让我发现某件艺术品

很美、很激动人心或很重要——或反过来，也不能说服我相信它不美、

不激动人心或不重要。如康德所说，在这里，我们不受观念或规则的左

右；我们完全沉浸在感觉的领域里。

但是，第二点，当我们把自己对一件艺术作品的反应当作是成就或

见解时，情况也是这样。当我认为一件艺术品很重要，很美，很有价值

时，我的意思并不只是说我喜欢它，或它对我来说很有价值；我的意思

是，它是一件有价值的东西。我期望或我相信别人会，或至少应当会，

同意我的看法。

要弄明白这一观点有一种方法，就是得去接受：当我们谈及对艺术

作品的审美反应，说到真正的分歧是可以理解的。如果我喜欢一种葡萄

酒的口味，而你不喜欢，我们并不是真的意见相左。毕竟，我喜欢适合

我的口味没错，你喜欢适合你的也没错。它的口味适合我却未必适合

你。但当我们谈到美感或其他形式的审美价值时，我们绝不仅仅意味着

某件东西对我来说很美。在康德看来这甚至根本说不通。如果我觉得某

件东西美，那是因为它的确美。

如此一来，我们就有了明显的分歧。审美判断是主观的，它们关乎

感觉和反应。同时，因其本性使然，我们可以这样说，它们似乎具有主

观共通性（intersubjective）的意义。

康德说，审美评价的做出是来自“普遍的声音”（the universal
voice）。它们可能是主观的，但它们反映的不是我自己随意、偶然、主

观的品味或态度。当我评价一件艺术作品时，我是作为一个人，从我个

人的立场来评价它；但我在评价的时候，却相信自己代表的不仅仅是我

个人的意见。



康德对此的解决方案是：他坚持认为，关于艺术作品价值的争议总

是对话的开始而不是结束。一个人只是说，我喜欢德国艺术家阿道夫·
门采尔，这永远不够。你需要就这一声明进一步阐述，你要说出你为什

么喜欢门采尔，或你喜欢门采尔的什么。由此，关于艺术的评价而发起

了讨论、对话或更概括地说，是批评。而批评，就其本质来讲，是一种

交流活动，一种在人们之间展开的活动，它要求人们互相尊重，彼此坦

诚。

而关于此种批评交流，值得关注的是，事实上，它可以改变我们的

想法，改变我们的欣赏方式与欣赏内容。优秀的批评家不仅仅是描述一

幅作品，他们还会让我们注意到那些我们遗漏的品质，或说服我们去体

味那些我们忽略或不曾注意的特征。批评的进展不是靠逻辑论理，在这

一领域没有什么一锤定音的观点；批评的进展靠的是说服。批评家都是

教育者，他们教会你去发现。既然我们是艺术热爱者，我们就都是批评

家。

当然，批评崩盘的状况也时有发生。我对一件作品的反应可能你会

不以为然，也就是说，追根究底可能是因为你不把我当回事。而这正是

美学批评中决定成败的东西：是我们相互理解，甚至可以说，是我们彼

此相爱的能力。

康德有句名言：美学评价必须要置身事外。这应该显而易见。对我

儿子的音乐演奏我必然会赞赏有加，这无可厚非。但是，如果我喜欢它

只是因为它是我儿子的作品，那么我对它的喜爱就不是出于什么审美的

缘故。我儿子演奏音乐并不构成理由，让一个对我儿子并无私心的人对

他的演出感兴趣。

一种美学评价要真正地表现审美，它必须是一种公正无私的反应，

对谁拥有这件作品或是谁创作这件作品等要漠然视之。



但在康德看来，重要的是，我们已注意到，对一件东西是否当得我

们的审美赞扬，可能无法进行客观的验证。审美价值不是一件东西的特

征，如重量或颜色一样，是我们能够探测、感知或发觉的东西。

但这意味着美学争议永远不是真的关乎艺术本身，而是关乎我们对

一件事的反应。正是如此，康德把审美反应描述为“想象力的自由游

戏”。这件事不像我们看见一辆车一样一瞥而知。它并不明示我们要如

何去体验。

最终，在美学评价中，真正决定成败的是，你是怎样的人。这就是

为什么当审美分歧不可调和的时候，甚至可能导致亲密关系的破裂。也

正因为如此，艺术会要求我们专注于对话与批评的意义。

这又把我们带回到哲学。哲学分歧恰恰以此方式表现为审美。就像

你无法证明一幅画是否是一件有价值的艺术作品一样，你也无法证明你

的哲学立场。因为最终决定成败的是你，你的思想，你的专注，你的造

诣，和你的妙悟。

哲学不是一门科学，它不承认实证方法或其他形式的决策程序能够

一劳永逸地解决所有问题，但这并不意味着哲学分歧并非实在。它们实

实在在，它们客观存在。但是，决定成败的并非事实，而是我们怎样理

解，怎样弄懂并最终评价这些事实。

那么，艺术有它的价值，恰如哲学有其价值一样。并非由于它会像

科学一样产出知识，而恰恰是因为在这个领域里我们可以与我们已知

（或我们以为已知）的东西进行一番较量。在这个领域里，我们可以努

力地去弄清楚我们是怎样思考、怎样做出反应，以及怎样衡量价值的。

正如舞蹈编创不是跳舞，哲学研究和美学批评也不是要让我们收集

更多的事实。它们是我们展现自己的领域。在这些领域里，我们是信息



收集者，是感知者，而事实上作为感知者，我们的评价往往会掺杂自己

的兴趣与喜好。我们努力把自己的这一切呈现在自己面前。

作为这个简短但纯属个人见解的美学史的结束，也作为本书的结

束，我要讲到的最后一位作者是约翰·杜威。以上对于柏拉图、亚里士

多德、康德和海德格尔的解读让我们看到他们各自的观点，但我认为，

正是在杜威的思想中我们发现这些观点的融合。相比其他思想家，杜威

让我更清楚地看到艺术的本质，我所理解的那种本质。通过对杜威的解

读，如对柏拉图、亚里士多德、康德、海德格尔的认识一样，我们可以

形成一种艺术的概念，它显示出艺术是多么的不可或缺，无可回避，与

生俱来，富有哲理。

与海德格尔一样，杜威对审美体验不感兴趣。他关注的是艺术的作

用，或者说，是艺术的意义与价值。但在杜威看来，所有这些都与体验

的本质密不可分。

亚里士多德早已认识到，体验决不只是一系列的强烈感受。而后来

的哲学家，如大卫·休谟（David Hume）和约翰·洛克（John Locke）却

似乎浑然忘记。的确，有一种感觉，不定在哪一时刻，会让我们面对它

强悍的轰动，威廉·詹姆斯称之为愤然怒放的、闹哄哄的混乱感受（the
blooming, buzzing confusion of sensation）。但是杜威认为，体验本身指

的不是这种感觉。我们绝非生活在一系列毫无意义的感觉之中，在一些

杂乱无章的偶然感受或意象之中。构成我们生活状态的体验，我们清楚

地知道并乐在其中的体验，远比这要结构清晰。如杜威所说，它们是浑

然一体的，完整的，可以名状的：在威尼斯共进晚餐的体验，在大学里

学习的经历，买房子的体验，昨晚努力入睡的体验，有孩子的体验……

此种主题明确、结构完整的体验，其中有一义谛，那就是，它们是

收获。我们在制造它们。我们不只是经历它们，我们需要设计谋划。如

果你认为生活是一条潺潺的河流，有作为，有担当，那么，获得意义与



完整就是一件有价值的事，因为意义与完整是我们现实生活体验的重要

特征。

每一种体验，既然它是一次经历，它就是完整的。它有形式、有意

义，它是被制造的，它是被收获的。用杜威的话说，它是审美的

（aesthetic）。生活本身就是一种制造意义的活动。所有体验，只要它

是体验，就发生在美学空间里。因为要完整，要浑然一体，要有所组

织、井然有序，就是要有美感。

与跳舞、唱歌一样，感知本身，包括思考、疑惑都是审美，都有美

感。在杜威看来，如果不具美感也就不成其为艺术，也就根本不成其为

体验。

因此，在某种意义上，杜威的观点就是，我们都是艺术家。因为我

们所有人都倾力于制造体验，在做事和感觉的循环里，在做出行动并承

担行动后果的循环里，去体会它们的形式与意义，它们在最基本的生物

水平上组织了我们的生活。生活本身就是制造体验的活动。

这恰恰就是艺术的含义。在杜威看来，艺术就是体验；艺术家不是

在制造东西，他们是在制造体验。

但是，现在我们遭遇了一个循环：艺术是体验，艺术家制造体验；

可我们所有人都制造体验，因此我们都是艺术家。但杜威并没有听任我

们被困在这个循环中。

真正的艺术家并不仅仅制造体验，他们还制造作品（绘画、表演或

无论是别的什么东西），而这恰恰为我们进行完整的体验提供了机会，

因为它们的完整性一览无余。画家用眼睛评判着画布上的效果，然后根

据他对自己行为结果的感觉做出进一步修改。通过绘画，他提炼总结了

制造体验和生活本身的这一循环过程。当你看画的时候，你遇见的是制



作出来让你遇见的东西；你遇见的恰恰是一个去体会体验是怎样被制造

出来的机会。而你自身现在必须去制造你自己对艺术作品的体验。要有

所体验，你不能仅凭观看；你需要激活自己，从而激活它。艺术作品给

你的是一个机会，让你去体会我们的生活如何展现在我们面前，体验如

何发生，我们如何实现积极的生活。艺术，站在你的面前——海德格尔

说，它闪耀着光芒——为你做出示范。它是一种体验，它给你提供一种

体验。

艺术的作用就是把我们作为制造者，也就是说，作为体验者的根本

天性呈现出来。艺术把我们的组织方式展现给我们自己，且是以一种可

以理解、可以辨认的方式。

本书开篇引用了杜威的观点，他是这样表达的：正是因为艺术作品

的存在妨碍了我们对于艺术本质的解读。我们只顾着去看那些作品，但

艺术是体验。重要的不是作品，而是对作品的体验。但这些体验不会自

然而然地呼之即来，我们需要制造它们。艺术是一种机会，它让我们制

造体验，制造自己，从而生活。

如此说来，在某种意义上，我们所有人都是艺术家，我们都在生

活。而生活就是一个制造体验的过程，在已经发生的事情面前，对我们

的所为做出创造性回应的过程。

但艺术远不止这些。归根结底，艺术是哲学。它要把有关我们状态

和本性的所有东西展示出来。

我们都是艺术家，以至于，正如杜威所说，而我也一直在阐释，无

论我们出现在哪里，只要有人类出现的地方，对于艺术的需要，对于哲

学的需要，对于理解的需要也都会齐齐地出现。

这并不意味着艺术创作无所不在。艺术的存在不会比书写更为普



遍；有些文化还没有书面语言。

但即使是在并无书面语言的文化里，书写语言的态度依然生机勃

勃，方兴未艾。我想说明的是，这些思考让人想到，恰恰是出于同样的

原因，我们可以说，艺术真的是无所不在。

艺术不是加工制造，艺术不是表演，艺术不是娱乐，艺术不是唯

美，艺术不是愉悦，艺术不是加入艺术界，艺术也绝对不是商业。

艺术是哲学。艺术是在把我们的真实天性展示在我们自己面前，因

为我们需要这样。艺术是在书写我们自己。



致谢

我生长在一个艺术家庭。我的身边到处都是艺术，以及把艺术的价

值看作至高无上的人们；事实上，艺术就是衡量其他所有价值的标准，

至少在我看来是这样。理解艺术的能力，观赏、鉴别以及领悟艺术的能

力受到高度重视，但仍不及创作艺术的能力。这是一种暗能力吗？我父

亲的朋友、艺术家托尼·史密斯（Tony Smith）在与他交谈中曾这样问。

我猜，当时我父亲在讨论艺术家的伟大时所使用的那种谦恭、崇拜的语

气，与别人家里在谈论圣徒及其困苦劳顿却鼓舞人心的生活时所用的语

气一般无异。

但这不只是在我家里，整个格林威治村都是这样，我就在这样一种

环境里长大。这是不同生命和不同作风的交织，艺术就是那条贯穿的经

线。我和我的朋友曾经把隔壁画家扰得不胜其烦。我还记得因为我们在

他和Nancy Spero共有的阁楼外的过道里上窜下跳，跑来跑去，惹得

Leon Golub对我们大为恼火。另一个朋友的父亲制作电影——是色情电

影。（我曾带着期盼与不安参观过他的阁楼。）楼下就是我母亲的陶艺

室，每天都有陶艺师们进进出出，不分昼夜；我家后门的邻居原本在通

用电气公司工作，后来辞职专为滚石乐队负责灯光；于是就有了米克·
贾格尔（Mick Jagger）顺便到这里来吃草莓派。Dove Bradshaw曾让我8
岁的弟弟领路到一家雕塑工作室。10岁或11岁的时候，我就参与Kikuo
Saito制作作品，在东四大街拉玛玛的附属实验剧场里参与演出了。（上

小学时，我还在学校编创的剧目《俄克拉荷马》中扮演柯利。在Brian
Kahn制作的Arthur Kopit剧作《印第安人》中，我还曾演过野牛比尔，

这是一部我们在百老汇演出周期很短的先锋剧。）



根据网上格林威治村的一个旅游指南，鲍勃·迪伦、格拉汉姆·纳什

（Graham Nash）、大卫·克罗斯比（David Crosby）都曾在小红砖公寓

居住，我就是在那里长大的。我父母在20世纪60年代早期就买下了它，

之前曾作为租户租住在那里，因此我才知道，事实上，迪伦和克罗斯比

从未在那住过。但画家老Robert DeNiro的确住过那儿，还有他的小儿子

演员罗伯特，他们都是我家的常客（我父母这么跟我说的）。迪伦的确

也曾来过，至少有一次，到我妈妈的工作室里看了看陶艺课。尽管因为

我太小，无缘结识巴内特·纽曼、托尼·史密斯、杰克逊·波洛克还有马克

·罗斯科，但这些人，尤其是纽曼和史密斯，在我出生之前的那些年都

是我父亲过往甚密的朋友。

我之所以讲到这些名字并非为了自抬身价，而是因为，现在回头来

看，我必须承认，能够在这样一个艺术社群中长大是多么地值得夸耀。

而且，之所以写下这些个人记忆，也是因为它们会帮助我阐明本书

研究的动机。对我来说，艺术不只是可以将理论付诸应用的又一现象，

这是私事儿。而艺术的问题，艺术为何重要的问题，艺术是什么，它在

我们的生活中处于何种地位，在某种程度上，这才是我在哲学上的首要

问题。

前言中我所提到的艺术家，就是激起我重新思考观看的本质的那位

艺术家，就是我的父亲，汉斯·诺伊。

我承认，本书的中心论题——艺术是哲学实践，哲学是艺术实践

——对我非常有用。我的家人都在积极地投入艺术，在这样的背景下，

它可以被最终理解为，是我为哲学及其价值的辩护，为我自己工作的一

个辩护。如果说艺术是最重要的事情，而哲学又是艺术，那么，说来说

去，原来我也是一名艺术家。看哪，老爸！

但是，促使我写作本书的，还有一些看似偶然的事件。我的第一本



书《知觉中的行为》（Action in Perception）出版于2004年，在当代舞

蹈社群中读者甚众，而在视觉艺术圈里也有不少的读者。这可超出了我

的预期。我写作本书原是为了哲学家和认知科学家——缘于我与哲学家

伊凡·汤普森（还有他的导师及朋友瓦雷拉）以及实证和理论心理学家

凯文·奥瑞根的合作——就没料到会有这样的结果。舞蹈家、舞蹈编创

人丽贝卡·托德（Rebecca Todd），现在已是认知科学家，也是伊凡·汤
普森的妻子，和我，还有丽萨·奈尔森（Lisa Nelson）（以及其他多位舞

者，包括Karen Nelson、Susanna Hood、Margit Galanter、Heike
Langsdorf、Alexander Baervoets以及比利时Paul Deschanel团队的成员，

还有剧作家Jeroen Peeters），我们共同组织了一个专题研讨会。正是这

次研讨会让我第一次认识了这一观点：舞蹈，或者说是舞蹈编创，原来

可以成为一种研究实践，一种研究交流、知觉和意识的工具，丽萨·奈
尔森的作法就是一个完美的例证。几年后，威廉·弗西斯（William
Forsythe）和他的合作者Freya Vass-Rhee、Liz Waterhouse、Rebecca
Groves、Norah Zuniga Shaw就联系到我，然后再晚些是Nicole Peisl,
Fabrice Mazliah, David Stern, Roberta Mosca与弗西斯舞团的其他成员，

包括舞蹈学者Scott deLahunta也与我取得联络。我碰巧闯进了这个世

界，于是开始学习该怎样去观赏舞蹈，去思考当我们观看舞蹈时我们看

到了些什么，由此，关于舞蹈编创能做到怎样，也开始了一个学习过

程。我和Scott deLahunta花了几个小时畅谈舞蹈、哲学、科学融合在一

起会是什么状况[部分是在后来被称作动作库（Motion Bank）的场景

下]。Nicole Peisl现在和我一起编舞、一起演出，同时还共同在研讨班授

课。她是灵感之源，我们的合作仍在继续（不仅在专业上，我们住在一

起且有了一个孩子）。至于弗西斯和我，在过去的5年里，一直在进行

着一个充满激情的、持续的交流，讨论舞蹈编创里的哲学和哲学里的舞

蹈艺术。本书就是由这些对话构成，在某种意义上，也是这些对话的记

录。最近，我又与舞蹈艺术家黛博拉·海开始了新的合作——联手开展

一个表演讲座活动。



以此方式我被邀进入舞蹈世界，无论这是多么的偶然，但一切感觉

就像是回到从前重新开始一样。我爸爸的女朋友，也是我妹妹Adi的妈

妈，曾经也是一名舞者；20世纪80年代，那时我还是个孩子，她常常带

我们一起去舞剧院的排练厅。而且，我已经说明，我父亲从一开始就在

我的故事和这一研究项目中画上了重重的一笔。

在本书的写作过程中还有几件重要的事，我必须提一下。1997年，

我受Larry Rinder和Marina MacDougall之邀到加州艺术学院就知觉意识

做了一个演讲。会议的宗旨是要集中大家对于艺术与意识问题的看法，

这是一个我还从未认真思考过的课题。对我来说，这次会议是一个转折

点。首先，我开始关注这一课题；然后，正是在这次会议上，第一次也

是唯一一次，我遇见了著名的艺术理论家理查德·沃尔海姆（Richard
Wollheim）；现在，我就在加州大学伯克利分校教授“他的”美学课程；

而且，我想一定是因为我参加了这次会议，以及后来与拉姆查德兰

（Vilayanur S.Ramachandran）、Bill Viola等参加的一个论坛，1999年，

我被Michael S.Roth邀请去圣莫尼卡盖提研究所参加艺术与神经科学研

讨会。本次会议名单上的人物也令人难忘——Elaine Scarry, David
Freedberg, Barbara Maria Stafford, Pietro Perona, Claude Imbert, Tom Crow,
John Mazziotta, Patricia Churchland等等。记忆中，Crow不喜欢我关于艺

术的观点；Freedberg和Churchland不喜欢我关于神经科学的言论。

Scarry替我辩护，在我的印象里，与其说她是出于真心的赞同，倒不如

说是因为慈悲为怀。我有点伤感，但我坚信在这个领域里一定有些工作

需要做却还没有做，而我就想承担下来。

快进至近10年后：2007～2008年，我在德国柏林度过两年，与当时

的妻子、艺术家Miriam Dym以及两个儿子一起。在这里，我写了《跳

出脑海》（Out of Our Heads）一书，正是在这一年，我开始认真地思考

关于艺术的问题。我从霍斯特·布雷德坎普（Horst Bredekamp）和Luca
Giuliani那里获得灵感，他们两人都是德国成人教育学校Kolleg的永久会



员，也有来自迈克尔·弗雷德（Michael Fried）和亚历山大·纳格尔

（Alexander Nagel）的灵感，他们都是我的同事研究员。我们关于艺术

的谈话大都以柏林及其艺术宝藏为背景。还要特别感谢洪堡大学的哲学

家John Michael Krois，他研究艺术与体验的具体方法也是我灵感的来

源。我还应该再补充一句，Miriam Dym一直是我在艺术方面的老师，

她的影响，或者说是她的行为影响，一直贯穿于本书中。那年她在柏林

有一场个人秀，每次想到奇特的工具，总免不了想起那场她的个人秀。

写作《奇特的工具》一书面临很大的挑战，部分是由于当我写作的

时候，心里有这么多不同的人和观众。我写这书既是为了上述提到过的

人，也是为了其他一些我认识的人，有的是当面结识，有的是从阅读他

们的书中认识，有的非常熟悉，有的并不熟悉。本书也是为他们而作：

Whitney Davis, Hubert Dreyfus, Moriah Evans, Liza Fior, Michael Fried,
P.M.S.Hacker, Edward Harcourt, Deborah Hay, Christopher M.Hutton, John
Hyman, Robert Lazzarini, Sina Najafi, Warren Neidich, Jonathan T.D.Neil,
Richard Sacks, Leo Treitler, Christopher Wood, and Alexi Worth.我还要向

我的朋友Blake Gopnik和Lawrence Weschler特别致谢，他们总是欢欣鼓

舞、精力充沛，并富有深刻的见解，给我方方面面的陪伴与指教。

向洪堡大学Bildakt符号表达课题组的全体成员致谢：Horst
Bredekamp, Mark-Oliver Casper, Maria Luisa Catoni, Katharina Lee
Chichester, Franz Engel, Hanna Fiegenbaum, Joerg Fingerhut, Sascha
Freyberg, Yannis Hadjinicolaou, Einav Katan, Marion Lauschke, Sabine
Marienberg, Anja Pawel, Philipp Ruch, Johanna Schiffler, Pablo Schneider,
Jürgen Trabant, Jorg Trempler, Stefan Trinks, Patrizia Unger, Tullio Viola以
及Frederik Wellmann.2014年9月在柏林的一个研讨会上，他们对《奇特

的工具》书稿的仔细阅读和不吝指正，促使我对本书结构做了极大的调

整。对他们我无比感激。同时感谢我的研究生Caitlin Dolan和Charles
Oliver O-Donnell，他们不远万里赶到柏林参加研讨会并表达了富有见地



的无私意见。特别感谢Caitlin，他还是我在本项目上的助理研究生。

感谢我的经纪人Brockman公司的Russell Weinberger，以及Farrar,
Straus and Giroux出版社和我的编辑Joe Wisnovsky，还有国家公共广播

电台的Wright Bryan和13.7宇宙与文化栏目组。也感谢加州大学伯克利

分校我的同事们以及纽约市立大学研究生中心的前同事们等的支持。无

比感激古根海姆基金会，在2012年把奖金颁发给我，支持我完成本项目

的研究。

但还有两个人我想多说几句。一个是多米尼克（DominicKahn），

十一二岁的时候我就认识他了。他是我的铁哥们。他住在柏林，这些年

常常在我的文章中客串出场。他是我的评论家，尽管有时很苛刻，但总

是发自肺腑。我要说，多米尼克的问题是，说到艺术，他总是高度怀

疑。他只管喜欢他喜欢的，却拒绝接受在我看来如此艺术，而我猜他会

说是垃圾的东西。在他看来，在巴内特·纽曼平白无奇的画布或是约翰·
凯奇的音乐架构里，怎么可能会有什么意义？更不用说是魔力了。而一

幅耶稣受难的十字架油画，无论是出自鲁本斯之手还是提香之手，对他

必须要说些什么？

前段时间我曾看到过一篇报道，伦敦艺术博物馆里的一位看门人在

一场深夜开幕展后被解雇，因为他清扫了遗留在地板上的烟蒂和啤酒

罐。他怎么可能知道，他清理掉的正是艺术本身。而几个月前，在法兰

克福的施泰德博物馆，我自己就曾叫来保安，告诉他似乎哪儿漏水了

——在一尊独立的雕像周围，水流满地——而他却跟我解释道，这正是

作品的一部分。对多米尼克来说，我猜他的观点会是，这可正中他的下

怀。如果说什么是艺术，什么不是艺术，这之间的界限不能被明确指

出，甚至不能被看到的话，那么，当然，我们称作艺术的东西只能说

是“我们”“人群”中某个人的说法而已。也就是说，我们都和那个小男孩

站在同样的位置，迷惑地看看四周，然后有勇气喊出：皇帝没穿衣服！



关于哲学本身，人们往往表达的是一种类似的态度。哲学里有进步

吗？哲学有结果吗？尤其是科学家，有时会不无轻蔑地提出这样的问

题。在某种意义上，很显然，他们的答案是否定的，至少与物理学、数

学甚至是历史学的研究成果相比。不仅哲学发现值得争议；而且，看起

来哲学似乎无非就是个争议的场所。最伟大的哲学家，柏拉图自己就明

白这一点。苏格拉底的对话从来都不是以一个明确的结论或者是一个类

似发现的东西作为结局。它们总是以困惑告终，没有肯定的发现。但

是，困惑会是一件有价值的事吗？别忘了，苏格拉底被处死，就是因为

他败坏年轻人的思想，惑乱他们，动摇他们对传统观念的信念。因此，

这种忧虑并非没有道理。但是，柏拉图知道，这个问题应当得到一个肯

定的答案。他的想法非常正确。值得注意的是，柏拉图研究哲学的价值

这一问题时，选择了用苏格拉底和一个童奴的对话来表明哲学方法。对

话的继续，在某种程度上要通过能让这孩子画出一幅画，或者干脆，通

过表明一幅画怎样给人一个方法，让人想通一些事。

哲学与艺术并立在一起并非偶然，弄懂了一个，我相信，也就弄懂

了另一个。这是我在本书中不断重复的主题。

无论怎么说，我写作本书是为了多米尼克。我不知道能否最终说服

他，对此我还是很怀疑。但我想，他的挑战，或说，至少是我认为他所

提出的挑战，都是一个真正的挑战，我必须要去面对它。

我还想提到的另一个人是我的朋友——历史学家亚历山大·纳格

尔。1989～1990年间，我们在哈佛大学的宿舍里住同一层楼，从那时

起，关于艺术及其历史和意义，我们就有着说不完的话题。我们一起沿

街散步，一起去参观纽约、华盛顿特区、巴黎、柏林、德累斯顿、威尼

斯、锡拉丘兹、多伦多的艺术博物馆。我们同时在柏林的

Wissenschafskolleg学院做研究员。2011年秋，我们在纽约联合举办研讨

会，与会人员跨越纽约市立大学研究生中心（当时我的母校）和纽约大



学美术学院（他的母校），主题是风格及其极端重要性，不仅是对艺

术、时尚的意义，还有总的来说对人类的意义。要不是他的合作与友

情，要不是他自己写书为我树立了榜样，很难想象我会写作本书。

最后，向我的孩子们August, Ulysses，以及Ana Rosa诺伊以及我的

终生伴侣Nicole Peisl表示衷心地感谢！



注释

本注释是对正文的补充。这里有每章的总结，正文中所涉及问题的

更多讨论和参考。希望这些注释能够加深读者对本书的理解，就像是观

看棒球比赛一样，若有个朋友能与你一起讨论，必会加深你对棒球赛的

感受。

前言

我们只需睁开双眼，眼前就会呈现出一场色彩、形状、光影与质感

的视觉盛宴：这是由我们的眼睛奇迹般地捕捉到的、一场回报丰厚却也

危机四伏的物的盛会。所有这些，都来自于我们眼睛里两个小小的、歪

曲的、倒置的光影图案。

Richard L. Gregory在《眼睛与大脑》（Eye and Brain）里的这番话

表达了一个公认的观点：视觉的问题就是要弄明白，在如此薄弱的基础

之上，我们怎么能看见这么多，我们怎样从“内里”——眼睛或大脑里的

影像——到达“外在”，我们的外部世界。在我的书《跳出脑海：为什么

不能说“脑即我”以及从意识生物学中获得的其他教训》（Out of Our
Heads：Why You Are Not Your Brain and Other Lessons from the Biology of
Consciousness）第6章中，我更为详细地分析批评了这一观点，这样一

种观点的局限也是我的第一部书《知觉中的行为》的贯穿主题和基本的

信念。

在《知觉中的行为》中，我提出了我称之为知觉的“行为生成

观”（the enactive approach）。这一观点实际与我和法裔美国心理学家凯

文·欧瑞根合作发表在“行为与大脑科学”上的论文中提出的“视觉和视觉



意识的感觉运动”观点相同。之所以选择用“行为生成”来重新命名我们

的感觉运动观，首先是因为，这个观点的基本想法是，体验是需要我们

付诸行动或要去作为的东西；它不会自行发生在我们身上。而且，我要

以此纪念2001年5月故去的神经生物学家弗朗西斯科·瓦雷拉的工作，他

对“行为生成”这一词汇的使用，在我看来非常重要，且联系更为紧

密。“行为生成观”现在指的是这样一类观点：它们大致都认为，人的心

思是积极主动的，它的运作机理只有与活动的肌体相联系才能得到理

解，而且像计算或陈述这样一些特别知识技能的发挥并非它的基本模

式。

第1章　得到组织

本章我引出了组织活动的概念，并认为这是人类生活的一个普遍现

象。我们生性是有组织的，任何人类生物学的解释都必须要包含这一事

实。

·

欲更多了解哺乳及其在我们生活与发育中的重要位置，请参看

Kaye《婴儿的心理与社会生活：父母怎样造就了人》。在此我所说的哺

乳，就我个人来讲，绝不是要把母乳喂养区别于奶瓶喂养。尽管我在文

中也用到了“母亲”或“妈妈”，但这并不意味着要排除那些非女性或是母

亲之外的养育者。

文章中我把人类称作是使用语言的物种。当然，无论就人类语言是

否独一无二，还是动物交流是否也是一种语言来讲，这都尚有争议。我

不想就此表达立场。就我的目的来讲，只要注意到语言在我们人类生活

中的地位，如我所说，可能与哺乳有关，这就足够了。

·



对话是一种组织活动，这一观点早已得到广泛认可，而且已成为一

些令人兴奋的研究的主题。

人们谈话的时候：

·有一种方言上的趋同性，也就是说，在相关方面——词汇、俚

语、发音等等——他们倾向于使用同样的方式。（见，如Giles，“口音

的变换性”。）

·他们往往以同样的语速讲话。（见Street，“事实调查访谈中的话语

趋同与话语评估”。）

·他们往往采取同样的声音强度或音量。（见Natale，“发挥社会期

许性作用的动态交流中声音强度的趋同性”。）

·他们停顿的频率几乎相同。（见Cappella and Planalp：“非正式交

谈中的讲话与静默结果三：讲话人的相互影响”。）

而且，讲话人往往会：

·彼此借鉴对方的体态与手势（见Condon and Ogston，“正常与病态

行为模式的有声电影分析”。Kendon，“社会交往中的行为调节：案例描

述”：LaFrance，“体态借鉴与融洽”；Shockley, Santana, and Fowler，“合
作性对话中会涉及一些人际间共同的姿势限制”。）

·协调语言与动作的节奏（见Condon，“行为组织分析”。）

·同步他们的动作方式（“体态摆动”）（Shockley, Santana, and
Fowler，“人际间共同的姿势限制”。）

对此广泛现象的普遍讨论，见Shockley, Richardson, and Dale，“对
话与协调结构”，以上引用均出自该书。



据一个前景可观的调查，对于人们谈话时这种趋同性和一致性的解

释是，讲话人，连同他们的环境，在无论他们从事何种任务的场景里，

都会形成一个单一的“动态体系”，这一体系可以得到（非线性）数学模

型和分析的检验。关于这种动态体系模型，有一个重要的事实：它排除

了人们一度以为的由讲话人掌管谈话的观点。这并不是说，在这里我们

不能谈到理智。但这种理智是任由事情发生，任由情势来进行组织的理

智，而不是慎重考虑和实施理性。想看对此话题的开创性贡献，见

Kelso，“动态模式：大脑和行为的自组织”（Dynamic Patterns：The Self-
Organization of Brain and Behavior）。

·

关于使用手机会分散驾驶注意力的文献有很多。Brian Scholl与他的

团队在罗格斯大学进行的一项研究值得称道，它证明，在开车时或在做

任何要求注意力高度集中的工作时，打电话会导致明显的视觉意识受

损。（Brian J.Scholl, Nicholaus S.Noles, Vanya Pa-sheva, and Rachel
Sussman，“打电话大大增加‘持续无意性盲视’”，Journal of Vision 3
no.9（2003）：156.）众所周知，打电话所引起的注意力分散要远远大

于与同车人的交谈。（见，如S.G.Charlton，“开车时的交谈：分散注意

力的手机与会做反应的乘客”，事故分析与预防4，no.1[2009]：163-
173.）文章中我对此提供了解释：打电话和开车引起两个组织活动的互

相冲突，结果就是组织的瓦解，由此导致盲视。

·

我们的天性就是要获得第二天性（second nature），这是亚里士多

德在《伦理学》（Nicomachean Ethics）中提出的观点。比如，他解释

道，德性的获得“不是通过一种自然的过程，而是通过习惯……因此，

德性在我们身上的出现既非出自天性，也非依靠天性，但是我们的天性

就是要去获得它们，通过习惯来达到我们彻底的完美。”在匹兹堡大学



哲学家John McDowell的作品中，尤其是在《心智与世界》（Mind and
World）里，这也是一个重要的主题。

·

在《跳出脑海》第5章，我讨论了习惯这一话题。我们已注意到，

许多思想家都不曾忽视这一话题，亚里士多德是最主要的一个。还有一

个是威廉·詹姆斯，在《心理学原理》（The Principles of Psychology）第

一部中有一章他专门讨论习惯：“当我们从一个向外的视点来看有生之

物时，其中令我们吃惊的第一件事就是，它们都是无数习惯的组

合。”关于习惯，有一件事情非常有趣：它一方面把我们封闭起来，另

一方面却又让我们敞开。试试去打破一种取决于任务的必须履行的职

责，它既让你可以同时谈话、走路、交流、吃饭，可又一如既往地阻止

你随心所欲的行动。只要你是一个熟练的驾驶员，你就能凭习惯来开

车，在这种身体惯性的组织层面上，你无需刻意引导和指挥自己的行

动。这使得你能够一路开车，一路观看风景，发现新的目标，但同时又

能关注着周围路况或是听着广播。习惯（或者说，是技巧）一方面扩大

你的能力，一方面又限制你随心所欲。洪堡大学的艺术史学家布雷德坎

普（Horst Bredekamp）向我指明了这一观点。

·

文章中我引进了“体动层次（the embodiment level）”的概念。关于

这一层次有一件事非常重要，它不是完全的“属人”（personal）行动

（有意识的、有控制的、由思想和计划所掌控），但要说是出自“动物

性”（subpersonal）（自动的、反射的、不依赖思想和理解）又不完全

恰当。动物性层次的活动在毫秒的时间范围内展开。与之相对，属人层

次的活动发生在分钟、小时、天、周和终生等更大的时间尺度上。而体

动层次的活动，据达纳·巴拉德理解（他是首次提出这一观点的人），

是在一个中间层次上展开，在秒的尺度上。这是一个我们协调观看与看



到的时间尺度，也是我们用一个眼神或是一个点头就能完成交流的时间

尺度。发展心理学家Linda Smith证实，儿童与他们的看护人进行有组织

的交流、教与学的活动，恰恰是在这种看、看到、处理、点头和指点的

层次上。有关体动层次，想要了解更多，见达纳·巴拉德，Mary
M.Hayahoe, Polly K.Pook, and Rajesh P.Rao，“Deictic Codes for the
Embodiment of Cognition（惯性认知的指示码）”，Behavioral and Brain
Sciences20，no.4（1997）：723-742.

·

“属人”（the personal）与“动物性”（the subpersonal）的区别，由心

理学家丹尼尔·丹尼特在《内容与意识》（Content and Conscious-ness）
当中提出：

当我们说到，一个人感到疼痛，并说出疼痛的位置，受到刺激做出

何种反应，我们所说的都是在语言范围内能够述说的感觉。我们可以就

一个人怎样从火炉上迅速把手抽开要求进一步解释，但我们不能就“心

理过程”要求更多的解释。因为引入不可分析的心理特征会导致解释的

过早终结，我们会就此以为这种引进是错误的，转而寻找另外的解释方

法。如果这样，我们就必然会放弃在可解释层次上来解释人和他们的感

觉和活动，而转向大脑里的动物性层次和神经系统里的反应。但是，当

我们真的放弃了属人的层次时，我们同时也放弃了疼痛的主题。

后来，在《意向立场》（The Intentional Stance）中，丹尼特坚持认

为，实证心理学、认知心理学的任务就是要解释属人层次怎样产生于动

物性层次之上并依赖于这一层次。重要的是，他坚持认为，任何一个真

正科学的认知心理学都必须是一个在动物性层次上的心理学。因此，这

也引出了许多故事和重重争议。正是为此原因，丹尼特独创性地认识

到：当我们转向动物性层次时，我们就放弃了一个人主动思想、生活和

体验的主题，因为这些在细胞层次上和它们的因果网络里根本不可能实



现。

第2章　重组自我

本章的基本论断是：艺术是一种重组织的实践；我们发现自己以不

同的方式（天然的、生物的、也有文化的）被组织起来，艺术将这些组

织方式用作它的原始素材。我选取的例证是艺术舞蹈，它的职责并不是

跳舞；它是要把跳舞，或者说，实际上是把我们都是舞者（因为天性使

然）这一事实展现出来。舞蹈艺术如此，其他艺术也是如此。比如，就

像舞蹈编创研究跳舞活动一样，作为艺术的绘画，就是要研究图画制作

与图画应用活动（技术）。

·

人们有目的地参与跳舞，但他们并不决定怎样去跳。这是一个微妙

的问题，过会儿我再继续讨论。这里的重点是，跳舞，与对话一样，是

一种有着自己动态的活动；要想做好，你就必须任由自己被卷进这种活

动中，让任务的要求为你做出决定。但是请注意，我并不是说我们不可

能成为一个具有思想和自我意识的舞者。我们一边进行着流畅、自发的

对话，一边还能注意自己的口误，或是其他类型的语言不当；就如我们

可以一边谈话一边思考自己所说的一样，我们也可以带着自我意识和自

我控制参与跳舞这样的组织活动。同时请注意，此处我的评论并不适用

于专业舞者。专业舞者在跳舞时当然能够有思想地控制自己的动作。当

然，从我的意义来说，专业舞者并不是真正的舞者。他们是在用跳舞工

作。关于专业技巧和自我监控的整个问题，以及这些主题与组织活动的

联系，我希望在别处能够重拾这一话题。相关讨论可见Barbara Gail
Montero，“The Myth of‘Just Do It，’”“The Stone”，The New York
Times，June 9，2013.

·



舞蹈编创不是跳舞，但它直接参与跳舞，这一观点引发了一个重要

的评论。过去的50年里，有许多艺术舞蹈根本不是来源于跳舞，而是有

着完全不同的来源。有些编创舞蹈的一个重要关注就是动作，或者说肢

体、或是肌体体验本身。另一个来源是表演——舞蹈表演，但也有其他

种类的表演。我并不想把其中任何一个排除在外！我的重点是编创舞蹈

与组织活动相关，组织活动是它的前提，这就好比哲学与自然科学的关

系。哲学，无论在构筑关注时与科学有多么紧密的联系，它都不只

是“更多的科学”。它所做的乃是别的事情。要么多一点，要么少一点，

关键是，要有所不同。（维特根斯坦在《逻辑哲学论》中写道：“‘哲
学’一词必然意味着它是在自然科学之上或之下，而不是与之并肩而立

的东西。”）

·

艺术舞蹈与组织：文章中我的论断是，舞蹈，既然它是一种艺术，

其目的并不在于更好地跳舞或是更好地实现作为舞者得到的组织；它的

目的是要向我们展示作为舞者的自己。这值得我们对比另一相关的观

点：舞蹈编创的问题恰恰是组织的问题，但这是从专业或技术意义来理

解的组织。在这种意义上，我们可以说，舞蹈，就与音乐一样，它关注

的是在空间和时间上来编排组织结构。如此想来，我们就有可能看到，

舞蹈编创的原则和问题不仅会在像音乐和建筑这样的艺术里发挥作用，

在商业、城市规划、布置餐桌和用餐中也同样有所表现。这反过来又让

我们想到了另一观点：舞蹈编创——可能在你看来这是娱乐业的一个分

类，不过是把舞蹈呈现在舞台上供人娱乐——实际上是一个正规的、真

实的研究场所，它研究的是应用于娱乐业之外的广泛的一系列观点、原

则和策略，其中有些可能与工程师、数学家和物理学家的兴趣现象和问

题密切相关。这是一个令人瞩目的观点，对此我完全同意。但是，值得

强调的是，我所说的舞蹈编创作为一种重组织实践的概念有所不同。舞

蹈编创在重组织中的兴趣不是工程师或技师的兴趣；它的目的不是成为



一种活动的主宰，也不是要把管辖这种那种组织的物理的、心理的或动

态的原则表现出来。舞蹈编创的关注要在所有这些之先，或是在所有这

些之后。它们是哲学，其目的是要把我们自己放进视野进行研究。

·

马图拉纳和弗朗西斯科·瓦雷拉在《自我创生与认知：生物的实

现》（Autopoiesis and Cognition：The Realization of the Living）中提出

了自我创生的理论。关于自我创生对于生物学以及心学研究的意义，伊

凡·汤普森的《生命中的心智》（Mind in Life）里提供了更为详尽的讨

论。汤普森强调了一点，启发了我在正文里的评论：达尔文的物竞天择

提供了一个解释跨越生物种群性状频率变化的理论框架；但这种理论不

能解释，它并不试图解释有机体——生命的最初起源。对于这样一个有

关生命本身、有关有机体的根本解释，想来康德心里有着突出的需要：

很显然，有关组织生命和它们的内在可能性，单指望自然力学原

理，我们永远无法获得一个充分的知识，更不用说要得到一个解释了。

事实上，它是如此明确，以至于我们可以自信地认为，人类哪怕是有任

何这样的想法来取悦自己都是荒谬的，更不要去期望某天会冒出另一个

牛顿来让我们知道，即便是一根小草的源生都是来自于自然规律，无需

任何设计。这样的见解我们必须向人类予以明确地否认。

·

维特根斯坦在《哲学研究》（Philosophical Investigations）中说

道：“哲学问题的形式是：‘我找不到出路’。”

第3章　天生的设计师

本章的论点是技术在人类是基本的。它们是组织的核心。这解释了

艺术对制造和技术的永恒关注，它总是在制作、做、建造和展示；但是



艺术的意义永远不会被任何衡量我们能做到多好的既有标准所穷尽，哪

怕是接近。艺术摆布技术，因为技术——乔装成图画、语言本身、服

装、建筑的样子——组织我们并束缚我们。艺术不是技术，但艺术要以

技术为前提，就如反讽要以直言为前提一样。

关于艺术作为创作活动，约翰·杜威在《艺术即体验》（Art as
Experience）中写道：

艺术指的是一个做和制作的过程，无论是美术还是技术性艺术都是

如此。艺术包括了制陶、凿大理石、铸造青铜器、铺陈颜料、建造房

子、唱歌、演奏乐器、在舞台上扮演角色、合着节拍跳舞等等。每种艺

术都要做点什么，用某种物质材料、身体或身体以外的某种东西；使用

或者不使用工具；且时刻关注着某种可见、可听或可触摸的东西的生

产。

杜威说，“无论是美术还是技术性艺术都是如此。”当然，这也提出

了一个问题和困惑：我们知道为什么说技术是一种做和制作的过程，技

术——工程、制造——的职责就是要解决问题；它为功用服务。但是，

艺术本身为什么要与制作如此紧密地相联？或者说，为什么它要像杜威

列举的那样关注制造？这也是本书中我为自己设置的问题。杜威继而提

供了一个线索：“人们切削、雕刻、唱歌、跳舞、做手势、铸造、描

摹、绘画。当感觉到的效果是这样一种特征，即它的性质给人的感觉是

已经掌控了生产的问题时，这种做或制作就成了艺术”。

·

正文中我坚持认为，图画是技术，图画使用是一种组织活动。要让

这一主张变得丰满起来，还有很多工作要做。毕竟，图画的使用很多

样；还有制作图画；然后还有，我们操作图画的方式：例如，在翻阅图

录、点击网页链接时，我们怎么操作它们。第1章中我所列举的组织活



动的6个标准，在图画的情形中，除两个之外其他都能直接适用——图

画需要成熟的认知；我们对它们的使用是自发的、未经操控的；图画服

务于有明确用途和功能的事务；图画以及我们对它们的使用可以是快乐

的源泉。但是，第一个和第三个标准怎样？根据我指出的第一个标准，

组织活动应是基本的、原始的、天然的。在这种意义上，我们可以严肃

地以为，图画使用活动是基本的吗？实际上，我认为可以。我们观看图

画有一个令人吃惊的事实——第12章和第13章中我探讨了这一话题——
图画感觉直接，且不需依赖知识和学习。用图画，我们仿佛真的能够看

到它们所展示的东西；我们不需解释图画就能看到它们显示的东西，至

少通常状况下不需解释。但是，事实上，这种直接的表象是需要解释的

东西，只是被最终解释偏了。要看懂图画，并看到它们试图对我们展示

的东西，需要有对语境的了解和意识。但是标准的重点——这里指我们

的主要关注——并不是强调图画使用不需要学习或是原始的、自然的，

在这种意义上，它丝毫不亚于语言的使用；标准的重点是，它呈现在我

们面前是可以直接感知到的；我们无需辩论或推理来确保它的清晰性。

我们可以说，图画使用、图画观赏都是习惯性的。想到此处，值得记住

的是，我在正文中也提到多次，我们使用图画至少已有3万年的历史；

而且，现在看来，与我们相近的物种，如尼安德特人似乎也与我们有着

同样的历史（据新近的发现；见Joaquín Rodríguez-Vidal等“尼安德特人

在直布罗陀留下的石刻”）。

至于第三个标准——组织活动有着空间和时间组织的特别模式——
严格来讲，我们对图画的使用（作为生产者和消费者）是否具有这种组

织，是一个开放性问题。我敢保证它有。图画制作和图画使用——与所

有工具的使用一样——都要涉及在空间上以自己特别的节奏和运动模式

从事活动。要进一步研究，对此深入调查是一个挑战。

图画制作是我所说意义上的组织活动，有些轶事可作为我的论断证

据：有两次艺术家为我画像，我有机会坐在他们面前，仔细地观察他们



的作画过程。两次活动和画像过程的动态都令我感到无比惊诧。没有任

何分神的东西，没有对它的沉思。艺术家贪婪地将我置于视线内，哪怕

是在他转向画面的时候。在一种不间断的、充满活力的、来来回回地画

画看看、看看画画的过程当中，我根本不是被审视，简直就像是样本一

样在被品味、被处置。在这种图画制作活动中，的确有些东西就像跳舞

一样，有节奏、有动感。它是身体的、行为的，但同时也是充满思想和

智慧的。杜威如此说道：

由于对所做和所受之间关系的感知构成了理智的工作，也由于艺术

家在工作过程中要受控于他对已做事情和将做事情间联系的把握，认为

艺术家不能像科学研究者一样专心致志、深入透彻地思考，这种想法是

荒谬的。一个画家必须有意识地去感受自己画出的每一笔的效果，不然

他就意识不到他在做什么，他的作品会向什么方向发展。而且，他必须

联系自己想要产生的整体效果，来看到他的做与受的每一个具体联系。

去体会这样一些关系就是去思考，而且是最为严谨的一种思考方式。

·

关于技术和人类演化，有许多文献可参考。我发现有些书特别有

益，本章中我依赖的是Haim Ofek的《第二天性：人类演化的经济根

源》（Second Nature：Economic Origins of Human Evolution）以及Matt
Ridley的《理性的乐观主义者：繁荣如何发展》（The Rational
Optimist：How Prosperity Evolves）。关于这一话题，我从伦敦大学学院

的遗传学家Mark G.Tomas那里学到了很多（2007～2008年间我们同在柏

林Wissenschafskolleg学院共事）。好多人认为，我们成为心理上的现代

人是由于大脑的变化（“大脑突变”），但他让我知道，除此之外还有另

外的看法。

·



关于服装的史前起源，见Ralf Kittler, Manfred Kayser和Mark
Stoneking的《虱的分子演化与人类服装起源》（Molecular Evolution of
Pediculus humanus and the Origin of Human Clothing），在《黎明之前：

发掘人类祖先失传的历史》（Before the Dawn：Recovering the Lost
History of Our Ancestors）中，Nicholas Wade对此有着更为详尽的关注

和见解。另见他的“虱子讲述的故事”（What a Story Lice Can
Tell），The New York Times，October 5，2004，F1。

·

关于技术及其独特的演化模式，W.Brian Arthur的《技术的本质》

（The Nature of Technology：What It Is and How It Evolves）是一部优秀

的著作。

·

关于销售团队的软件产品Chatter（吱吱喳喳）及其运作的信息，感

谢我的朋友Dean Moses，他是销售团队的软件工程师。

·

关于符号对思考的重要性：请注意，既然我们有时会以符号体系进

行思考，那我们就有可能通过研究符号体系的运作来研究我们的思考。

比如，在一个叫作证明论的数理逻辑学的分支学科里，我们可以确立一

种书写语言（一个“正式的体系”）是完全的（即在某个特定的领域能够

被用于确立所有的真理），或是可靠的（即所有的理论事实上都是正确

的）。这些都是对符号本身结构的数学研究。

·

工具既能延伸我们的思想也能延伸我们的身体，这是Andy Clark作



品的一个主题。见他的《拓展心智：体现、行动和认知延伸》

（Supersizing the Mind：Embodiment, Action, and Cognitive Extension），

以及他与纽约大学哲学家戴维·查莫斯（David J.Chalmers）合作的论

文“延伸的心智”（The Extended Mind）。

但是在他们讨论之前，关于心智延伸的观点早已有之。比如，毛里

斯·梅洛庞蒂在《感知现象学》（Phenomenology of Perception）中写

道：

一个女人不用任何明确的计算就能让帽子上的羽毛远离任何可能损

伤它的东西；她能感觉到羽毛在哪儿，就像我们知道自己的手在哪里。

如果我有开车的习惯，那么当我开进车道，不必对比车道与车保险杠的

宽度，我就知道我能过去；就如我不必对比门的宽度和我身体的宽度就

穿过门一样。帽子与汽车都不再是需要通过对比其他物品才能确定其大

小和体积的对象。……盲人的手杖对他来说不再是一物件，它被感知已

不再是因为它的自身；相反，手杖的最远端变成了一个敏感区域，它扩

大了触摸的范围和半径，甚至已经可以与凝视相比拟。在探索物体时，

手杖的长度既不会明确地干预也不是充当一个中间介质：盲人通过物品

的位置得知手杖的长度，而不是通过手杖的长度来知道物品的位置。

这里，很显然，梅洛庞蒂把手杖、车、帽子上的羽毛实际上都当作

是身体的延伸部分，因此，既然延伸的身体有知觉、感受和感觉，而且

能够解决问题，那它就属于心智的延伸。

梅洛庞蒂受到海德格尔在《生存与时间》（Being and Time）中对

待工具的影响。在海德格尔看来，工具重要的是，它们并非作为我们观

察、思考、评判和应用的对象出现在我们面前。在某种意义上，它们在

我们面前出现根本不是让我们看的。我们把它们视作理所当然；我们就

像依赖地面一样依赖它们；它们后退到背景之中，至少在我们认识它

们、了解它们且掌握它们的时候。工具实际上并不是对象，它们是器



具。海德格尔并不认为工具通过延伸我们的所为而延伸了我们的心智，

相反，他说，它们创生了我们的世界，以一种我们在主客体模型中所无

法理解的方式。

在海德格尔看来，梅洛庞蒂以及Clark和查莫斯也是一样，人与环

境的界限，或者说自我与世界的界限并不是由大脑的界限来界定的（这

也是我的书《跳出脑海》的主题）。在《哲学研究》（Philosophical
Investigations）中，路德维希·维特根斯坦也表达了极其相似的观点，他

写道：

当我用手杖触碰物件时，我触碰的感觉在手杖尖上，而不在握它的

手上。当有人说，“疼痛不在我手上，而在手腕，”其结果是医生会去

检查手腕。但如果我说，我感觉物体的硬度在手杖尖上或在我手上，会

造成什么区别呢？难道我说的意思是“这就好像是我的神经末梢长在手

杖尖上一样？”在何种意义上它会像这个样子？——好吧，我想说的

是，“我的手杖尖感觉到了硬度等。”随之而来的是当我触碰物体时，

我看的不是我的手，而是要看手杖尖；我会这样描述我的感受，“我感

觉那里有一个坚硬的圆东西”——而不是说“在我的拇指、中指和食指

指端，我感觉到一种压力……”如果，比如说，有人问我，“那你握手

杖的指端现在有什么感觉？”我可能会回答：“我不知道——我感觉那

里有一个粗糙的硬物。”

我们可以看出，当维特根斯坦说我们并不是把手杖当作是一个中间

介质，由此获得对对象位置的推测时，他实际提出了梅洛庞蒂心里所想

的问题。梅洛庞蒂关注的是现象：他认为我们通过手握手杖的体验从而

推测出对象的位置，会大大地歪曲事物出现在手杖使用者心里的样子；

如梅洛庞蒂所说，我们是通过对象的位置知道手杖在哪而不是相反。而

与梅洛庞蒂相对，如常一样，维特根斯坦关注的是，比如，关于到底是

哪里感到手杖的坚硬和圆滑，要怎么说才更有道理。



维特根斯坦在其早期的作品《蓝皮书与褐皮书》（The Blue and
Brown Books）中也曾提到过这一主题：

只要我们懂得这些陈述的语法，那么如此说就是正确的：思想是我

们书写的手、我们的喉、我们的大脑以及我们的心进行的一种活动。而

且，极其重要的是要意识到：由于我们对表达语法的误解，往往会导致

我们以为是其中某个特别的陈述给了思想活动实在的位置。

维特根斯坦不是想否认当我们说思考是头脑的活动时，我们的正确

性，而是想提醒我们，这并不意味着只有我们的大脑在实际进行思考活

动，这就好比我们说只有手在实际进行思考也对一样。

第4章　艺术魔圈与伊甸园

本章是全书的核心。艺术（以及哲学）不只研究、示范和展示我们

自己的组织模式；它还改变我们被组织的方式；它会轮转回来重新组织

我们。之所以能做到这样，从根本上来说是因为它们给我们新的资源来

思考我们所做的事；由此，让我们形成智慧以不同的方式来做这些事。

·

这里我借用了加拿大科学哲学家伊恩·哈金（Ian Hacking）的美妙

观点，他在《何为社会建构？》（The Social Construction of What?）中

提出了魔圈概念和魔圈效应，比如，同性恋、教授、啦啦队队长、黑

人、白人、女人、男人等等，像这样的归类都能表现出哈金所称的“魔
圈效应”。它们不仅被用于人身上，在他们共同特征的基础上给他们进

行了归类；这种归类还给人们提供了一种看待自己的方式。比如，做一

个异性恋的人，不只意味着你要有某种特定的行为方式或行为倾向，还

意味着你要以此方式来看待自己。有了这种看待自己的方式，那么就会

有一整套相应的复杂的品质、限制以及期望和固定的想法等等，它们会



反过来影响我们的行为方式和行为倾向。既然异性恋的人要有异性恋的

表现，同性恋要有同性恋的表现，男孩要像男孩，女孩要像女孩，如此

等等——既然我们甚至都明白这在语言上意味着什么——那么，这充分

说明情况的确如此，因为人们认同自己属于哪个特定归类就会有意无意

地做出选择去遵从这一归类应有的品质特征。我们按照我们应有的行为

方式来处事，照我们应有的装扮方式去装扮自己。用我的方式来说就

是，我们通过履行某个标签或归类的要求而生成或创造了自己。如哈金

所说：“魔圈效应表现在时时处处。想想天才的归类让那些发现自己是

天才的浪漫的人都做了些什么，他们的行为反过来对天才这个归类本身

又发挥了怎样的作用。再想想因受肥胖、超重、厌食症这些概念的影响

都产生了哪些转变。”

比如，有人说厌食症是一种新奇的疾病，只见于西方国家。人们说

的没错，它的确是一种社会建构。虽说如此，但这并不意味着它不真实

存在。我们会依据对自己的理解而将归类实在化。以人种为例，“黑
人”和“白人”根本没有任何有意义的生物学基础，这一事实——我把它

看作是一个事实——并不意味着这种区别不现实存在。如果我被贴的标

签影响了人们对待我的方式，以及我会有的选择，我可能选择什么样的

配偶，我可能会居住在哪里，以及我因此最终认为，关于我自己这些有

可能或有道理，那么，不用太久，我们就会制造出（或发展出、或构建

出）一种以前不曾有过的实在的差别。

这类事例表明，关于身份，你无法分开哪些事实属于一阶、哪些属

于二阶。我们所属的那个类别形成了我们对事情的体验方式，因为在我

们经历的事情中间就是有关我们归属的事实，以及因为我们属于哪个类

别而会受到怎样对待的事实。

这不是一个有关学术兴趣的微妙的哲学问题，它能在我们生活中造

成很大的差别。



来看心理学家Cordelia Fine曾探讨研究过的一个问题。研究中，一

所私立大学的学生们被要求来执行一项空间推理的任务。测试之前，一

组学生填了一份表格，表格要求他们填明自己的性别。另一组则没有被

问及这样的问题，而是被要求填上自己的大学名称。这样一来，一组

被“事先设定”把自己的身份以性别来区分，而另一组则被设定为自己属

于“私立大学学生”。事先设定认为是性别表现的那一组男性表现明显要

优于设定自己为大学生的那些男性。女性的结果则恰恰相反。那些被设

定认为自己的身份是大学生的一组表现远远超出那些被设定认为自己是

女性的一组。单是这些问题——男性？女性？学生？——通过提醒学生

们是哪一类人，就决定了他们在测试中的表现方式。

如果生物学是所有事情的测度标准，那么，用来划分我们属于哪类

人的许多归类——男人、女人、同性恋、异性恋、黑人、白人、教授、

啦啦队长——事实上都是毫无根据的。脱离我们对那种天性的态度和信

念，你无法在天性中找到它们。而同时，能有什么比我们自身的体验更

为真实呢？这表明生物学并非是所有事情的测度标准。

关于隐含的偏见和固定看法的心理文献的进一步探讨，见Cordelia
Fine《性别的错觉》（Delusions of Gender）。在此我的讨论节选自我

的“性别死了！性别万岁！”

·

动作库（motion bank）是弗西斯和Scott deLahunta领导的弗西斯舞

团组织的研究项目的名称，其目的是建立舞蹈编创作品的网上数字记

录，并由此鼓励编创舞蹈的研究。我从一开始就参与了这一项目，在此

推荐网站：www.motionbank.org。是弗西斯想出了“动作库”这一名称。

说到一幅画看起来像什么，或雕塑是什么，我们记忆里都储存有很多的

形象。但是关于舞蹈是什么或它看起来是什么样子，我们却没有一个类

似的形象“库”。这一项目旨在朝这一方向做出努力，（从启动一次谈话



开始）提供这种需要的动作库。

·

书写塑造了我们关于语言的思想和体验，这一观点是语言学家罗伊

·哈里斯（Roy Harris）的一个核心关注和最初的见解。20世纪80年代末

我在牛津大学上过哈里斯的课。他的书给我留下了深刻的印象。如《语

言创造者》（THe Language-Makers）和《语言神话》（The Language
Myth）。哈里斯的《文字的起源》（The Origin of Writing）对本章话题

有着特殊的意义。

·

正文中我给出的语言教科书的大段引用选自Andrew Radford的《转

换生成语法：乔姆斯基扩展标准理论的学生用书》（Transformational
Syntax：A Student's Guide to Chomsky's Extended Standard Theory）
（New York：Cambridge University Press，1981）中有关语言结构的章

节。该书是我20世纪80年代在哥伦比亚大学读本科时语言学课程指定的

必读书目之一。

·

书写歪曲了语言原本的样子并管制了语言，而且它使得某些语言形

式凌驾于其他之上，这是一个熟悉的观点。这与规定性语法和描述性语

法众所周知的区别密切相关。规定性语法告诉你，你应该怎样说话；而

描述性语法，我们被告知，只是观察人们实际是怎么讲话的。还有一句

著名的格言，出自意第绪语专家Max Weinreich，“语言就是拥有了陆军

和海军的方言。”这通常被理解为，所有的讲话方式，在所有社群当

中，就语言来讲，都是平等的，不分轩轾。这当然很好。毫无疑问，高

雅德语只是又一种德语方言，并非天生有异于（更别说要优越于）某个



小村庄里所说的方言。但是，重要的是，我们应充分认识到，一些本应

是外在的因素——文字、词典、大学、电视、广播等——事实上怎样给

了语言的使用者资源，使得他们实际上能够用语言对他们的生活有不同

的思考，如魔圈效应的一贯情形一样，我们所处的领域预言总能实现。

对此，需要给出一个局部重点和一个更为普遍的重点。局部重点就是写

作、拼写、文体以及所有给讲话人自己的实践提供规范的语言文化机

制，这是他们作为语言使用者可以利用的东西。你对书写的关注会改变

语言环境。更普遍的重点是，对我们来说，现在再来对比语言，如它被

民族、国家、大学、文字和学校、出版业、词典及所有其他社会、政治

和意识形态的外饰所改造的样子，还是如它本初实际处于某种简单的语

言核心的样子，已不再有意义。这是本章的要点之一：我们对语言的现

实体验已被书写及所有其他东西彻底塑造。我们不可能剥离外在的因

素。我们不可能回到伊甸园。

·

哲学家戴维·查莫斯使用的伊甸园的概念与我在本章中的使用关系

密切。查莫斯使用这一概念的含义主要是想找到，我们为了追寻自己知

觉体验的本质而做出的最原始的努力。他讲到，在伊甸园里，在我们没

有吃智慧树的果子之前，表象和实在之间是没有差距的。事物的实在就

是它们看起来的样子。而科学挑战了这种原始的伊甸园现象学；比如，

我们后来得知，我们所看到的红色不在西红柿，而是西红柿通过光的方

式，作用于我们的神经系统而造成的效果。本章中我对伊甸园的观点进

行了不同的利用。我建议，你必须要回到伊甸园才能找到一种没受到我

们应该怎样讲话的共同规范影响的语言方式。这就是说，没有也从不曾

有过一种未受语言意识形态影响的口语。见《知觉体验》（Perceptual
Experience）（New York：Oxford University Press，2006）中查莫斯

的“感知与伊甸园的堕落”。



·

柏拉图对诗歌的批判主要集中在《理想国》第10卷。

·

更多关于口头表达和书写文化的讨论，见Walter J.Ong的《说话与

识字：文字的技术化》（Orality and Literacy：The Technologizing of the
Word）。更多关于柏拉图论诗歌，见Eric A.Havelock的《柏拉图导言》

（Preface to Plato）。

·

我们并非发明文字来代表语言；我们是将已然存在的书写工具应用

到讲话当中。这是哈里斯有关书写的书中的核心论断。

·

我的有关语言、文字的想法，以及本章的主题，得益于与香港大学

语言学家Christopher M.Hutton的交流。

·

感谢音乐学家Leo Treitler，我在纽约人文学院的会议上结识了他，

并就贝多芬和乐谱与之进行了交流。

第5章　艺术、进化论以及谜中之谜

本章里，我论证到图画会改变我们观看的方式。我的建议是，若没

有图画，至少说没有赏画态度，我们所称的“审美意识”根本不可能形

成。作为一个物种，或者说作为一种文化，几万年来我们一直在创作图

画。在此背景下，我探讨了人们在广义的进化论框架里解读艺术和审美



体验的尝试。我坚持认为，进化论对艺术的这种研究极不成功。然而，

关于审美意识的进化论概念倒是有更为广阔的前景。

·

在《理想国》第10卷中，柏拉图谈到了图画和镜子。以下是相关段

落，苏格拉底先问。

苏：但是现在请考虑一下，下述这种工匠你给他取个什么名称呢？

格劳孔：什么样的匠人？

苏：一种万能的匠人，他能制作一切东西——各行各业的匠人所造

的各种东西。

格：你这是在说一种灵巧得实在惊人的人。

苏：请略等一等。事实上马上你也会像我这么讲的。须知，这同一

个匠人不仅能制作一切用具，他还能制作一切植物、动物，以及他自

身。此外他还能制造地、天、诸神、天体和冥间的一切呢。

格：真是一个神奇极了的智者啊！

苏：你不信？请问，你是根本不信有这种匠人吗？还是认为，这种

万能的工匠在某种意义上说是可能有的，在另一种意义上说是不可能有

的呢？或者请问，你知不知道，你自己也能“在某种意义上”制作出所

有这些东西？

格：在什么意义上？

苏：这不难，方法很多，也很快。如果你愿意拿一面镜子到处照的

话，你就能最快地做到这一点。你就能很快地制作出太阳和天空中的一



切，很快地制作出大地和你自己，以及别的动物、用具、植物和所有我

们刚才谈到的那些东西。

格：是的。但这是影子，不是真实存在的东西呀！

苏：很好，你这话正好对我们的论证很有帮助。因为我认为画家也

属于这一类的制作者。是吗？

格：当然是的。

苏：但是我想你会说，他的“制作”不是真的制作。然而画家

也“在某种意义上”制作一张床。是吗？

格：是的，他也是制作床的影子。

·

安妮·霍兰德的《服装纵览》（Seeing Trough Clothes）令人兴奋，

该书给了我本章的灵感。它是西方艺术中一部关于人们对待服饰、对待

着装身体的历史。第6章专门探讨镜子，她是这样写的：“照镜子的人是

在参与一项于生活中进行艺术创作的想象性活动（并不总是有意识

的）：他（她）的目的是把影像塑造成一幅为人所接受的图画，这种行

为具有瞬间性或重复性，而且除了借助眼睛没有其他手段”。关于霍兰

德观点的某些评论摘自我于她死后发表的一篇“致谢”短文：“透过安妮·
霍兰德的眼睛世界看起来更美”。

·

如第3章中的引用一样，尼安德特人从事图画创作的证据在Joaquin
Rodriguez-Vidal等人的“尼安德特人在直布罗陀留下的石刻”中有所呈

现。



·

视觉本身属于文化的观点是加州大学伯克利分校艺术史学家惠特尼

·戴维斯（Whitney Davis）研究的主题思想。艺术史的奠基人物之一海

因里希·沃尔夫林（Heinrich Wofflin）曾说：“视觉本身有它的历史。”戴
维斯对此观点进行了扩展，他说，视觉有着艺术上的历史。在沃尔夫林

看来，用戴维斯的话说，“描绘风格——处于文化之中、有着独特历史

印记的图画再现的创作方式——已经大大地影响了人类的视觉感知。它

们构成了我们字面所称的观察方式。”作为这些过程的结果，视觉，用

戴维斯的话表达，“继承了视觉文化（visuality）”。也就是说，它继承

的视觉具有这种意义：产生新的、承担了文化意义的和增强的视觉能力

（或“视觉文化”，或“视觉的文化性”）。戴维斯在此所说的继承，而且

他强调它必须是真实的历史现象，在人类生活及个体生活发展中都有所

呈现，就是他用在我一直描述的那种魔圈中的语言。用我的方式表达就

是，图画反过来改变了我们对它们展示内容的思考方式，就如写作会反

过来改变我们的说话方式一样。见沃尔夫林《艺术史的基本原理》

（Principles of Art History：The Problem of the Development of Style in
Later Art）以及戴维斯的《视觉文化的一般理论》（A General Theory of
Visual Culture）。

戴维斯坚持认为，艺术史学家（以及视觉研究学者）没有权利猜想

视觉是属于文化的，它需要证明。这着实令人敬佩。在戴维斯看来，这

就意味着我们需要研究“继承的递归”（recursions of succession），即视

觉由此获得文化地位的那种机制，包括文化的和个人的（也有人际

的）；也就是说，我们需要研究视觉、继承视觉文化中间所需的“传
递、递归、阻力和继承权”。他这古怪的措辞，不管怎么说，在我看来

还是极受欢迎的。戴维斯宣称，“视觉并不天生就是视觉文化”。我理解

他这么说的意思是，视觉并非天生就弥漫着文化。



至此，最后这点似乎有点疑问。我们可以承认，当然也必须承认，

个体生理是人类所有视觉能力的基础，因此，可想而知，视觉总能运

行，在人类（可能还包括其他动物）生活中一如既往地运行，哪怕没有

成熟的绘画和充分发展的语言，至少还有它们成熟的先行者。而这些先

行者可能会以两种基本形式出现。首先，有思想。我同意John
McDowell的观点，也是康德的观点：直觉没有概念就是盲目的；反过

来说也是一样，康德在《纯粹理性批判》（The Critique of Pure
Reason）中承认（或坚持认为）：思想没有直觉就是空洞的。人类（或

动物）的感知体验需要运用理解能力。现在，这种运用不能还原为生理

能力的运用。而且，它很有可能是共有的和文化的。我们来到这世界上

不单单要思想。因此，我们来到这个世界也不能单靠我们自己的知觉。

第二，还有我在第4章中所说的书者态度或画者态度。这些都属示范态

度的不同种类，也就是我们的普遍立场，在这个立场上，我们不仅要对

事物的状态，还要对我们应该怎样思考、反思、看待和描述事物的状

态，进行批判性地反思和评价；我们关心的是，哪些是正确的、对的、

规范的、有道理的，以我们说话的方式，以我们对世界的体验。如果我

们承认书者态度的确是书写的一种原型，那么，我们就可以说（不过看

起来有点像是悖论），在书写出现之前早已有了书写，在图画出现之前

早已有了图画，至少是这种引申意义上的书写和图画。书面语言的实际

发现和图画制作的发展并不会改变任何事情或标志一个新的世界观。这

不是一个分水岭。

这番考量的结果就是，用现象学家钟爱的一个词语来说，我们从来

就已经是文化的，哪怕是在使用视觉这样的生物能力上。用戴维斯的话

说，视觉从来就是一种视觉文化。

也可能，把“视觉文化的继承”看作是一种历史现象最终会是一个错

误。如果我说的没错，它是一种史前现象。我们需要重回伊甸园才能找

到那个时段，语言还没有受到书写的改造，观看也没有受到图画的改



造。因此，我们的视觉生活像现在一样被图画改造并不是历史的偶然。

我们关注的不应当是关于它本源的故事，而应当是一个本体论的故事。

·

有一位艺术史学家的历史性故事讲述方式表现了我所描述的那种对

魔圈或递归的本体论敏感，他就是亚历山大·纳格尔。在《中世纪的摩

登：跨越时间的艺术》（Medieval Modern：Art out of Time）（New
York：Tames and Hudson，2012）中，他讨论了法布里亚诺（Gentile da
Fabriano）的油画“在圣尼古拉斯墓旁得医治的残疾人和病人”（The
Crippled and Sick Cured at the Tomb of Saint Nicholas）。这幅油画描绘的

是，在教堂后殿给人康复的石棺前，病人和残疾人在祷告、触摸和感

恩；教堂的墙上有一幅镶嵌画，描绘的恰恰是同样的主题。在某种意义

上这毫不稀奇，这些朝圣者的行为是几个世纪来朝圣者的典型行为。镶

嵌画里描述的并非这一确切的场景，而是与它同属一类的场景，是更早

时期来到教堂的一群不同的朝圣者。但画中记录的不仅仅是朝圣者的例

行行为，它还表现了现实中的朝圣者怎样通过遵循图画给他们树立的榜

样来模仿早期朝圣者的行为。法布里亚诺画里的朝圣者正是在遵行教堂

后殿镶嵌画里树立的典范。但据纳格尔说，油画还有别的意义。它不仅

记录了朝圣者的例行行为，还记录了艺术创作者的例行工作。因为，油

画本身创生了一个过程，在这过程中，一幅画（在此是法布里亚诺的

画）是对另一幅画（描绘的、假想的镶嵌画）的回应，事实上也是对另

一幅画的模仿。纳格尔写道：“重要的是，在我们眼前的不仅仅是后殿

镶嵌画中场面的再现。它给出的是一种记录，对发生在这世上的、包括

发生在艺术创作世界里的日常模仿的记录。艺术作品以早期的艺术作品

为楷模，朝圣者以早期的朝圣者为榜样。这幅油画让我们看到这些过程

的相互作用，甚至是两种过程之间的互动交流。”

法布里亚诺的油画给人带来一种眩晕和倒退感。我们看到一幅教堂



的画里画着同一座教堂，以及其他。日常的感知生活并非以同样的方式

像这样充满矛盾；但有些类似的东西在继续。当我们看到一座实在的教

堂时，我们看到的是一个想法或概念的执行；它必定源自于一个设计或

是一幅图画。由此得出结论说我们看到的所有东西都在图画中，就像教

堂的圣徒在教堂的画里一样，这种结论是疯狂的。但由此得出结论说，

我们对现实存在的把握，尤其是我们对所见东西的把握是被图画组织起

来的却一点也不疯狂。

·

关于图画与文化：本章的中心观点是，图画是一种技术，它改变了

我们的观看方式，就像是书写技术改变了我们的谈话方式一样。在第12
章和第13章中，我将论证图画并不真的是光学现象，它们是交际工具。

它们是用来展示的工具，而且只有在交际场景中，它们才真正有效、真

正起到描绘作用。值得一提的是，它们是能够改变我们观看方式的展示

工具。这使得观看以及图画都具有文化性，但并不会因此抹杀它们的本

性。通过说它们具有文化性，我是想排除这种可能：图画仅靠神经系统

就能运作，无需经过思考、交流、理解或意图的作用。因此我的解释与

英国艺术史学家约翰·奥尼恩斯（John Onians）的立场（在他的文章“神
经考古学和肖维岩洞壁画呈现的起源”中形成）并不一致。奥尼恩斯认

为，图画——甚至肖维岩洞艺术中的精致图画——都可能是产生于强烈

神经反应的结果。

他写道：“一个自然的图像可能完全自然而然地产生，依赖的不过

是人类神经系统组成的常规运作。”奥尼恩斯的解释真是天才无比。大

致说来，其观点是这样的：在洞穴岩壁上看见一个熊掌印可能会自然地

激发我们去做熊所做的事情（归因于“镜像神经”）。然后，我们可能会

从自己留下的印记获得直接的愉悦，且发现自己愿意重复去做，因为我

们的视觉神经系统可塑性地适应我们自己的行为结果。而且，在洞穴岩



壁表面看见一些对我们至关重要或激发强烈感受的事物——比如野兽和

猎物——的自然图像，再想起我们自己偶然留下印记的后果，我们会发

现自己不由自主地去强化和阐述我们的所见，每次尝试都会产生一种更

强的视觉、情感反应，导致我们做出更多行动。“持续的活动很有可能

被大脑的化学物质所引发，”奥尼恩斯写道，“而每一次对应的强化都会

引起大脑神经传递要素的释放，它们驱动着对我们生存至关重要的所有

行动。”以此方式，“不需任何人教、不需指引或其他社会刺激，一种无

意识的反馈过程可能由此就导致了一个高度自然的再现图像的产生。”

那么，这一解释令人瞩目，且看上去似有道理，是因为它认识到图

画制作产生于做、经受、观看、感受、回应、做得更多这样一个循环过

程。我们当然可以想象，用这样一些单一的流程来解释在人或动物身上

所有形式的技能和特征的形成。比如，令我吃惊的是，照此情节发展的

故事会导致自慰的发现，这貌似还真有道理。一个人可能会不期而遇一

种后果，喜欢它、重复它、越来越喜欢，然后持续下去。

但我觉得很难令人置信，这样一种从根本上来讲纯属反应的、感受

的、自动的单一活动能够催生出像我们在肖维岩洞中发现的那样的图

画。如果图画是我们以此方式学会制作的刺激因素，是在神经基础上反

馈过程的结果，那么，难道我们不应期待会发现乱写、乱画、草稿和实

验吗？我们又为什么要进入到阴暗、偏僻、难以抵达的洞穴里去制作图

画？奥恩尼斯说道，洞穴，在火炬的照亮之下，当然是视觉观感令人惊

叹的地方。在我看来，这么说的前提必然是：洞穴画者是观察者或审美

家，他们退一步观看，凝神沉思。但是，这种态度已经是一种赏画态

度。观察世界并欣赏它的样貌的能力——与一个人打猎、攀爬或洞穴探

险时对环境所进行的视觉活动相反——是我们对图画感兴趣的表达，而

不是我们不断发展的图画技术的起因。

洞穴画者深思熟虑且充满了兴趣，对此我认为不应怀疑；他们是当



之无愧、地地道道的创作者；他们是专家。奥恩尼斯在这样写时似乎留

出了足够的空间：“对于手所能做的事情的记忆，当时很有可能预设了

一些相关的原动系统，而这完全能够鼓励人们以后重返洞穴，带着熟悉

的工具、石头和树枝、赭石和木炭，控制手的神经系统，手上已准备好

要扩展或完成一个想象中的图像。”谈到记忆和鼓励，以及想象中的图

像，当然都让人想到一幅景象：这是充满思索的人们在有见识、理性地

制作图像。毫无疑问，神经系统能够让人完成这种活动，但这种活动是

人而不是大脑在实施的活动。有种观点说，我们的祖先制作图画是为了

挑逗，是一种视觉自慰；与之相对，我的建议是，我们制作图画是为了

展示，或思考我们所描绘的东西。我们的目的不在于绝对的相似；我们

的目的在于表达交流。从这一观点来看，图画制作发生在洞穴中就不足

为奇了。像电影院、礼堂或画廊一样，洞穴是为一种成熟复杂的社会活

动而预备的特殊场所，这种活动的复杂程度丝毫不亚于谈话，而且，没

有语言和智能的交流它就不可能发生。

·

图与物：2014年9月在MIT的一次会议上，当时我是听众，听到

Bruno Latour的发言，他评述我们是以静物的模型来思考可见世界。千

真万确。我们——我们的哲学家，我们的认知科学家——都把观看当作

是审视一幅画，而且，我们是以静物为模型来思考我们看到的东西，思

考可见世界。令我感兴趣的是，我们不能选择以别的方式来观看事物。

我们不能选择从组织我们的结构中解放自己。

·

图画会给我们施展一种力量，这一观点是布雷德坎普（Horst
Bredekamp）作品的主题。他的“Bildakt”（图画作用）理论前提是这种

观点：图画有，或似乎有一种功能或力量；它们会对我们发挥作用。这

样一种断言似乎太过人格化或过于强调万物有灵。图画并不能作用于我



们；我们使用图画，一个人可能会被诱使着做出反应。但是在正文中，

我与布雷德坎普的观点趋于一致。的确，图画不是一个行动者。但是，

图画，就像语言一样，被赋予了意义与特征，它们会对我们施展巨大的

影响。图画有时会对我们说话。这一类观点出自布雷德坎普的重要著作

《图画作用理论》（Theorie der Bildakt）。

在布雷德坎普看来，实际上惠特尼·戴维斯也这么看，图画组织和

改造我们思想的力量——它们不仅是能显示，而且会轮转回来，改变我

们对它们所显示东西的思考方式的能力——使得图画本身成为奇特的工

具，即使是那些在我的意义上并非艺术作品的图画。Joerg Fingerhut在
他的文章“扩展的意象、扩展的访问还是别的什么东西？图画与扩展思

维的假说”中也提出了这一观点。

在某种意义上，我很乐于接受这一论断。它恰恰就是我在正文中所

描述的那种一阶与二阶融合的结果，而且在布雷德坎普、戴维斯、纳格

尔和其他人的思想中都找到了支持，我们不再将艺术从图画技术中彻底

分离出来，或将图画技术从绘画艺术中抽取出来。在一个有图画艺术

——有奇特图画——的世界里，每幅画都有成为奇特图画的风险。但是

我们不能言过其实。报纸上政治家的照片不能承担起艺术作品的工作，

它只是给你显示某样东西。

·

图画组织我们，它们改变我们的观看。这是本章的主题。但图画改

变的不单是观看，它们还再造了我们的“可看感”。图画给我们的是物，

一个自立的“静物”世界。但是如果真是这样，那么，在某种意义上，图

画也给了我们物理学，因为，如果我们不是这样理解：世界是由超然

的、独立于思想的、具体的实际存在物（物体）构成的，那么就不会有

物理学。



这里，我与布雷德坎普作品里的主题再次不谋而合。布雷德坎普热

衷于表明图画和图画理解广泛地渗透于文化之中，而且它们非常重要，

尤其是对科学。艺术家科学从来就不只是语言或数学的科学，它总是要

依赖和利用丰富的阅历、锐利的眼光和受过训练的手。这一点，没有哪

个比在伽利略的事例里表现得更为清楚了，他利用望远镜观察到的影像

并在它们的基础上画出月亮的能力，让我们对天堂的概念发生了革命性

的转变。布雷德坎普在评论伽利略的重要著作里说到，在伽利略看来，

是艺术给出了哲学（从伽利略的意义上，是自然科学）的模型。据伽利

略说，为了弄明白“哲学这本书”或者，实际上是“自然这本书”，你需要

应用视觉艺术的标准。见布雷德坎普，《艺术家伽利略：月亮、太阳和

手》（Galilei der Künstler：Der Mond, die Sonne, die Hand）。

·

关于进化论与艺术清楚的、有见地的探索，见斯蒂芬·戴维斯的

《艺术的物种：美学、艺术和进化》（The Artful Species：Aesthetics,
Art, and Evolution）；另见我对该书的评论，“偶遇自然的界限”。

·

迪萨纳亚克关于艺术、进化、亲密感和“使与众不同”的文章值得密

切关注。尤见她的《人的审美：艺术的缘由》（Homo Aestheticus：
Where Art Comes From and Why）。

·

“变革性技术”一词出自Aniruddh D.Patel，他把火当作是一个典型范

例。这种技术在文化中的普遍性无需诉诸于任何有关遗传密码的观点就

可以得到解释。火如此有用，掌握火的技术会产生如此普遍和重要的回

报，以至于我们不必像以往那样，还要假设有一种“火的器官”或者是一



个“火的驱动力”，就完全能够理解它的普世性。见Patel的优秀著作《音

乐、语言和大脑》。

·

在《达尔文的危险观念：进化与生命的意义》（Darwin'sDangerous
Idea：Evolutions and the Meanings of Life）中，尤其是第12章，丹尼尔·
丹尼特探讨了人类身形大小发生变化的文化根源，以及在文化演变的环

境中选择压力的重要性。

·

据说维特根斯坦曾说：“在美学中问题不是‘你喜欢吗？’而是‘你为

什么喜欢？’”见《维特根斯坦的讲稿》（Wittgenstein's Lectures）。

·

迪萨纳亚克关于“使与众不同”的讨论及其在艺术中的核心作用，见

《人的审美》第3章。

·

见米勒《配对心思：性选择如何塑造了人性的进化》（The Mating
Mind：How Sexual Choice Shaped the Evolution of Human Nature）。

理查德·O.普卢姆（Richard O.Prum）在其近作（“人类和生物艺术

世界中协同进化的美学”）中提出了一个极为更加合理的性选择模式。

但我关注它时已为时太晚，没能给予它应得的充分讨论。且在此做一简

要评论。我们更为熟悉的故事是，艺术就像孔雀尾巴，它是适存性的象

征。正如我在正文中所说，这种解释把艺术的独特之处，艺术有异于其

他形式的适存象征的独特之处抛在了故事之外。普卢姆改正了这点，他



坚持认为你不可能从故事中排除愉悦，而且强调我们从艺术中获得的愉

悦与艺术直接且明确地密切相关。并非因为艺术激发了一种特殊的审美

感受或感觉，而是因为我们对艺术的反应——我们从艺术中获得的愉悦

——通过协同演化的进程与艺术本身密切相联。艺术是横贯于进化和文

化时间长河的一个协同进化竞赛的结果。普卢姆说，艺术是“与其自身

的评价协同演化的一种交际形式”。这一观点的长处在于，它能够公平

地对待美学评价中的巨大变化。一位艺术家的作品——比如，想想安迪

·沃霍尔——可以变成美的，因为这些作品可能会促成评价标准的转

变，而我们当初评判这件作品恰恰也是通过这些标准。普卢姆的解释能

公正地对待正文中提到的康德的评论：喜欢某件东西是一回事，而觉得

它美是另一回事。美不只事关喜欢。普卢姆能够容许我们的愉悦与喜好

通过进化递归得到精炼打磨。某些愉悦——比如我们从一个优雅的数学

证明中可能获得的乐趣，或者从贝多芬的后期作品中获得的愉悦——只

有那些立足以往、有过沟通并达成协议的人才能够体会。

这是一个非常有力的创意。它让我们看到艺术所带来的愉悦的独特

的认知特点，也就是说，评价特点。但是这一理论网撒得太广：所有的

人工制品、社会活动或技术都要受制于我们所喜欢的东西（评价反

应），即便它为我们提供机会去改变和更新那些反应（协同演化）。但

是艺术不只是一种活动或技术，即便它伪装成这样。艺术总是变乱常规

的事务，且将我们如常从事事务的事实展示出来。坦白地说就是：艺术

的价值并不在于它是我们制造的东西与我们喜欢的东西之间的一个（协

同演化的）合适匹配（或对话），而在于它是研究、质疑和挑战这些过

程的实践。

·

“拱肩”一词由史蒂芬·杰伊·古尔德和Richard C.Lewontin引进到进化

生物学文献当中。他们用它是在“圣马可的拱肩与至善至美的典范：适



者生存工程批判”之中。在建筑上，拱肩是两个拱形之间的位置或空

间。建筑师并不制造拱肩，他们设计的是拱门，拱肩是随拱门一同出现

的附加效应。古尔德与Lewontin说，在进化中也一样。并非所有特征都

是适应性特征，因为许多特征都是真正扩大适存的特征（适应性特征）

的附加效应。拱肩的存在有着更广泛的意义，至少在古尔德和Lewontin
看来。它表明你不能把有机体看作是一组特征或一些特征的集合，其中

每个都被看成是可以自立的、孤立的适应性特征。只有以整个有机体的

建筑规划为背景，特征才有意义。对古尔德与Lewontin的有价值的批评

回复，见丹尼尔·丹尼特《达尔文的危险观念》中的有关章节。

·

有3本书唤起了我对华盛顿广场游行的回忆，它们是：Edward
O.Wilson的《社会学：新的综合体》（Sociobiology：The New
Synthesis），古尔德的《人的误测》和托马斯·内格尔的《心灵与宇宙：

论新达尔文主义唯物自然观的错误》（Mind and Cosmos：Why the
Materialist Neo Darwinian Conception of Nature Is Almost Certainly
False）。

·

托马斯·内格尔《本然的观点》（The View from Nowhere）表达的是

一种类似有关实在的科学概念的东西。伯纳德·威廉斯在其《笛卡尔：

纯粹探索工程》（Descartes：The Project of Pure Enquiry）和《哲学在

研究伦理学时的局限》（Ethics and the Limits of Philosophy）中使用“绝
对的实在观”表达了同样的观点。

·

关于普兰丁格对自然主义的批判，见他的《矛盾的真正所在：科



学、宗教和自然主义》（Where the Confict Really Lies：Science, Religion,
and Naturalism）。我对他观点的批判性讨论来自于我的文章“科学与宗

教之间存在矛盾吗？”

·

关于本章中对科学主义的讨论，我要感谢英国科学哲学家John
Dupré。在《科学在研究人性时的局限》（Human Nature and the Limits
of Science）中，他对科学主义提出了尖锐的批判。

科学主义的一个表现是这样的观点：任何可以被解答的问题在科学

中都能得到最好的解答；而反过来，怎样才算一个科学的解答或研究方

法，它给出的常常又是一个非常狭隘的观念。尤其是，它通常以为，正

统科学必须以揭示生成现象的物理或化学机制来起到作用。所有这些观

点都在暗示，对于千差万别的可以想见的各种问题，你得到的可能是数

量有限、类型相同的一系列解答。无论在什么地方，这都意味着对人类

心智能力的束缚；但是没有什么地方能比在心理学中，在人们试图解答

关于心智自身的问题时，让这束缚显得更具灾难性了。

·

以前我在纽约城市大学研究生中心时的同事杰西·普林兹认为，只

有强烈的情感才能解释艺术在我们生活中的地位。普林兹的论证建立在

18世纪苏格兰哲学家大卫·休谟的观点之上：理性永远不会激发或固定

我们的喜好。休谟在《人性论》（A Treatise of Human Nature）中写

道：“比起抓伤自己的手指，我宁愿毁灭全世界，这并不违背理性；对

我来说，选择我的彻底毁灭，从而防止一个印第安人或是一个我完全不

认识的人遭受最轻微的不安，这于理性也并不矛盾。”休谟的意思是

说，要理解为什么说宁愿抓伤自己的手指而不愿毁灭世界有悖常理，我

们需要去看的是感受，而不是理性。休谟认为，只有情感，只有感受才



能触动我们去行动或打造我们的喜好。因此，以此精神，普林兹提出，

如果我们想理解我们对艺术的肯定态度，如果我们想了解我们为什么喜

欢它，为什么我们力求坐拥艺术，为什么我们要花大价钱去看它，我们

需要去理解，艺术怎样在情感上触动我们。因为在普林兹以及休谟看

来，情感的基础是我们人类的天性（因此也是我们的生物天性），那

么，普林兹的研究似乎有可能架构一个类似生物学的艺术研究。

重要的是，普林兹并没有犯迪萨纳亚克的错误。尤其是，他并不认

为，情感要是真实的、要以生物为基础，它们也就需要是文化的。他也

并不认为它们需要脱离认识或理性思维能力。事实上，他认为，看起来

与审美鉴赏关系最为密切的情感，是惊叹；而且可以认为，艺术本身的

目的恰恰是要激活这样一种情感。惊叹不像厌恶一样是一种基本的感

情；而且，它是高度认知的；惊叹与吃惊、期待和好奇有着密切的联

系。

普林兹也并未认为惊叹之所以是艺术重要性的关键，一定是因为惊

叹本身是进化中的一种适应性变化。他认为惊叹就是一个拱肩，随着其

他认识和情感的形成，我们附带获赠的东西。

的确，惊叹，或敬畏感，是一种强有力的情感，事实上，它总是伴

随着与艺术作品的审美相遇。据说，英国君王在第一次参观克里斯托弗

·雷恩（Christopher Wren）新建成的圣保罗大教堂时，仰望着那巨大的

穹顶曾发出感叹：“令人敬畏，夺天之工！”用这番话他表达的是面对艺

术所产生的惊叹、敬畏和讶异。（这故事我是听哲学家John Rawls在课

堂上讲述的，1990年他在著名的哈佛大学讲社会与政治哲学课。）

然而，我无法赞成普林兹的理论。正如我一贯论述的，艺术的作用

与那些常规的、家常的技术所发挥的作用不同。恰当地说，艺术的目的

不在于任何效应，无论是惊叹或是别的什么。惊叹，或是我们要以强烈

的感情对美的东西或者，用英国君王的话说，令人敬畏的东西做出反应



的意向，是艺术的原始素材，是它需要研磨的五谷营养；它不是艺术看

作理所当然的东西，而是艺术要研究和提出质疑的东西。我的意思并不

只是想说，艺术无需总是制造惊叹，尽管在我看起来这极有可能。不，

我的重点是，艺术的职责不是要制造惊叹或其他任何情感。即便它产生

这样的情感，情感效应也绝不是艺术价值的来源。

见普林兹的“传奇作品：重修艺术的浪漫主义”，“惊叹如何发挥作

用”，以及《令人惊叹的作品：艺术的心理学和本体论》（Works of
Wonder：The Psychology and Ontology of Art）。

第6章　关于狂喜、运动与幽默的短笺

当我们被困于组织模式时，艺术给我们释放。这解释了为何艺术能

带来狂喜。因为狂喜恰恰是这种朝向释放的努力的代名词。本章里还简

单地讨论了为什么说运动不是艺术，虽然原则上人们也可以从运动中创

作出艺术来。

·

感谢霍斯特·布雷德坎普给我的建议，让我知道怎样让这里形成的

理论帮助我们弄懂参与艺术时所产生的狂喜。

·

感谢电视撰稿人、作家和哲学家Eric Kaplan与我颇有启迪的会话，

使我领会到笑话和“滑稽剧”的本质。这也形成了他与我和Hubert Dreyfus
在加州大学伯克利分校博士论文的主题。

·

“维特根斯坦曾说，一部严肃、优秀的哲学作品，可以完全由笑话



构成（而又丝毫不流于轻率）。”——Norman Malcolm《维特根斯坦回

忆录》（Ludwig Wittgenstein：A Memoir）

·

在《颂赞运动之美》（In Praise of Athletic Beauty）（Cambridge,
MA：Harvard University Press，2006）中，Hans Ulrich Gumbrecht捍卫

了他的观点，说观看体育运动属于审美范畴完全恰当。我的个人观点

是，体育与艺术是两个完全不相干的领域。但考虑到我的一般方法，这

并不构成理由否认，我们热爱体育很大一部分原因是由于它们的美或令

人敬畏的品质。这样的美学品质并不只在艺术领域里才会出现。

第7章　哲学之物

本章中我的注意力转向到具体的艺术作品。我的目的是要阐明艺术

作品所承担的独特的哲学作用。这些简短的讨论大多节选自过去5年来

我为国家公共广播电台网站（www.npr.org/13.7）“13.7宇宙与文化”栏目

所写的文章。其中包括：

“谈同性恋、圈外人与艺术”，2010年9月19日；

“迷途与知返：理查德·塞拉的艺术”，2011年10月21日；

“威尼斯双年展上的争议对象”，2013年5月31日；

“这里无事可做，一切都很完美”，2013年8月31日；

“解读拉威尔是一个启示”，2013年9月7日；

“电影《魔鬼圣婴》的哲学观”，2014年9月7日。

·



Geoff Dyer的《地带：一部关于走进房间的旅程的电影书籍》

（Zona：A Book About a Film About a Journey to a Room）（New York：
Pantheon，2012）完美地展现了本章开头我提到的DVD文献片的结构。

他就是以电影的开始开篇，然后意趣盎然、见解独到、信马由缰似的随

意漫谈，而又恰如其分地似乎正好赶在电影的结局收尾。

·

我最早遇见理查德·塞拉的作品是1997年在纽约Dia艺术中心展出

的“扭转的椭圆”（Torqued Ellipses）。从那以后，我见过的他的作品组

装难以计数——在纽约高古轩画廊；在洛杉矶的现代艺术博物馆；在纽

约的Dia比肯艺术博物馆；在西班牙毕尔巴鄂的古根海姆博物馆。在此

我的评论写的是他2013年在切尔西高古轩的展览作品：新雕塑。

·

迈克尔·弗雷德评论戏剧性，后面的致谢中我将重提弗雷德。现在

仅做一下简要介绍：迈克尔·弗雷德，卓越的艺术批评家、诗人、哲学

家，他创建了一种批评，在1967年发表的著名论文“艺术与物性”中，他

称之为“戏剧性的”艺术。从那以后，弗雷德在戏剧界并不被钟爱，但实

际上这里存在着一种误解。弗雷德并不（不曾）反对戏剧，他反对的是

戏剧性；他断言这是劣质戏剧的一个特征。在论文中他关注的并不是造

作、生硬或浮夸卖弄（对此，狄德罗（Diderot）曾有过警告）意义上的

戏剧性；尽管在后期作品中——比如，《库尔贝的现实主义》

（Courbet's Realism）——弗雷德的确也批判了这一意义的戏剧性。

不，此处利害攸关的是一个更加心理化的概念。弗雷德批判的是作品的

意义要与其心理影响密切关联这样一种观点。一处风景可以给我们深深

的触动，但它不会因此成为艺术。同样，对弗雷德来说，艺术事业本身

把艺术的职责当成构筑或调制心理影响就是一个误解。



在“艺术与物性”中，弗雷德瞄准了托尼·史密斯（TonySmith），把

他当作一个戏剧性艺术家的典型例子——就是说，有些人创作的作品只

是为了给我们影响，让我们觉得它（可能碰巧）很有趣或很有价值。以

我的判断——在我第一篇关于艺术的论文“艺术中的体验与实

验”（Experience and Experiment in Art）（Journal of Consciousness
Studies7，no.89，2000）中，我论证了这点——这可完全错判了托尼·史
密斯。（尽管对于史密斯写到他所做的某些事情，这是一个精彩的回

复；后面我将再谈这一话题。）史密斯的作品抒情、结构严谨、中规中

矩，它们堪称典范，不仅研究事物，还研究思想、问题和困惑。

但理查德·塞拉的作品就不这样。塞拉做的的确是弗雷德所批评

的“教条主义者”或“戏剧主义者”所做的事：他创作的作品似是给人注射

了强心针，令人震惊、恍若触电；如我老爸所说，他真的是直切你的肌

肤，给你醍醐灌顶。因此本章中我才会说，从弗雷德的意义来讲，塞拉

的作品可能是戏剧性的。

要看到塞拉的戏剧性和史密斯的反戏剧性，有种方法，那就是看它

们的尺度。史密斯的雕塑尺度不等。12英寸（约30.5厘米）的雕塑——
例如“香烟”“有蛇出动”——与其15英尺（约4.57米）大的版本完全相

同。大版有何力量与魔力，在小版上也能得到充分的体现。它与尺度无

关，它与冲击无关；它要更为抒情，更为心思缜密。而塞拉的作品不是

这样。20世纪90年代末在洛杉矶展出庞大的“扭转的椭圆”时，他们实际

同时还展出了雕塑的铅制实验模型。那就像是一些电镀小污水桶，没有

丝毫奇异之处。但那边对应的13英尺（约3.96米）高的实物，最终却成

了，如我在本章中说的那样，一个世界。塞拉的作品就是产生心理影响

的作品，我们甚至可以说，它是一种神经实验。

但重要的是，无论它是否具有戏剧性，它都并不局限于它的戏剧

性。这才是我在本章中想要说明的。



·

巴内特·纽曼是我父亲的亲密朋友。我打小就学会了关注他的作

品，尽管我并不以为我们拥有他的任何一幅作品。不管怎么说，这里的

评论写的是2010～2011年在纽约现代艺术博物馆举办的抽象表现主义纽

约画展。

·

提诺·赛格尔因其作品在2013年威尼斯双年展上获得了金狮奖。我

有幸花了足够长的一段时间去观看他并非演出的、耐人寻味的作品。这

次双年展上，我还与他一起参加了艺术与神经科学研讨会；我对包括他

在内的一小部分听众发表了关于他作品的想法。我并不确定他对此的反

应是什么。

·

罗伯特·拉扎里尼是一位住在纽约的美国艺术家，他的作品是典型

的哲学之物。关于他的作品我写了一篇目录文章：“迷途与知返：在拉

扎里尼作品中重返事物的意义”。

·

2013年我在惠特尼博物馆见到的罗伯特·欧文的“薄纱幕黑色矩形自

然光”，是1997年在同一地点展出的原作品的重装。在古根海姆博物

馆，詹姆斯·特瑞尔的展览同时开放，这倒成了一个有趣的对比对象。

·

第55届威尼斯双年展上，在法国展厅展出的安利·萨拉的作品“拉威

尔谜题之解”获得巨大成功。感谢布莱克·高普尼克的引导让我去看到了



它。

·

见诺埃尔·卡洛尔的《恐怖的哲学》（Philosophy of Horror）或《心

的悖论》（Paradoxes of the Heart），另外推荐他对Buster Keaton《喜剧

化身》（Comedy Incarnate）的评论。另一位探索电影哲学的杰出作家

是Stephen Mulhall，推荐他的《论电影》（On Film）。在《跳出脑海》

中，联系雷德利·斯科特的电影《银翼杀手》，我还探讨了Mulhall的某

些观点。

第8章　看你是否独具慧眼

从某种意义上说，本章是第二绪论。我重述了本书的基本观点——
艺术与技术密切相联，却不是技术；艺术作品是奇特的工具；艺术与哲

学息息相关。我论证到，每件艺术作品都是在向你提出建议，让你去看

懂它、领会它。如此一来，它给你提供了一个重组织的机会，而你也由

此发现自己的作为。

·

舞蹈家威廉·弗西斯曾对我讲过，一次演出后的谈话中，一位发问

者要冒昧地提出他的艺术理论，弗西斯冷冷地拒绝了。他用的恰恰就是

这种答复：我们不想知道！请不要毁了它在我们心中的形象！

·

本章从我的论文《神经科学在研究艺术时的局限》（Art and the
Limits of Neuroscience）中节选了一些素材。

·



泽米尔·泽基在《内视觉：对艺术与大脑的探索》（Inner Vision：
An Exploration of Art and the Brain）中提出了他所谓神经美学的研究。

他讲到，艺术理论应该是一个大脑的理论，因为是大脑创作艺术，也是

大脑感知艺术。这一大脑创作艺术，或大脑感知艺术的观点错得如此离

谱，以至于我想，我们不可能以为他是在认真地提出这一主张。但他的

意图却并不明确。如果他所说的“大脑”指的是“活着的人”，也或许

是“人”，那么我要说他的提法正确。但人的理论当然要比大脑的理论包

含更多内容。

·

弗朗西斯·克里克与詹姆斯·沃森于1962年因为发现DNA结构而获得

诺贝尔奖。在《惊世骇俗的假说》（The Astonishing Hypothesis）中，克

里克提出了脑即我的观点。正如我在正文中所讲，与其说这是一个假

说，不如说是一个流行的猜想；而且不管从哪方面讲，它都算不上惊世

骇俗，因为，实际上，它就是那个我们熟悉的传统观点：你就是你里面

的某个东西。克里克提出的不过是一个唯物主义的笛卡尔思想。对此观

点的延伸批评，见《跳出脑海》。这是一种糟糕的哲学，也是糟糕的科

学。

·

欲了解对神经美学真正尖锐的批评——这种批评也影响了我关于此

事的想法——见约翰·海曼的“艺术与神经科学”。布莱克·高普尼克关于

此话题的优秀论文《审美科学与艺术知识》（Aesthetic Science and
Artistic Knowledge）也令我无比景仰。知觉反应不是我们大脑里触发的

事件而是判断，这一观点由高普尼克进行了完美的阐释。所谓的神经美

学从未成功地把艺术当作一个现象放到焦点，我要感谢海曼的这一见

解。



·

对于体验只是大脑里被激发的反应这一观点，约翰·杜威（艺术即

体验）与詹姆斯·吉布森（视觉感知的生态理论）（Boston：Houghton
Mifflin，1979）提供了另外的观点。杜威和吉布森拒绝接受苏珊·赫利

所称的“输入输出图画”的观点，即知觉是从世界向大脑的输入，而行动

是从大脑向世界的输出；体验、思想或意识都是由知觉和行动居间调停

发生在大脑里的事。这是她《行动中的意识》（Consciousness in
Action）里的主要思想，这本书很重要，却也很难懂。欲了解更多，见

我的《知觉中的行动》，及Hilary Putnam的《三股线：心、身、世界》

（The Treefold Cord：Mind, Body, and World）。

·

看到某些动物使用工具，你不可能不感到震惊。一个著名的例子就

是，为了把小昆虫从土丘中抽出来，大猩猩耐心地剥下树枝的外皮，把

它做成一只杖。但我们也很难忽略一个事实，人类使用工具展现出的思

虑性和灵活性与在动物世界的所见有所不同。或许这与一个事实有关：

我们使用工具不只是为了解决实际问题，我们使用工具还思考我们自

己，即创作艺术与哲学。

·

关于艺术是现代发明的论点，见Larry Shiner《艺术的发明：一部文

化史》（The Invention of Art：A Cultural History）。

·

此处我提到的达·芬奇油画——《蒙娜丽莎》除外——都是在2011
年冬伦敦国家美术馆“达·芬奇：米兰宫廷画师”的画展上展出的，我花

了很长时间盯着它们看，思考它们。这些画作声名远播，而且在网上很



容易搜到。这里的评论取自我给国家公共广播电台的撰稿，关于画展的

回顾：“达·芬奇之手”。

·

利奇奥的作品在纽约弗里克收藏馆“利奇奥：文艺复兴的青铜大师

（2008～2009）”的展览中展出。这里我引用了亚历山大·纳格尔的观

点，他评论利奇奥的摩西的优秀论文刊登在画展宣传册中，重印于《文

艺复兴艺术的争议》（The Controversy of Renaissance Art）（Chicago：
University of Chicago Press，2011）。2008年我还有幸在柏林

Wissenschaftskolleg学院听到了纳格尔有关此论点的会议演讲。

·

摩西与磐石的故事在《圣经》中不止一次地被讲到。这里是民数记

第20章里的相关段落：

会众没有水喝，就聚集攻击摩西、亚伦。

百姓向摩西争闹说：“我们的弟兄曾死在耶和华面前，我们恨不得

与他们同死。

你们为何把耶和华的会众领到这旷野，使我们和牲畜都死在这里

呢？

你们为何逼着我们去埃及，领我们到这坏地方呢？这地方不好撒

种，也没有无花果树、葡萄树、石榴树，又没有水喝。”

摩西、亚伦离开会众到会幕门口，俯伏在地，耶和华的荣光向他们

显现。

耶和华晓谕摩西说：



“你拿着杖去，和你的哥哥亚伦招聚会众，在他们眼前吩咐磐石发

出水来，水就从磐石流出，给会众和他们的牲畜喝。”

于是，摩西照耶和华所吩咐的，从耶和华面前取了杖去。

摩西、亚伦就招聚会众到磐石前。摩西说：“你们这些背叛的人听

我说，我为你们使水从这磐石中流出来好吗？”

摩西举手，用杖击打磐石两下，就有许多水流出来，会众和他们的

牲畜都喝了。

耶和华对摩西、亚伦说：“因为你们不信我，不在以色列人眼前尊

我为圣，所以你们必不得领这会众进我所赐给他们的地去。”

这水名叫米利巴水（“米利巴”就是“争闹”的意思），是因以色

列人向耶和华争闹，耶和华就在他们面前显为圣。

·

E. H.贡布里希在《艺术的故事》中讨论了马萨乔的“圣三位一体”画
像，公元1425～1428年（佛罗伦萨Santa Maria Novella教堂）。关于海

曼对透视及其对绘画意义的研究，见他的《自然的模仿》（Imitation of
Nature）。

·

第12至第14章我专门探讨了图画。在此我只想说明，当我使用“图
画”一词时，并非指每幅图画都是艺术作品（比如，报纸广告版里的鸡

的图片），也不是指每幅艺术画作都是描绘性图画[比如，弗兰克·斯特

拉（Frank Stella）的画作就不是描绘]。我在正文中的评论实际上都是有

关图画的艺术作品（无论是绘画或是摄影）。艺术品的图画，在我的意



义上，提出的正是我们常常忽略或不曾问过的关于图画本质的问题。而

这，我认为，按詹姆斯·鲍德温所言之意就是，艺术揭示的常常是被我

们熟悉的答案所掩盖的问题。非常感谢Lawrence Weschler给我的引用建

议。但是，我始终没能找到它的确切出处。我用于第一部分题词的一版

要归功于Weschler，因此我把它当作是向鲍德温的“致敬”。

·

罗伯特·古德诺夫（1917～2010）是美国重要的画家和雕塑家。人

称第二代抽象表现主义者，与纽约艺术圈有着紧密的联系，他是我父亲

的亲密朋友，我从小看着他的作品长大。文中所说的小雕塑是我很珍贵

的一件藏品。

·

艺术需要批评，许多学者都提出过这一观点。意大利哲学家，现就

职于巴黎Institut Jean Nicod学院的Roberto Casati认为，艺术可以用作交

流的话题，这是它的一个决定性特征。但是这一观点可以回溯更远，至

少可追溯到康德。他认为，我们对艺术的评价是那种可以做但必须要争

论的事。

·

德国数学家弗雷格（Gottlob Frege）（1848～1925）写道：“不想给

想法下定义，我把它称作是催生真理问题的东西。”见他的“想法”一
文，收入《数学、逻辑和哲学文集》（Collected Papers on Mathematics,
Logic, and Philosophy）中。

·

贡布里希《艺术的故事》开篇写道：“没有艺术这样一种东西，有



的只是艺术家而已。”

第9章　艺术缘何如此枯燥

艺术让我们感到枯燥并非偶然。事实上，它能当此大事，倒是我们

了解艺术本质的一个线索。

·

枯燥可不是理论研究的常见话题。有一个例外，那就是海德格尔。

在他的讲稿《形而上学的基本概念：世界、有限性、孤独》

（Fundamental Concepts of Metaphysics：World, Finitude, Solitude）中，

他就这一话题作了探讨。

·

约翰·杜威在《艺术即体验》中写道：

当我们所经历的物质走完其历程趋向完满的时候，我们就有了一次

体验。此时，也只有此时，它才在体验的主流中获得完整并与其他体验

区别开来。一件作品完成，结果令人满意；一个问题得到了解决；一场

游戏自始至终地玩下来；无论是吃一顿饭，下一盘棋，进行一次谈话，

写一本书，还是参加一场政治竞选，这样的场景是圆满的，它的结局是

完成而不是中断。这样一种体验是完整的，有着它自身独特的性质和自

我满足。这是一次体验。

·

约翰·凯奇的演讲讲的是查尔斯·诺顿（Charles Eliot Norton），1988
～1989年在哈佛大学所开的课程。那是我到哈佛大学学习哲学的前一

年。我读研究生时的同学、也是亲密朋友、哲学家Erin I.Kelly听了讲



座，我的描述基本来自她的回忆。关于此事，凯奇出版了一本书：《一

至六》（I　Ⅵ）。

·

乔纳森·布罗斯的《舞蹈编创者手册》（A
Choreographer'sHandbook）（New York：Routledge，2010）是一部很

美的书，可以被当作一部哲学作品来读。取材于自己的艺术实践和多年

教学经验，他借该书阐明了艺术是一种研究实践。

·

在杰弗里·戴奇辞去洛杉矶当代艺术博物馆馆长职位一段时间之

后，我听到过他的访谈。（据所有报道）戴奇的管理方式充满争议，因

为他力主把博物馆的主旨推向流行的艺术表现形式。

第10章　神经科学在研究艺术时的局限

本章我主要论述了神经科学的艺术实证研究不能将其主题——艺术

放到焦点进行研究。

·

正文中我提到弗朗西斯科·瓦雷拉和达玛西奥，作为神经科学家，

他们坚持认为，关于活生生的人或动物，应该有一个更为全面的观念。

见参考书目，以及我与伊凡·汤普森、凯文·欧瑞根及赫尔利的作品。

·

戴维·马尔的《视觉》里有一个著名的论点，通过观察单细胞来研

究视觉就像是试图通过研究单根羽毛来了解鸟儿的飞行。据马尔说，视

觉，就像其他信息处理程序一样，需要在另外的层次上进行研究。我们



可以问：什么是视觉？它的目的是什么？我们可以问：一个人要造一台

能够观看的机器，他会怎么做？或者说，一台计算机会怎样观看？最后

我们可以问：事实上，视觉在人脑中是怎样被体现的？马尔的研究，实

际上是对视觉问题的应用，有人称之为心智的计算机模型，或功能主

义，使得我们可以不用考虑其背后凌乱的生物基础来研究视觉。

·

戴维·休伯尔（David Hubel）与托斯坦·韦塞尔（Torsten Wiesel）的

论文已被收录进《大脑与视觉感知：25年的合作故事》（Brain and
Visual Perception：The Story of a 25-Year Collaboration）。关于他们研

究的更多讨论，请见《跳出脑海》第7章。

·

丹尼尔·丹尼特有关认知科学基础的文章，见他的《头脑风暴》

（Brainstorms）和《意向立场》（The Intentional Stance）。特拉法加广

场谋杀案一例出自《意向立场》里他的论文“三种意向心理”。

·

“大脑、身体及世界使得意识产生”是伊凡·汤普森和弗朗西斯科·瓦
雷拉文章《激进体现：神经动态和意识》（RadicalEmbodiment：Neural
Dynamics and Consciousness）的核心观点。

·

丹尼特所指“笛卡尔唯物主义残余”来自《意识的解读》

（Consciousness Explained）第11章关于“填充”的讨论。据说每只眼睛中

都有一个点，这里没有感光体，人称盲点。但在我们的视野中，我们却

注意不到有任何空白或不连贯。有些学者认为，这必定是因大脑在后续



的再现中填补了这个空白。就是这种假设，丹尼特看作是笛卡尔主义的

免费赠品。为什么我们要认为有必要进行填充？如果大脑已然知道根本

没有空白，而因此还有填补的需要，那么实际进行的填充又有何益？这

就好像我们只能在笛卡尔的剧院里体验着在心里上演的东西。丹尼特本

人认为在大脑填充的观点之外一定有别的观点。大脑可能只是忽略了空

白的缺席。要进一步讨论这一问题，见我的文章《视觉世界是一个天大

的错觉吗？》及《跳出脑海》第6章。有关此话题的更多专业探讨及丹

尼特的观点，见我和伊凡·汤普森以及Luiz Pessoa的文章：《关于填充的

发现：知觉哲学和视觉科学的知觉完成导读》（Finding Out about
Filling-In：A Guide to Perceptual Completion for Visual Science and the
Philosophy of Perception）。

·

马尔认为，视觉是在视网膜编码信息的基础上构建一个环境模型的

过程。这一过程分为3步：第一步，作为光线照射眼睛后部神经的结

果，生成视网膜影像。第二步，把所看见的东西形成一幅“画”。这是一

个2.5D的素描，显示的是从某个角度看到的事物；它给我们的是从这个

角度能够看见的实物的表面，但没有实物被隐藏部分的信息。最后一步

是整个场景真正的3D再现。这一步独特的地方在于，对事物的描述不

会受到观看它们的具体视点的局限。3D影像给我们呈现的，不止是事

物从这里看的样子，还包括我们变换位置后它们可能看起来的样子。是

中间层次——2.5D素描的层次——给了我们视觉意识。我们视觉上体验

到的不是视网膜影像，也不是世界本来的样子。我们真正看到的，实际

上是我们纯粹的体验，是心里的图画。在杰西·普林兹的《清醒的大

脑：注意力怎样产生体验》（The Conscious Brain：How Attention
Engenders Experience）中，马尔的这一解释又得到了扩展和辩护。

·



见帕特里克·卡瓦纳的《艺术家即神经科学家》（The Artist as
Neuroscientist）。

·

拉姆查德兰和赫恩斯坦关于青铜器的讨论文章发表在《艺术的科

学》（The Science of Art）刊物上。

这让我们想到了一条格言：“所有艺术都是漫画夸张。”（当然，

从字面上讲，这并不完全正确，但我们会发现，它常常准确得令人吃

惊。）用于辨识面部特征的原则同样也适用于形体辨认的方方面面。把

漫画当作艺术看上去可能有点奇怪，但看一看印度朱罗王朝时期的青铜

器——女神帕瓦蒂浑圆突出的臀和胸，你就会立即认识到，这里呈现给

你的，从根本上讲就是一个女性形体的漫画夸张。大脑里的神经元可能

会再现性感、浑圆的女性体态，与棱角分明的男性形体形成对比；艺术

家选择通过把这形象在一极为男一极为女的光谱序列中把女性一端推向

极致，尽可能地放大女性的“神韵”。这种放大的结果，就是在男女差

异的范畴内形成了一个“超级刺激”。有趣的是，在这一方面，已知最

早的艺术形式常常都是各种各样的夸张；例如，史前洞穴艺术描绘的动

物就像野牛和猛犸象，维纳斯著名的“丰腴”身材。

拉姆查德兰和赫恩斯坦还发现：

在西方艺术中，非写实的抽象艺术的“发现”直等到毕加索的到

来。他的裸女也是被怪异地扭曲——比如，两只眼睛都在脸的一侧。但

当毕加索这么做的时候，西方艺术批评家预言，他向“超越透视

法”（transcend perspective）的尝试是一种意义深远的新发现——

尽管印度与非洲艺术中早在几个世纪前就预见了这种风格。

他们的直接关注是要支持这一观点：所有的艺术都旨在夸张；而



且，毕加索引进扭曲的目的是要让人看到可见世界的基本特征并把它加

以放大。但是引用的篇章很怪异。首先，他们提出，艺术品会超越时间

和文化发挥作用。毕加索被认为发现的是印度和非洲艺术家已经使用了

几个世纪的技巧——通过创作实际上是漫画的东西来放大情绪反应。但

是，不管他创作的形象给观者可能造成怎样强悍的、直接的、纯粹心理

的作用，（为了辩论起见，我们权且认为真有这样的作用）毕加索的影

响肯定与他的风格创新有着极大的关系，他参照传统却异于传统，并由

此品评他自己所在的艺术传统。神经美学学者意图把艺术品都看作是激

发器，这是一个特别直截了当的例子。（另外值得注意的是，西方艺术

的抽象始于毕加索，这一断言也并不准确。）

欲知对拉姆查德兰和赫恩斯坦有见地的批评，见约翰·海曼的文章

《艺术与神经科学》。

·

泽米尔·泽基在《内视觉》（Inner Vision）中列出了他的研究。

·

欲知加布里埃尔·斯塔尔的研究，见她的《感受美》（Feeling
Beauty），在此她描述了她与维瑟尔和鲁宾的工作。尤见维瑟尔、斯塔

尔和鲁宾的“大脑对艺术的反应：强烈的美学体验激活大脑默认网

络”（The Brain on Art：Intense Aesthetic Experience Activates the Default
Mode Network），“艺术内探：审美体验、自我和大脑默认网络”（Art
Reaches Within：Aesthetic Experience, the Self and the Default Mode
Network）。

关于性别是否硬性关联的问题，在此我借助的是剑桥大学哲学家

John Dupré和Rae Langton 2013年10月5日刊登于英国《卫报》（The



Guardian）上的才华横溢的一封信，“性别差异全都在心里”。他们引证

所用的推理同样适用于审美体验的情形。审美体验有或可能会有神经关

联的事实并不能给我们理由相信，从大脑里发生了什么这一事实，我们

可以了解到审美体验是什么，或我们为什么会有审美体验。

·

所谓大脑默认网络的整个话题都充满了矛盾。我想明确的是，正文

中我的重点——我们不应当把审美体验看作是大脑里的反应事件——不

依赖这种可能性：某些神经系统（默认网络）与相关体验的出现密切相

联。也就是说，本章中我也表明，默认网络的概念存在争议。有些作者

声称，“默认模式是一个特别的、解剖学定义的大脑系统，在个体不专

注于外部环境时会优先活跃[Buckner, Andrews-Hanna和Schacter的“大脑

默认网络：解剖、功能以及与疾病的相关性”（The Brain's Default
Network：Anatomy, Function, and Relevance to Disease）]”；另有人认为

情况要更为复杂。例如，据说，有证据表明，在看电影、听演讲和策划

等多种多样的面向世界的活动中，常常会出现默认网络的激活。[“为认

知神经科学而明确自我”（Specifying the self for cognitive
Neuroscience）]。

但正如我在正文中指出的，克里斯托弗与他的团队也给出了一个概

念要点：即便我们的注意力从世界转移时，默认网络的确产生了激活，

或重回它的基本速率，这也不意味着默认网络就会起到明确或塑造自我

的作用。作为主体的自我，恰恰可能因为我们参与环境的事实与方式而

被明确。

·

在《只是一个幸福的承诺：美在艺术世界里的地位》（Only a
Promise of Happiness：The Place of Beauty in a World of Art）中，亚历山



大·奈哈马把艺术以及我们对美的关注置于社群的场景中。他以一种暗

示性反康德的精神构建他的观察：不但不要求审美判断的普遍性，他反

而指出，恰恰是我们审美反应的不同表明了我们的或我的群体不同于其

他群体，而且如果你愿意，这也形成了我们共有的价值观和信念的核心

支柱。但是这一富有见地的观点，至少在我看来，大致还是康德思想：

审美反应不是感觉或狭隘的经验；它潜在总是要共享的，可能会有争

议，但在这种意义上，它是向所有人敞开的。

第11章　艺术是一种哲学实践，哲学是一种美学实践

本章中我论述了艺术与哲学的相似性源远流长。艺术与哲学并不完

全相同，但它们同属于一个门类。

·

Lawrence Weschler在网上杂志《玻璃轮胎》（glasstire.com）中撰

文说，《泉》之所以成为艺术，其关键在于杜尚将小便器的倒置安装。

因此，这样调整方向之后它所呈现的就是，至少从前面来看，是一种生

物形态的三角楔形。Weschler写道：“Carl Van Vechten通过写信让

Gertrude Stein想到，‘照片怎么使它看上去就像什么东西从麦当娜变成了

菩萨’。或者，正如我自己总是在想，有趣的是，我发现自己最近再次

想到：a pietà（意大利语，“圣殇”，米开朗基罗的雕塑）。”

·

“方法与结果是同一回事”：实际上，维特根斯坦在《逻辑哲学论》

中是这样写的：“在逻辑中，过程与结果都是同样的（因此没有什么可

吃惊的）。”重点是，证明的最后一行其全部意义都要依赖于把它引向

证据的衍生，而且没有自立（self-understanding）的利益或价值。逻辑

不是在底线的意义上积累结果；它积累的是证据，即通向底线的路径。



维特根斯坦当然也认为，这一点同样适用于哲学。

·

杜威在《艺术即体验》（Art as Experience）中批判了“艺术的博物

馆概念”：“当艺术作品被隔离了它源生的条件及其在体验中的操作时，

它们周围就竖起了一堵墙，这几乎模糊了它们的普遍意义，而这正是美

学理论所要处理的。艺术被放进一个单独的领域，在这里，它与材料的

联系，与所有其他形式的人的努力、经历、成就所要达到的目的的联

系，都被隔裂开来。”

·

柏拉图对于哲学没有价值的挑战的回答：我以为，这正是柏拉图

《美诺篇》（Meno）的目的，我读美诺篇是师从Gregory Vlastos之后，

把它作为对哲学方法（尤其因为这是苏格拉底的实践）的一个评论。柏

拉图的问题是要解释，恰恰在它不能产生肯定知识的时候，哲学怎样成

为一种有价值的东西。

·

艺术是哲学，或者说，美学问题在某种意义上具有哲学的特征，康

德在对待这个问题时已隐含了这一观点。他描述，美学分歧在某种程度

上使它看起来令人惊讶地富有哲学性。分歧实在且重要，但它不允许被

一劳永逸地解决；没有规则来解决争议。Stanley Cavell在其代表作《论

现代哲学的美学问题》[收于文集《此言何必此意》（Must We Mean
What We Say?）]中，也明确地表达了这个观点，并进行了完美地阐述。

第12章　制作图画

本章的基本论断是，图画是人工制品；它们是用来展示事物的工



具。我主张，只有在交际场景中它们才发挥作用；它们有一种修辞；它

们并非“首先是视觉的”。

·

本章开头段落里，我的材料选自“制作者：图画是否正让我们脱离

生活？”宇宙与文化，2011年5月13日。

·

欲深刻了解视觉理论史，见David C.Lindberg的《从金迪到开普勒

的视觉理论》（Theories of Vision from Al-Kindi to Kepler），在《知觉中

的行动》第2章我简要描述了这段历史。

·

对史蒂芬·平克的引用来自他的《心智探奇》（How the Mind
Works）。

第13章 使用模型

本章我论证了，图画是一种特殊的模型。

·

我首次提出图画的模型理论是在“图画呈现”里，《呈现的多样性》

（Varieties of Presence）第5章。

我论证到，我们使用图画和其他模型作为它们所描绘事物的替代或

代表。这里我利用了E.H.贡布里希最早提出的替代概念。见他的论文集

《木马沉思录》[Meditations on a Hobby Horse, and Other Essays on the
Theory of Art（London：Phaidon，1963）]里的“木马沉思录”。



在《落伍的文艺复兴》（Anachronic Renaissance）中，亚历山大·
纳格尔与Christopher S.Wood对一个非常相近的替代观念有着不同的利

用。设想一下，一座教堂大火后被重建。这是同一座教堂呢？还是一座

不同的教堂？不同寻常的是，我们可以随意地说，它既是新的，又是老

的；我们可以坚持把它当作一座老教堂来对待，赋予它与悠久历史相关

的所有意义，即便我们非常清楚这是一座新建筑。在这样一种情形下，

我们并不是在欺骗自己，也不是在否认明显的事实，更不是依迷信行

事，而是因为我们知道，有些事物，尤其是艺术作品，可以以此方式跨

越时空，侧身不同的时代。而使得这种“时间倒错”成为可能的，正是一

种替代原则：我们让某种东西代替别的东西，并由此代表其意义的意

愿、需要或能力。同样的方式，维特根斯坦说道：就我来说，亲吻我爱

人的照片可不是什么迷信。

·

欲知更多关于描绘的理论，尤其是，与此解释相似的集中论述，见

约翰·海曼的《客观的眼光：艺术理论中的色彩、形式与现实》（The
Objective Eye：Color, Form, and Reality in the Theory of Art），以及

RobertHopkins的《图画，形象，体验》（Picture, Image, Experience）。

·

霍斯特·布雷德坎普与John Michael Krois最早向我表示异议说，我

在此提出的有关描绘的解释使得图画太费周折，太过深奥，对理解的要

求太高，还需要对背景的了解和掌握。他们坚持认为，图画远要比这更

为直接。你根本不需去学习观看图画。只要你能看见妈妈，你就能看见

图片里的妈妈。

我们可能会以为，你不需学习就能看见图画的这一论断很容易验

证，但结果呢，你很难厘清使得我们知道怎样处理图画的是哪些不同的



技能和认识。正如正文中我讲到的，据广泛报道，有些孩子会“伸手去

够”图画并试图抓住他们看到的东西。这似乎证明，这种对图画所描绘

物品的认知是因为对其图画事实缺乏相应的理解。但是假设这不仅仅是

某些孩子的失误，事情可能会更为复杂。或许这里我们看到的是假想游

戏的一种形式，可与其他形式的假扮相比较。假扮去吃一个并不存在的

冰激凌，与被骗真的以为一个人在吃冰激凌实际并没吃可不一样。也或

许，正如Judy DeLoache和她的同事所提议的那样，这种用手对图画的

探索是一种对图画为何物获得认识的方式，而事实上图画恰恰是一种特

别的事物种类。无论是何种情况，到孩子19个月大的时候，至少是据

DeLoache等人说，用手探索变成了用手去指。值得注意的是，用手指，

是一种准语言交流的手势。理解图画，与单纯的图画认知不同，它似乎

伴随着一种更为普遍的认知/交流/感知的才能。

值得注意的是，据Dalila Bovet和Jacques Vauclair说，“已有明确的

案例显示，一只经过语言训练的大猩猩有可能会分辨一件物品与它的图

画的差别……它表现出了一种能力，能够（用一种符号）指示图片里呈

现的物品，而不会把它们与真的物品相混淆。”这么说，即使是人以外

的动物，图画能力也与符号交际密切相关。

所有这些都与承认图画认知不是学来的相一致。正如我在正文中所

说，婴儿能“看穿”图画并不能作为图画的视觉/心理解释的证据，我拒绝

接受这一解释。Gibson认为，孩子不需学习就能看到图画，是因为图画

里的信息与实际环境中呈现的信息获得方式大致相同。我个人的观点

是，图画的设计是方便用户的：它反映的并非是我们视觉能力有多强

大，我们不需培训就能看到图画；相反，它反映的是图画构筑本身有多

智能。这里我借用Terrence Deacon（在《符号物种》（The Symbolic
Species）当中）的一个观点，有关语言他表达了同样的观点：我们之所

以觉得语言容易学习，是因为我们让语言服从我们觉得容易学的方式。



图画，就像语言一样，给我们以直接和自然的错觉。我们不需要学

习就能看见图画，这一事实并不意味着图画是天然的，或说我们看见它

们不是一项认知造诣。

两篇有益的文章：

Judy S. DeLoache, Sophia L Pierroutsakos, David H.Uttal, Karl
S.Rosengren，和Alma Gottlieb的“抓住图画本质”（Grasping the Nature of
Pictures）。

Dalila Bovet和Jacques Vauclair的“动物与人类的识图”（Picture
Recognition in Animals and Humans）。

第14章　绘画策略

我们用图画来显示事物。但我们显示事物有不同的原因和不同的场

景。因此我们应该料到图画会有很多不同的种类。我们发现事实的确如

此，本章我对此做出了解释。

·

关于基督圣像画，见Henry Maguire的《拜占庭的艺术与辩才》

（Art and Eloquence in Byzantium）以及Charles Barber的《人物与相像：

论拜占庭圣像画的表现局限》（Figure and Likeness：On the Limits of
Representation in Byzantine Iconoclasm）和Christoph Schonborn的《上帝

的人面：基督圣像》（God's Human Face：The Christ-Icon）。

·

我结束本章的观点是，门采尔创作的图画是关于视野本身。Ernst
Mach曾试图对视野进行视觉再现——盯住正前方一个点，闭上一只



眼，画出这样的所见——这一尝试闻名遐迩却完全不成功。维特根斯坦

对此的评论是，“不，你不可能画出一幅我们的视觉样态的真实图

画。”[《哲学清言》（Philosophical Remarks）]。关于你不能描绘观看

本身，维特根斯坦说的很对。但是，门采尔证明，你可以把我们对世界

的视觉体验表现出来。

第15章　空气吉他风

本章和下章我研究的是音乐。本章主要探讨流行音乐。我非常有兴

趣想去了解，作为一种艺术形式，流行音乐为何如此重要、如此强大，

尽管它常常并不是音乐实验，尽管它往往要受到市场的辖制。

·

《粉红凯迪拉克》（Pink Cadillac）收在戴夫·希基的文集《空气吉

他：论艺术与民主》（Air Guitar：Essays on Art&Democracy）中。

（Los Angeles：Art Issues Press，1997）。

·

罗杰·斯克鲁顿对于摇滚乐，尤其是对涅乐队的批评，可见于他的

《音乐美学》（The Aesthetics of Music）（Oxford：Clarendon Press，
1999）。

·

2009年，我参加了由Deniz Peters和Andreas Dorschel在格拉兹组织

的一个会议，会议主题是关于肢体语言与电子音乐。在音乐里引入幻听

概念的整个话题，我应该感谢他们。

·



感谢马萨诸塞州剑桥的布鲁斯吉他大师Paul Rishell，他让我大开眼

界，领略了罗伯特·约翰逊的艺术造诣。有段时期，我阅读了大量有关

布鲁斯的书籍，对它有了相当的了解。看过的书大部分我已忘记，但有

一本一直留在记忆里，那就是Robert Palmer的《忧郁蓝调：从密西西比

三角洲到芝加哥南部到全世界的一部音乐文化史》（Deep Blues：A
Musical and Cultural History, from of the Mississippi Delta to Chicago's
South Side to the World）（New York：Viking，1981）。

·

关于风格的话题，以及风格的作用——它既成就我们的感知又妨碍

我们感知——感谢亚历山大·纳格尔与我进行的多次有价值的谈话（及

切磋指教）。

·

约翰·洛克关于人的评述，见他的《人类理解论》（An Essay
Concerning Human Understanding）第27章，《同一性与多样性》（Of
Identity and Diversity）。

第16章　音乐之声

本章我提出，我们对音乐的体验是对人类行为及其组织模式的一种

探索。音乐与语言一样，绝不只是单纯的声音。

·

我听到著名音乐哲学家彼得·基维的评论是他在2013年美国哲学学

会上的会议发言，他讲到，音乐哲学的主要问题是去解读单纯的声音怎

么会令人陶醉、引人入胜。



·

对奥利弗·萨克斯的引用来自他的《音乐挚爱！音乐与大脑的故

事》（Musicophilia！Tales of Music and the Brain）（New York：
Knopf，2007）。对丹尼尔·列维廷的引用来自他的This Is Your Brain on
Music：The Science of a Human Obsession（New York：Dutton 2006.）。

·

欲知我对颜色观点的详细描述，见《知觉中的行动》第4章。

·

见蔡嘉戎：《音乐表演的评判中视觉比声音更为重要》，

[Proceedings of the National Academy of Sciences 110，no.36（2013）：

1458014585]在2013年8月25日的宇宙与文化栏目中，我撰文《Seeing
Music for What It Is》讨论了她的发现。

第17章　一份极其简略却高度自以为是的美学史

柏拉图对于艺术的批评，见《理想国》第10卷，以及与伊安的对

话。在《理想国》中，他写道：

因此我们是不是可以肯定下来：从荷马以来所有的诗人都只是在模

仿美德或自己制造的其他东西的影像，而并不掌握真相？事实上，正如

我们刚才说的，画家本人虽然对鞋匠的手艺一无所知，但是能画出像是

鞋匠的人来，只要他自己以及那些与他同样无知但会凭形状和颜色判断

事物的观众觉得像鞋匠就行了。不是吗？……

因此，格劳孔啊，当你遇见赞颂荷马的人，听到他们说荷马是希腊

的教育者，在管理人们生活和教育方面，我们应当学习他，我们应当按



照他的教导来安排我们的全部生活，这时，你必须爱护和尊重说这种话

的人。因为他们的认识水平就这么高。你还得对他们承认，荷马确是最

高明的诗人和首屈一指的悲剧家。但是你自己应当知道，实际上我们是

只许可歌颂神明的、赞美好人的颂诗进入我们城邦的。如果你越过了这

个界限，放进了甜蜜的抒情诗和史诗，那时快乐和痛苦就要代替公认为

至善之道的法律和理性原则成为你们的统治者了。

·

关于悲剧与历史，亚里士多德在《诗学》中写道：

从上述分析中亦可看出，诗人的职责不在描述已经发生的事，而在

描述可能发生的事，即按照可然律或必然律可能发生的事。因此，史学

家与诗人的区别不在于是否用韵文写作（希罗多德的作品可以被改写成

韵文，但它仍然是一种历史），而在于前者记述已经发生的事，后者描

述可能发生的事。因此，诗是一种比历史更具哲学性、更严肃的艺术。

因为诗倾向于表现带有普遍性的事，而历史倾向于记载具体事件。

亚里士多德如此定义悲剧：

悲剧是对于一个严肃、完整、有一定长度的行动的模仿。它的媒介

是经过“装饰”的语言，以不同的形式分别被用于剧的不同部分；它的

模仿方式是借助人物的行动，而不是叙述，通过引发怜悯和恐惧使这些

感情得到宣泄。

这一定义（在此与柏拉图的鲜明对比也表现了出来）值得注意的

是，它重在强调要创作或领会一出悲剧，你需要了解和领悟多少东西。

作为一名剧作家，你既需要了解玄学还需要懂得心理学。批评，或说此

例中的诗，是一个观察人类本性与人类关注的窗口。

·



海德格尔的哲学著作非常难懂。关于器具的理论是《存在与时间》

（Being and Time）中提出的有关存在的更大理论里的一部分。他发表

的讲义题为《现象学的基本问题》（The Basic Problems of
Phenomenology），读起来要更为易懂。其中他写道：

环绕着我们的最切近的物，我们称之为器具。向来总是有着各种各

样的器具：用来工作的、用于旅行的、用来度量的，举凡我们必须与之

打交道的东西。最初我们看到的就是器具整体的统一性……诸物作为器

具的构成语境（比如环绕在我们周围的这些物的构成）就在我们眼下，

但却不是为了让人来探究审视——仿佛我们坐在这里专为了描述这些东

西……器具的构成语境起初以丝毫不起眼、不被思虑的方式出现在我们

视野中，恰是我们实际环顾巡视、实际日常趋向的视野与目光。

在为人称道的“艺术作品的本源”（On the Origin of the Work of Art）
中，海德格尔倒是提供了某些东西，像是对艺术的理论性阐述：

我们已经寻获了器具的器具存在。然而，是如何寻获的呢？不是通

过对一双鞋的实物的描绘和解释，不是通过对制鞋工序的讲述，也不是

通过对张三李四实际使用鞋具的观察，而只是通过对梵高的一幅画的观

赏。这幅画道出了一切。走近这幅作品，我们就突然进入了另一个天

地，其况味全然不同于我们惯常的存在。

这是海德格尔思想的一个极好表达：艺术作品，这里是梵高的画

作，把通常“不起眼、不被思虑的”东西，即器具的本质（也就是说，它

的器具性）带到人们的视野中。但是他进一步阐述：艺术品首先让它揭

示的东西——这里是器具的本质——成为实在；把它凸显出来。本章中

我尽量解释它的意义。海德格尔写道：“艺术作品使我们懂得了真正的

鞋子（一件器具）是什么……这作品并不像最初使人感觉到的那样，仅

只为了使人更好地目睹器具是什么。倒不如说，通过这幅作品，也只有

在这幅作品中，器具的存在才专门露出了真相”。



·

康德关于美学的论述形成于《判断力之批判》：

所以在快适方面（也就是说，单纯喜欢的东西）适用于这条原理：

每个人都有自己独特的口味。至于美则完全是另一种情况。恰好相反，

如果有一个人对自己的品味不无自负，由此以为自己有理由这样说：这

个对象（我们所看到的房子，那个人穿的衣服，我们所听到的演奏、被

提交评判的诗）对于我是美的。这将非常可笑。因为只是他所喜欢的东

西，他就不必说它是美的。有许多东西可以使他得到刺激和快意，这是

没有人会来操心的事；但是如果他宣布某物是美的，那么他就在期待别

人有同样的愉悦；他不仅仅是为自己，而且也在为别人下判断，因而他

谈到美时好像它是物的一个属性似的。所以他说：这个事物是美的，并

不是因为例如他多次发现别人赞同他的愉悦判断，就指望别人在这方面

赞同他，而是他要求别人赞同他。如果别人做出不同的判断，他就会责

备他们并否认他们有鉴赏品味，而他要求于鉴赏的就是他们应当具有这

种鉴赏；就此而言我们不能说：每个人都有自己独特的鉴赏品味。这种

说法等于说：根本就不存在任何鉴赏，也就是说，没有任何一个审美判

断能够做得出让所有人都同意的无懈可击的断言。

在这里，重要的是我们要体会到康德并非固执己见。他不仅仅是在

坚持我们对美的判断要有客观性。不，他的出发点是他认识到，当谈到

这种判断时，我们心里所想的是这样一种东西，“它的决定基础不可能

绝无主观”，这事关感觉。而他的目的是要给出一个解释，解释我们称

之为审美判断现象学的东西，也就是说，美学呈现在我们眼前的方式。

康德认识到，我们非常在乎审美判断；我们把它们看得很重；我们期待

别人，或要求别人努力来与我们达成一致，即便这种判断属于一种主观

反应。如果你不能接受在审美判断中含有对普遍性的要求，那么，你也

将无法理解现象本身。这是康德的基本见解。



·

当代作家中没有谁比Stanley Cavell让人更清楚地看到，在面对真正

的分歧时，对于客观性的要求，以及感觉与判断、辩论与回应这种令人

烦恼的交互作用。他的论文《论现代哲学中的美学问题》（On Aesthetic
Problems of Modern Philosophy）值得称道，它也探索了审美分歧与哲学

分歧和争议的显著的亲缘关系。感谢Cavell对这一主题的研究，它是本

书论题的基础。

·

约翰·杜威的观点可见于《艺术即体验》。



译后记

你喜欢参观艺术博物馆吗？见过什么印象深刻的作品？它为什么给

你留下印象？或者，是什么触动了你？是大师的作品？还是它惟妙惟

肖、美伦美奂？或是它令你若有所思？你认为它是艺术吗？我们认识艺

术吗？

看过本书后，这是我问自己的问题。

什么是艺术？艺术为什么对我们重要？它在我们的生活中发挥了怎

样的作用？

这是本书在努力解答的问题。

站在博物馆里，面对一幅幅现代派画作，或是在街头面对一尊雕

塑，我们常常会一头雾水，感慨自己不懂艺术。即便看到那些经典的、

已被奉为艺术瑰宝的作品，我们也未必能看到它的“艺术”所在。跟随批

评家的评论，我们兴许会有所感悟。读过本书后，我坦承我是真的不懂

艺术，正如我不懂哲学一样。本书的一个核心观点便是：艺术是一种哲

学实践，哲学是一种美学实践。读了几遍我还是迷茫的，直到我把它译

出来。我不懂哲学，可据说，每个人心里都有一个小小哲学家，我们时

不时地都会哲学一下，哲学就在我们身边；我们思考人生，思考世界，

思考自己。艺术便如哲学一样，就在我们生活的外围，它是对我们自己

的思考。

《奇特的工具：艺术与人性》一书，会让我们对艺术、对哲学产生

新的认识。本书极富挑战，作者本身从事哲学研究，因此能以哲学的立



场来看待艺术。艺术与哲学的相似之处远超乎我们的想象。

这是一部有价值的著作，它从一个全然不同的角度解读了艺术。艺

术产生于我们的一阶组织活动之中。我们唱歌、跳舞、画画，我们谈话

交流，我们观察感知世界、开车、运动、比赛……这是我们的天性，我

们的生活就是由各种各样的活动组织起来，但我们常常迷失在这些组织

活动里不明方向。艺术是一种奇特的工具，它把我们自己的组织活动展

示出来，是对我们自己组织的研究。

艺术是枯燥的。正是如此，站在艺术品面前，我们往往会一无所

见，打不开开关。艺术并不像我们以为的那样，总是美的。它需要在争

论中被人认识。我们的审美体验并非自然形成，它需要通过学习、通过

启发，它是一种交流活动。艺术是体验，艺术是变乱，是颠覆，是对我

们人性的研究。艺术就是把那些我们熟视无睹，理所当然的东西暴露在

我们眼前，让我们去聚焦，去看见那些我们不曾看见的东西。

本书还讨论了神经生物学、进化论以及神经美学在艺术研究中的局

限。科学不能解释艺术。艺术不是可以解释的现象，而是研究自己的工

具。

一部电影，一本小说，一首诗，一幅画，一台舞剧，一支歌，一首

乐曲，它们有何共同之处？它们何以成为艺术？如果说这些千姿百态的

被称作艺术的东西确有某种同一性，那就是它们的故事。或许看过此书

后，你就知道了该怎样去欣赏艺术、怎样看待哲学。面对一尊奇形怪状

的雕塑，你若感兴趣去盯住它看，愿意用心去体验它，兴许你会突然恍

然大悟。艺术让我们做的，就是去关注它，去看懂它。每一件艺术作品

都在向我们提出挑战，看你是否独具慧眼！看你能否看懂它！

本书也像艺术、像哲学一样，一眼望去，似乎尽收眼底，但它需要

你、值得你一遍又一遍地去揣摩，去体会。



感谢李绍明老师和湖南科学技术出版社对我的信任，将此书交由我

来翻译，使我早先一步领略了此书的精髓，艺术修养、哲学修养得以提

高。感谢绍明老师的全程跟进，字字把关。任何一个欠妥的细节都逃不

过老师锐利的眼光，只要是他指出的问题就都值得我去精打细磨，仔细

推敲。我深知仍难达老师的上乘译风，但所学皮毛已足以使我受用终

生。感谢我的家人张宏伟、浩程，朋友王琳、长红等一年来给予的无私

支持。感谢田南阳老师帮忙校稿。感谢姚东、于锦萍、李海波、管明

阳、范明春、于玲、钟立君等老师给本书翻译提供的宝贵意见。

由于译者专业知识有限，书中难免出现疏漏和不足，敬请读者不吝

指正。

译者　窦旭霞

2016年11月21日于烟台



[1]艾米莉·狄更生（又译狄金森）（1830～1886），美国传奇诗人。青少年时期生活

单调而平静，受正规宗教教育。从25岁开始弃绝社交，女尼般地闭门不出，在孤独

中埋头写诗30年，留下诗稿1700余首；生前只发表过7首，其余的都是她去世后才出

版，为世人所知，名气极大。——译者注

[2]詹姆斯·乔伊斯（1882～1941），爱尔兰作家、诗人，20世纪最伟大的作家之一，

后现代文学的奠基人之一，其作品及“意识流”思想对世界文坛影响巨大。其作品结

构复杂，用语奇特，极富独创性。代表作为长篇小说《尤利西斯》（1922），后期

作品长篇小说《芬尼根的守灵夜》（1939），语言极为晦涩难懂。——译者注

[3]赫曼·麦尔维尔（1819～1891），19世纪美国最伟大的小说家、散文家和诗人，代

表作有《白鲸》《水手比利·巴德》。——译者注

[4]托马斯·曼（1875～1955），德国小说家和散文家，长篇小说《魔山》作者，1929
年度获得诺贝尔文学奖。——译者注

[5]巴内特·纽曼（1905～1970），美国极简主义代表。纽曼的作品特点就是在巨大的

画面上涂抹强有力的单一色彩，中间有线条成垂直或水平方向通过画面，或者在平

面背景中仅画一根或两根垂直的线条，这些孤立的线条被人们戏称为“拉链”。

[6]生于1976年的英裔德国艺术家提诺·赛格尔素来以“场景”艺术、“情境”艺术出名。

在信息过剩的时代，赛格尔通过非物质的形式制造一种氛围和情境。他创作的基本

素材是人们说话的声音、语言、运动的过程和观众的参与，其间不涉及任何有形的

物质，艺术家也明确提出其作品没有文字文本，没有手写的记录，没有目录图录，

也没有图片，即意味着他的作品不能以任何方式来记录。而这种创作方式使他的艺

术有着转瞬即逝的特性，不是传统的行为艺术，更多的是现场的演出。永不固化，

不受物质的干扰，无形的，流动的，这就是赛格尔作品的特色。

[7]马塞尔·杜尚（1887～1968），纽约达达主义团体的核心人物。出生于法国，1954
年入美国籍。他是20世纪实验艺术的先锋，被誉为“现代艺术的守护神”。他的出现

改变了西方现代艺术的进程。可以说，西方现代艺术，尤其是第二次世界大战之后

的西方艺术，主要是沿着杜尚的思想轨迹行进的。因此，了解杜尚是了解西方现代

艺术的关键。

[8]保罗·塞尚（1839～1906），法国著名画家，后印象主义派画家的代表人物，是印

象派到立体主义派之间的重要画家，新艺术之父，现代艺术之父，现代绘画之父。



[9]马萨乔（Masaccio，1401～1428），意大利文艺复兴绘画奠基人，被称为“现实主

义开荒者”。他的壁画是人文主义一个最早的里程碑，是第一位使用透视法的画家，

在他的画中首次引入了灭点。代表作品《圣母玛利亚》《圣三位一体》《纳税银》

等。——译者注

[10]尼古拉斯·普桑，17世纪法国巴洛克时期的重要画家，其作品大多取材于神话、

历史和宗教故事。《阿卡迪亚的牧人》是其重要代表作。——译者注

[11]杰克逊·波洛克（1912～1956），美国画家，抽象表现派绘画大师，也被公认为

是美国现代绘画摆脱欧洲标准，在国际艺坛建立领导地位的第一功臣。1947年开始

使用“滴画法”，把巨大的画布平铺于地面，用钻有小孔的盒、棒或画笔把颜料滴溅

在画布上。其创作不作事先规划，作画没有固定位置，喜欢在画布四周随意走动，

以反复的无意识的动作画成复杂难辨、线条错乱的网，人称“行动绘画”。此画法构

图设计没有中心，结构无法辨识，具有鲜明的抽象表现派特征。主要作品有《秋

韵：第30号》《薰衣草之雾：第1号》《大教堂》《蓝杆：第11号》等。

[12]托马斯·曼同名小说里的主人公。

[13]詹姆斯·乔伊斯小说里的主人公。

[14]约翰·凯奇（1912～1992），美国先锋派古典音乐作曲家，著名实验音乐作曲

家、作家、视觉艺术家。从1950年起，他的名声和影响开始波及全世界。约翰·凯奇

一生中最为石破天惊的作品，当然也是最著名的音乐作品当属《4分33秒》（首演于

1952年），该作品为任何种类的乐器以及任何数量的演奏员而作，共3个乐章，总长

度4分33秒，乐谱上没有任何音符，唯一标明的要求就是“Tacet”（沉默）。作品的含

义是请观众认真聆听当时的寂静，体会在寂静之中由偶然所带来的一切声音。这也

代表了凯奇一个重要的音乐哲学观点：音乐的最基本元素不是演奏，而是聆听。约

翰·凯奇《4分33秒》的一个纪录片，现场纪录了他那次静寂无声的演出。他走上指

挥台，拿起指挥棒，然后像木头一样静止地停在那里，整个音乐厅的人都有点莫名

其妙。过了一会，他装模作样地把乐谱翻过一页，还掏出手帕擦了擦汗水，惹来人

们的会心微笑。最后，4分33秒过去，全场爆发出雷鸣般的掌声，经久不息，没看表

有多少秒；约翰·凯奇绅士般地致意。有点好笑，好像发生了什么划时代意义的重大

事件；实验，先锋，像变戏法的魔术一样暂时俘获了有点疲劳而又眼神不大好使的

现代人。

[15]伦勃朗·哈尔曼松·凡·莱因（1606-1669），欧洲17世纪最伟大的画家之一，也是



荷兰历史上最伟大的画家。画作体裁广泛，擅长肖像画、风景画、风俗画、宗教

画、历史画……代表作品《木匠家庭》《夜巡》《三棵树》《浪子回头》《尼古拉·
特尔普教授的解剖课》等。

[16]安迪·沃霍尔（1928～1987），被誉为20世纪艺术界最有名的人物之一，是波普

艺术的倡导者和领袖，也是对波普艺术影响最大的艺术家。他大胆尝试凸版印刷、

橡皮或木料拓印、金箔技术、照片投影等各种复制技法。玛丽莲·梦露的头像，是沃

霍尔作品中一个最令人关注的母题。在1967年所作的《玛丽莲·梦露》一画中，画家

以那位不幸的好莱坞性感影星的头像，作为画面的基本元素，一排排地重复排列。

那色彩简单、整齐单调的一个个梦露头像，反映出现代商业化社会中人们无可奈何

的空虚与迷惘。

[17]约翰内斯·维米尔（1632～1675），荷兰最伟大的画家之一，被看作“荷兰小画

派”的代表画家。但却被人遗忘了长达两个世纪之久。维米尔的作品大多是风俗题材

的绘画，基本上取材于市民平常的生活。他的画整个画面温馨、舒适、宁静，给人

以庄重的感受，充分表现出了荷兰市民那种对洁净环境和优雅舒适的气氛的喜好。

代表作品：《戴珍珠耳环的少女》《倒牛奶的女仆》《窗前读信的少女》等。

[18]一位美籍英国画家、摄影家，同时也是一位蚀刻家、制图员和设计师。在近30年
的摄影艺术生涯中，他矢志不渝地坚持探索照相机的多种多样的工作方式和摄影作

品的多种表现形式。绘画作品代表作为《克利斯多夫·伊修伍德和唐·巴查笛》和《克

拉克夫妇俩》。

[19]阿道夫·门采尔（1815～1905），德国油画家、版画家、插图画家，尤其以素描

见长，是19世纪现实主义美术在德国的代表人物。他的作品种类和题材都很广泛，

多层面而深刻地表现了德国社会生活风俗，尤其是对工业生产和工人生活的描绘，

为同时代的欧洲画坛所罕见，是现实主义绘画的杰出代表。最著名的作品是《轧铁

工厂》，画面展现了工厂生活一角。在油画《腓特烈大帝及随从在霍克齐战役

中》，画家力图再现战争的残酷和紧张。

[20]居斯塔夫·库尔贝（1819～1877），法国画家，写实主义的美术代表。
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